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 महोदय  पीठासीन

 weal  के  मौखिक  उतर

 विदेशी  बैंकों  में  श्रास्तियां

 श्री  स०  सो०  बीजों
 :

 |  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :

 TREY  श्री  Ato

 श्री  राम  सेवक  यादव :

 श्री  बागड़ी  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  नवम्बर  १९६२  के  बाद  कुछ  कौर  व्यक्तियों  ने  विदेशी  sat  में  प्रगति  आस्तियों

 की  घोषणा  की  है  ;

 यदि  तो  उन  की  कुल  राशि  कितनी  है  ;  ax

 कया  भारत  में  रहने  वाले  भारतीयों  की  विदेशी  बैंकों  में  कुल  आस्तियों  का  पता  चलाने

 के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश वरी

 १  १९६२ से  फरवरी  १९६३  के  अन्त  तक  की  अवधि में  ३  *  ७५  लाख  रुपये

 की  कुल  राशि  की  घोषणा  की  गई  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में

 १२४६

 3044  (Ai)
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 दिनांक  ७  १९६१  को  सरकारी  अधिसूचना  संख्या  एफ ०  ¢( 24%) Ro  सी

 १  के  उपबन्धों  के  ग्रन्थित  सभी  भारतवासियों  के  लिये  अपन  विदेशी  खा  t  की  घोषणा  करना

 आभास  बनता  दिया  गया  था  ॥

 त्री  स०  मो
 बनर्ज

 :  क्या  में  जान  सकता हुं  कि  क्या  इस  वक्तव्य  में  कोई  सच्चाई  है  कि

 बहुत
 से  ऐसे  भारतीय है  जो  स्वीकार लैंड  में  विदेशी

 3
 बैंकों  में  खाते  रख  रहे हे  हे  जहां  कि  नाम  नहीं

 नाते  है  श्र  यदि  तो  इन  खातों  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  है
 ?

 तारकेश वरी  सिन्हा  :  यदि  हमें  पता  चले  कि  वे  विदेशी  tal  में  प्रपा  हिसाव  रख

 उचित रहे  है  ब्रोकर  यदि  इस  का  कोई  स  प्रमाण  भी  सिल  तो  रक्षित  बक  इस  माम

 aTal  करेगा  ॥

 श्री  स०  मो ०  बुर्जों  :  खातों  के  बारे  में  स्वेच्छापूक  ी  इस  प्रक्रिया  के  प्रतिरक्षित

 विदेशी  क  में  उन  के  खातों  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  arty  बगਂ  as
 dy  क्यो  कदम

 fy  £2
 उठाये  गय ेहूं

 *  न्या  यह

 सच  है  कि  महाराजे  श्र  बड़े  बड़े  व्यापार  विदेशी  tat  मैं  नियमित  रूए  प  से  अपना  हिसाब

 रख  रहे  हूं

 तारकेश वरी  सिन्हा :  प्र वि सुचना  के
 के  जारी  किए  जाने  के  बाद  ३३०  लाख  रुपये  की

 राशि  के  ~ Yo  खातों  की  घोषणा की  गई  थी  जिन में  महाराजे  गौर  भूतपूर्व  सिसक  भी  है  ।  १९
 eam

 १९६१  को  निर्वा  रित  तिथि  के  बाद  फरवरी  ge  प्रण  क  सत्तर  ग्रोवर  खातों  की  घोषणा की  गई  है  जित

 की  कुल  राशि १०  '  ६५  लाख  रुपये  है  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  विदेशी  बैंकों मैं  मुद्रा  का  श्री  तक  जो

 पता  चला  क्या  उप  में  राज्यों  के  मुख्य  केन्द्र  के मं  ait  प्रधान  मंत्री  का  भी  हिसाब

 यदि  तो  क्या  उत  रुपये  को  बिदेशी  मुद्रा  की  शकल  में  इस्तेमाल  करने  का  कोई  प्रयास  किया

 जा  सहा

 श्रीमती  तारकेइवरी  सिन्हा  हमारी  जिनका  ग  मैं  ऐसा  कोई  हिसाब  नहीं  है  ।

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  में  साफ़  य  हना  चाहता
 हूं

 कि  सगर  किसी  व्यक्ति

 के  बारे मैं  पुछा  ars  कि  उसका  हिसाब  है  या  तो  उस  के के  बारे  में  मैं  कह  सकता  हूं  लेकिन  ऐसी

 रोलिंग  इन्क्वायरी  नहीं  को  जा  सकती  है  कि  किस  किस  का  हिसाब है  ।  इतना  में  जरूर  कह  सकता  हुं
 कि  मिनिस्टरों  और  प्राइम  मिनिस्टरों के  कुछ  अनजाने  नहीं  तौर  उसम  इरंगूलर  कुछ  नहीं  है  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव :  भ्रध्यक्ष  मेरे  ति  का  दूसरा  भाग  यह  था  कि  यदि  किसी  का  थी

 क्या  उस  रुपये  को एकाउंट  तो  Te  विदेशी  मुद्रा  की  में  इस्तेमाल  करने  की  कोई  योजना  सरकार

 के  पास है  ।
 See

 मूल ्  अंग्रेजी  में
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 श्री  मोरारजी  देसाई  :  गवर्नमेंट  कीਂ  परमिशन  के  बर्गर  किसी  को  भी  उस  का  उपयोग  करने

 का  अधिकार  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रवर्तन  निदेशालय  के  FEqR  के  प्रतिवेदन से  कई

 ऐसे  वैयक्तिक  भारतवासियों  के  मामलों  का  पता  चला  है  जो  रक्षित  बैंक  की  प्रावश्यक  भ्राता  के  बिना

 विदेशी  tat  में  हिसाब  रख  रहे  हैं  रोक  यदि  हां  तो  उन  लोगों  को  ऐसा  करने  का  तरीका  क्या  था  !

 क्या  सरकार  इस  का  कुछ  पता  लगा  पाई  है  कौर  उसने  प्रवर्तन  निदेशालय  के  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कदम  उठाये  हूं  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  यदि  प्रवर्तन  निदेशालय  ऐसी  ग्र  ियमिटपत्मों  की  कौर  संकेत

 करता है
 तो  उपयुक्त  कार्यवाही  करना  प्रवचन  निदेशक  का  काम  है  कौर  कार्यवाही  करने  के  लि

 वह  काफो  सक्षम  हैं  ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त  :  कौन  कौन  से  देवा  हूं  जहां  कि  ये  खाते  रखे  जाते  हूँ  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  कित  देशों  में  खाते  रखे  जाते  हैं  यह  जानकारी  तो  मुझे  उपलब्ध

 नहीं  है  ।  प्रतिकार  वे  इंगलैंड  कौर  रिक्ट्जरलेंड  में  हे  ।

 श्री  त्यागी  :  बाहर  के  देशों  में  प्रिये  खाते  रखने  वाले  लोगों  को  भ्र पना  हिसाब  प्रकट  करने

 की  प्रेरणा देने  के  लिये  क्या  कोई  प्रोत्साहन  दिये  जाते  हूँ
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  १९६१  में  हम  ने  एक  शभ्रधिसूचना  जारी  की  थी  जिस  में  प्रत्येक  को

 सुचित  किया  गया  था  कि  दो  महीने  के  अन्दर  खातों  की  घोषणा  कर  दें  जिस  दशा  में  कोई  दंड  नहीं

 दिया  जायगा  ।  इस  पर  लगभग  Yo  खाते  प्रकट  किये  गये  थे  कौर  उन्हें  >>...  हिसाब  में  ५००  पौंड

 तक  रखने  प्रौर दो  स  देश  में  ले  ara  की  ग्रनुमति दे दी गई है दे  दी  गई  है  ।  उन  ५००  पौंड  में  से  वे  चिकित्सा

 तथा  ey  चीज़ों  पर  खच  कर  सकते  यदि  सामान्य  नियमों  के  अधीन  ऐसी  भ्र नुम ति  जिन

 के  लिये  उन्हें  तब  तक  र  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी  जायेगी  जब  तक  कि  वे  अपने  हिसाब  में  जमा  राशि

 का  प्रयोग
 न

 कर  लें
 ।

 ये  सुविधायें  उन्हें
 ग

 जाती  है  इसलिये  कुछ  ale  मामलों  को  wa  भी  प्रकट

 किया जा  रहा  है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  प्रश्न
 ।

 श्री  बिद्यनचन्द्र  सेठ  ।

 श्री  बागड़ी  :  अध्यक्ष  नाम  तो  इसमें  मेरा  भी  था  |

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  लेट  जाए  हैँ  ।

 थी  बागड़ी  :  मैं  तो  तीन  दफ़ा  उठ  चुका हूं  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  तो  मेरी  ही  ग़लती  गेगी श्रोर  मैंने  उन  को  नहीं  देखा  पगा  ।  लेकिन

 श्री  में  भ्र गले  प्रश्  पर  चला  गया  हूं  ।

 प्रंग्रेजी  में

 ‘Enforcement  Directorate.
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 गुलाटी  आयोग  का  प्रतिवेदन

 alee

 (ait  बिशन  चन्द्र

 श्री  यशपाल सिंह  :

 att  बासप्पा :

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 श्री  जे  qo  सि०  बिष्ट  :

 श्री  बेंकटासुब्बया  :

 श्री  दो  Wo  फार्मा  :

 T*R00,  श्री  प्र०  Fo  दोष

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल :

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती :

 श्रीमती  जमुना  देवी  :

 श्री  कोया :

 |  भी  लक्ष्मी

 डा०  लक्ष् मो मल्ल  सिंघवी  :

 थी  मोहसिन  :

 थ्री  रा०  दि०  पाण्डेय :
 |

 श्री  सिदद्य्या  :

 | ste
 श्रीनिवासन  :

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  €  १९६२  के  तारांकित  प्रशन  सख्या  ४८  के  उत्तर  के

 संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुलाटी  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  है  ;  आर

 यदि  तो  इसे  कहा  तक  क्रियान्वित  किया  गया हैं  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन  प्रतिवेदन  कभी  सरकार

 के  विचाराधीन  है  ।

 राज्यों
 से

 परामर्श
 किया  गया  है  प्रौढ़  कुछ  ही  समय  में  निर्ण  य

 कर  लिय  जानें
 की

 सं
 भावना

 =!

 श्री  रंगा  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  इसे  नियुक्त  करते  समय  घोषणा  की  गई  थी  कि  यह  केवलਂ

 एक  तथ्यान्वेषण  अयाग  है  श्र  सम्बन्धित  सरकारों  के  बीच  १९४५१  में  किये  गये  समझौते  के  बारे  में

 कोई  निर्णय  देने  या  सिफारिश  करने  की  इससे  ग्रा  नहीं  थी  ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  (  हाफिज़  मुहम्मद  इब्राहीम )
 :  ऐसी  कोई  चीज  नहीं  है  जिस  के  आधार

 पर  जो  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  वह  कहा  जा  सके  ।  उन्होंने  केवल  गोदावरी  त्मौंर  कृष्णा  के  जल

 के  बारे  में  सिफारिश  की हैं  ।

 प्रंग्रेजी  में
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 करने  की  अपेक्षा fat  रंगा
 :

 मेरा  प्रश्न  था
 :  क्या  ag  सच  नहीं हे  कि  उन  से  कोई  सिफ

 नहीं  थी  बल्कि  केवल  एक  टथ्यान्वेवी  श्रायोंग  के  रूप  में  काम  करने  कौर  यह  देखने  की  सं  भावना  थी

 कि  क्या  उस  समझौते  के  होंने  के  बाद  जल  सं  भरण  कौर  उसके  प्रयोग  की संगणना  में  क  परिवहन

 हुए  हैं
 ?

 उन्हें  कोई
 पंचाट

 देने  के  लिये श्री  श्रलगेशान
 :  माननीय  सदस्य  की  धारणा  बिल्कुल  ठीक  है  ।

 नहीं  कहा  गया  उन्हें  केवल  दोनों  नदियों  में  पानी  की  उपलब्धता  का  पता  लगाने  लिये  कहा

 गया  था

 डा०  Go  गया  sara  :  Ais  इसका  Nida  प्रकाशित  कया  जाना  तो  कब  किया

 जायगा

 हाफिज  सम्मान  sada  जब  सरकार  कोई  fara  करले  mt  उस  निर्णय  का  पता

 चल  जाये

 विद्याचरण  art  :  कया  हम  इस  प्रतिवेदन  की  मुख्य  मुख्य  बातें  या  सीमा  रीलें  जान  सकते

 हैं  प्रौढ़  क्या  गलाटी  अ्रायाग  ने  कोई  ऐसे  सिद्धान्त  निर्धारित  किये  हैं  जिनके  अनुसार  भविष्य  में  पानी

 अन्तर्राज्यीय  विभाजन  at  विनियमित  किया  जायेगा  ?

 त्री  श्रलगेशन  :  जब  प्रतिवेदन  प्रकाशित  होगा  तो  उन्हें  सारी  जानकारी  मिल  जायेगी  |

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  क्या  मुख्य  मुख्य  भ्र  महत्वपूर्ण  केबल  एक  या  बताने

 में  कोई  है  ?

 पश्रष्यकष  महोदय  :  उन  की  प्रतीक्षा  कयों  न  की  जाए
 ?

 pat  ही०  चं०  फार्मा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सम्बन्धित  राज्यों  के  कुछ  मुख्य  मंत्रियों

 ने  इस  प्रतिवेदन  जल  के  विभाजन  के  सम्बन्ध  में  उन  के  विचारों  पर  तथा  बातचीत  चल  रही

 है  उसमें  इन्हें  कहां  तक  क्रियान्वित  किया  जायेगा  कौर  कहां  तक  उल्लंघन  होंगा  इस  पर  घोर  प्रसन् तोष

 प्रकट  किया  है
 ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  मुख्य  मंत्रियों  या  किसी  ate  के  विचार  मामले  के  इस  प्रक्रम  पर

 नहीं  बताये  जा  सकते  हैं  ।

 pal हेम  बुरा  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  क्या  यहं  सच  नहीं  है  कि  इस  गुलाटी  आयोग

 को  दोनों  नदियों  के  जल  साधनों  तथा  इन  नदियों  पर  परियोजनाओं  की  श्राव्य कता ओं  का

 मूल्यांकन  करने  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  था  ?  wa  जब  कि  उन्होंने  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  तो  क्या

 उसे  सम्बन्धित  राज्यों  को  भेजा  गया है  ate  यदि  भेजा  गया  है  तो  उन
 की

 प्रतिक्रिया  क्या है
 ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम :  प्रतिवेदन  राज्य  सरकारों को  भी  भेजे गये  थे  ।
 आयोग  द्वारा

 दिये  गये  प्रतिवेदन  राज्य  सरकारों  को  दिये गये  थे  ।  जहां  तक  उनके  विचारों  का  सम्बन्ध  वे

 उन्हें तब
 तक

 गुप्त  रख  रहे  हैं  जब  तक
 कि  हम  निर्णय न  कर  लें  ।

 श्री  हेम  बरुआ  एक  औचित्य  प्रशन  ।  श्राप  केवल  एक  ही  श्राघार
 पर

 माननीय
 मंत्रियों

 का  बचाव  करते  रहे
 et  जब

 वे  यह  कहते  हैं
 कि

 लोक-हिंद  में  इसे  नहीं
 बताया

 जा  सकता

 /

 अंग्रजी  में
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 हम  श्राप से  सह पहनती  ein  लोक-हित  में  बातें  प्रकट  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  इस  विशेष  मामले  में

 sa  इसे एक  भेद  बना  कर  रखा है  ।  इसे  गुप्त  रखने के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मुहम्मद  इब्राहीम :  इसी  कारण  कि  इसे  प्रकट  करना  लोकहित  में  नहीं है  ।

 ssh  बड़े  :  क्या  यह  सत्य  है  कि  कल  कुछ  एम ०  पीज ०  ने  कृष्णा-गोदावरी  के  झगड़े के  बारे
 में

 कोई

 खि्रजन्टेशन

 माननीय  मंत्री  को  दिया है  कौर  इस  कमीशन  की  रिपोर्ट  के  बारे में  श्रावजेक्शन

 दिया  है

 मुहम्मद  मुझे  याद  नहीं  कि  कोई  एला  भ्रभ्यवादन  कराया  हो  ।

 ग्रध्यक्ष
 महोदय  :  बरगला  प्रश्न  ।  श्री  हवा  ना०  तिवारी  ।  अनुपस्थित  ।  श्री  [To  fo

 दुबे

 श्रनपस्थित  ।  TAT  रेग  चक्रवर्ती  ।

 श्री  बड़े  :  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं

 को  बड़े  को  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  उसे  हम  बहुत  पहले  पीछे  छाड़  राय

 श्री  बिशन  चन्द्र सेठ  ।

 दिल्ली  जल  संभरण

 (att  |]  ६ के  arg  :

 श्री  {To  ato  तिवारी

 T*Z02  J  श्री  रा०  पी  ga

 श्रीमती  रण  चक्रवातों

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  ग्रीष्मकाल  में  राजधानी  में  साफ  पानी  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  तथा  जिन

 क्षेत्रों  में  साफ  पानी  उपलब्ध  नहीं  है  वहां  साफ  पानी  का  संभरण  करने  के  लिये  कोई  प्रबन्ध  करने

 का  विचार है  ;  ait

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  म  उप मंत्रो  To  स०
 जो  ei  i

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  ः
 a

 विवरण

 दिल्ली  के  अ्रधिकतर  क्षेत्रों  में
 गर्मियों

 के  महीनों  में  पानी  की  कोई  कमी  नहीं  होती  ।

 कभी  कभी  निम्नलिखित  कारणों  से  जल  संभरण  में  कमी  हो  जाती  है

 १.  वजीराबाद  में  यमुना  नदी  में  पानी  की  कमी  ॥

 २.  कुछेक  इलाकों  में  पाइपों  में  पानी  का  कम  दबाव  ।

 CE

 पूल  wr  में  ।
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 यमुना  में  पानी  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  पंजाब  सरकार के  साथ  पश्चिमी  यमुना  नहर

 के  मुनाक  स्थान  से  नदी  में  नहर  का  पानी  छोड़ते  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  यदि  वजीराबाद  में

 यमुना  में  नदी  की  निकासी  ३००  क्यूरियस से  नीच
 चली  जाती है  तो  देहली नगर  निगम  पंजाब ग

 सरकार  से  पानी  छोड़ने  की  प्रार्थना  करेगा  ।

 नगर  में  हरनेक  ऐसे  क्षेत्र हैं  जहां  पिछले  ग्रीष्मकाल  में  गर्मियों  के  महीनों  में  पानी  का  दबाव

 कम  था  ।  वें  हैं

 पुराने  नगर  के  भाग  जसे  कि  चांदती  नया  फाटक  हबश  जोग दियां

 फ्र राद खाना  इरादी  ।

 ईस्ट  पलकें  रोड  ग्रोवर  रोहतक  रोड  का  इलाका  ।

 राजिन्द्र  पाक  ।

 डिफेंस  फ्रेंड्स  लाजपत  नगर  ।

 मालवीय  नगर  शहरों  हौज  खास  ।

 दरिया  गंज  के  जंगपुरा  शर  करौल  बाग  के  ब्लाक  ७  शर  ८  ।

 उपरोक्त  में  उल्लिखित  इलाकों  को  ara  मिलेगा  क्योंकि  काश्मीरी  गेट  से  चांदनी

 चौक  तक  निगम  द्वारा  १४५ਂ  का  सेन  पाइप  बिछाया  जा  रहा है  कौर  काम के  ३२०  १९६३

 तक  पुरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ।

 में  उल्लिखित  इलाकों  में  दबाव  को  सुधारने  के  लिये  झंडेवाला  जलाशय  से  १८

 का  मोटा  पाइप  बिछा  दिया  गया है  ग्रौर वहू वह  चालू हों  गया है  ।

 में  उल्लिखित  इलाकों  में  दबाव  को  सुधारने  के  लिये  निगम  ने  एक  ऊंचे  दबाव  वाले

 मुख्य  पाइप  से  झ्र स्थायी  कनेक्शन दे  दिया  है  ।

 में वणित  इलकों  में  दबाव  को  सुधारने  के  लिये  कालकाजी  जलाशय  से  रिंग  रोड  तक

 २४ਂ >(  २१  का  मोटा  पाइप  बिछा  दिया  गया  है  ।

 शर  में बगित  इलाकों  में  दबाव  में  वृद्धि  करने  के  लिये  नये  पाइप  कभी  नहीं

 बिछाये  गये  हैं  ।  उन्हें  एक  क्रम गत  कार्यक्रम  के  अनुसार  बिछाया  जायेंगी  शौर  तब  तक  इन  इलाकों

 में  सल्लम  वायव्य  को  उचित  रूप  से  चला  कर  कुछ  सहायता  दी  जाएगी  |

 जिन  नये  इलाकों  में  साफ  पानी  का  संभरण  किया  गया है  वे  निम्नलिखित  हैं  :

 नई  साउथ  एक्सटेंशन  भाग  १  शौर  २,  राजा  नजफगढ़
 रोड  पर  गन्दी  बस्तियों  के  पुनर्वास  wit  देहली  विकास  प्राधिकार  के  झिलमिल  का  लोनी

 ग्रोवर  शाहदरा  में  जी०  टी ०  रोड  पर  १२  एकड़  का  गन्दी  बस्तियां  आवास  क्षेत्र  ।

 अरब  तंक  लगभग  २०००  एकड़  के  अतिरिक्त  क्षेत्र  में  जल  संभरण  किया  गया  है  ।  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना
 की

 शेष  अवधि  में  एक  क्रम गत  कार्यक्रम  art  अ्रतिरिक्त  १००००  एकड़ों

 faa  BIH) F में
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 में  साफ  देने  का  विचार  है  ।  इन  क्षेत्रों  में  सरकारी  तथा  म्युनिसिपल  wk

 प्राइवेट  कालोनियां  सम्मिलित  हैं  ।

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  गर्मियों  के  दिनों  में  जब  दिल्ली  में  नलों  में  पानी  कम  हो  जाता

 उस  समय  लोग  दिल्ली  के  कूटों  के  पानी  का  इस्तेमाल  करते  हैं  जो  कि  ठंडा  भी  होता  है  ।

 इन  at  के  पानी  को  साफ  करने  की  कोई  व्यवस्था  क्या  की  गई  है  जिससे  लोग  इस  पानी  को

 पियें  तो  नुक्सान न

 द्०  स०  राजू  :  पानी  की  कमी
 दो  कारणों  से  हो  सकती है

 महोदय
 :

 जब  नलों  में  पानी  चला  जाता  है
 तो

 लोग  कामों  का  प्रयोग  करते हैं

 क्या  उस  पानी  को  शुद्ध  करने  के  भी  कोई  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 द०  स०  राजू  :
 ब्लीचिंग  पाउडर  श्र  पोटेशियम  परमैगनेट  से  पानी  को  कीटाणुरहित

 करने  की  सिफ़ारिशों  हैं  ।

 शी  रा०  शि०  ५ पाण्ड्य  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  खबर  है  कि  दिल्ली  में  कुल  कुएं

 हैं  प्रौर  कितने  का  पानी  अच्छा  है  प्रौढ़  कितनों  का  खराब  है
 ?

 द०  स०  UM:  नवीनतम  संकटकाल  को  देखते  हुए  कद  सौ  gal  को  नया  रूप  दिया

 गया  श्र  साफ  किया  गया  है  ।

 भागवत  झा  आजाद  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  बहुत  रेंसे  इलाके  ग्रीष्मकाल  में  कम

 दबाव  वाले  इलाके  होते  हैं  ।  क्या  सरकार  जानती  है  कि  इन  इलाकों  जिन्हें  कि  कम

 दबाव  वाले  इलाके  कहा  गया  पानी  बिल्कुल  ही  नहीं  होता
 ?  खाने वाली  ग्रीष्म  ऋतु  में  उन्हें

 घानी  वाले  क्षेत्र  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 Zo  सा०
 राजू

 :  एक  सिफारिश  यह  है  कि  नये  चौड़े  पाइप  बिछाये  जा  रहे  हैं  ।  दूसरी

 बात  यह  है  कि  यमुना  में  पानी  के  दबाव  के  गिर  जाने  से  पानी  का  दबाव  कम  हो  सकता  है  जिस

 स्थिति  में  हम  पंजाब  से  अधिक  पानी  लेते  हैं  ।

 श्री  इकजोत  लाल  मल्होत्रा  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  पिछले  वर्ष  की  भ्र पे क्षा  इस

 वर्ष  जल  संभरण  की  व्यवस्था  में  कोई  सुधार  राहे  कौर  वे  सुधार  कया  हैं  ?

 To  स०  मुख्य  पाइपों  के  सुधार के  बारे  में  सिफारिश  की  गई  है  |

 श्री  अन्सार  हर वानी
 :

 पानी  की  कमी  दिल्ली  में  एक  चिर  रोग  बन  गई  है  ।

 सरकार  के  पास  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिये  कोई  दीर्घकालीन  योजना  है  वह  केवल

 कभी  कभी  कुछ  योजनायें  बना  लेती  है
 ?

 महोदय
 :  यह  विवरण  में  दिया  gare  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  ग्रीष्म  ऋतु  में  दिल्ली  में  नियमित  जल  संभरण  को  देखते  हुए

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  कुछ  बरमे  लगाने  का  विचार  रखती  है  प्रौढ़  क्या  ऐसे

 बरमे  प्राप्त  करने  के  लिये  निर्धन  लोगों  को
 वित्तीय  सहायता

 ने  की  कोई  निमित  योजना है  ?

 मूल  wis  में
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 Zo  सा०  राजू  :  नगर  निगम  तथा  नई  दिल्ली  नगरपालिका  बरसे  लगाने  के  लिये  पहले

 ही  उपाय  कर  रहे  हैं  ।  कई  सौ  तो  लगाये  भी  जा  चुके  हैं  ।

 श्री  ग०  सि०  सुखबीर  :  क्या  सरकार  के  पास  कोई  अन्दाजा  है  कि  कितने  लोगों

 को  faeces  वाटर  नहीं  मिलता  है  प्रौढ़  किस  किस  एरिया  में  वे  लोग  रहते  है ं?

 द०  स०  राजू  :  मैं  ठीक
 ठीक

 wings  नहीं  दे  सकता
 |

 लक्ष्मी  सत्ल  सिधवी  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  (=)  श्र  में  उल्लिखित

 इलाकों  में  नये  मोटे  पाइप  अभी  तक  नहीं  बिछाये  गए  हैं  ।  कहा  गया  है  कि  एक  क्रमगत  कार्य त्रय

 के  ग्रनुसार  एक  लम्बी  अवधि  में  ऐसा  किया  जाएगा
 ।

 हम  क्रम गत  कार्यक्रम  का  ब्योरा  जानना

 चाहते  हैं  और  ae  भी  जानना  चाहते  है ंकि  इस  क्रमगत  कार्यक्रम  को  कब  तक  पूरा  किया

 जायेगा  जिससे  कि  (=)  झर  में  वर्णित  इलाकों  को  श्रीराम  हो  ।

 पडा०  द०  स०  यह  कब  पूरा  होगा  इसका  मैं  ठीक  समय  नहीं  बता  सकता  |

 महोदय
 :

 बाद  में  वह  यह  जानकारी  पटल  पर  रख  दें  |

 श्री  यशपाल  fag:  क्या  सरकार
 को

 जानकारी  है
 कि

 गर्मियों  के  दिनों  में  साउथ  एवेन्यू

 में  fas  gag  दाम  ही  पानी  मिलता  बाकी  समय  पानी  बन्द  रहता  यदि  हां  तो  इसका  क्या

 इंतज़ाम किया  जा  रहा  है  ?

 पडा०  द्०  स०  मैं  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।

 इसका  कोई  विशेष  उत्तर  नहीं है  |

 श्री  कछवाय :  नई  दिल्ली  में  पानी  के  नल  कितने  समय  तक  बन्द  रहते  हैं  गौर  चौबीस  घंटे

 पानी  इसके  बारे  में  क्या  कोई  बबली  किया  गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  उन्होंने  बता  दिया  है  |

 स०  सो०  बनर्जी  :
 मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  मंत्री  महोदय  के

 श्रीनिवासन  के  उपरान्त  भी  रामकृष्णपुरम  कौर  wea  नये  इलाकों  में  जल  संभरण  क  क  ४.  +

 महोदय
 :  यदि  वह  एक  के  बाद  दूसरा  इलाका  लेंगे  तो  कैसे  ,  .  .  e . eee

 श्री  स०  मो०  बनों  :  इस  विशेष  क्षेत्र  का  विवरण  में  उल्लेख  किया  गया  है  |

 मैंने  उसे  देखा  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  मैं  केवल  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  इलाकों  नये

 इलाकों  जल  संभरण  के  समय  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  है ं।

 डा०  Zo  स०  TH:  उत्तर  विवरण  में  दिया  gars  ।

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी
 :  विवरण  को  पढ़ने  के  बाद  ही  मैं  यह  पूछ  प्रदान  रहा  हूं  ।

 द्०  स०
 राजू

 :
 मुख्य  पाइपों  में  सुधार  होने  से  मैं  समझता  हूं  कि  पाइपों  में  दबाव

 अघिक हो  जायेगा

 मल  ais  में
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 fat  प्रिय  गुप्त  :  क्या  म॑  जान  सकता  के  घरेलू  उपयोग  के  लिये  दिये  गये  पानी  की  कुल

 खपत  का  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  प्रति  व्यक्ति  खपत  को  निर्धारित  नें  की  क्या  कसौटी  है  ?

 ग  2 q |  डॉ०  द  Ho  राजू :  at
 समय  लाभ

 १०  गलन  प्रति  व्यक्ति दिये  जा  रहे  हैं  कौर  अनुमानित

 संभरण  लगभग  Yo  गलन प्र
 +

 प्रति  ्र  स जालन  होगा  जिसके देने  की  हम  तराशा करते  हैं  ।

 दिल्लो  म  अस्पताल

 a
 स०  ato  द्विवेदी :

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम
 x

 श्री  प्रकाइवीर  शास्त्री :
 ray ह

 श्री
 जगदेव  fag  faz

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (
 है
 J  जनसंख्या  की  वृद्धि  के  अनुपात  मे ंदिल्ली  में  म्रस्पतालों  की  संख्या  में  कितनी  वृद्धि

 हद

 क्या  व्तेमान  अ्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने
 के

 लिये  अस्पतालों  की  संख्या  तथा  उनमें

 पलंगों  की  संख्या  पर्याप्त है

 यदि  तो  उनकी  संख्या
 में  वृद्धि  करने  की  योजना  की  क्या  रूपरेखा  है  ;

 ग्रोवर

 दिल्ली  के
 नागरिकों

 की
 तथा  उनमें  पलंगों  की  संख्या  संबंधी  कठिनाई  कब  तक

 जाने  की  Tat

 ~
 स्वास्थ्य  मंत्रालय  A  उपमंत्री  द०  स०  (*)  स  एक  विवरण  सभा

 |
 पटल  पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 दिल्ली  में
 जन

 संख्या  में  वृद्धि  के  भ्रनुपात  में  अस्पतालों  एवंं  गैर  सरकारी

 की  संख्या  में  की  गई  वृद्धि  इस  प्रकार
 नाय

 दिल्ली  में  अस्पतालों  की  संख्या  तथा  जन  संख्या

 ay  श्ररुपतालों  जन  संख्या

 की  संख्या

 a  ए  a  सम्मणनमननाामााममनाननाानावाानानााानानाानाान mt

 Ce  रश  लगभग  vic  ४४
 लाख ग्

 १९६१  १  सगे  ve १  र  Ua

 &&
 ध  लगभग  ६  a

 |  में  रेलवे  द्वारा  अपने  दिल्ली  स्थित  कर्मचारियों  के  लिए  चलाये  गये  दो  अस्पताल  ay  समिति  हैं  )

 जी  नहीं
 ।

 ये  उपयुक्त  भ्र स्प ताल  sit  पर्याप्त  नहीं  समझे  जा  रह  हैं
 ।

 ait  में
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 (१)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  दिल्ली  में  जिन  नये  भ्र स्प तालों  घो  खोलने  के  प्रस्ताव

 सम्मिलित  किये  गये  हैँ  वे  इस  प्रकार  हैं
 :--

 सरकार  द्वारा  (१)  नवीन  अस्पताल  नई  दिल्ली  की  प्रसीमा  के  श्रन्तगंत  ३५०  शय्या यों

 का  एक  नया  अस्पताल  |

 (२)  शाहदरा  में
 मानसिक  रोगियों  के

 लिए  १००  शय्या यों  का  एक

 अस्पताल ॥

 rr  त्र दिल्ली  नगर  नि  स  GIN  (३)  विभिन्न  क्षेत्रों  में  कुल  ४४५  शय्या यों  के  ८  झ्र स्प ताल  |

 किनारों  राज्य  (४)  ४००  शय्या यों  का  एक  जनरल  WET!  ।

 निगम  द्वारा  ।  (५)  २००  शष्यायों  का  एक  क्षय-रोग  ।

 (२)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तरगत  मौजूदा  अस्पतालों  में  शय्या यों  की  प्रस्तावित

 वृद्धि  ।

 वा  घ्यान सरकारी  अ्रस्पताल  मं  बन  नज  दिल्ली  प्रशासन  के  ait  )  e  ७५१

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  ada  सरकारी  अ्रस्पताल  २६

 दिल्ली  नगर  निगम  के  AMAT Tora  Aah

 ee  et  re  Re

 योग  १८७२

 ee  ye

 स्थिति  की  सतत  स  प al  ‘2a T न्  1.0
 a

 जा  रही  है  तथा  जन  संख्या
 में  हुई  वृद्धि  के

 स्वरूप  अस्पतालों  कौर  शय्या यों  की  जो  मांग  बढ़  गई  है  उसकी  पूर्ति  के  लिए  दिल्ली  नगर

 निगम  aif  हर  प्रकार  के  प्रयास  कर  रहे  यह  स्पष्ट  है  कि  इसके  लिए  समय  की  कोई  सीमा

 निर्धारित  नहीं  की  जा  सकती  ।

 श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  जो स्टेटमेंट  सभा  पटल पर  रखा  गया  इसके  कहा  गया  है  Te

 ये  उपयुक्त  अस्पताल  कभी  पर्याप्त  नहीं  समझे  जा  रहे

 मैं  जानना  चाहता हूं  कि  कौन  से  कारण  है  कि  जिनकी  वजह  से  भारत  सरकार  का

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  ot  तक  दिल्ली  में  बढ़ी  हुई  आबादी  के  लिए  पुरे  अस्पतालों  की

 व्यवस्था  नहीं  कर  सका है  ?  क्या  वित्त  मंत्रालय  ने  रुपया  नहीं  दियां  है  या  योजना  ही  नहीं

 बनाई  गई  है  ?

 डा०  |. अ | भ्  स०
 राज

 :  दिल्ली  में  शरयानों  की  फुल  संख्या  लगभग  छः  हजार

 थ्रो  रामइवरानन्द :  क्या  दिल्ली  की  ही  चिनता  या  देहातों  की  भी

 अध्यक्ष  महोदय :  ऐसे  नहीं  बोला  जाता  zt

 भी  रामेदवरानन्द
 :  श्राप  से  पूछ  कर  कह  सकूंगा

 भ्रघ्यक्ष  महोदय
 :  श्राप  पूछ  भी  लिया  कौर  श्राप  मंजूरी  भी  दे  सवाल

 भी
 कर  लिया  ।

 wa  ड्राप  बैठे  जब  पूछेंगे  तब  देखा  जाएगा ।

 मल  wy  मं
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 न  स०  राज :  यह  ठीक है  कि  श्रत्तरराष्ट्रीय  स्तरों  से  तुलना  करने  पर  दिल्ली

 में  शय्याद्मों  की  कुछ  कमी  है  वार  में  यए  रा  saver  &  fa  लगभग  समंगा

 |  कदाचित एक  हजार  जनसंख्या  के  लिये  २.४  शय्यायें  पड़ती  भारत  के

 तन्य  नगरों  की  तुलना  में  ag  स्थिति  इतनी  बुरी  नहीं  है  परन्तु  कुछ  कमी  है  कौर  दय्या त्रों

 की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  अनेक  उपायों  की  सिफारिश  की  गई  है  ।

 श्री म०  ला०  द्विवेदी  :  स्टेटमेंट  में  कहा  गया  है  कि  कमी  को  दूर  करने  के  लिए

 ग्राफ  इंडिया  ने  एक  फेज्ड  प्रोग्राम  बनाया  यदि  कमी  नहीं  है  तो  इस  फेड  प्रोग्राम

 की  क्या  झ्रावस्यकता है  ?  यह  सच  है  कि  बेचारे  रोगियों  को  अ्रस्पतालों  में  जाने  की

 सुविधा  नहीं  मिलती  इनको  भरती  नहीं  मिलती  है  ?

 द०  स०  प्  विवरण  में  सभी  तथ्य  दिये  हुए  कुछ  अस्पताल फंसे  हैं

 जो  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  प्रति  वह  अपनी  की  संख्या  बढ़ा  रहे  विवरण  में

 इस  बारे में  व्योरा  दिया  eat  है  कि  कौन  सा  विशेष  अस्पताल  कितनी  कितनी  शय्या त्रों  की

 व्यवस्था  कर  रहा  है  ।  अगले  चार  या  पांच  वर्षों  में  उन्हें  शरयानों  की  संख्या  लगभग  sooo

 तक  बढ़ा  देने  की  है  ।  इस  समय  दिल्ली  अ्रद्ध-सरकारी  प्रौढ़  नगर  निगम

 के
 अस्पतालों

 में  लगभग छः  हजार
 वे  शियाओं

 की
 संख्या

 में  वृद्धि  कर  रहे  हैं  #

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  ग्र स्प तालों  में  बड़ी  भीड़  को  देखते  हुए  क्या  मैं  जान  सकती

 हू ंकि  क्या  सरकार  चलती-फिरती  लारियों  का  प्रबन्ध  करने  के  बारे में  सोच  रही  है  जो  लोगों

 की  सेवा  उनके  झपने  ही  इलाकों  में  सकती

 द०  स०  मख्य प्रसूत  श्रस्पताली  मरीजों  wre  अस्पताल  seal  के  बार

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 गुडी  Fo  Ao  राज  इस  समय  तो  कोई  नहीं  है  ।

 श्री  प्रकाश
 वीर  झा स्त्री

 :  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री  जी  ने  एक  प्रश्न  का
 उत्तर  देते

 हुए
 यह

 बताया  था  कि  दिल्ली  में  रोगियों  की  जो  संख्या  है  डाक्टरों  का  जो  अनुपात  ह  बड़े

 ्रप्पतालो  उसके  एक  डाक्टर  एक  रोगी  को  देखने में  दो  मिनट  सैनिक  का

 समय  नहीं  दे
 पाता  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  अभी  यही  स्थिति  या  इसमें कोई  परिवर्तन

 हुआ है  ?

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  एक  डाक्टर  इस  समय

 रोगी  को  केवल  दो  मिनट  ही  दे  सकता है  कौर  क्या  उस  स्थिति  में  कोई  सुधर  हुमा है  या

 वह  वैसे ही  बनी  हुई  है  ।

 द०  स०  वे  दो  मिनट  रोगी  की  जांच  करने  ak  उसे  इलाज  बताने

 के  लिये  पर्याप्त  होने  चाहियें  ।

 श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्तों
 :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  मालूम  है  कि  दिल्ली  राज्य  की

 बात  ही  जो  लोग  देहातों
 से  जाते

 हैं  बड़ी  विषम  परिस्थिति  में  बीमार  ara  उनको

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दवाई  का  बहाना  देकर  वापिस  लौटा  दिया  जाता  उनको  दाखिल  नहीं  किया  जाता  है  ।

 सरकार  उनको  दाखिल  करने  के  लिए  आदेश

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  कार्य  के  लिये  सुझाव है

 थ्री  रामेदवरानन्द  :  दिल्ली  किसी  चिन्ता  हैया  देहातों  की  भी  आपको  चिन्ता

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  कितने  गांवों  पर  वहां  एक  औषधालय है  प्रौढ़ उन  को  दवाइयां

 मिलती  भी  हैं  या  नहीं  मिलती  ane  मिलती  हैं  तो  बरस  में  कितने  रुपये  एक

 धान्य पर  aq  होते हैं  ?

 झष्यक्ष  महोदय  यह  बहुत  लम्बा  प्रश्न

 श्री  रामेदवरानन्द :  लम्बा  तो  जितने  का  यह  उत्तर  दे  सकते  दे  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 जितना  यह  सवाल  उससे  बहुत  बाहर  सवाल  जाता  है  |

 श्री  कछवाय मम्मी  झोंपड़ियों  में  जो  मजदूर  परिवार  रहते  उनमें
 से

 उनका
 इलाज

 होने  की  वजह  से  साल  भर  में  कितने  लोग  मरते  हैं  ?

 meat  महोदय  :  जो  सवाल  उससे  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  रा०  दि०  पाण्डेय  प्रावश्यकताशं  को  देखते  हुए  ब्या  छोटे  छोटे  अस्पताल

 बनाने  की भी  कोई  योजना  Jo—Qy  asa  के ?

 सा०  राजू  नगरनिगम  की  एक  छोटा  अस्पताल  बनाने
 की  योजना  बह

 पहले ही
 यह  कर

 रहे  हैं
 ।

 श्री  रामेदवरानन्द :  भ्रध्यक्ष  जब  यहां  हिन्दी  में  प्रश्न  पूछे  जाते  है ंतो  कम  से

 कम  मंत्रियों  के  लिये  पाठशाला  तो  लगा  दें  हिन्दी  सीखने  के

 mea  महोदय
 :

 यह  पाठशाला  लगाना  मेरा  नहीं  स्वामी  जी  को  चाहियें कि

 श्रीमती  बाद
 :

 विलिंग्डन  अस्पताल  में  जो  आंखों  का  विभाग  है  वहां  चपरासियों

 की  बहुत  कमी  है  कौर  जो  वहां  का  डाक॑  रूम  है  वह  इतना  गरम  है  कि  मरीज  वहां  नहीं

 बैठ  सकते  हैऔर  उनकी  ग्रां खों  की  जांच  ठीक  से  नहीं की  जा  सकती
 ।

 मैं  जानना  चाहती  हूं
 कि

 क्या  सरकार  ने  इसके  लिये  कुछ  सोचा है

 महोदय
 :  यह  बहुत  व्यासों  में  जाना है  ।

 सदस्य  सेना  कर्मचारियों  के  लिए  जीवन  बीमा

 1*३०३.  श्री  श्रीनारायण  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  gata  की  राष्ट्रीय  सेवा  जीवन  बीमा  पालिसी  के  अनुसार  सशस्त्र  सेना
 के  लिये  एक  जीवन  बीमा  योजना  चलाने के  seq  पर  सरकार  द्वारा  विचार कर  लिया  गया

 हैं  अथवा  विचार  किये  जाने  का  प्रस्ताव  और
 er ne  ge  en

 मूल  अंग्रेजी  में
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 any

 यदि  तो  यंह
 सोच  ae  किस  प्रकर  प

 त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  ौर  तथापि

 सशस्त्र  सैनिकों  के  कर्मचारियों से  हैं या छोड़  कर  जो  उड्ड्यन  काय
 sm

 जिन  ने  उड्डयन  अथवा  पैराशूट  से  कहने  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  कोई  अतिरिक्त

 लिये  बिना  या  उन  पर  कोई  प्रतिबंध  लगाये बिना  युद्धकाल  में  या  बद्ध  स  न  कार्यों

 की  झवषि  में  जीवन  बीमा  का  लाभ  देने  के  जीवन  बीमा  निगम ने  विचार  किय  हैकि

 सर  कार  को  ऐसी  अवधि  में  अधिक  मृत्यु  होने  के  परिणामस्वरूप  होने  वाली  तारीख़

 लार  बर्दाश्त  करनी  चाहिये  ।  मामला  विचाराधीन  द्

 waft

 tat
 श्रीनारायण  दास  :  FAT  मा०  मंत्री  यह यह  बताएंगे  कि  अमरीका

 oa

 तत  इस

 योजना  का  ठीक  रूप  क्या  है प्र ौर  क्या  इस  पर  बिचार  किया  गया  है  alc  यदि
 तो  उसके

 बारे में
 '  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  ज

 ही  छ  रा०  भगत  एक  योजना  विचारधीन  fie  इसके  अन्तिम  तर्पण  तयार

 से  बहुत  शीघ्र  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  रहा  है Na g --% Nt  दए

 ही  र री
 ere

 श्री
 स०  मो ०  बीजों

 :
 सेवा  बीमा  योजना  प्रतिरक्षा  उदय  a  करने

 वाले अर सैनिक
 कर्मचारियों  एवं  जन्य  सरकारी  कर्मचारियों  पर  लागू  की

 ्
 रि

 ती

 at  उस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 मा  योजना
 न
 श्री  ब०  रा०  भगत  कोई  सेवा  बीमा  योजना  नहीं  है  ।  एक  डाक  faa

 र ह

 i

 प्रतिरक्षा  सैनिक  सेवाओं  के  सरकारी  कर्मचारी  भाग  ले
 कते

 fatwa  a

 ralregie  फ
 इस  तरह  के

 बीमों  ज्यादा  प्रीमियम

 रखने  का  |  चार  किया जा  रहा  उस  कों  को  त  ग  मंत्रालय

 उसको  वहन  करेगा  |

 ait
 Fo  रा०  भगत

 :
 लाइफ

 इंद्रो
 स  कारपोरेशन  नें  बतलाया

 वाहिनी

 जो  प्रीमियम  अधिक

 गवर्नमेंट  देगी  ।  थ लगता

 वकिल
 मल्ल  यह  मामला  ठीक  कब  से  विचाराधीन  है  अर  यह  विचार

 कब  होग

 ही  ब०  रा०  भगत  इस  स  मय  मामला  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  सामने  है  ।  श्र

 बहुत  tal  a  इस  पर  fara

 :  यहां  माननीय  मंत्री महोदय  न ेबतलाया कि
 सर्विस  नहीं  लेकिन

 गवर्नमैंट  सर्वोन्ट्स  इंश्योरेंस  स्कीम  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  उस
 के  झ  ia

 फलों ज

 wd

 हैं  या  नहीं

 ।

 दय  प्रतिरक्षा  सेवाओं  के  बारे  में  श्री  स०  मो०  बनर्जी  के  प्रश्न  के  बारे  में

 उन्होंन  बता  के  सभीਂ  कारी  कर्मचारियों  के  लिये  एक  डाक  बीमा  योजना है

 waist  में
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 भाबा  उन्होंने  कहा  कि  बीमा  योजना  नहीं  यह  गलत है  गवन  मेंट

 सर्वेट्स  इंश्योरेंस  स्कीम  कौर  हमारे  मध्य  प्रदेश में  भी  उसके  लिये  डाक्टर  स्पेशल

 ऐप्वाइंटेड  है  ।  तो  कया  उसमें  aes  फोर्सेज  कराती हैं  ?  बया  इस  प्रकार  की  कोई  स्कीम  यहां

 श्री  qo  To  मैंने  बताया है  कि  एक  डाक  बीमा  योजना  है  |  मुझ  श्र  किसी

 योजना  का  पता  नहं  उल्लेख  Alo  सदस्य  कर  |

 सरकार  इरा  न  दल  ना  पालिका  को  देय  राशि

 नव

 हरि  विष्णु  कामत
 '

 श्री  दी०  do

 क्या  mara  तथा  निवास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 \
 }  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  पर  नई  दिल्ली  नगरपालिका  की  भारी  राशि

 + बकाया  @)

 यदि  तो  कितनी  राशि  बकाया  wit

 बकाया  राशि  का  भुगतान  करने  दौर  चुकता  करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  की

 गई है  या  की  जा  रही  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  vat  सहर  चन्द  :  से
 नई  दिल्ली

 नगपालिका  समिति  ने  सरकार  के  विरुद्ध  टैक्सों  और  नक सबा भरों  के  कारण  कुछ  दावे  पेश  किये  हैं  ।

 केन्द्रीय  लॉक  निर्माण  विभाग ने  भी  नई  दिल्ली  लका  समिति  के  उन  की  ०७ अर  a

 की  गई  सेवाओं  पर  कामों  के  लिये  कुछ  प्रति-दावे  रखे  हैं  ।  क्योंकि  प्रतिकार  दावे  कौर  प्रति-दावे

 विवादस्पद
 ae  लगभग  दस  वर्षों  तंक  फैले हुए  सभी  संबद्ध  लोंगों  के  बीच  बैठकों  की  श्र  खला

 द्वारा  विस्तारपूर्वक  जांच  की  जा  रही  है  ।  काफो  प्रगति  हो  चकी  है  ale  अरा  है  कि  कुछ  महीनों

 के  अन्दर  ही  निर्णय  तथा  समझौता  हों  जायेगा  ।

 श्री  हरि  कामत  क्या  दावे  १०  व्य  पुरान ेहैं
 ?  जब  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 ने  पहला  दावा  किया  तब  उस  पर  क्या  कार्रवाई  को  गई  थी  तथा  यह  विवाद इन  दस वर्षों

 तक  क्यों  लम्बित  पड़ा  रहा है  ?

 श्री  महर  चन्द  खन्ना  :  मुख्य  सरकारी  इमारतों  पर  मकान-कर  लगाने  का  है  ।  हम  ने

 विधि  मंत्रालय  की  राय  ली  किन्तु  अभी  तक  हम  सही  निर्णय  नहीं  कर

 पाये

 कि  क्या  सरकारी

 सम्पत्ति  मकान-कर  लिया  ज़ा  सकता  है  या  यदि  लिया  जा  सकता  तो  किस  दर  पर  ?

 पह  मुख्य  श्वसन  मेरे  वित्त  तथा  गृह-कार्य  मंत्रालयों  के  बीच  wa  चर्चा  का  विषय  बना  gar

 है प्र ौर  हम  जल्दी  ही  किसी  निर्णय  पर  पहुंचेगे  ।  seer  बातें  सी ०  पो ०  डब्ल्यू०  डी०

 बागवानी  के  बारे  में  छोटी  छोटी  हैं  ate  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 ७४
 लाख  रुपये

 लेखा  भुगतान किया  है  ।  मुख्य  get  के  बारे  में  हम  शीघ्र  ही  निगम

 केर  लेंग े।
 न

 मल  waist



 व

 कर

 en
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 जी
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 ह ै«अन

 pa  र  कामत  :  नगरपालिका  ने
 की

 शौर  से  कितना  दे  दिया  गया  ह  प नली  नहीं

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मैं  इस  का  उत्तर  दो  भागों  में  दूंगा  ।  मकान-कर  का  दावा

 ये  के  लगभग  है
 प्रौढ़

 जब  तक  हम  अ्रन्तिम  रूप  से  फैसला  नहीं  कर  कुछ भी  नहीं

 पालिका गया  ।  बाकी  छोटे  मोटे  दावे  हैं  इधर  उधर  के  ।  मैं  समझता  हूं  कि  शायद  उन  में

 हमें  कुछ दे  ।

 हरि  कामत  :  ।  क्या  माननीय  मंत्री  के  लिये  ऐसा  कहना
 चत  है

 उन्होंने  सरकार  को  देना है  ?  वह  निश्चय से  क्यों  नहीं  बोलते ?
 ्

 अध्यक्ष  महोदय :  क्योंकि लेखा  का  निपटारा  नहीं  हुमा  दावों प्रौढ़

 फैसला होना  दोष  है

 थ

 का  कभी

 श्री  दो०  चे  शर्मा
 :  भारत  के  अरन्य  भागों  में  मकान-कर  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  की

 कया
 स्थिति  है  ate  संसार  के  ara  भागों  में

 विदेशी  सरकारों

 को

 इस  मामले  में  कया  हालत  है

 /

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  भिन्न  प्रश्न है

 श्री  बड़े  :  क्या यह  बात  सच  है  कि  ३  करोड़  रु०  में  से  एक  भी  पैसा  श्रमी
 ere

 बोरे दान  श्र  एन०  डी०  एम ०  ato  को  नहीं  दिया  गया  है
 ?

 उस  में  कौन  सी
 हिच  है  गवर्नमैंट

 को  श्र
 क्या  ला  प्वाइंट  है  कि  दस  साल  से  यह

 पता  नहीं गश
 है  ह

 राय  महोदय :  यहं  तो  उन्होंने  बतलाया  |

 ि
 उन्होंने  नहीं  बतलाया  ॥

 ध्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्ट्री समझती  है  कि  वे  ले  ही  नहीं  सकते  हैं  ।

 उस  में  लीगल  हिच  कौन सी  है  ?
 श्र

 कारण  च  गई  2  आ

 कोई  प्वाइंट  at  होगा  जिस  के

 mea
 महोदय

 :
 मैं  बार  बार  समझाने  में  ग्रामीण  हूं  ।  वह  म

 हैं  कि  ag  हाउस टेक्स  ले

 सकते  हैं
 लेकिन  गवर्नमैंट  का  खयाल  है  कि  वह  ले  ही  नहीं  सकते हैं  ।  यही  काना

 गह
 ै  ।

 श्री  किस  विधि  के  अधीन ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यहां  विधि  की  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  |

 क

 बैरवा  मैं  मंत्री  जी  से  जानना
 चाहता हूं  कि  जो म्यूनिसिपैलिटी  का  रुपया

 की
 तरफ  बाकी  है  उस  के  कारण  मोहल्लों

 es
 गयी  झोपड़ियों  में  बिजली  कौर  पानी  की

 sea

 ae  में

 ोई  शिकायतें  are हैं  ?

 न्र टट
 होदय  :  क

 Mea

 वाल है
 ७  aces  a का

 fat  अंग्रेजी में
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 सोने  की  खरीद  के  लिये  श्रनुज्ञापन्र

 दौ०  चं०  फार्मा

 श्री  farted सेठ  :

 श्री  यद्यापि सिह  :
 श्री  कजरोलकर  :

 क्या  faa  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सोना  खरीदने  के  लिये  ayers  प्रणाली  लागू  करने  का  विचार

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 क्या  किसी  व्यक्ति  द्वारा  सोना  रखने  की  मात्रा  की  सीमा  निर्धारित  करने

 का  विचार  कौर

 यदि
 तो

 इस  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब्०  रा०  :  झ्र  केन्द्रीय  उत्पादन

 agen  के  सुपरिटेंडेंट ों  को  अघिकार  दे  दिया
 गया  है

 कि  वे  भ्रायुर्वेदिक  तथा  युनानी  दंत

 चिकित्सकों  तथा  कुछ  wea  लोगों  को  जिन्हें  प्रौद्योगिक  या  चिकित्सा  कार्यों  के  लिये  सोने  की  ज़रूरत

 ह्लोती  कुछ  शर्तों
 के

 प्रचीन  परमिट
 दे  दें  ।

 aire  इस  समय  निर्णयों  की
 पुर्व  कल्पना  नहीं

 की
 जा  सकती  कि  नियंत्रण  योजना

 का  भावी  विस्तार  या  रूपभेद  कया  होगा  ?

 toft  दी  चं०  इन  उत्पादन  शुल्क  aifeeset  को  किन  शर्तों  के ग्रन्तगत  सोने
 के

 लिये  अनुमति  देने  का  अधिकार  दिया गया  है  !

 tat  ब०  रा०  भगत  :  दंत  चिकित्सकों  या  श्रायुवेंदिक  तथा  यूनानी  डाक्टरों  are

 औषध  निर्माताओं  ,  सोने  को  ज़री  बनाने  वालों  या  अरन्य  ऐसा  व्यवसाय  करने  वालों  को  पिछले  वर्ष

 की  तापमान  अवधि  में  सिद्ध  उपयोग  से  आधी  मात्रा  से  अनधिक  मात्रा  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 गैश्नी दी ० दी०  चं०  वर्मा
 :  क्या  सोने

 की
 कला  वस्तु  बनाने  वालों

 को  भी  सोने  के  उपयोग  के  लिये

 कोई  रियायत  दी  गई  है  ?

 पुन्नो ब०  रा०  भगत
 :  अभी

 केवल  या  सात  वर्गों  को  ऐसे  परिजनों का  हक

 चे  हैं  दंत  ्रापुरवंदिक  तथा  यूनानी  सरफ़रो  के  औजार  तरल  सोना

 बनाने  वाले--वह  तरल  सना  कला  वस्तु ग्र ों  ahs  हक  बनाने  के  काम  में  लाया  जा  सकता  a

 स्वर्ग  ज़री  के  शीशे  की  चीज़  बनाने  वालों  को  जिन  में  सोना  फाउंटेन फैन  के  a

 झ्र  सोने  की  इलैक्टरोप्लट बनाने  वालों  को  ।  एक  शर्ते  are  भी  है  कि  पिछले  साल  की  तापमान

 अवधि  के  सिद्ध  उपयोग  का  भाग  प्रत्येक  मामले  में  अधिकतम  Yoo प्राम  तक  हों  सकता है  ।

 oft  बिशन चन्द्र सेठ  :  मैं  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  सोना  खरीदेंगे  कहां  से  जब  कि  मारकेट  में

 सोना है  ही  नहीं  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  जहां  से  खरीदना  चाहें वहां  से  मैं  तो  किसी  को  दे

 वाण
 wat  सकती  |

 qa  अंग्रेजी  में

 go44  (Ai)
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 थ्री  यशपाल  क्या  सरकार  ने  कोई  पटरे  पेनाल्टी  निर्धारित  की  हें  जिससे  सोने

 का  ट्रांसफर  alt  पं जेशन  खत्म  हो  सके  ?  यदि  तो  wa  तक  कितने  लोगों  at

 इसके  मातहत  am  गयी

 जो  इल् लीगल  ट्रांसफर  करेगा  या  पास  क्या  उसके

 लिए  सजा  रखी  गयी

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  स्मगलिंग  के  लिए  सात
 साल

 की  सजा  रखी  गयी  है  ।

 श्री  यशपाल  सिह  किसी को  दी  गयी है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई :  प्रभी  तो  मगर  जरगर  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  में  कोई

 एसा  केस  हो  तो  बतायें  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  इस  बात  को  ध्यान  मे  रखते  हुए  कि  wa  केवल  १४  कंरट  सोना

 ही  मान्य  सिक्का  अघिकांश  छोटे  सुनारों  को  यह  १४  करा  का  सोना  मिलना  भी  कठिन  हो

 गया है  ।  क्या  सरकार  उन  को  इस  प्रकार  का  सोना  देगी  ?  वे  यह  सोना  कहां  से  लें
 ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  :  सरकार  कोई  सोना  नहीं  दे  सकती  ।  तब  तो  सरकार

 कों  सोने  का  आयात  करना  होगा  |  यह  संभव  नहीं  है  किन्तु  जो  शोधन  कारखाने  कुछ

 खरीदते  व  उसे  १४  कंरट  सोने  में  बदलेंगे  पौर  तब  उस  को  बेचेंगे  ।  संक्रमण काल  में  इसे

 तुरन्त  प्राप्त  करना  कठिन  होगा
 ।

 श्री  बड़े  :  जो  लोग  सोने  के  arcade  खरीदेंगे  तो  क्या  मगर  वे  उनको  बेचें  तो  उस

 सरकार  उनकों  कने  वाली  क्या  डीलर  उन  श्रारनामैंट्स  को  बेच  सकते

 यदि  सरकार  बेचेंगी  तो  क्या  उसी  भाव  से  बेचेंगी  जिससे  खरीदा  है  या  इंटरनेशनल  भाव

 से  बेचेगी  ?

 श्री
 मोरारजी  :  जो

 खरीदेगा  वह  उसको  उसी  शक्ल  में  नहीं  बेच  सकता  ॥

 उसको  उसे  १४  कैरट  में  बदलना  सरकार  खरीदेगी  तो  उसको  बेचेगी

 बल्कि  उसको  फुल  गोल्ड  में  बदल  कर  अपने  पास  किसीਂ  को  देगी  नहीं  ।

 श्री  to  दि०  पाण्डेय  :  कल  वित्त  मंत्री  ने  स्पष्ट  शब्दों  में  बताया  है  कि  सरकार  frat

 का  सोना  नहीं  चाहती  लेकिन  देहातों  में  इस  प्रकार  का  भ्रम  फैलाया  गया है  कि

 सरकार  लोगों  का  सोना  ले  में  जानना  चाहता  हूं  क्या  गवर्नमैंट इस  भ्रम को  दूर

 करने  के  लिए  कोई  प्रयत्न  कर  रही

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :  मेंने  स्पष्ट कह  दिया  है  गौर  wa  माननीय  सदस्यों  का

 काम  है  अपनी  अपनी  कांस्टिट्यूएंसी  में  जा  जा  कर  लोगों  को  बलों

 श्री  म०  ला०  सरकार ने  १४  कैरट  सोने  के  बवण्डर  बनाने  कीਂ  व्यवस्था की

 लेकिन  सुनार  लोग  १४  कैरट  का  जेवर  बनाना नहीं  क्या  सरकार  ने  उनको

 इसकी  विधि  सिखाने  का  कोई  प्रयत्न  किया  है  ?

 श्री  मोरारजी  वे  बनाना जानते  है  मगर  कहते  कौर  जो  जानना  चाहते

 है  उनको  तालीम  देने  के  लिए  व्यवस्था  की  जाएगी  लेकिन  वह  पहले  कहें  तो  कि  हम  जानना

 +a  अंग्रेजी  में
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 चाहते  उसी  बाद  कोई  व्यवस्था  हो  सकती  भ्र भी  तो  उनको  लोगों  ने  चढ़ा

 रखा

 कज रोल कर  ग्रामीण  क्षेत्रों  मैं  भोले  लोगों  का  काम  करने  वाले  सुनारों  द्वारा

 होने  के  ar  एवं  fat  के  नियमित  सौदों  को  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने

 का  विचार करती

 पति  मोरारजी  यह  नियंत्रण  ota  उन  की  निगरानी  करेगी ।

 आपातकालीन  बीमा  योजना

 |
 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 |  श्री  मुरारका :
 |  श्री  बेरवा  कोंटा

 श्री  हाजी :

 श्री  qatar  :

 pete
 श्री  बासप्पा  :

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी :

 |  थ्री  हिम्मत  सिक्का
 :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )..  आपातकालीन  बीमा  योजना  के  अन्तर्गत  बीमा  योग्य  सम्पत्ति  का  मूल्यांकन

 करने  का  क्या  तरीका  निश्चित  किया  गया  है  ;

 (@)  क्या  सम्पत्ति  का  बीमा  योग्य  मूल्य  उसके  बाजार  मूल्य  से  सम्बन्धित  होगा ;

 और

 (T)  यदि  तो  उन  वक््तुझ्रों  के  बारे  में  जिनका  कोई  मान्य  बाजार  मूल्य  नहीं

 होता  प्रतिस्थापन  मूल्य  कसे  निर्धारित  किया  जायेगा  ?

 वित्त  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  ब०  रा  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  दिया  गया  है  ।

 में
 रखा

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  98/83]

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अवक्षयण की  दर

 आयकर  की  दर  के  हिसाब  से  गिनी  momma  में  आयकर की  दर  में  कितना

 wat  किया  गया  है  ?

 fat न
 भगत  आयकर  की

 दर  में  कोई  परिवर्तन  नही ं।  केवल  यह  कहा

 गया  है
 कि

 अ्रायकर  के  लिये  जो  अवक्षयण  निर्धारित  किया  गया  वह  शझ्रघिकतम  अनुमेय

 दर  मानी  जानीਂ  चाहिये  ।

 fat  हाजी  इसका  हिसाब  किस  प्रकार  लगाया  जाता  क्या  यह  बीमा  समवायों

 को  fam  जाता है  ?  क्या  उन  को  देने  से  पहले  कोई  टेंडर  मंगवाये  जाते

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  यह  एक  सरकारी  कम्पनी  है  ।  यह

 पधार  पर  फलाया जाता  है  ?
 ae  A,

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  बेचा  स
 योजना  के  कितने  ऐसे  केसेज  हैं  जिनके  मूल्यांकन  के  बारे  में

 निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ?

 श्री  qo  To  ऐसे  कोई  केस  नहीं  जो  एप्लाई  करते  है  उनके  बारे  में

 देखा  जा  रहा  है  प्रौर  इस  काम  को  तेज़ी  से  चरागे  बढ़ाया  जा  रहा

 श्री  भारत  भर  में  कितना  वार्षिक  प्रीमियम  इकट्ठा  होने  का  अनुमान

 are  यदि  संकट  काल  न  रहे  तो  ग्रन्तोगत्वा  उस  घन  का  किया  जाएगा  ?

 श्री  मोरारजी  पहले  तीन  महीनों में  करोड़  रुपये  प्राप्त  हुए  है  प्रीमियम

 के  रूप  gat  कसौटी  इसलिये उस  दर  यह  ३६  करोड़  रुपये  किन्तु

 at
 खतरा  होने

 कीਂ  संभावना  की  दृष्टि  में  इसे  घटाने  का  विचार  कर  रहा  यदि

 यह  तो  इसे  फिर  बढ़ा  दिया  में  at  पूरा  भ्रनुमान  देने  में  श्रसमयं

 श्री  त्यागी  यथा  समय  संकट  काल  न  रहने  पर  इस  का  क्या  किया  जाएगा
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  इसे  संचित  निधि  के  मिला  दिया  जाएगा ?

 सोने  का  मूल्य  तथा  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 +

 श्री  विद्याचरण  are
 |

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  दी०  चं०  फार्मा

 श्री  Jo  to  चक्रवर्ती

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 1३  ow,  श्री  स०  Go  सामन्त

 डा०  महादेव  प्रसाद

 श्री  हेडा
 :

 att  रघुनाथ  सिह :
 थ्री  बड़ा

 श्रीमती  नमूना  सुल्तान  :

 श्री  ज०  fao

 श्री  बेसदा  कोटा

 at  सुबोध  हंसना

 Lat  qo  सि०  चौधरी
 :

 क्या  वित्त  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सनी  नियंत्रण  area  के  प्रस्थापन  के  बाद  सोने  का  मूल्य  कम  हो  कर  किस

 स्तर  पर  गया  झर

 मूल  च् प्रप्रद्  में
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 देश  में  चोरी  छिपे  सोना  लाना  रोकने  लिये  सरकार  का  विचार  ant  शौर

 क्या  कार्यवाही  करने  का  है
 ?

 >
 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  रा०  (*)  AIS,  VE  १९६२  को

 सोने का  भाव  Re  €०  रुपये  प्रति  दस  ग्राम  बताया  गया  किन्तु  तब  से  मूल्यों  में  काफी

 गिरावट  हुई  है भर  Re  रुपये  के  लगभग

 इस  स्तर  पर  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  सरकार  क्या  भ्र  तर  कार्रवाई  करेगी ।

 श्री  विद्याचरण ह  क्या  सरकार  सोने  के  तस्कर  व्यापार  को  अधिक  अच्छी  तरह

 रोकने के  लिये  १४  कंरट  से  अधिक  ल्  वाले  स्वर्ण  warrant  को  रखने  की  अधिकतम

 सीमा  लगाने  की  संभावना  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 श्री  रूठ  भगत  प्रशन के  भाग  के  उत्तर  में  बताया  जा  चका  है  ।

 हम  इस  समय  कोई  निचय  उत्तर  नहीं  दे  सकते  ।

 पृश्नी  विद्याचरण शुक्ल  मैं  चाहता  हूं

 महोदय
 :

 वित्त  मंत्री  ने  कल  कहा
 कि

 वह  कुछ
 प्रो  कदम भी  उठाना

 चाहते  है  ale  हो  सकता  है  कि  यह  उन  में  से  एक  हो  ।

 द ै?

 अतः  यह  कसे  बताया  जा  सकता

 ट

 fot  विद्याचरण शुक्ल  :  स्वरण  शोधन  कारखानों तथा  स्वर्ण  झा भूषण  के  काम  का  कड़ा

 नियंत्रण  रखने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  है  था  किये  जा  रहे  ह  ताकि वे  चोरी  छिपे  लाये

 गये  सोने  का  प्रयोग  न  कर  सकें
 ?

 मंत्री  मोरारजी  उन  को  हिसाब रखने  को  कहा  जाता  है  अर

 यह  बताने  को  कहा  जाता  है  कि  उन्होंने  वह  सोना  कहां  से  खरीदा  है  तौर  उसका  क्या  किया

 ate  यदि  कोई  गड़बड़  पाई  जाती  तो  समूचा  माल  जीत  कर  लिया  जाता  है  ak

 उनको  कई  वर्षों  के  लिये  कारागार  में  भेज  दिया  जाता

 श्री  इन्द्रजीत  शे प्प्त के  क्या  स्वर्ण  बांडों  के  द्वारा  सरकार  को  प्राप्त  सोने  की  मात्रा

 प्रत्याशा  के  च्  है शौर  कया  स्वर्ण  बॉंडों में  इस  प्रकार  स्वर्ण  लगाने को  अधिक  शझ्राकर्षक

 मनाने  का  कोई  विचार  है
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  सरकार  स्पष्ट मामलों  में  कोई  प्रत्याशा  नहीं  करती ।
 जी

 गया  वह  गया  ।
 ao  करोड़  रुपये  झा  गये  हूं  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  अस्पष्ट  क्यों
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  कौन  कह  सकता  है  कितना  ara  कौन  देगा ?  qe

 मुझे  पता  नहीं
 कि

 मेरे  मा०  मित्र  के  पास  कितना  तो  में  कैसे  बता  सकता  हूं
 ?

 हरि  विष्णु कामत  :  जो  कुछ  मेरे  पास  में  आपको  श्राप  उसके  बदले

 भ्र पना  माल  मझ  दे  दें  |  हमें  बदला  कर  लेना  आप के  पास  मेरे  से  शरीक

 ।

 ननीविविनिविधिधि

 हिज ग्रंग्रेजी  में
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 श्री  रामेदवरानन्द  :  आपने  स्वर्ण  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  देहातों  में  साहित्य  श्रंप्रेजी

 मैं  छपवाकर  बटवाया  है  जहां ७५  प्रतिशत  लोग  अनपढ़  है  |  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 उस  साहित्य  को  हिन्दी या  प्रान्तीय  भाषाओं  में  छपवाकर  बटवाने  का  प्रयत्न  सरकार  करेगी ?

 एक  माननीय  सदस्य  :.  आ्रापको  सोने  से  क्या  मतलब ?

 श्री  रामेश् वरा नन्द  :  तुम  एक  को  क्षेत्र  की  फिक्र  है  लेकिन  मुझे  तो  सारे  देश  की

 चिन्ता

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  कल  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  सोने  की  बहस  का  जवाब  देते

 हुए  बतलाया  था  कि  जब  तक  लोगों  में  स्वय  चेतना  पैदा  नहीं  होगा  तब  तक  स्मगलिंग  नहीं

 रोका  जा
 सकता

 ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार
 की

 चेतना  लोगों  में  पैदा  करने
 के

 लिए  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही  है  ?  are  क्या  मंत्री  जी  को  यह  मालूम  है  कि

 में  ही  सोना  १४०  अर  १५०  रुपए के  भाव  से  बिक  रहा

 श्रष्यक्ष  महोदय
 :

 भ्र भी  कभी  चार  घंटे  की  aga  में  सारी  बाते  तो  बतला  दी ने

 लेकिन  फिर  श्राप  वही  बात  पूछते हैं  ।

 pat [o  ला०  मेंने  मूल्य  के  बारे  में  भी  पूछा  है
 ।  wa  १५०  रुपये  तोला

 सोना बिक  रहा  मंत्रीਂ  जी  कहते  है  कि  मूल्य  केवल  cg  रुपये  परन्तु  यह
 तो

 हर

 जगह  बहुत  भ्रमित  मूल्य  पर  बिक  रहा  है  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई :  कया  मा०  मंत्री ने  १५०  रुपय ेके  हिसाब  से  खरीदा  तब

 मानूंगा  ।  ।  कोई  बिक्री  नहीं  हो  जांच  करने  के  बाद  मुश्ते  जो

 सूचना  प्राप्त  हुई  है  वह  मैने  दीਂ  यदि  किसी  मा०  सदस्य  की  जानकारी  दूसरी  दौर

 वह  मुझे  उसको  सुचना  तो  में  कदम  उठाऊंगा

 pat  इस  सरकार  में  मंत्री  चाहे  जितना  ही  यहत्वपूर्ण  स्थान  रखते  हैं  कया

 किसी  ato  मंत्री  को  यहां  मा०  सदस्य  से  प्रश्न  पूछने  का  हक  है  या  मंत्री  से  wet  पूछते

 का  हमारा  विशेषाधिकार  है
 ?

 रिया  प्रश्न  पूछने  का  अधिकार  सदस्यों  का  है  शौर  उत्तर  देने
 का

 अ्रधिकार मंत्री  का  कितु  कभी  कभी  उत्तर  इस  ढंग  से  देना  पड़ता  है  जो  प्रशन
 प्रतीतਂ

 होता है  यह  केवल  उत्तर  है  ।

 प्री  आपने  पहले  जो  विनिर्णय  दिया  उसी  को  श्राप we  कर  रहे  हैं
 ?

 तो  मुझे  खेद

 श्रीमती  रेणुका  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  उन्हो ंने  देखा है  कि  सोना  अधिक दामों

 पर  बिक  रहा  है
 ।

 क्या  सरकार  इस  के  लिये  जांच  क्योंकि  बहुत  से  लोगों
 ने

 कहा  है  कि  सोना

 श्रमिक  दामों  पर  बिक  रहा  है  ?

 है  ।
 महोदय

 :
 यह  कार्यवाई

 निमित्त  सुझाव  मात्र

 ध भ्रंप्रेजी  में
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 jan  तिरुमल  जब  ऐसा  संकट  काल  सोने  इरादी  वस्तुभ्नों के  मूल्य  का  पता  रखने

 की  प्रथा  होती  है  ।  सरकार  कुछ  स्तरों  पर  खाद्यान्नों  के  चोरबाजारी  के  भावों  का  उल्लेख  कर  रही

 थी  ।  क्या  सोने  के  भाव  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  की  कोई  व्यवस्था  है  जो  यह  देखे  कि  यह

 बाजार  में  कसे  बिक  रहा  है
 ?

 पृश्नी  सोरारजी  देसाई  :  सरकार  द्वारा  चोर  बाजारी  के  भावों  का  पता  लगाने  का  नहीं  ।

 यदि  सरकार  वैसा  कर  सकती  है  तो  वह  चोरबाजारी  को  रोक  भी  सकती  है  ।  मुझे  समझ  में  नहीं

 SiS

 कि

 aoe  फिया  ना  सकता  & |  चीला  की  पचरा  पिसने  गर  उन  की  डॉल

 ती  जाती  है  ।

 जो
 सूचना  प्राप्त  होती  है  वह  दे  दी  जाती  है  ।  यह  जांच  का  परिणाम है  कि  मूल्य  cg  रुपये  के

 ora  है  ।  यदि  किसी  को  दुसरी  सूचना  है  तो  वह  मुझे  मैं  पता  लगाने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 पानी  तथा  बिजली  के  लिए  उच्चाधिकार  प्राप्त  आयोग

 +

 |
 at  विनती  मिश्र

 श्री  भागवत झा  आजाद

 श्री  भक्त  मदान

 T*¥lon,

 1

 wert  सिचाई  wie  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६३  में  नई  दिल्ली  में  श्रमिक  श्र  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  द्वारा

 दिये  गये  सुझाव  के  भ्  सरकार  का  विचार  पानी  तथा  faery  के  लिये  उच्चाधिकार प्राप्त  आयोगों

 की  स्थापना करने  का  है  ;

 यदि  तो  इन  आयोगों  का  क्या  प्रयोजन  होगा
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  समय  ऐसा  कोई

 श्रीताल  विचाराधीन  है  ।

 wer  ही  नदीं  उठता  ।

 थी
 विभूति  सीजन  मंत्री  जी  ने  aaa  बयान  में  बतलाया  कि  पानी  का  परी  तरह  इस्तेमाल

 होता  है  बिजली
 की  जो  कमी  है  वह  पूरी  नहीं  होती  है  तो  फिर  इस  को  ठीक  करने  के  लिए

 सरकार  क्या  इंतज़ाम  सोच  रही  है
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  मैं  माननीय  सदस्य  की  बात  को  समझ  नहीं  सका  |

 श्री  विभूति  सिर  :  सिचाई  सुविधाओं के  सम्बन्ध  दामोदर  घाटी  निगम  में  पानी  का

 दुरुपयोग  होता  है  उस  पानी  का  उपयोग  सिंचाई  कार्यो  के  लिये  नहीं  किया  जाता  |  सरकार  इस

 बारे  में  क्या  उपाय  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 मैं  नहीं  समझता
 कि

 यह  कैसे  इस  प्रदान  से  पैदा  होता  है
 ।

 फिर  भी  मं  कहूँगा

 कि
 दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  पानी  का  दुरुपयोग  नहीं  किया  जा

 ।
 वास्तव  में  इस  का  उपयोग

 परिचय  बंगाल  सरकार  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ate  दुर्गापुर  बांध  के  पानी  से  ६  लाख  एकड़
 से

 अधिक

 भूमि  की  सिंचाई  की  जाती  है  ।

 अंग्रेजी मे
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 थी  भागवत  झा  अ्राजाद : यदि ऐसा यदि  ऐसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  तो  इस  समय  भ्रंग्रजों के  शासन

 काल  के  प्रयोग  का  स्थान  किस  ने  लिया  जो  देश  में  बिजली  के  विकास  का  चव्य  लगाया

 करता था  ?

 श्री  झलगेशन  q  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  जो  अत्यन्त  प्राविधिक

 निकाय  थि  यह  सभी  बिजली  तथा  सिंचाई  परियोजनाओं  तथा  समन्वय  का  ध्यान  रखता  है  ।  मुझे

 पता  नहीं  कि  यह  कसे  श्रंप्रेजों  के  शासन  काल  का  निकाय है  ।

 श्री  भक्त  ददन  इस  प्रश्न  में  मिनिस्टर  are  इकोनामिक्स  एंड  डिफेंस

 डिनेशन  के  एक  भाषण  का  उल्लेख  किया  गया  है  दूसरे  मंत्री  महोदय  ने  उस  से  इन्कार  कर

 दिया  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  मंत्री  महोदय  क्या  वापस  में  बातचीत  करने  के  बाद  कोई

 वक्तव्य  दिया  करते  हैं  या  अपनी  ही  इच्छा  से  एक  फिलासफर  की  तरह  दे  दिया

 करते हैं  ?

 tall  श्रलगेशन  धिक  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  को  केन्द्रीय  सिंचाई  तथा  विद्युत्

 के  सत्र  का  उद्घाटन  करने  को  बुलाया  गया  था  ।  ही  उन  का  हम  से  पहले  परामर्श  करने

 का  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 वह  इस  विषय  से  परिचित  हैं  कौर  उन्हों  ने  भाषण

 दिया है  ।

 त्री  इकबाल  सिह  क्या  सरकार  ने  समूचे  संसाधनों  की  उपयोग  करने  तथा  उस  सम्बन्ध

 में  सभी  जांच  से  जनता  को  सम्बद्ध  रखने  की  वांछनीयता  का  विचार  किया  है  ?  सभी  जांच

 far  व्यक्तियों  द्वारा  की  जाती  है  कौर  जनता  को  उस  में  कुछ  व्यक्त  करने  का

 नहीं  होता
 |

 att  श्रलगेशन  परियोजनाओं की  पहले  जांच  राज्य  स्तर  पर  होती  है  ।  वे  जनमत

 के  परिणामस्वरूप  परियोजनाश्रों  की  जांच  करती  हैं  ।  प्रविधिक  जांच  पड़ताल  में  जनमत  को  मिलाने

 का  कोई  प्रदान नहीं  उठता  ।  ब  कोई  परियोजना  लोगों  दारा  किसी  विशिष्ट  क्षेत्र  था  प्रदेश में  मांगी

 जाती राज्य  सरकार  उस  परियोजना  के  बारे  में  सब  आवश्यक  जांच  करती

 श्री हेम  बरूआ
 :  यह  सच  नही ंहै  कि  १२१  लाख  Yo

 संसाधनों में  से  केवल  re  प्रतिशत  का  उपयोग  नहीं  गया  या  द  तो  सरकार  इस  का

 उपयोग  करवाने  के  लिये  कया  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती  है  ?

 pa  श्रलगेशन  कुछ  क
 पहले  प्रयोग

 न  होने  की  प्रतिशतता बहुत  प्रतीक  थी
 कौर  सतत

 कारवाई  के  फलस्वरूप  यह  २५  प्रतिशत  तक  झाई  है  ।  हम  श्री  भी  विविध  परियोजना

 करियर  के  साथ  दृश्य  मामले  में  aaa  कर  रहे  हैं  ।  यह  भी  अनुभव  किया  जाना  चाहिये  कि  जैसे

 जैसे  हम  प्रति  वर्ष  सिंचाई  क्षमता  को  बढ़ा  रहे  क्षमता  की  वास्तविक  स्थापना  कें

 उपयोग  के  बीच  कुछ  समय  लगेगा  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 इस  बात  को
 ध्यान

 में  रखते  हुए  कि  जल  कौर  विद्युत
 वादों

 का  हमारे  संतानीय  ढांचे  पर  तथाहमारे  अन्तर-राज्य  सम्बन्धों  पर  बहुत  भारी  प्रभाव  क्या

 समूचे  देश  के  लिए  एक  समान  आधार  पर  कोई  सर्वमान्य  सूत्र  बनाने  के  लिए
 विविध

 राज्य

 प्रतिनिधियों  का  सम्मेलन  बुलाने  का  झआ्रायोग  करने  का  विचार  करती  है  |

 मूल  भ्ंप्रेज़ी  में
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 पत्नी  अलगे शान  :  जल  सम्बन्धी  विवादों  की  खड़ा  होने  की  संभावना  किन्तु  साथ  यह

 घारणा  बनाना  भी  ठीक  नहीं  है  कि  राज्यों  के  बीच  जल  सम्बन्धी  विवाद  बहुत  हैं  ।  श्रन्तर्राज्य

 विवाद  अधिनियम  के  जब  ऐसे  विवाद  vod  उन  को  मिटाने  के  एक  तंत्र बना

 किन्तु  ऐसा
 न

 करने  देते  हुए
 भी

 हम  मामले  को  निपटाने  का  प्रयत्न  करते  हैं
 ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  क्या  कोई  कसौटी  निर्धारित  की  गई  है  ?

 विया चरण  शुक्ल  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारत  में  जातिवाद  दस  ae  पहले  से

 ara  अ्रधिक  यदि  तो  इन  भ्रन्त'रीज्य  विवादों  को  निपटाने  के  लिये  सरकार  की  क्या  व्यवस्था

 पो  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  आज  कल  जले  विवाद  अधिक  हैं  ।  पहले  भी  जल

 विवाद  होते  हैं  ।  क्योंकि  हम  बहुत  सी  परियोजनाओं  को  अपने  हाथ  में  ले  रहे  हैं  उन  को  सक्रिय

 रूप  से  चला  रहे  तो  विवाद  होने  सम्भव  हैं  ।  किन्तु  उन  का  निपटारा  राज्य  तथा  केन्द्रीय  स्तरों पर

 भी  किया  जाता है  ।

 भारत  में  बिदेशी  विनियोजन

 +

 प्र०  र  चक्रवर्ती

 |  श्री  प्र०  Go  कै

 श्री  हेमा

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  इया सलाल  सर्राफ

 |  श्री  विभूति  मिश्र

 TRO,
 4  श्री  रघुनाथ  सिंह

 श्री

 श्री  रा०  ६-11

 |
 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी :

 Lait  महेश्वर नायक

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  दिनों  से  भारत  में  विदेशी  गैर-सरकारी  विनियोजन काम

 हो  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 बित  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 तारकेदवरी  fargt)  :  उपलब्ध  जानकारी

 से  यह  प्रगट  नहीं  होता  कि  भारत  में  विदेशी  क  क  ज
 a  सजा गे सरकारी  विनियोजन  कम  हो  गया

 |!

 ही  नहीं
 उठता

 |
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 tat  to  to  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इंग्लैंड  के  कुछ  उद्योगपतियों  ने  हाल  ही

 में  भारत  का  दौरा  किया  था  तथा  यह  इच्छा  व्यक्त  की  थी  कि  वे  भारत  मैं  पुरीनिधान  किये  गये

 उद्योगों  में  भाग  लेने  के  लिये  तैयार  हैं  ;  यदि  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  उन्हें  क्या  सुविधायें

 प्रदान की  गई  हैं  ।

 श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा
 :

 समय  समय  पर  माननीय सदस्य  को  उन  gfaarit

 से  अवगत  कराया  गया  है  जो  कि  भारत  में  विदेशी  विनियोजन  को  दी  जा  रही  हैं
 |

 मेरा  विचार  है
 कि

 ऐसे  पूंजी  विनियोजन  के  लिए  भारत  में  खाने  तथा  जाने  के  लिए
 यह  पर्याप्त

 अच्छा  अ्राघार  है  |

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :  क्या  यह  सच  है  कि  ऋण  देने  के  बजाय  भारत  में  विनियोजन  को

 अधिक  करने  नकी  प्रवृत्ति  निरन्तर  बढ़  रही  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  यदि  वे  हमारी  नीति  के  झ  हों  तो  हम  दोनों  ही  का

 स्वागत करते  हैं  ।

 part  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  समय  समय  पर  दी  गई  सुविधाओं  के  परिणाम

 स्वरूप  चालू  वर्ष  हाल  ही  के  कुछ  महीने  के  भारत  में  विदेशी  विनियोजन  में  वृद्धि  हो  गई

 श्रीमती  ताशकेइवरी  सिन्हा
 :  भारत  के  रक्षित  बैंक  द्वारा  संकलित  किये  गये  पूर्ण  आंकड़े

 जिसमें  तितलौकी  जानकारी  को  मिलाकर  सब  कुछ  सम्मिलित  १९६६०  के  wet  तक  के  उपलब्ध

 हैं  तथा  उन  से  यह  प्रगट  होता  है  कि  भारत  में  सरकारी  तथा  गे  र-सरकारी  दोनों  ही  विनियोजन ों

 की  संतोषजनक  वृद्धि  हुई  है  तथा  रक्षित  बैंक  को  जोਂ  मासिक  विनियोजनों  के  सम्बन्ध  में

 विवरणियां  प्राप्त  होती  हैं  उन  से  भ  यह  प्रगट  होता  है  कि  १९६२  में  कुल  विनियोजन  ER  लाख

 ७८  हज़ार  रुपये  था  जब  कि  १९६१  में  यह  केवल  भ्र्घ्प  लाख  ५०  हज़ार  रुपये  था  |

 जैसा  कि  मैं  ने  कहा  इन  विप्रेषण  आंकड़ों मे ंउपकरणों  का  निधियों  का  पूंजीकरण

 अथवा  तकनीकी  जानकारी  के  विरुद्ध  निःशुल्क  अंगों  का  जारी  करना  सम्मिलित  नहीं  |

 यह  सम्पूर्ण  wins  नहीं  है ं।

 fat  रामेश्वर  टाटिया  क्या  यह  सच  है  कि  गत  तीन  अ्रथवा  चार  वर्षों  में  बहुत से
 चाय

 के  बाग़-बागान  विदेश  उद्योगपतियों  के  हाथों  से  भारतीय  उद्योगपतियों  के  हाथों  में  झरा  गये  हैं

 यदि  इन  चाय-बयानों  के  हस्तान्तरण  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई  ?  ऐसे  हस्तांतरण ों

 के  क्या  कारण थे  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  मेरे  पास  यहां  प्रत्येक  उद्योग  के  यह  ब्यौरे  नहीं  हैं  कि  कितना
 घन  हस्तांतरित  किया  गया है  तथा  कितना  धन  विनियोजित  किया  गया है  ।  जो  कुछ  मैं  कहें

 सकत  g  वह  यह  है  कि  कुछ  भी  ग्र साधारण  नहीं  है  ।  दुसरी  हम  ने  धन  के  हस्तांतरण  पर

 भारी  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  हैं  क्योंकि  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  कठिन हो  गई  है  ।

 pat  रामनाथन  चेट्टियार  :  लगभग  ७००  करोड़  रुपये  के  कुल  विनियोजन ों  में  से  इस

 देश  में  इंगलैंड  के  गैर-सरकारी  विनियोजकों  का  भाग  कितना  है  att  क्या  मैं  यह  भी  जान  सकता

 हु ंकि  क्या  करारोपण के  वर्मा  न  प्रस्तावों  सेप्इंगलैंड  के  भारत  में  ant  होने  वाले  विदेशी

 सरकारी  विनियोजन  में  ate  अधिक  बाधा  पड़
 sara?

 मूल  भ्ंप्रेजी  में
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 मंत्रो  मोरारजी  :
 मैं  यह  नहीं  जानता कि  माननीय  सदस्य  क्यों  एक  ऐसा

 सुझाव  देना  चाहते  हैं  कि  विदेश  पूंजी  का  विनियोजन  मन्द  हो  जाय  ।  तरी  शोर ALN,  उन्हें  तो  यह  देखने

 में  रुचि  होतो  लिये  कि  विदेशी  विनियोजन  में  कोई  कमी  मन्दी  न  हो  ।

 महोदय :  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  तो  अपनी  अ्रपनी  राय  का  मामला  है  ।  पहले

 भाग  का  उत्तर  दिया  जाय  ।

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  मेरे  पास  एक  बड़ी  तालिका  है  जिस  में  १६५२  से  लेकर

 १९६२  तक  के  प्रत्येक  वर्ष  के  अकड़  दिखाये गये  हैं  ।  उससे  यह  पता  चलता है  कि  १९६२  में

 इंगलैंड  का  भाग  १४  प्रतिशत  था  ।  तथा  अमरीका  HT  २४.६४  प्रतिशत  |

 पत्री  हेम  बुरा  क्या  सरकार  का  ध्यान  ब्रिटिश  व्यापार  मण्डल  के  निदेशक  द्वारा  दिये  गये

 इस  वक्तव्य  की  श्योर  गया  है  कि  विदेशी  गैर-सरकारी  पूंजी  का  देश  के  अन्दर  अना  कुछ  कम  हो

 गया  शौर  यदि  हां  तो  उसके  कया  कारण हैं  ?  क्या  यह  राष्ट्रीय  ग्रा पात  के  कारण  है

 यात  किये  जाने  वाले  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  ?

 तारकेश्वर  मैं  ने  मूल  wet  के  उतर  में  यह  पहिले  ही  बता  दिया  है  कि

 यह  सच  नहीं है  तथा  यह  बात  हमारे  ध्यान  में  नहीं

 ओ  इन्द्रजौ  गुप्त  :  भारत  विनियोजन  केन्द्र  की  स्थापना  के  बाद  उसके  प्रयत्नों  के

 परिणामस्वरूप  कितनी  अमरीकी  तथा  ब्रिटिश  पूंजी  सीधी  भारत  में  पराई है
 ?

 श्रीमती  ताकतवर  इस  vet  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  वे  सब  ब्यौरे  नहीं हैं  ।

 श्री  एली  दास  जीवन  :  हमारे  देश  में  जो  बाहर  के  लोग  इन्वेस्टमेंट  करते  क्या उन  को

 भिन्न  भिन्न  देशों  में  दी  जाने  वाली  फैसिलिटी  में  कोई  फ़र्क है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  सब  अपने  देश  की  हालत  के  फैसिलिटी  देते  हैं  ।

 हम  aaa  सिद्धान्तों  के  श्रतुसार  उन  को  फैसिलिटी  देते  हैं  ।  यहां  पर  उन  को  काफ़ी  dfafactar

 दी  गई  हैं  ।  इस  लिए  चिन्ता  की  कोई  बात  नहीं है  ।

 उड़ीसा  में  कुष्ठ  श्रीराम  परियोजनाओं

 ३ १०...  श्री  गो०  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  इस  समय  कितनों  कुष्ठ  परियोजनाओं  चाल  हैं  तथा  यह  किन  स्थानों

 पर  कौर

 क्या  वहां  पर्याप्त  भ्रौषधियां  तथा  उपकरण  उपलब्ध  हैं  ?

 मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 न  स०
 :  उड़ीसा में  १८  कुष्ठ

 परियोजनाओं  चल  रही  हैं  ।  इन  परियोजनाओं  के  स्थान  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिखाये

 गये  हैं  ।

 कुछ  अज़ीम  परियोजनाओं  में  चिकित्सा
 श्रमिक  रियों

 को  न  होने  के

 केन्द्रों  में  पर्याप्त  ग्रौषघियां  तथा  उपकरण
 उपलब्ध

 हैं  ।

 qa  अंग्रेज़ी  में
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 विवरण

 उड़ीसा  में  नीचे  दिखाये  गये  स्थानों  में  १९  कुष्ठ  भ्र ग्रिम  परियोजनाओं  हैं  :--

 qa
 ज़िला  पुरी

 पुरी

 टंगी

 नयागढ़

 जगतसिंहपुर  जिला  कटक

 a केन्द्रपाड़ा

 जाजपुर

 बल्कि

 अ  टि शिरि या

 १०  ae सुरिन्दर

 ११  सोहेल  जिला  सम्बलपुर

 रे  श्रट्ठाबी रा

 भर जन गर दे  जिला  अन्जुम

 श्र  खाली कोट

 १५  हिन् जरी कुट

 जिला  धेनकानल १६  तालचेर

 १19  धन का नल

 न  भद्रक !  जिला  बालासोर

 & €, 2  बेतनीती |
 जिला  मयूरभंज

 श्री  गो०  सहती  :
 राज्य

 स्तर
 पर  नियंत्रण  प्राधिकार

 कौन  सा  है  ?  राज्य  सरकार
 व्यय

 का

 कितना  भाग  वहन  करेगी  ?

 डा०  दर  स०  राजू  :  इन  केन्द्रों  को  सहायता  देने
 के  लिए  हमारे  पास  एक  प्रतिरूप  है

 जिसके  भ्रूण र  भ्र नाव तंक  व्यय  का  प्रतिशत  तथा  झ्रावतंक  व्यय  का  ५०  प्रतिशत  केसरी  सरकार

 द्वारा  वहन  किया  जाता  है  ।

 tat  गो०  मिलती :
 परियोजना

 कोंचा  रियों
 के  लिए  कब  श्रावक  नवा टे से  निर्माण  करने

 का  सरकार  का  विचार  है  ?

 डा०  द०  स०  यह  तो  सहायता  का  प्रतिरूप  है  ।  भवन  का  निर्माण  शौर  ऐसी
 सब

 बातें  राज्य  सरकार  को  करनी  हैं  ।

 श्री  झ०  सि०  सहगल :  तृतीय पंचवर्षीय योजना  के  दौ
 पप  Ser TT  aa  ।

 पियों
 वयस्क र  मध्य  प्रदेश

 कितनी  कुष्ठ  अग्रिम  परियोजनाओं  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 ग्रेजी  में
 मूल  ्र  AMI
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 सकपका  महोदय  :  सवाल  करने  वाले  माननीय  सदस्य  ने  at  उड़ीसा  की  ले परासी  पायलेट

 प्रोजेक्ट्स  के  बारे  में  मालुम  किया  कौर  श्री  श्राप  लैपरासी  को  खींच  कर  मध्य  प्रदेश  में  ले  जाना

 चाहते हैं  ।

 हरि  विष्णु  क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  चिकित्सा  संस्था  अ्रथवा  इस  क्षेत्र  में

 काय  करने  वाले  किसी  ब्रिटिश  चिकित्सा  विशेषज्ञ  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  इस  रोग  के  उपचार

 को  एक  मनोवैज्ञानिक  पहल  यह  भी
 है  कि  कुष्ठ  रोगी  को  सम्बोधन  करने  के  लिए  गाहता  के

 परिचायक  शब्द  का  प्रयोग  न  किया  जाय  ?  क्या  सरकार  ने  यह  सुझाव  स्वीकार  कर

 लिया  है  अथवा  इस  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 गया  द०  स०  राजू  :  सरकार  HT  भी  यही  दृष्टिकोण है  ।  हम  इस  विषय  पर

 विचार  कर  रहे  हैं  ।

 दिल्ली  में  नया  बिजली  घर

 1  श्री  भागवत  at
 ३११

 NX  श्री  भक्त  ददन ४

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)
 क्या  दिल्ली  में  ३०,०००  किलोवाट  का  नया  बिजलीघर  पूरा  हो  गया

 att

 यदि  तो  इससे  बिजली  कब  तक  उपलब्ध  क्र  दी  जायेगी  ?

 सिचाई  भ्र ौर  विद्युत  मंत्री  के  सभा  सचिव  से०  Wo  :  जी  नहीं  ।

 PkRR  के  पन्त  तक
 ।

 श्री  भागवत  झा  दिल्लो  में  हाल  ही  में  हुए  विद्युत  संकट  के  सम्बन्ध  में  की  गई

 जाँचपड़ताल  के  इस  बिजलीघर  को  पूरा  करने  में  हुए  इस  असाधारण  विलम्ब  के

 क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  स०  मेहदी  :
 इस  बिज लोवर  को  पूरा  करने

 में
 कोई  विलम्ब  नहीं  हुआ है

 ।

 वास्तव  में  qd  निर्वात  कार्यक्रम  की  तुलना  में  इसे  दो  महीने  पहले  ही  चालू  करने  का  कार्यक्रम

 अब  बनाया  गया  है  ।

 श्री  भागवत  झा  झ्राजाद :  क्या  विभिन्न जांच  पड़तालों  के  दौरान  यह  संकेत  किये  गये  है

 कि
 इसे  चलाने  की  संचालक  अर्थात्  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम

 तथा  केन्द्रीय  सरकार

 के  बीच  की  ही  इस  संकट  तथा  विलम्ब  के  लिये  उत्तरदायी है  ?  यदि  तो  इसे

 फिर  से  न  होने  देने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयत्न  कर  रही है  ?

 yar  से
 ०

 श्र०  महदी  जहां तक  इस  बिजलीघर के  निर्माण का  सम्बन्ध  है  ऐसी  कोई  शिकायतें

 प्राप्त  नहीं  हुइ  ।

 श्री  भागवत  झा श्राजाद :  मेरा  यह  प्रदन नहीं  था  ।

 1श्रघ्यक्ष महोदर : वहू विलम्ब
 महोदर  :  ag  विलम्ब  के  लिये मना

 करते हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 चरी  भागवत  झा  आजाद  :  विलम्ब नहीं  हुमा  हू  ।  क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या यह

 सच  है  कि  इस  बिजलीघर  की  are  भी  पहले  चलाने  का  कार्य  शीघ्रता पू वंक  किया जा  सकता  था

 यदि  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  तथा  केन्द्रीय  सरकार के  मध्य  उचित  संचालक  व्यवस्था  होती
 ?

 यदि  तो  इसे  न  रहने  देने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान )  :  यह  प्रतीत  होता  ह  कि  माननीय

 सदस्य  ने  यह  श्रीमान  लगा  लिया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  तथा  दिल्ली  विद्युत  सम्भरण  उपक्रम  के

 बीच  कुछ  मतभद है  ।  मेरा  विचार है  कि  कोई  मतभद  नहीं है  ।  वास्तव  में  इस  संयत्र  को

 सम्भव  शीघ्र  चलाने  में  हम  उनकी  सहायता  कर  परन्तु  जैसा  कि  माननीय  सभा-सचिव

 ने  कहा हैं  यह  केद्रित  तक  चालू  किया  जाता  और  अब  हम  आपातकाल  को ध्यानਂ  में  रखकर

 इसे  जून  कमेन्ट  तक  ही  चाल  किय  जाने  का  प्रसन्न  कर  रहे  हैं  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  नय  पावर-स्टेशन  के
 बनने

 के  बाद

 क्या  दिल्ली  में  जितनी  बिजली  की  कमी  वह  पूरी हो  जायगी या  इस  के  बाद  भी  कोई  कमी

 रह  नगर  कोई  कमी  जायगी  तो  क्या  सरकार  उसके  बारे  में  विचार  कर  रही  हैं
 |

 श्री स०
 ८.१ ह०  मेहदी  :  इस  पावर-स्टेशन  के  बाद  ही  बल्कि  थड़े  फाइवयीग्रर  प्लान

 के
 बाद

 तक  दिल्ली में  जितनीਂ  जरुरत  उतनी तो  पैदावार  नहीं  हो  सकती हैं  ।

 श्री  इद्रीस  लाल  मल्होत्रा  :  क्या  यह  बिजलीघर  एक  ही  प्राधिकार  के  पर्यवेक्षण  में  स्थापित

 किया जा  रहा  फिर से  यह  भी  केन्द्रीय  दिल्ली  faq  सम्भरण  उपक्रम

 पंजाब  सरकार का  संयुक्त  उत्तरदायित्व है  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  इस  बिजलीघर के  निर्माण  के  लिये  जो  प्राधिकार  उत्तरदायी  है  वह

 विद्युत  सम्भरण उपक्रम  हैं  ।

 श्री  कछवाय  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  बिजलीघर को  बनाने  के
 लिय  किसी

 विदेशी
 से  मदद  मिली  है  we इस  में  कितना  खर्चा

 श्री  से०  इस  का  पुरा  खर्चा  ३१४५  लाख  रुपए  है  कौर इस  में  बाहर के  लोगों
 से  कौर सब  से  ज्यादा  जापान  के  मित्सुबिशी मदद  मिली  हैं  ।

 पुलिस स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  बिजलीਂ  चली  जाने  का  समस्त

 दायित्व  दिल्ली  विद्युत्  सम्भरण  उपक्रम  पर  ही  लादा  गया  है
 ?

 यदि  तो  दिल्ली  विद्युत  सम् भरण

 के  अधिकारियों  के  विरुद्ध क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गश्रिष्यक्ष  महोदय  :  यह
 तो

 एक  बिल्कुल ही  भिन्न  प्रशन  है  ।

 Fo  लठ  राव
 हाल  ही  में  की  गई  इस  सिफारिश  को  दृष्टिगत  रखकर  कि  विद्युत्  उत्पन्न

 करने  का  कार्य  केन्द्र  वारा  ले  लिया  जाना  क्या  मंत्रालय  दिल्ली  में  विद्या  उत्पन्न  करने

 के  कार्य को  झपने  हाथ  में  ले  रहा  है  ?

 श्री  झल गे शन
 :

 जी  समितियों  में से  एक  समिति  ने  एसी  सिफारिश  की  थी  ।  हम  भीਂ

 इस  पर  सोच  विचार  कर  ट्रेनर  इस  पर  अभी  सोच  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 wast  में
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 चिकित्सा की  भ्रायुवदिक  '  प्रणाली

 *३  १२.  श्री  सिद्धेश्वर  क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीका  के  रॉकफेलर  तथा  कई  अन्य  संस्थानों  ने  झा यु वेद  के

 अघ्ययन  में  दिलचस्पी दिखाई  है

 यदि  तो  किस  रुप  कौर

 (7)  क्या  केन्द्रीय  सरकार भी  उनके  काय  में  ना
 देने जा  रही  हू

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न  स०  भारत  सरकार के  पास  कोई

 सुचना  नहीं  है  ।

 (a)  झर  ये  प्रदान नहीं  उठते  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  ग्रायर्वेदी  और  एलोपैथी  सिस्टम्स  का  जो  Gfes  कोसे  शुरु  कर  दिया

 गया  उसको  क्या  सरकार  ने  बन्द  कर  दिया  यदि  तो  उसका  क्या  प्रसर  झ्रायुवं दिक

 सिस्टम  पर  पड़ेगा ?

 डा दस राजू द०  Ao  ध्  हमने  किसी  पाठशाला  अथवा  विद्यालय  को  बन्द  नहीं  किया  है  ।

 श्री  प्रकाशन वीर  शास्त्री  :  भारत  से  ग्रमरीका के
 लिये  कुछ  श्रायुवेदिक  5

 गधियों  का  क्या

 निर्यात  किया  जाता  यदि  तो  किन  किन
 औषधियों

 का  कौर  क्या
 उसके के  सम्बन्ध में  यहां  भी

 कुछ  विद्वेष  अनुसंधान  किये जा  रहे  हैं  ?

 श्रेय  महोदय  निर्यात  वाली  बात तो  दूसरी हो  गई

 at  जगदेव
 सिह  सिद्धांत  :  भारत  सरकार  वैज्ञानिक  ढंग से  भ्रायुर्वेदिक  चिकित्सा  प्रणाली

 को  प्रोत्साहन देना  चाहती  है  या  नही ं?

 श्रेय  महोदय  :  यह  बहुत  जनरल  क्वैश्चन  है
 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  यह  सच  है  भ्रायुर्वेद  के  प्रति  सरकार का  बके एवेया  उ सकी  इस

 प्रतिकूल  प्ूवंभावना पर  भ्राधारित  है  कि  श्रायुवें  faq  पद्धति  इतनी  वैज्ञानिक  नहीं  है
 जितनी  कि

 एलौपेथी are  यदि  तो  सरकार  ने  इस
 समस्या  के  प्रति  रवैये को  बदला  हैं  ?

 द्०  स०  राजू
 :  हम  मस्तिष्क खुला  रखते  हैं  ।  हमारी कोई  प्रतिकूल  पूर्व भावनायें

 नहीं  हैं  ।

 रा०  शि०  पाण्डेय

 पभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  काल  समाप्त तञ  ।  श्री  पाण्डेय  अपना  स्थान  बदलते  रह ेदे

 में  उन्हें  इस  स्थान
 पर

 प्रशन  पूछने  की  अनुमति
 नहीं दे  सकता  ।

 मल  अंग्रेजी में
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 geal  के  लिखित  उत्तर

 देश  में  बिजली  की  कमो

 श्री  सुबोध  हंसना

 |  श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री  प्र०  चे

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 |
 श्री  सुरेद्र  पाल  fag

 at  विभूति  मिश्र  :

 श्री  दि०  पाण्डेय fan,

 श्री  महेश्वर  नायक

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्री  बि दन चन्द्र  as:

 श्री  यशपाल fag

 श्री  हरिव्चख

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  तीसरी पंच  वर्षीय  योजना  अवधि में  बिजली  की  बहुत  कमी

 होगी  ;

 क्या इस  मामले  का  विशेषज्ञों के  दल  ने  अध्ययन  किया था  ;

 क्या  इसने
 अरपना  प्रतिवेदन  पेश  कर दिया है  ;

 (4)  कया  इस  ने  वे  समस्यायें  बताई  हैं  जिनसे  लक्ष्य  की  पूर्ति  नहीं  हो  पाई  ait  यदि  तो

 वे  समस्यायें  कया  हैं
 ?

 1  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  झ्र लगे शन  जी  हां  ।

 तृतीय  पंच
 वर्षीय

 योजना
 की  अवधि के  श्रम  दो  वर्षों  में  बहुत  से  राज्यों  में

 की  कमी

 होने  की  सम्भावना हैं  ।

 सरकार द्वारा  हाल  ही  में
 गठित

 की  गई  विद्युत  सर्वेक्षण  समितिਂ  द्वारा  मामले  का

 श्रष्ययन  किया  जा  रहा  हैं  ।

 (7)  नहीं  ।

 (a)  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली  की  age  योजना

 1*३१४.  श्री  Wo  ना०  विद्याशंकर कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  च ३५ कररग र्फ fe

 रूप  दे  दिया है  ;
 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  की  वृहद  योजना  को

 मूल  अंग्रेजी  में

 Energy  Survey  Committec.
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 क्या  यह  सच  है  कि  राजधानी  में  भ्र स्प तालों  तथा  पार्कों के  लिय  तीसरी  योजना

 मे ंजो  भूमि  अलग  रखी  गई  हं  उसके  लगभग  रस्सी  प्रतिशत  भाग  पर  wafer  रुप  से  मकान

 बना  लिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  अनधिकृत  निर्माण  को  विनियमित कर  देने  का

 (a)  नगर  का  आयोजित  विकास  करने  के  लिये  तथा  सरकारी  पार्कों  ake  सार्वजनिक

 संस्थाओं  के  लिये  रक्षित  भूमि  पर  श्रेणीकृत  कब्जे को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 जा  रहे हें  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  (a)  नहीं  ।

 (a)  अनधिकृत रूप  से  बनाये  गये  मकानों  शादी  द्वारा  घेरे  गये  ठीक  ठीक  क्षेत्र का  पता

 लगाया जा  रहा  है

 नहीं  ।

 वृहद  योजना  में  की  गई  सिफारिशों के  भ्राता पर  भूमि  का  भजन  तथा  विकास
 करने

 के  लिये  दिल्ली  प्रशासन  को  एक  परिभ्रमण निधि  सौंप  दी  गई  हैं  ।  नगर  नई  दिल्ली

 नगरपालिका  तथा  सरकार के  yer  विभिन्न  विभाग  भी  ओपन  अपने  कार्यक्षेत्र  में  विकास  कायें  कर

 रहे  हैं
 ।

 दिल्ली  विकास  प्राधिकार  के  कर्मचारियों  को  उचित  सतकंता  रखने  तथा  मकान  गिराने

 वाले  पुलिस  दल  की  सहायता  से  aa  भी  अनधिकृत  रूप  में  निर्माण  होने  वाले  भवनों  को  गिराने

 के  लिये  कड़े  अनुदेश  दे  दिये  गये  हैं  ।

 भाखड़ा नंगल  बांध

 ३१५.  श्री Qo  सि०  चौधरी
 :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 भाखड़ा  ate  नंगल  बांध  का  निर्माण  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा  ;

 (a)  उनके  निर्माण  पर  कुल  कितनी  लागत  are है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय स  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान )
 :  नंगल  बांध  RXR  में

 पूरा  किया  जा  चुका है  ।  बांध की  चोटी  पर  के  कुछ  छोटे  अ्रतुलग्न  काम  a  भी  चल  रहे  हैं  ।

 भाखड़ा  ata  की  कुल  झ्रनुमित लागत  Yok  १  लाख  रुपये  है  और  नंगल  की  ३४४ ७३

 लाख  ।

 भारत  में  छाती  के  रोग

 Smo  लव्मीमत्ल  सिंघवी  :
 T¥3  28.

 श्री  दी०  do  फार्मा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  cae!  में  हुए  सातवें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय छाती  के  रोग  सम्मेलन

 में  जाये  हुए  विशेषज्ञों  से  भारत  में  छाती  के  रोगों  की  अधिकता  के  बारे  में

 मांगा  गया  है  ;  प्रौढ़

 अंग्रेज़ी में
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 यदि  तो  कया  उन्हों  ने  कोई  पर्यवेक्षण  अथवा  सिफारिश की  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  नहीं  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  t

 दामोदर  घाटी  निगम  मुख्यालय  का  स्थानान्तरण

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 श्री  ब०  Go

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दामोरदर  घाटी  निगम  के  मुख्यालय  को  माइथान  ले  जाने  का  प्रदान  प्रति  रूप

 से  तय  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  केन्द्र  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  पहल  की  है  ;

 यदि  तो  इस  पहले  के  क्या  परिणाम  निकले  ।

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दामोदर घाटी  निगम

 के  मुख्यालय की  घाटी  में  ले  जाने  के  लिये  सभी  सम्बन्धित  दल  सिद्धान्त रूप  में  सद्द मत

 हो  गये  हैं  ।

 धौर  wer  ही  नहीं  उठते
 ।

 में  बाढ़ें  तथा  विद्युत  संभरण

 1३१८.
 श्री

 to  चं०  gem
 :

 कया  सिचाई
 शौर

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  संघ  वित्त  मंत्रालय  कुछ  समय  से  श्रासाम  में  बातों  तथा  विद्युत्  की  THETA  को

 सुलझाने  के  बारे  में  विभिन्न  योजनाओं  के  सुझावों  पर  विचार  कर  रहा  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  निर्णय  किये गये  हैं  ?

 सिचाई  श्योर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  वे  सिंचाई  कौर

 विद्युत्  मंत्रालय  के  विचाराधीन है  ।

 बाढ़  नियंत्रण  योजनायें के  सम्बन्ध  वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना  आयोग  के  परामर्श
 राज्यों  की

 विशिष्ट  श्रावश्यकताश्रों
 की

 प़्ति  के  सामान्य  वार्षिक
 श्रावंटन

 के

 आधिक  सहायता  देने  का  निश्चय  किया  गया  है  |  राज्य  सरकारों  को  समस्त  wife  प्राविधिक

 सहायता  दी  तथा  उन्हें  कुछ  प्रकार  की  अविलम्बनीय  योजनाओं  को  चलाने  के  अधिकार

 दे  दिये  हैं  ।

 मिल  भंप्रेडी  में
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 विद्युत्  योजनाओं  के  सम्बन्ध  ६०
 सब  टकी  क्षमता  वाली  एक  योजना  स्वीकृत  कर

 ली  गई  तथा  राज्य  सरकार  को  १००  मैगावाट  क्षमता  ी  एक  दुसरी  योजना  के  लिए  विस्तृत

 प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  प्रदिधिक  सहायता

 श्री  दो  चं०  फार्मा

 श्री  विभूति  मिश्र

 |  श्री  प्र०  चे

 ३१६  श्री  रा मद वर  टाटिया

 श्री  बड़े

 श्री  रघुनाथ  सिह

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 क्या  वितत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  ate  ने  राष्ट्रीय  झा पात  के  कारण  भारत  की

 योजनाओं  का  पुनरीक्षण  करने  में  सहायता  देने  को  कहा  है  ;  धौर

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  तारकेश्वर  :  श्र  नहीं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  बोर्ड  का  सम्बन्ध  उन  कार्यक्रमों  परियोजनाओं  के  लिये  प्राविधिक

 सहायत
 से

 है  जिन  में  हम  उन  का  सहयोग  मांगते  हैं  परन्तु  राष्ट्रीय  आपात  स्थिति
 को

 देखते  हुए

 हम  wrt  पूर्वव्तिताद्रों  का  जो  कोई  galaarea  करेंगे  उस  में  यह  कोई  भाग  नहीं  ले

 सकता  ।

 भेज  नियंत्रण

 gto
 तिवारी

 १३२०.  att  कैप्टन  :

 ह
 att  सरजू  पाण्डेय  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६२  के  भेषज  नियंत्रण  ea  की  व्यापारी उपेक्षा  कर  रहे

 कया  यह
 भी

 सच  है  कि  बहुत  थोड़े  से  alee  रसायनों  में  ने  दुकानों  में

 इयों  के  मूल्यों  का  प्रदर्शन  किया  है

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  रादेश  के  इस  उल्लंघन  के  लिये  राज्य  सरकारों  ने  कोई

 afar नहीं  चलाये  हैं  ;  कौर

 गरि

 हो

 आदेश  के  उल्लंघन

 न

 होे

 ये  क्या  उपाय  निकाले गये
 ?

 अंग्रेज़ी
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  से

 प्रदान  कदाचित् भेषज  का

 प्रदान )  १९६२  के  सम्बन्ध  में  पुछा  गया  है  ।  सरकार  के  पास  इस  प्रकार  की  कोई  सूचना

 नहीं  है  कि  व्यापारियों  द्वारा  area  का  उल्लंघन  किया  जा  रहा  है  ।  यह  सच  है  कि  समस्त

 कती  व्यापारियों
 को

 मूल्यों  की  विस्तृत  सुची  उस  समय  नहीं  दे  रहे  थे  जब  प्रारम्भ  में  आदेश  जारी

 किया  गया  था  ।  अभियोग  चलाये  जाने  के  पुर्व  राज्य  सरकारों  को  पर्याप्त  समय  दिया  गया

 था  ।  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्यों  से  वर्तमान  वास्तविक  स्थिति  मालम  की  जा  रही  है  कौर  वह

 यथा  समय  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्यों  को  आदेश  की

 उचित  रूप  में  लागू  करने  के  लिये  उपयुक्त  कदम  उठाने  की  मंत्रणा
 दी

 गई  है
 ।

 राष्ट्रीय  स्कूल  स्वास्थ्य  परिषद

 श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  स्कूल  स्वास्थ्य  परिषद्  स्थापित  हो  चुकी  है
 ;

 यदि  at,  तो  उस  के  कार्यों  तथा  गठन  का  स्वरूप  कया  है  ;  कौर

 कया  राज्यों  में  इन  परिषदों  को  स्थापित  करने  का  कोई  विचार  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में

 राज्यों  की  प्रतिक्रिया कया  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  हाँ  ।

 राष्ट्रीय  स्कूल  स्वास्थ्य  परिषद्  का  गठन  तथा  उस  के  कायें  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के
 दिनांक

 ८  १९६३  के  संकल्प  संख्या  एफ०  ६-१८/६२-पी०  में  दिये  गये  जिस  की  एक

 प्रतिलिपि  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है  ।

 स्कूल  स्वास्थ्य  समिति  ने  स्कूल  स्वास्थ्य  की  राज्य  परिषदें  स्थापित  करने
 की  सिफ़ारिश

 की  है  ।  समिति  की  सिफ़ारिशें  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं  ।  उन  की  प्रतिक्रियाग्नों  की  प्रतीक्षा

 की जा  रही  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखियें  संख्या  एल०  ठी०  o-§3]

 सनीपुर  में  पंजीकृत  ठेकेदार

 Tx.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  तथा  श्रीवास  पुनर्वास  मंत्री  यह  तानें

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 इस  समय  मणिपुर  में  पंजीकृत  स्थानीय  ठेकेदारों  की  संख्या  कितनी  है  ;  AK

 PERL-KQ  तथा  १९६२-६३  में  स्थानीय तथा  मनीपुर  के  बाहर  से  खाने
 वाले

 दारों  को  सौंपे  गये  कार्यों  अथवा  ठेकों  का  मूल्य  कितना  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द
 :  कौर  जानकारी

 एकत्रित
 की  जा  रही  है  तथा  सभा-पटल  पर  रख

 दो  ser

 मूल  wast में
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 राजस्थान  में  प्राम्य  विद्युतीकरण

 1५५७.  थी  कर्ण सिह
 जी  :  क्या

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 राजस्थान  के  जैसलमेर  कोटा  ज़िलों  के  उन  प्रामों  की

 संख्या  कितनी  है  जहां  कि  fray  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ;

 (@)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  कितने  गांवों  को  इस  प्रकार  लाभ  होगा  ;  गोद

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उक्त  ज़िलों  के  लिये  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  घन

 राशि  नियत  की  गई  है  तथा  अभी  तक  कितनी  घन  राशि  व्यय  हुई  है

 सिचाई  अर  विद्युत  मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  से  राज्य

 सरकारों  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  ह  तथा  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 योजना  की  परियोजनाओं में  रूसी  सहयोग

 श्री  श्रीतारायण

 THRE
 बो  मुरारका  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  ने  सहयोग  देने  के  लिए  योजना  की  कुछ  परियोजना यों  पद

 विचार  विमश  करने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ;

 यदि  तो  कया  इस  सम्बन्ध  में  वात  झारम्भ हो गई है ; घौर हो  गई  है  ;  घौर

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ।

 मंत्री  मोरारजी :  से  जी  हां
 ।

 रूसी  सहायता  को  विस्तृत

 चाहता  शीघ्र  ही  रूसी  प्राधिकारियों  के  साथ  होने  की  ara  है  ।

 बुद्ध-जयन्ती  नई  दिल्ली

 करेंगे कि  :

 TARE.  शी  सुरेद्र पाल  fag:  कया  निर्माण  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ag  बताने  की  क  पा

 क्या  यह  सच  है
 कि

 नई  दिल्ली  में  पहाड़ी  पर  बुद्ध  जयन्ती  पाक  का  खाका  तथा  निर्माण

 ar  at  देख  रेख  के  लिए  उन  के  मंत्रालय  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ;

 यदि  तो  am  तक  इस  सम्बन्ध  में  समिति  के  कार्य  में  कितनी  safe

 हुई  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :
 जी  हां

 Rags  में  इस
 की

 स्थापना  के  बाद  समिति  की  दो  बैठकें  हुई  हैं  घार  उस  थे

 कुछ  सिफ़ारिशों  की  हैं
 जो

 लागू  की  जा  रही  हैं

 |

 yar  wast
 में
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 नई  दिल्ली
 की

 रिज  पर  बसिदरी

 1५६०.  श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिंह
 :

 क्या  श्रावास  तथा  पूनिया  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  हरीश  पर  बीसदरी  की  इमारत

 एक  कला  संग्रहालय  बनाने  के  लिए  ललित  कला  अकादमी  को  दे  दी  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  ऐतिहासिक  स्मारक  इस  कार्य  के  लिए  किन  aa  पर  दिया  गया  है  ?

 निर्माण  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  महर  चन्द  :  हां  ।

 पर  किचनर  रोड  के  बाद  बीसदरी  की  इमारत  पहली

 बार  पांच  वर्षों  के  लिए  अस्थायी  पट्टे  पर  ललित  कला  झ्र का दमी  को  निम्न  शर्तों  पर  दी  गई  है  ——

 (2).  झकादमी  को  ६००  ०  प्रति  व  भूमि  किराया देना  होगा

 (२)  ware?  झपने ad  से  इमारत का  रख  रखाव  करेगी  जो  लीटर  की  दृष्टि

 से  सन्तोषजनक हो

 (३)  अकादमी  इमारत  को  केवल  स्टूडियो  कौर  कलाकृतियों  के  संग्रहालय  के  रूप  मैं

 प्रयोग  करेगी  अन्य  किसी  कार्य  के  लिए  नहीं  ।

 (४)  उसके  किसी  स्थान  को  रहने  के  लिए  प्रयोग  नहीं  किया  जायेगा

 (  y 4  )  संग्रहालय  जनता  के  लिए  खुला  aa

 (६)  मुख्य  आयुक्त  तथा  पुरातत्व के  महानिदेशक  की  पूर्वानुमति  के  बिना  कोई  तौर

 रचना  कार्य  नहीं  किया  जायेगा  ।

 (9)  सरकार  अपनी  इच्छा  से  इमारत  को  शझ्रकादमी  से  किसी  भी  समय  एक  महीने

 की  सुचना  देकर  oe  की  प्रविधि  मैं  वापस  ले  सकती

 feat  ata  परियोजना  ग्रसेगा )

 1५६१.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल
 सिंधवी  क्या  सिंचाई कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 केन्द्रीय  सरकार

 किसी  बांध  परियोजना  के  संबंध  मैं  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 को  कोई  सहायता  दे  रही

 (a)  यदि  तो  इसका  sate  क्या

 झर  उतर  प्रदेश  सरकारों  मैं  इस  परियोजना  के  संबंध  मैं  १९४३

 के  कथित  करार  की  शर्तों  के  mare  पर  कोई  समझौता  हो  गया  है  ;  अर

 यदि  तो  सहयोग  किस  स्वीकृत  सिद्धान्त  पर  होगा  ?

 ale  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं

 wet  ही  नहीं  उठता

 जी  नहीं  ।

 (7)  प्रदान
 ही  नहीं  उठता

 |

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 रूसो  घड़ियों  का  तस्कर  व्यापार

 श्री  atte  : (|  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  भारत  नेपाल  सीमा  पर
 के  शहरों मैं  नेपाल  से  रूसी  frst

 लोग  चोरी  जारी मैं  बड़ी  संख्या मैं  लाते  हैं  ;  धौर

 (a)  यदि  तो  उसको  रोकथाम  कैलिस  सरकार  ने  अरब  तक  कौन  सा  कदम  उठाया

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  :  ऐसा  कोई  संकेत  नहीं  मिला  जिससे  यह

 जाना  जा  सके  कि  रूपी  घड़ियां  भारी  तादाद  मैं  नेपाल
 से  चोरी-छिपे  भारत  लायी  जा  रही

 लेकिन  सी  कुछ  जिन्हें  कुछ  लोग  बेचने  के  ख़याल  से  भारत  लाये  पकड़ी

 गयी &

 सवाल  पेदा  st  नहीं  होता  ।

 धाय कर  विभाग  के  कर्मचारियों  का  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कोष  मसें  ददा दान

 1५६३.  थी  हरि  विष्णु  व्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कोष  मैं  आयकर  विभाग  के  कर्मचारियों

 स्वेच्छापूण॑  उपदान  देने  के
 विषय  पर  हैदराबाद  डिवीजन  के  aaa  चक  तरा  १४

 REGR  को  जारी  किये  गये  परिपत्र  सिगार  संख्या  १८३/६२  की  कौर  गया

 है  ;

 यदि  तो  क्या  उसमें  क्मेंचारियों  उपलब्धि  तथा  deem  न  देने  वालों  के

 नाम
 की

 उन्हें  सूचना  देने  के  बारे  मैं  ग्रा युक्त  के  निदेश  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कोष  मैं  स्वेच्छा

 से  भ्रंदादान करने की की  सरकार  की  गति
 के  प्रसार है  ;  और

 यदि  तो  क्या  उपरोक्त  परिपत्र  को  वापस  लेने  या  sat  रूपभेद  करने  का
 विचार है  ?

 मंत्री  मोरारजी  :  ai

 नहीं  ।

 १५  १९६२  का  परिपत्र  ७  १९६३  को  दूसारा  परिपत्र  जारी

 करके  वापस  ले  लिया  गया  था  कौर  इस  बात  पर  भी  जोर  दिया  गया  था  कि  अंशदान  केवल

 स्वेच्छा  से  किया  जायेगा ।
 nr  Pe

 मूल  wal
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 स्वर्ण  नियन्त्रण  योजना  के  ध्रन्तगंत  जारी  किये  गये  लाइसेन्स

 श्री  Ho  क्क्०  गोपालन

 श्री  leat  वेंकैया  :

 थ्री  बैरवा
 1५६४. २

 श्री  प्र०  के०  दवा

 श्रीमती  विमला

 [at  बालकृष्ण  वासनिक
 :

 क्या  faa  मं यह यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 ()  स्वर  नियन्त्रण  जना के  भ्रत्तर्गत  (१)  स्वरण  परिष्करण  (२)  सोने

 के  व्यापारियों  (३)  स्वर्णकारों  को  कितने  लाइसेन्स  दिये  गये

 स्वर्ण  नियन्त्रण  योजना  के  उपबन्धों  के-भ्रन्तगंत  aaa  वर्गों  के  सोना-मालिकों

 ने  कितने  सोने  को  घोषणा  की  है  ;  कौर

 इसमें  कितना  सोना  है  ale  कितने  सोने  के  आभूषण  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  ब्यौरा  की  बातों  के  निश्चित  होते

 हो  लाइसेन्स जारी  किये  जायेंगे  €  FRR  तक  स्वर्ण  शोषण  कारखानों  व्यापारियों

 से  £2, 8Rs  प्रार्थना-पत्र  प्राप्त  हुए  और  ११,६११  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  होने  की
 थी

 (a)  ae  अपेक्षित  जानकारी  संलग्न  विवरण  में  दी  है  ।

 विवरण

 व्यापारियों तथा
 शोधक  के  अतिरिक्त  व्यक्तियों  से  प्राप्त  घोषणापत्रों  की

 सख्या  e  toe

 व्यापारियों  तथा  शोधकों  के  नि  पन्  व्यक्तियों  से  प्राप्त

 सोने  की  मात्रा :

 आभूषणों  के  अतिरिक्त  निर्मित  वस्तुयें  रे  ५३,६१६

 Eu, CIR ३४, anal  के  अतिरिक्त  wer  सभी  रूपों  मैं

 सोना  सेरीज  संख्या  ३  के  रूप  मैं  व्यापारियों  सेਂ  प्राप्त  विवरणों  की  संख्या  29,2R

 व्यापारियों  घोषित सोने  की  मा  1

 '  पुराने  आभूषण

 नये  प्रा भूषण  १  VBASY, IVs ४७

 श्राभषणों  के  अतिरिक्त  अन्य  पुरानी  न्  ह  ह
 ्य

 82, 09RF

 (  )  आभूषणों  के  ग्र ति रिक्त  अन्य  कई  निर्मित  वस्तुयें  ZVO,GR ४

 ग्य  रूप  में  पुराना
 तथा  नया

 सोना  X,590,Ge% है

 स
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 सोना  सेरीज  संख्या  ३  के  रूप  से  शोधकों  से  प्राप्त  विवरणों  की

 संख्या  शुर

 ६.  शोषकों  घोषित  सोने  हिम  की  मात्रा

 9,552 १ पुराने  anger

 (a)  नये  झाभूषण  RPE

 झाभषणों के  oat aa fafaa wa  निर्मित  ai  वस्तु  पद

 (7)  झाभषणों के  अतिरिक्त  wear  निमित  नई  वस्तुयें  द्न्य

 wer  रूप  मैं  पुराना  तथा  नया  सोना  ८१,२२२

 की  सरकारी  बस्तियां

 श्री  यदा पाल  fag:

 treed  श्री  प्र०  कठ  घोष

 प्र०  Go  देव

 क्या  श्रीवास  तथा  निवास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  सरकार  सरकारी  बस्तियों  मैं  नागरिक  सुविधायें  देने  का  काम

 निगम  से  अपने  हाथ  में  लेने  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  क्रिया  पर  निगम  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 श्रीवास  तथा  प्रवास  मंत्री  हरचन्द
 /  दिल्ली  मैं

 सरकारी  बस्तियों  में  नागरिक  सुविचारों  की  व्यवस्था  करने  का  काम  स्थानीय  निकायों  से  भ्र पने

 हाथ मैं  लेने  का  सुझाव  किया  गया  है  wie  वह  विचाराधीन  है  gal  कोई  निश्चय  नद्दी  किया

 way

 (@)  war  ही  नहीं  उठता  ॥

 हिमालय  पर  विद्युत  परियोजनाओं  का  सर्वेक्षण

 1४६६.  श्री  दी०चं०दार्सा  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आजकल  हिमालय  पर  २२  लाख  क्लोज़ा  से  अघिक  बिजली  बनाते  के

 लिए  कुछ  परियोजनाओं का  सर्वेक्षण  हो  रहा  है  ;  wie

 यदि  तो  व  क्या  है  प्रौढ़  सवबज्षणों  का  अब  तक  क्या  परिणाम  रहा
 /

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (a)

 हिमालय  पर  जल  विद्युत  बनाने  की  बड़ी  संभावना  है  ।  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  मैं  *  शामिल

 तथा  अरन्य  योजनाओं की  एक  जिनकी  जांच  पड़ताल  हो  रहीਂ  संलग्न
 ee

 ८. भ्रंप्रेजी  में
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 विवरण

 (१)  तीसरी  योजना  मैं  सम्मिलित  कुल  १,२०८  ००  क्लोज़ा  की  क्षमता  की  बड़ी

 वे जनाएँ  निम्न  है  और  आजकल  उनका  विस्तृत  सर्वेक्षण  तथा  निर्माण पूर्व
 जांच  पड़ताल  हो

 रही है  :

 प्रस्तावित

 राज्य  परियोजना का  नाम  ग्रभिष्ठापित

 क्षमता

 कलम  ६४,0०० जम्मू  तथा  काश्मीर

 पंजाब  Y¥o0,000

 सब  ६३६,०००

 २६५८,००० उत्तर  प्रदेश  यमुना  अवस्था  २

 (२)  ६०५६,  भार  आघार  पर  कुल  लगभग  ६,४८७,०००  क्लोज़ा की
 निम्न

 बड़ी  योजनाओं

 के  आजकल  भविष्य  मैं  लाग  करने  के  लिए
 wrefror ATSETAD  पाव  त्र  विस्तृत  जांच  पड़ताल

 हो  रही  है
 me rm

 प्रस्तावित

 परियोजना  का  नाम  अधिष्ठापित

 क्षमता

 जम्मू  तथा  काइमीर  ware  घार  के  नियमन  के

 faa)  ६०,099

 अन्य  चुनाव  घाटी  योजनायें

 सर्वेश  गाबोन  )  2,200,000

 पंजाब  थीन  R¥5,000

 २१४,००० सतर  प्रदेश  frat

 कोतलीवाल  ६००,०००

 उपन्यास  ).  300,000

 १  १२,००० तपोवन

 देवरा  ३  00,009

 पं चे सवर  932,000

 G%o,000 वरन देव

 दिल्ली  में  झोपड़ियों  की  कोमल

 थ्री  to  चल  फार्मा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 कया  यह  सच  है  कि  ग्रोस्ज़ी  आदेश  के  प्रत्यायन  के  होते  हुए

 भी
 दिल्लीः मैं कोई मैं  कोई

 भी  श्रीषधि  विक्रेता  की  दुकान  पर  औषधियों  की  किस्म  प्रदर्शित  नहीं  की

 जाती  यद्यपि  देश  को  लाग  हुए  एक  wea  हो  गया ;  कौर
 न

 अंग्रजी  मैं मूल
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 यदि  तो  इस  मामले  मैं  क्या  कार्यवाही  कौ  गई  है  या  की

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  (#)  दिल्ली  प्रशासन  से प  सुनिश्चित  कर

 लिया  गया  है  कि  at  थि  विक्रेता  उपलब्ध  मूल्य  सूची  प्रदर्शित  कर  रहे  है

 रादेश  को  उचित  कार्यान्वित  के  लिए  आदेश  दिये  जा  रहे

 नामसूद्र  जाति

 1५६८.  श्री  प्र०  to  चक्रवातों  :  क्या  श्रीवास  कौर  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने
 उन  व्यक्तियों  अधिकतर  नामसू  जाति  के  व्यक्तियों  के

 मामलों  की  जांच  की  है  पूर्वी  पाकिस्तान  के  बरी साल  कौर  जारिदपुर  जिलों  मैं

 अपने  घरों
 से  बहर  निकाल  दिया  गया  था  रोक  उन्होंने  १९६१  में  पश्चिमी  बंगाल  मैं

 शरण  ली  ौर

 ऐसे  फींचने  परिवार  wat  पुनर्वास  के  लिए  है
 ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  सेहरचन्द  :  कौर

 अरदन  के  भाग  श्र  में  उल्लिखित  व्यक्तियों  के  बारे में  हमें कोई  जानकारी

 नहीं  उनके  बारे मैं  पश्चिमी  बंगाल  सरकार से  भी  कोई  सूचना  नहीं  मिली  प्रतीत  होती  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 1५६९:  थी  प्०  र०  चक्रवर्ती  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  से  पूर्वी  पाकिस्तान के  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  ऋण  दिया  गया  ्र  ZEGR  तक  उन्हें  कितना  ऋण  दिया  गया  ;

 उन्होंने  कितना  ऋण  लौटा  दिया  उनपर  श्रबभी  व्याज  सहित  कितना

 धन  बाकी  wiz

 सरकार  ने  कितने  मामलों  का  पुनरीक्षण  किया  ग्रोवर  ऋणों  का  भुगतान

 सुविधाजनक बनाने  के  लिए  क्या  छूट
 दी

 वित्त  मंत्रो  सोराबजी  :  लगभग  ५६००  व्यक्तियों  को  2.88

 करोड़  रु०  का  ऋण  दिया  गया  ।

 (a)  क्रमानुसार  १.६  करोड़
 रु०  कौर  ४.२४  करोड़  Ro |

 JR I= VR—VEGR  तक  G3  का  पुनरीक्षण  किया  गया  Xo

 मामलों  में  समिति  राशि  या  आंशिक  राशि  छोड़ने  पर  सहमति  इनमें  से  ३१४  मामलों

 में  २१.४१  लाख  ०  की  राशि  पहिले  समाप्त  की जा  |

 गेर-सरकारी  विद्युत  उपक्रमों  को  लाइसेंस

 1५७०.  थ्री  ga  बुरा  क्या  सिंचाई  ale  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या यंह  सच  है  कि  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्र  की  इस  अन्तरिम  सिफारिश  की

 ध्यान  नहीं  दिया  हैकि  अश्व-ह  विनियोगਂ  करने
 के  लिए  गैर-सरकारी  विद्युत  उपक्रमों  को

 लाइसेंस  दिये  कौर

 यदि  तो  इस  कठिनाई  को
 द्र

 करने के  लिए  सरकारने  क्या  कार्यवाही  की

 है  या

 +a  अंग्रेज़ी में
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 और  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कौर  (a)

 विनियोगਂ  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  की  सिफारिश  को  af  कतर  राज्यों  नें

 स्वीकार
 कर

 लिया  है  कौर  उसपर  आवश्यक  कार्यवाही  भी  कर  ली  अन्य  राज्यों
 के

 साथ

 इत  पर  कार्यवाही  की  जारही

 मुसलमानों  के  मकानों  में  विस्थापित  व्यक्ति

 1५७१.  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  श्रवासा तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  मुसलमानों  के  मकानों में  रहने  वाले  उन  विस्थापित

 व्यक्तियों  जो  पुनर्वास  लाभ  प्राप्त  करने  की  सभी  नह  पुरी  करते  इन  वर्षों  में  कोई

 सहायता  नहीं दी  गई  कौर

 यदि  उनके  प्रार्थनापत्र  निश्चित  तारीख  तक  ama  तो  उन्हें  लाभ न  देन

 के  क्या  कारण है  ?

 कौर  (@) तथा  मंत्री  मेहर चन्द  :

 माननोय  सदस्य
 का  ध्यान  २१  मई  १९६२ को  लोक  सभा  में  प्रश्न  संख्या

 nae  का  मेरे  द्वारा

 दिये  गये  उत्तर  की  पोर  ग्रा कर्षित  किया  जाता  श्रावण  स्थिति  परिश्रमी  बंगाल  सरकार थे

 सुनिश्चित  की  जा
 र  है  ak  पटल

 पर  रख

 विस्थापित  व्यक्तियों के  लिए  दीवार

 भी  द्  Fo
 1५७

 {  थ्री  सुबोध

 क्या  आवास  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (=)  क्या  पाकिस्तान से  aa  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  मैं  खोले

 गये  सब  प्रकार  के  शिविर  पूर्णतया  बन्द  कर  दिये  गये  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ;

 (7)  क्या  कोई  स्थायी  दायित्व  दीवार  कौर

 यदि  तो
 उनकी  संख्या  क्या  है  कौर  उनमें  कितने  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  ख़न्ना  )
 :

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  i

 कौर  ५५  गृह-प्रवाहित  गृह  हे  जिनमें  लगभग  ५२,०००  व्यतीत

 मेरठ  में  मेडिकल कालेज

 1५७२.  भी  रामेश्वर  टाटिया :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  मेर  में  एक  मेडिकल  कालेज

 स्थापित  करने  के  लिये  सहायक  अनुदान  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार
 से  प्रार्थना की  है  ;  धौर

 (a)  यदि
 ो

 सके  बारे
 म  केन  गय  सरकार  का  क्या

 प्रतिक्रिया  है  ?
 am

 मूल  watt  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ate  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 स्थापित  किये  जाने  वाले  मेडिकल  कालिजों  को  सुची  में  ux  का  डाक्टरी  कालेज

 भी  शामिल  किया  भ्र भी  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  ear

 केरल  में  सिचाई  विषयक  परियोजनाएं

 1५७४.  थी  र्  क०  गोपालन :
 कया

 सिलाई  श्र  fasta  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह सच  हैकि  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  ने  केरल  में
 चार  सिंचाई

 विषयक  परियोजनाओं  का  परित्याग  करने  को  सरकार  से  सिफारिश  की  है  ह  अ

 यदि  तो  इन  परियोजनाओं  का  क्या  स्वरूप  शेर  उस  सिफारिश  के  क्या

 कारण है

 क्या  सिफारिश  को  स  संबंध  में  केरल  सरकार से  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  श्री  ग्रोवर

 (7)  यदि  तो उस  पर  सरकार  द्वारा  क्या  कारवाई  की  गई

 पसीना  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठता
 ।

 जीवन  बीमा  निगम  का  श्रीवास  काय  क्रम

 श्री
 TRY.

 Ut  कज रोलकार

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  करेंगे कि  :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  ने  कार्येकर्ताश्रीं  के  मकानों  के  निर्माण  के  fad

 qaTT  राशि  wert  रखने  का  निश्चय  किया है  ;

 यदि
 तो  १६६२-६३  १९६३-६४  के  लक्ष्य  कया हूं

 और

 कितनी  राशि  अभी  तक  इस  काम के  लिये  war  रखीं

 मंत्री  सोराबजी  देसाई :  जी  नहीं  ।

 are  wet  हीं  नहीं  उठते

 भ्राता  योजनाएं

 1५७६.  श्री  शिवचरण  गुप्त  :  क्या  निर्माण  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  किः

 निम्नयोजनाश्ों  पर  खर्च  करने  के  लिये  १९६१-६२  में  राशि  की

 व्यवस्था  की  गई

 (१)  सहायता  प्राप्त  श्रीौद्योगिक  smart  |

 (2)  गोदी  श्रमिक  झ्रावस  ॥

 (३)  गन्दी  बस्तियों  की  गन्  बस्ती t  का  सुघार  तथा  रात्रि  विश्राम

 स्थानों  का  निर्माण ॥

 मूल  was ी
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 ७  मा  Ragz

 (¥)  अल्प-प्राय॑  वग

 (x)  मध्यम-प्राय  वर्ग  आवास

 (६)  ग्राम  प्रवास  |

 (७)  बागान  श्रमिक  भ्राता  ।

 (s)  भूमि  अभिग्रहण  त्या  विकास ।

 (&)  राज्य  अब्बास  योजनाएं

 (१०)  बुद्ध  योजना  तैयार  करने  समेत  टाउन  प्लानिंग  ।

 (११)  नगरीय  विकास  तथा

 १९६१-६२ में  मद  ८,१०  कौर  ११  को  छोड़कर  उपरोक्त  में  से

 rap  के  अन्तर्गत  कितने  मकान  बनाये  गये  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द्र  खन्ना  )
 :  झ्र ौर

 राज्य  श्रीवास  योजनाओं  तथा  नागरिक  विकास  योजनाश्रों  ६  कौर  ११)  के  संबंध  में

 सुचना  राज्य  सरकारों में  मांगी  गई  है  ak  प्राप्त होते  ही  सभा  पटल  पर  रख
 '  जाएगी ।

 अन्य  योजनाओं  संबंधी  सूचना  नीचे  दी  जाती  है

 लाख  रुपयों  में )

 PEK L—-ER  के  वर्ष  में  बनाये  गये

 योजना  राज्यों/संघ  राज्य  क्षत्रों  मकानों  की  संख्या

 को  आवंटित  की  गई

 ooo  राशि  A

 8, Rv सहायता  प्राप्त  प्रौद्योगिक  श्रीवास  ६०.  o¥

 गोदी  श्रमिक  श्रीवास  we  ०9  कुछ  नहीं

 गन्दी  बस्तियों  की  बस्तियों  का

 सुधार  तथा  रात्रि  विश्वास  स्थानों  का

 निर्माण  "20,  पर GRY  A
 अल्प  प्राय  प्रवास  ६१३.  ४५  Ro, 8X

 मध्यम  राय  वर्ग  आवास  Ee 4  2,585

 ग्राम  प्रवास  १२१.७५  XVI92

 9.  आयात  श्रमिक  श्रीवास  १६,  av  २५६

 RYo  oo  2a अ  नर भूमि  अधिग्रहण  तथा  विकास

 to  हद  योजना  तैयार  करने  समेत  टाउन

 प्लानिंग  ३०,0००  oR
 oa

 Q@atife  गोदी  श्रमिक  बोर्डों  ने  ऋण-वित्त  में  कम  दिलचस्पी  वर्ष  में इस  योजना  के  लिये

 की  गई  व्यवस्था  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  ।  तब  से  यह टफ सला  किया  गया  कि  इसे  गोंद

 aaa  के  लिये  श्रीवास  सुविधाओं  की  व्यवस्था  के  लिये  बोर्डों  को  केन्द्रीय  सहायता  में

 सहायता  का  ग्रा  शामिल  किया  जाये  |

 १  इस  में  का  ८१.  gq  लाख  का  अदा  शामिल  है  4 ||

 सूचना  नहीं  मंगवाई  गई  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बम्बई  सीमा  शल्क  ढारा  हाथ  की  घड़ियों  का  पकड़ा  लाना

 1४५७७.  झरी  रघुनाथ  सिह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंग  कि  :  क्या  एक  पुलिस

 कांस्टेबल  से  १८९  हाथ  की  बम्बई  सीमा  शुल्क  अफसरो  द्वारा  ७  eRe  को

 पकड़ी गई  थीं  ?

 मंत्री  मोरारजी  यह  सच  है  कि
 ७  १९६३  को  बम्बई  सीमा  शुल्क

 ate
 प्राधिकारियों  ने

 एक  पुलिस  कांस्टेबल  से  १८४  हाथ  की  at न्  sy
 पतारी
 द  दि  .  TI

 पाकिस्तानी मुद्रा  का  पकड़ा  जाना

 1५७८.  थी  प्र०  चे  क्या  भित्ति  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  %,40,000  रुपये  की  पाकिस्तानी  खासी  त्रिपुरा

 थौर  गोलपारा तथा  पर्वो  पाकिस्तान की  सीमा  पर  भूमि  सीमा  शुल्क  राधिका रियों  द्वारा  पकड़ी  गई

 यदि  तो  कया  विदेशी  मुद्रा  के  इस  चोरी  छिपे  लाये  जाने  के  ब्य  की  जांच  की

 मई  शौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  यह  सच  है
 कि

 १९६२  से  जारी

 ERR  तक
 के  १३  महीनों  की  अवधि  त्रिपुरा  तथा  avery  के  भारत-पाकिस्तान  सीमा  क्षमा  में

 १४  २,१४३  रुपये  की  पाकिस्तानी  मुद्रा  पकड़ी  गई  थी  ।

 (a)atz  कुछ  मामलों में  कार्रवाई  पूरी  कर  ली  गई  है  तथा  मुद्रा जब्त  कर  ली  गई

 लब
 कि

 oer  मामलों  में  प्रभी  जांच की  जा रही है  ।

 चरस  कौर  गांजा

 1५७९.  डा०  लक्ष्मी  मत्ल  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  दरें  कि  :

 देश  में  राज्यवार  भांग चरस  att  गांजा  की  कुल  खपत  कितनी  शौर

 पिछले  पांच  वर्षों  में  तथा  ऐसी  मादक  दातुनों  के  उपयोग  को  धीरे  धीरे  कम

 करके  अन्ततोगत्वा समाप्त  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  १९६१  गांजा  की  खपत

 की
 मात्रा  लग्न  विवरण  में

 दो  गई  है  ।  (  में  रखी  गयो  ।  देखिये  Gao  टी०  संख्या

 ९२१  )  ।  चरस  का  aria  देश  भर  में  बिल्कुल  निषिद्ध
 है

 |

 मूल  धंप्रेजी  में
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 भारत  सरकार द्वारा  eve  में  समवेत  अखिल  भा  रती  य  स्वास्थ्य  सम्मेलन  में  एक  संकल्प

 पारित  किया  जिस  में  अन्य  बातों  साथ  यह  सिफारिश की  गई

 (१)  कि
 राज्य  में  जहां  गांजा  की  खेती  श्रभी  जागी  खेत  का  क्षेत्र  गांजे  की  निम्नतम

 आवश्यकता  तक  समित  कर  fear  जाये  ।

 (२)  सभी  राज्यों
 को

 जिन्होंने  झ्र भी  ऐसा  नहीं
 गांजा

 तथा  भांग
 को

 वैध  रूप
 से

 रखने  की  मात्रा  को  २  तोला  तथा  २०  तोला  तक  घटाने  के  लिये  तुरन्त

 कार्यवाई  करनी  चाहिये  |

 चिकित्सा  के  गांजा  का  उपयोग  परिचित  उड़  सा  तथा  मध्य  प्रदेश

 को  छोड़  कर  सभी  राज्यों/संघ  क्षेत्रों  में  निषिद्ध  कर  दिया  गया  है  ।  इसी  प्रकार  मां  कर
 जम्मू  व  न पांड ने चेर  wie  मिचल

 मत  अन्दमान  ौर  निकोबार  द्वीपसमूह  तथा  लक्कारद:व,  मिनिकाय  तथा  श्रमिनदिव

 दीप  समूहों  में निषिद्ध  कर  दिया गया  है  ।  शेव  राज्यों  में  मामला  राज्य  सरकारों  के  विधा  रानी  है  !

 संसद  सदस्यों  के  लिये  होस्टल

 श्री  सरज  पाण्डेय
 भ्र ०

 at  महेश्वर  नायक

 बया  तथा  पुनर्वास  मंत्री  १४  १९६२  के  अतारांकित प्रदान  संख्या

 ४२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  रफी  मार्ग  पर  संसद-सदस्यों के लिये के  लिये

 हॉस्टल  बनाने  की  जो  प्रयोजन  स्वीकृत  की  गई  उस  में  सब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :
 ८४  इकहरे  are

 दुहरे  कक्षों  की  मंजूरी  पहले  ही  दी  जा  चुकीं  उनके  अलावा  काग  पर  संसद

 सदस्यों  के  लिए  एक  होस्टल  जिसमें  ६०  कक्ष  कौर  मंजूरी  दे  दो  गई  इस
 योजना की  तकनीकी  तक  सील  तैयार  की  जा  रही  हैं  श्र  अझशु  है  कि  निर्माण  का  कार्य  कुछ  नों

 में  शुरू  हो  जायेगा  ।  aug  सदस्यों  के  लिए  एक  क्लब  की  भी  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ।  इस  परियोजना

 की  कुल  लागत  ५२,०४६  लाख  रुपये है  ।

 राजस्थान  मं  परिवार  नियोजन

 1४८१  थी  कर्णोसिह  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 में  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  से  ua  तक  कुल  कितने  लोगों  को  लाभ

 पहुंचा  है  कौर

 राजस्थान में  नगरीय  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंकितने  प  रिवा  र  नियोजन  केन्द्र  हैं  तथा  ती  सरी

 योजना के  wea  तक  पेनों  क्षेत्रों में  उनकी  कितनी  संख्या  होने  की  संभावना है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  लाभ  प्राप्त लोगों  की  संख्या का  कोई  निश्चित

 भ्र नमा तन  नहीं  लगाया  जा  सकता  क्यों कि  बाजार  से  गर्भ  निरोध  उपायों  का  आश्रय  लेने  वाले  लोगों  की

 संख्या  मालूम  नहीं  वहां  लगभग  १०  लाख  लोगों  ने  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  से  लाभ  उ  या  है  |

 अंग्रेजी  में
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 (a)  राजस्थान  राज्य  में  नगरीय  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  सेवा  केन्द्रों  की

 संख्या  ५७  कौर  १४०  बतलाई  जाती  है  ।  तीसरी  योजना  के  प्रीत  तक  इन  केन्द्रों  का  लक्ष्य

 २३२  ग्रामीण  तथा  ५५  नगरीय  बताया  गया  है  ।  इस  के  चिकित्सा  एवं  स्वास्थ्य  केन्द्रों

 की  जहां  से  गर्भ  निरोध  उपकरण  मिलने की  संभावना है  परिवार  नियोजन  केन्द्रों  के

 ४०  नगरीय  तथा  १४०  ग्रामीण  बताई  गई  है  ।

 पो चम पाद  परियोजना

 1५८२.  भी  कोला  बेंफटेया  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रान्त  प्रदेश  सरकार  ने  पाचेमपाद  परियोजना की  प्राविधिक
 ware

 के  लिये  प्रार्थना  की

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  सफाई  दे  दी  है

 यदि  तो  क्या  कारण  हैं

 परियोजनाओं  से  कितने  क्षेत्र  की  सिचाई  का  इरादा  कौर

 परियोजना  पर  कितनी  लागत  aah  ?

 सिलाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान )  जी  हों

 att  जी  यह  अभी  विचाराधीन है  ।

 गौर  ६६  उठी  एम० सी  ०  फुट  गोदावरी  तल  का  उपयोग  करने  की  आंध्र

 प्रदेश  सरकार  की  मल  योजना  पर  १४.  २५  करोड़  रुपये  की  लागत  तथा  ३  .  ६  लाख  एकड  कमी  की

 सिचाई  का  अनुमान  था  |

 wart  तापीय  विद्युत  कख

 1५८३.  श्रीधर  चं०  Fo  क्या  सिचाई  शर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकी  सहायता  बिहार  में  चन्द्रपुर  तापीय  विद्युत्  केन्द्र

 के  विस्ता के  हेतु  घन  देने के  लिये  दी  जा  रही  झोर

 यदि  at,  तो  किस  प्रकार  की  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ate  किन  दातों  पर  ?

 सिंचाई
 श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन )  शर  चन्द्रपुर

 ‘qua’  विस्तार  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  के  अ्रमरीकी  afar  से  सहायता  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।

 चन्द्रपुर १७ _ ६ ९

 विस्तार  (2%  के  लिये  भ्रपेक्षित  संयंत्र  तथा  उपकरण  का  आयात  करने  के  लिये

 ६  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  का  विचार है  ।  अभी  ऋण  सम्बन्धी  करार  तय

 नहीं  हुमा  |

 दिल्ली  में  राज्य  ग्राम्य  विद्युतीकरण

 ५८४  थी  प्र०  पद्  बर्मा  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  संघ  गांवों में  बिजली  लगाने के  सम्बन्ध  में  रब  तक  क्या  प्रगति

 हुई  और

 दिल्ली  के  गांवों में  बिजली  लगाने  का  काम  कब  पूरा  होने  की  संभावना  है
 ?

 कनी अगप जी  में

 3044  (Ai)
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 १९६३

 सिचाई  शर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 दिल्ली

 के
 संघ

 क्षेत्र में  कुल  ३२८  गांवों
 में  से  १०२  गांवों

 में
 बिजली  लगाई  जा  चुकी  है  ।  ३७

 कौर  गांवों  में  काम

 चल  रहा है

 दिल्ली  बिजली  सभा  रण
 उपक्रम

 को  ग्रा  है  कि  PERT—-EE  के  प्रीत  तक  सभी
 गांवों

 में  बिजली  लगाने  का  काम  पुरा  हो  जायेगा  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  के  लिये  क्वाटर

 fucy.  श्री  रीडिंग  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिए  क्वार्टर  बनाने  के  लिये  दुसरी  कौर  तीसरी

 वर्षीय  योजनाओं  में  कुल  कितनी  धन  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ;

 इस  में  से  कितना  धन  खर्चे  हम्ना  ;  कौर

 कितनी  लक्ष्य  प्राप्ति  हुई  ?

 +frato,  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  सामान्य  पु
 ज  निवास

 स्थान  बनाने  के  लिये  दूसरी  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  कोई  नियतन  नहीं  किया  गया
 +

 दोनों  योजनायें  में
 सामान्य

 gs  में  दफ्तर  तथा  क्वाटर  बनाने  लिये
 ३३.  ५०

 करोड़  रुपये

 की  व्यवस्था की  गई  थी  ।

 ate  सुचना  एकत्रित  की  जारही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ॥

 रुस  में  मसूरिका
 के  टीके

 1५८६.  श्री  ~ fagrat
 प्रसाद

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  में  मसूरिका  के  लिए  टीके  का  आविष्कार  किया  गया  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  रूसी  सरकार  से  कोई  जानकारी  प्राप्त  की  गई  है  ;

 क्या  मसूरिका  के  टीके  का  यहां  परीक्षण  किया  गया  है  ye  यदि  तो  क्या  परिणाम

 निकला ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (Btogattert  :  इस  विषय  में  सरकार  के  पास  कोई  प्रामाणिक

 सुचना  नहीं  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  श्रांवस्यक  पूछताछ  की  जा  रही  है  ।

 fara  स्वास्थ्य  संगठन  की  सहायता  से  मौलाना  arene  मेडिकल  दिल्ली  में

 अमरीका  में  उत्पादित  मसूरिका-उपचार  वैक्सीन  पर  क्षेत्र  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।

 सल  झंप्रेजी  में
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 क्षय  रोग  सम्मेलन

 1४५८७  थ्री  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लखनऊ  में  होने  वाला  वार्षिक  क्षय  रोग  सम्मेलन  रोक  दिया
 गया

 है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  सम्मेलन  स्थगित  कर  दिया  गया  है
 ।

 भारत  के  क्षय  रोग  संघ  जिस  ने  इस  का  अयोजन किया किया  इसे  राष्ट्रीय  संकट

 काल  के  कारण  स्थगित  करने  का  फैसला  किया  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गई  सम्पत्ति

 श्री  इन्द्रजीत  गप्त
 XS5.

 att  to  दि०  पाण्डेय

 कया  झावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गई  चल  तथा  चल  सम्पत्ति  के

 के  निपटारें  में  क्या  कोई  प्रगति  हुई  है  ;
 कौर

 ऐसी  सम्पत्ति  का  झ्र नुमा नित  मृत्य  कया  है
 ?

 आवास तथा  पुनर्वास  यंत्री  मेहर चन्द  खन्ना  )  :  PEKo  के

 पाकिस्तान  चल  सम्पत्ति  करार
 की

 क्रियान्विति  में  पर्याप्त  प्रगति
 की

 गई  है  ।  भ्र चल  सम्पत्ति
 के

 विषय
 में  पाकिस्तान  सरकार  के  साथ  कोई  समझौता  नहीं  है  ।'

 )  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  fray  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गई  ग्रामीण  अचल  सम्पत्तियों

 जिन  में  कृषि  भूमि  सम्मिलित नहीं  स्थूल  रूप  से  भ्र नुमा नित मूल्य  ५००  करोड़  रुपये  है  ।  पश्चिम

 पाकिस्तान में  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  छोड़ी  गई  चल  सम्पत्ति के  मूल्य  का  कोई  ठीक  ब्योरा

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 नगरों में  जल  संभरण

 1५८९.  श्री  Ao  qo  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अहमदाबाद बंगलौर  में  प्रति  व्यक्ति

 कितना  पानी  दिया  जाता  है

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  कावेरी  योजना  के  आरम्भ  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से

 वित्तीय  सहायता  के  लिये  कहा  है  ;  झर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  दिल्ली में  PEYR-KR  में  प्रति  व्यक्ति  जल

 संभरण  ४४५  गलन  था  ।  अरन्य  नगरों  में  प्रति  व्यक्ति  जल  संभरण  के  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की

 जा  रही  है  ग्रोवर  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 मुल्  क ७७ਂ  में  ।
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 site
 कावेरी  नदी  से  पानी  ला  कर  बंगलौर  निगम  की  जल  संभरण  की  क्षमता

 को  बढ़ाने  के  लिये  मैसूर  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  के  लिये  कहा  है
 |

 चिनाब  बेसिन  का  सर्वक्षण

 १५६०.
 JS

 शी  अब्दुल  गनी  गोनी

 Lait  दो०  हू  फार्मा

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  केन्द्रीय  जल  तथा  ६  ara  ने  चिनाब  बेसिन  का  सर्वेक्षण  पूरा  कर

 लिया है  ;

 यदि  तो  अनुमानित  लागत  क्या  है  ;  कौर

 (7)  काम  के  कब  तक  हो  जाने  की  है
 ?

 सिचाई  शरीर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  केन्द्रीय  जल  तथा

 विद्यमान  आयोग  द्वारा  पूर्वे-परीक्षण  सर्वेक्षण  पूरे  कर  लिये  गये  हैं  ।  आयोग  विस्तृत
 सर्वेक्षण  करने

 वाला  है  ।

 कौर  इस  का  पता  तो  विस्तृत  जांच  हो  जाने  के  बाद  ही  लगेंगी
 ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  सलाल
 जल-विद्युत

 परियोजना

 (ait  wage  गनी  सोनी :

 1५६१९  भो  दी०  बच्

 (sft  प्र०  to  चक्रवर्ती

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में  सलाल  जल-विद्युत्  परियोजना का  सर्वेक्षण  पुरा

 हो  गया  है  ;

 काम  के  कब  होने  की  संभावना  है  ;

 कुल  कितनी  राशि  के  व्यय  होने  की  ara  है  ;  प्लोर

 उक्त ह
 परियोजना  की  विद्युत  क्षमता  कितनी  है  ?

 1  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  नहीं  ।

 से  यह  ब्योरा  सर्वेक्षणों  के  पूर्ण  हो  जाने  पर  ही  ज्ञात  होगा  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  मलेरिया  का  उन्मूलन

 1५६२.  श्री  रवि  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  में  प्रयोग  के  लिये  तथा  पश्चिम

 बंगाल  में  काम  में  लाये  जाने  के  लिए  संयुक्त  राष्ट्र  बाल  आपात  निधि  में  से  उपहार  स्वरूप  दी  गई

 २४  जीपें  aft  तक  केन्द्रीय  मेडिकल  re  गोदामों  में  बिना  बरते  पड़ी  हैं  ;  शर

 मूल  मंप्रेंजी  में
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 यदि  तो  प्रयोग  के  लिये  इन  जीपों  के  बांटने  में  बिलम्ब  के  गया  कारण

 स्वास्थ्य  मंत्री  सूचना  :  नवदीं  ।

 sat  ही  नहीं  उठता
 ।

 ब्रोंकाइटिस

 1५९६३.  डा०  लकष्मीमल्ल  सिंघवी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  मट्ट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चिकित्सा  विज्ञान  की  वर्तमान  अवस्था  में  असाध्य  इवासनली  शोथ

 fea)  के  कारण  बताना  सम्भव  है  ;  कौर

 चिकित्सा  विशेषज्ञों  के  भ्र मु सार  इुवासनली  शोथ  धूमपान के  कारण

 होता है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  झ्र साध्य  श्वासनली  शोध  )
 के

 कई  कारण हैं  ;  जैसे  कि  जीवाणु  तथा  कुछ  ware  सम्बन्धी  रोगों  में

 जायें  उत्पन्न हो  जाना  ।

 इस  समय  उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार  कुछ  कारणों  से  यह  माना  जा  सकता  है  कि

 असाध्य  इवासनली  शोथ  के  कारण
 भी  हो  सकता  है

 ।

 मद्रास  नगर  को  जल  संभरण

 TREN.  श्री  नम्बियार  ।  बया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १४  १९६२  को  मद्रास  में  उन  के  तथा  मद्रास  राज्य  के  मंत्रियों के  बीच

 एक  सम्मेलन था  ;

 यदि  तो  उस  सम्मेलन  के  परिणामस्वरूप  किस  प्रकार  के  निर्णय  लिये  गये  :

 क्या  मद्रास  नगर  को  पेय  जल  के  सम् भरण  के  विषय  पर  भी  बिचार  किया  गया  था  ;

 शौर
 |

 यदि  तो  क्या  भ्रल्पकालीन  तथा  दीर्घकालीन  उपाय  सोचे  गये  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  !  हां  ।

 are  मद्रास  को  पेय  जल  की  आ्रावश्यकताओं  की  पूति  करने  के  प्रश्न  पर  चर्चा

 की  गई  थी  ।

 ब्यौरे  अभी  तैयार  किये  जाने  हैं  ।

 मद्रास  तथा  प्राप्  प्रदेश  दारा  कृष्णा  नवी  के  लल  में  हिस्सा  बंटाना

 wo
 1  श्री

 PReR.S  यी  :

 क्या  सिंचाई  att  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कृष्णा  नदी  के  जल  के  प्रयोग  में  हिस्सा  बंटाने  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  तथा  प्रा

 maar  के  राज्य  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन  दीघा  ही  होने  वाला  है
 ;

 मूल  चक  में
 Bronchitis
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 यदि
 तो

 उस  के  क्या  ब्यौरे  हैं  ;  प्रौढ़

 क्या  इस  विषय  पर  तब  भी  चर्चा
 की

 गई  थी  जब
 कि  वह  १४  १९६३ को  मद्रास

 समेलन  में  मद्रास  राज्य  के  मंत्रियों  से  मिले  थे  ?

 शौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ः  हम  ऐसे  किसी

 प्रस्ताव  से  अवगत  नहीं  हैं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 १४  १९६३  को  मद्रास  राज्य  के  मंत्रियों के  साथ  जो  चर्चा  हुई  थी  कृष्णा

 नदी  के  जल
 से

 मद्रास
 को

 पेय  जल
 की

 श्रावश्यकताश्रों  की  पूर्ति  करने  के  सम्बन्ध  में
 थी  ।

 ग्रा मीरा  श्वास  कार्यक्रम

 पृ०  फ्लिन

 1५९६५
 श्री  घ्मंलिंगस

 :

 श्री  :]

 क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 तुत ोय  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षों  में  ग्रामीण  श्रीवास  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  करने

 में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 इस  म्रवधि  में  कुल  कितनी  बन  राशि  इस  कार्यक्रम  के  लिय  निर्धारित  की  गई  थी  ;

 शौर

 उसमें
 से

 कितनी  धन  राशि  व्यय
 की  गई

 1  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  :  से  एक  विवरण

 संलग्न  है  जिसमें  योजना  के  अन्तरगत  हुई  प्रगति  कौर  १९६१-६२  तथा  १९६२-६३  में  ग्राम

 अ्रावास  कार्यक्रम  के  अन्तत  राज्यों  कौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  ग्रावंटित  तथा  उनके  द्वारा ली  गई

 केन्द्रीय  सहायता  की  राशि  दिखाई  गई  है
 ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०

 डी०  €२२/६३]

 सिचाई  क्षमता का  उपयोग

 1५६९७.  श्री  मलाई  छाती  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करेंग

 किः

 विधानों  के  अघिनियम  के  पश्चात्  प्रत्येक  राज्य  में  प्रति  एकड़  सिंचाई  के  उपयोग  में

 कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;  arc

 (a)  किन-किन  राज्यों  में  इस  सम्बन्ध  में  कभी  विधान  बनाये  जानें हैं  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  शौर  श्राव्यंक

 जानकारी
 एकत्रित  की  जा  रहो  है  तथा  वह

 सभा-पटल
 पर  रख  दीਂ  जायेगा  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 मद्रास  राज्य  में  क्षय  रोग  विनीत

 1५९८.  श्री  मलाई  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा करेंगें कि  :

 (=)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कालावधि  में  मद्रास  राज्य  में  कितने  क्षयरोग  विनीत

 स्थापित  किये  जाने हैं  ;  कौर

 इस  समय  उस  राज्य  में  ऐसे  क्षयरोग  क्लिनिकल  को  संख्या  कितनी  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 दस

 (a)  ata

 aaa  श्राफ  फामेंती

 Ree.  थ्रो  बज  बिहारी  मेहरोत्रा :  दया  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  :|

 सेन्ट्रल  इन्स्टी  यूट  श्राफ  फार्मेसी  की  स्थापना  में  क्य  प्रगति  हुई  है  ;  शौर

 (@)  फार्मेसी  से  सम्बन्धित  डाकू-मेट्रिक  फिल्म  कब  तक  तैयार  हो  जायेंगे  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  इस  संस्था को
 अपना  कायें  यदि  आवश्यक

 तो  १९६३-६४ छप्पर  वाले  स्थान  में  प्रारम्भ  करने  के  लिये  नये  वित्तीय  वर्ष में  एक  टोकन

 व्यवस्था  की  सीमा
 श  की  गई  है  ।  बाद  में  श्रमिक  धन  की  व्यवस्था  कर  दी  जायेगी  ।

 सामग्री  तैयार  है  किन्तु  संकटकालीन  स्थिति  के  कारण  सूचना  एवं  प्रसाद रण  मंत्रालय

 नये  वित्तीय  वर्ष
 में

 सिफ॑  इस
 से

 सम्बन्धित  विषय  ही  इस  प्रदान  पर
 में  पुनः

 विचार  किया  जायेगा  ।

 नल े
 श्रमिक  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  पर  वक्तव्य  १  बज  दिया  जायेगा  |  सभा  पटल

 पत्र  रखे  जायेंगे  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गयें  पत्र

 दिल्ली  शादी  में  लागू  बंगाल  वित्त  अ्रधिनियम  PERL F को  श्रन्तगंत

 मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ब०  to  :  में  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 दिल्ली  संघ  में  लागू  बंगाल  वित्त  PETZ १
 की  धारा  २६  की  उप-धारा  (४)  के  श्रन्तगंत ,  दिनांक  १४  P2RR

 के  दिल्ली  गजट  में  दिल्ली  बिक्री-कर  PERE  में  कुछ  संशोधन

 करने  वाली  कीसूचना  संख्या  एफ-  (३३)  [.r-far  (=)  ।  [qeearera

 में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ९  १६/६३]

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३०४
 मेन  ३  a

 १९६३ अनुदानों की  मांगें  (  Ov oT

 ब०  रा०

 ध rrr ्  ३८  के केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  Evy  की

 दिनांक  २३  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर ०

 ३११  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  १९६३  ॥

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  टी०
 €20/82]

 उड़ीसा  विधान  सभा  के  तीसरे  श्राम  चुनाव  के  प्रतिवेदन  १९६१  का  दुद्धी-पत्र

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभूधेन्द्र
 :  में  RERR  में  हुए  उड़ीसा  विधान  सभा

 के  तीसरे  श्राम  चुनाव  का प्रतिवेदन जो  २४  Seer at को  सभा  पटल  पर  Tay  गया
 के

 शुद्धि-पत्र की
 एक  प्रति  \aAT  पटल  पर  रखता हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 एल०  eto  १८1६३
 ee  ry  a  Pa

 गैर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 प्रतिवेदन

 शी  कृष्ण  ata  राव  (fararat)  :
 मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  चौदहवीं  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 Se  TT EN  a

 प्राक्कलन  समिति

 चौबीसवां  ate  पच्चीसर्वा  प्रतिवेदन

 श्री  दास प्पा  :  मैं  प्रावधान  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता

 भूतपूर्व  शिक्षा  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रालय--विशेष  शिक्षा  के  बारे

 में  प्राक्कलन  समिति  के  चौदहवें  प्रतिवेदन  में  की  गई

 शीशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  सम्बन्धी  चौबीसवां  प्रतिवेदन  |

 धत्  मंत्रालय--राजस्व  विभाग  at  संगठन--केस्द्रीय  राजस्व  बोझ  के

 बारे  में  प्राक्कलन  समिति  के  उनचासवाँ  प्रतिकेदन  में  की

 गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कारवाही  सम्बन्धी

 प्रतिवेदन  ॥

 सिए रट

 अ्रनदानों च्च्  की  मांगें--रेलवे--ज्ञारी

 अध्यक्ष  महोदय  हम  अनुदानों  की  मांगों
 पर

 चर्चा  करेंगे  ।  निर्धारित  समय  में  से  यार

 भट  १५  मिनट ये  श्री  पटेल

 की  पु०  र०  पटेल
 मैँ  यह  अवसर  प्रदान  करने  के  लिय  भ्रामक  प्रकट  करता

 हुं  ।  में  कुछ  बातों  की  रोक  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं  ।

 में
 ।
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 पहली  बात  यह  है  कि  गांघीघ!म  ज़रखेज़  कौर  साबरमती  की  सारी  लाइन  को  अहमदाबाद

 नगर  निगम  की  समारोह  से बार ले  जा  रहा  बया  इस  में  यात्रियों  का  हित है  ?  क्या  इस  के  लिय

 कोई  अभिवादन  मिला  बया  यट  कुछ  निष्टि  feat  के  स्वार्थ  के  लिय  किया  जा  रहा  है  ?  निस्संदेह

 यह  निगम  करे  प्रार्थना  पर  किया  जा  रट  है  क्योंकि  वह  इस  जमीन  को  बच  कर  प्रायः  ३  करोड़

 रुपया  वसूल  करेगी  भ्र ौर  साथ  ह  जिस  नयी  जगह  लाइन  बनायी  जायगी  वहां  के  मालिकों  को  अच्छा

 पसे  क्षति  के  रूप  में  दिये  जायेंगे  रेलवे  प्रदान  को  या  तो  पूरी  स्थिति  का ज्ञान  नहीं  या  वहू  भ्रम

 में  इस  मामले की  जां*  चाहिये  ।

 दूसरी  ब।त  मुझे  यह  कहनी  है  कि  उदयपुर-हिम्मत  नगर  लाइन  बनने  पर  उधर  के  लोग

 स्थान  र  ताब  की  यात्रा  कर  सकेगें  किन्तु  अहमदाबाद  कौर  अजमेर  के  बीच  सवारी  गाड़ियों  पर

 बहुत
 भीड़  हो  जायेगी  ।

 मेरा  सुझाव  है
 कि  fed  सारे  राजस्थान  से  जुड़ा  है  feed  से

 रेल  या  बछराज  तक  दोहरी  लाइन  बनायी  जाये  ।

 हिम्मतनगर  से  विजयपुर  अर  बित्डी  तक  भी  लाइन  बनानी  चाहिये  कौर  बड़ोदा  क

 पूंजीगत  सुधार  कार्यों  लिये जो  राशि दी  थी  उसे  इस  पर  व्यय  कर  दिया  जाये  ।  इस  से  कांडला

 फ्त्तत  को  भ  जो  विकसित  हो  रहा  है  लाभ  होगा  ।  इस  समय  कांडला  पानपुर की  छोटी  लाइन  पर

 सारे  माल  का  यातायात नहीं  हो  सकता  |  कांडला के  विकास  के  लिय  भ्रावइयक है  कि  बड़ी  लाइन

 को  यथाशीघ्र  पूरा  किया  जाय  ।

 अन्त  में  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  जिस  सरकार  मंत्री  महोदय  अपने  दौरे  का  कार्यक्रम  बता  देते

 हैं  प्रौढ़  संसद्  सदस्य  उन  से  मिल  कर  समस्यायें  बता  सकते हैं  उसी  प्रकार  यहां  प्रबन्धकों को  भी

 का  कार्यक्रम  बताना  चाहिये  ताकि  उन  के  समक्ष  समस्याएं  रखी  जा  सकें  |

 पडा० Go  झ०  हि... ददामुख थि  :
 दस  बारह  बल  पूर्व  में  ने  अपने  क्षेत्र में  भी  कुछ

 सदस्यों  का  उल्लेख किया  था  किन्तु  उन्हें  कभी  तक  हल  नहीं  किया  अमरावती  से

 मील
 दूर  बदने  रा  का  पुल  चौड़ा  नवदीं  किया  गया  |  इस  समय  पुल  इतना  ढलवां  है  कि  बैलगाड़ियों के  बैल

 मिर
 पड़ते  हैं  att  हर  वर्ष  प्राय  सौ  बैल  मर  जाते  हैं  ।

 भ्रम रावती प्रौढ़  नर खेर  को  मिलाने  की  योजना  थी  ।  यह  लाइन  न  होने  के  कारण  इस  क्षेत्र

 के  फल  उत्पादकों को  बहुत  हानि  हो  रद्दी है  ।

 घरवा
 प्रॉयर

 पूसा  के  बीच  रेलवे  लाइन  की  बहुत  श्रावइ्यकता  है ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  यह

 काम  शुरू  हो  गया  है
 ।

 श्रम  रावती  के  लोगों  की  दीर्घकाल से  यह  मांग  है  कि  भ्रम रावती  को  मुख्य  लाइन  से

 चाहिये  |  इस  से  भ्रम रावती  कौर  नर खेर को  मिलाना  भी  सुगम हो  जायेंगी  ।

 रेलवे  फाटकों  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  फाटकों  पर  यातायात  रुका  है
 रात

 के
 समय  फाटक  बंद

 कर
 के

 पोट  र  सो  जाते हैं  ।  आशा  है  प्रशासन इस  सम्बन्ध में  कुछ  करेगा

 पथी  कृष्णपाल  fag  :
 मूझे  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ३९  के  सम्बन्ध में  कुछ

 बातें  कहनी  हैं  ।  पहले  तो  रेलों की  भीड़  के  सम्बन्ध में  मुझे  कहना  है  कि  यात्री  गाड़ी  की  छत  भभोर

 पायदानों  पर  यात्रा  करते  पानी  जीवन के  प्रति  आदरभाव से  रेलवे  प्रशासन  को  wifes कि

 ऐसी  गाड़ियों  को  रोक  कर  श्रपराधघियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  किया  करें  ।  इस  के  लिये  भ्रतिरिकत

 पुलिस
 की  सहायता  ली  जा  सकती  है  ।

 प्रंग्रेजी  में
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 प्रकार  का  सर्वेक्षण  करना
 चाहिये

 कि  किन  क्षेत्रों  में  अधिक  भीड़  भाड़  ait  किस

 किस
 य  परभीड़  अधिक  होती  है  ।  ऐसे  झ्र वसर ों पर  यदि  विशेष  भाड़ियां  नही ं1. नाई

 ज
 सकतीं

 नलों  सवारी  गाड़ियों  में  कुछ  भ्र ति रिक्त  डिब्बा  लगा  देने  चाहियें  ।

 तिरे  के  अ्रवसर  पर  पहले  विशेष  गाड़ियां  चलाई  जाती  थीं  ।  उन्हें  फि  on
 ee

 चाहिय े।

 तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  सफाई  रखती  मेरा  निवेदन  विशेष  नता  भाषियों  की

 श्रोर है उन उन  में  बहुत  गन्दगी  ed)  है  ।

 के  निकट रेलवे  स्टेशनों  के  निकट  गंदी  नालियां  नहीं  होनी  चाहियें  जसा  कि  मथुरा  स्टन

 है  रेलवे  प्रशासन  को  चाहिये  कि  वह  इन  नालियों  को  ढकने  व्यवस्था  करे  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  मैं  कुछ  बातों
 के

 सम्बन्ध  े

 कहना  चाहता हूं  जिनके  लिए  स्पष्टीकरण  अ्रपेक्षित  श्री  त्रिवेदी  ने  कहां  कि  रेल  t
 सुरक्षा

 गाज कप  निरर्थक  है  ।  इस  दल  कों  PeXo  में  पुराने  संरक्षण  दल
 से  पुनर्गठित  किया

 गया  था

 इसमे  कुल  YRooo  व्यक्ति  है  जिनमें  ८,५००  सशस्त्र  शाखा  के  लोग  इस

 तवा  ४.८४  करोड़  रुपया  खच  करना  पड़ता  है  ।

 दल  की  सफलताएं  ये  १९४४  में  रेलवे  में  ३२१६  चोरियां  १९६२  में
 vg

 रट  गई  है  यद्यपि  यातायात  दुगना  हो
 गया  है

 ।  सभी  प्रकार  की  चोरियां  ५,६२३  ३
 से  रम

 हो

 २,२७६  रह  गयी है  ।  क्षतिपूर्ति  के  दावे  भी  कम  हो  गये  १६५०-५१  में  रेलवे

 % 8,192,000
 रुपये  के  दावे  चुकाने  पड़े

 _
 PEK oH-KL  में  ३,३४,७७,०००  रु०  से  अधिक  की  राशि  दी  ।  पिछले  _  Poke

 tH  यह  राशि  लगभग  एक ही  रही  इस  प्रकार  यदि  के
 भ्रांकड़ों

 को

 ०  माना  आजाद  तो  PER L—ER  में  यह  संख्या  केवल  4X. 9  थी  ।  यह  क्सी  रेलवे  सुरक्षा

 at  के  कारण ही  हुई

 रेलवे  सुरक्षा  बल  अपराधियों  afar  बहुत  अच्छा  काय  कर  रहा  हा
 में

 at
 ३४  मौकों  पर  बदमाशों  के  गिरोह  पर  गोलियां  चलानी  पड़ीं  श्र  उन्होंने  १७

 बदमाशों  को  मारा  जो  खतरनाक  हृथ्ययारों  से  लैस
 पसे

 उन्होंने  भ्रापातकाल  में  तेज़पुर  कौर  a4  के  इलाके  में  प्रसंशनीय  कार्य किया  ।  वहां

 न्होंने  हमारे
 सैनिकों

 के  कंधे  से  कंधा  मिलाकर  काम  किया है  |

 रेलवे  सुरक्षा  बल  बहुत  बड़ा  संगठन है  ।  उसमें  भ्रच्छे  या  बुरे  सभी  तरह के  व्यतीत

 हाए
 es

 तथापि  जहां  भी  हमें  यह  संदेह gut  है  कि  रेलवे  सुरक्षा  बल  के
 व्यवसायों

 कौ

 यों  के  साथ  सांठ  गांठ  है  वहां  पर  हमने  कड़ी  कार्यवाही की  १९६२ में  सु
 क्षा  बल

 ४८  व्यक्तियों  को  इस  आधार  पर  निकाल  दिया  गया  कि  या  तो  वे  धि  परों  से  मिले

 1  उनका  अपराधियों  के  साथ  मिले  होने  का  संदेह  है  ।

 द मूल  अंग्रेजी  में ।
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 हमने  ६  अतिरिक्त  बटालियनें  बना  कर  विशेश  ध्रापातकालीन  बल  बनाया  स  बल  के

 लगभग  सभी  अ्रघिकारी  या  तों  सेना या  पुलिस  के  पेंशन  प्राप्त  कमंचारो  हम

 ।

 इसे
 इस

 प्रकार का  प्रशिक्षण  दौर  उपकरणों  से  लैस  कर  रह ेहैं  कि  श्रावद्यकता  के  समय ह  हमारी

 सेना  के  साथ  कंध  सेंधा  भिड़ा  कर  काम  कर  सकें  ।

 माननीय  मित्र श्री  प्रिय  गृप्त  ने  रेलवे  पर  यह  अलोप
 लगाया  है

 कि  नियम  संख्या
 VvE

 i
 का  प्रयोग  कामिक  संगठनों  के  दमन  के  लिये  करते  यह  आरोप  नितांत  निराधार »

 असत्य  इस  नियम  का  प्रयोग  तभी  क्या  जाता  है  जबकि  रेलवे  सूपी  here

 afaare|  को  भारते-पीटते  हैं  ।
 अनुशासन  बनाये  रखने

 के
 लिये  ऐसी  हरकतों  को  रोक

 जरूरी  होता है  ।  कभी-कभी  हम  शीघ्र  झर  मेमने  रूप में  दंड  देना  चाहते  हैं  तो  भी

 इस  नियम  का  उपयोग  किया  जाता है  जसे  कदाचार  या व्यभिचार  के  मामले

 श्री  प्रिय  गृप्त  का  विचार है  कि  रेलवे  में  व्यापक  श्रप्टाचार  उस  भ्रष्टाचार  को  रो

 प्रौढ़  रेलवे  में  दुबे  ql  घरों  को  रोकने  जहां  दुर्घटनायें  रेलवे  कर्मचारियों  की  गलती

 हि
 होतो हैं  इस  नियम  का  प्रयोग किया  जाता  है  ।  तथापि  फिरभी  aga  कम  मामलों  में  इस  नि

 क  उपयोग  किया गया  है  ।

 कई  सदस्यों  ने  यह  कहा  हैकि  रेलवे  में  दुर्घटनाओं  का  एव  कारण  यह
 क

 उन्हें  कई  घंटों  तक  लगातार  काम  करना  पड़ता  उन्होंने  इस  सम्बन्ध में  एक  कामिक

 नेत्री  मिलन  कारा का  उल्लेख  किया है  जहां  उन्होंन  कहा है  कि  स्थान  मास्टरों  को  करई

 घंटे  तक  लगातार  काम  करना  पड़ता है  जिससे  दुर्घटनायें  होती  हैं  ।  पिछले  2  ो  R000

 दु्घेटनाओ्रों  में  से  केवल  २  अधिक  काम  करने  के  कारण  हुईं  जिस  खंड  का  इस  सम्बन्ध में  जि

 किया  गया  वहाँ  २४ घ  २  यात्री  गाड़ियां  att  २  माल  गाड़ियाँ  ग्रस्त  एक  ्

 के  गुजर  जाने के  बाद  वह  काफी  श्रीराम  करक  दूसरी  गाड़ी  के  लिये  ar  सकता है

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कह  है  कि  रेलवे  प्रशासन
 कुछ

 संघों  को  मान्यता  नहीं  दे  रहा

 तथा  स्थान  वार्ता  व्यवस्था  झ्र सफल  रही  ये  बैठकें  खंड  तथा  महाप्रबंधक  के  स्तर  qt

 सफल  रही हैं  यदि  यह  वार्ता  कच्छ  वातावरण  में  क  जाती  हैं तो इनका  फल  धरीक
 बरच्छा

 bs ed faa  ह

 जहां  तक  भाड़े  की  दरों  में  वृद्धि  करने  का  sea  है  मैं  माननीय  सदस्यों  को  बत

 चाहता  हु ंकि  भारत  में  दरें  बिना  ait  लंका  से  भी  कम  re  ।

 ः  जहां  तक  विभागीय  भोजन व्यवस्था का  संबंध  ६०००  स्टेशनों  मे ंसे  केवल  ह

 स्थानों  पर  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  आरम्भ  की  गयी  है  ।
 माननीय

 सदस्यों  यह

 जानकर  प्रसन्नता  होगी  कि  विभागीय  भोजनालयों की  बिक्री  लगभग  १.  ७  करोड़  से  बढ़

 ३  करोड़  हो  गयी है  कौर  चालू  वर्ष में  घाटा  घट  कर  केवल  ११०००  रु०  रह  गया है

 feat  हनुमन्तेया  :  ५,  ६  वर्षो  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  का  प्रबन्ध  €७  स्टेशनों

 हुसना  तब के  अ्रापको  ठीक-ठीक  was  प्रस्तुत  करने
 चा हुएं  |

 पंथों  श्ाहनवाज्ध  जो  खाना  इन  डाइनिंग  कारों
 में  दिया  जाता

 एक  थाल
 में

 १६  काऊंस  दो  सब्जियां  जाती  बहन  १२  mi  fat

 जाते हैं
 तीसरे  दर्जे

 के
 यात्री  भी  इसमें  जा

 सकते
 हैं

 ।
 गौरव  कार्य  संख्या

 मे ंजाते हैं  ।

 wag  में  भोजन
 व्यवस्था  विधि

 के
 प्रशिक्षण

 का  स्कूल  वहां  हम

 नए  भेज
 hi

 प्रशिक्षण

 श्रंप्रेजी  में
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 भ्र विलम्ब नीय grea  के  की  ate  ध्यान  दिलाना

 गह कार्य  मंत्री  को  नेपाल  ACA  से  बातचीत

 कभी  स०  मो०  बनर्ज  :  मैं  गुह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  झील

 नीय  लोक  महत्व
 के

 विषय  की  कौर  दिलाना  चाहता हूँ
 att  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  वह

 इस  सम्बन्ध  मैडोना  वक्तव्य  दें

 ग्ग्त ् हकायं  मंत्रो  को  नेपाल  नरदा  से  बातचीतਂ

 गह  कार्य  मंत्रो  लाल  बहादुर  :  मैं  नेपाल  सरकार  के
 निमन्त्रण  पर  ४  दिन

 की  यात्रा  पर  काठमांडू  दिमाग  को  मैं  वहां  पहुंचा  ।  नेपाल  की  सरकार
 कौर  जनता

 ने
 मेरा  कौर  मेरे  साथ  गये  लोगों  का  जो  हार्दिक  स्वागत  किया  श्र  आत्मीयता  उसके

 लिए  मैं  उनका  बहुत  श्राभारी  हूँ  ।  मेरी  यात्रा  बहुत  सुखद  तथा  फलदायक  रही  है
 ।

 इस  यात्रा  के  दौरान  में  मैंने  gros  fer  के  कई  मामलों  पर  सम्राट  के  साथ  लम्बी

 श्र  अनौपचारिक  बातचीत  को  ।  मैंने  मंत्रि-परिषद्  के  डा०  गिरि  के  साथ  भी  कई

 बार  बातचीत  की  ।  नेपाल  के  श्री  विदवबन्धु  थापा  के  साथ  अलग  से  बातचीत

 उनके  साथ  विभिन्न  विषयों  पर  बातचीत  की  गयी  ।  मेरे  विचार में  ये  सभी  बातचीत

 लाभप्रद  कौर  ठोस  परणामों  वाली  रही

 सम्राट  अरर  उनके  मंत्रियों  में  हरेक  के  कौर  उत्तर  को  स्वीकार  करना है  ।

 मैंने  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देने  का  भरसक  प्रयत्न  किया है  कि  हम  भारतीय  लोग

 स्वयं  को  भाईਂ  समझ  कर  तथा  इस  प्रकार  के  किसी  गलत  विचार  से  प्रभावित होकर

 काम
 करने  के  स्वभाव  वाले  नहीं  है

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहत हूँ  कि  यह  यात्रा  सफल  रही  परन्तु  निकट  के

 सम्बन्धों  में  उन्नति  एक  चाल  प्रक्रिया  नेपाल  के  सम्राट  तथा  नेपाल  की  सरकार  हमारे

 इस  विचार  से  सहमत  वे  चाहते  हैं  कि  हमारे  दो  देशों  के  सम्बन्ध  घनिष्ठ  रहते  उन  के
 साथ

 बातचीत  करते हुए  मैंने  उनको  प्रदेश  की  स्थिति  सेवित  कराया  कौर  वे
 सब  बात

 बताई  जिससे  भारत  चिंतातुर  इनके  बारे  में  सामान्य  विद्वान  क्या  इस  बारे  में  भी
 मैंने  उन्हें  अपनी  बताई  |  मैंने  इस  स्थिति  से  उत्पन्न  हालात  पर  भ्र पनी  उत्सुक्ता  उन्हें

 बतायी  ।  मैंने  यह  बताया कि  भारत  सरकार  की  इच्छा  सबके  साथ  शांति  शर  मित्रता  बनाये

 रखने  की  नेपाल  सरकार  ने  हमारी  स्थिति  को  भली  प्रकार  समझ  लिया  है  कौर  नेपाल

 में
 सभी  जिम्मेदार  लोगों

 ने  यह  माना  हैकि  जैसा कि  भारत  में  वास्तव  में  हमें  शांति

 श्र  स्थिरता  की  दशा  चाहिए  |  भरत  मैंने  सम्राट  से  कहा है  कि  वह  कौर  सम् प्रा जी  भारत  की

 यात्रा  करे  ।  सम्राट  ने  मेरे  इस  सुझाव  का  बड़ी  अनुकम्पा  से  समर्थन  किया  है  ।

 यह  भी  हे हीकि  नेपाल  ग्रोवर  भारत  जैसे  दो  अच्छे  मित्रों  के  लिए  ag  marry

 हैकि  एक  दूसरे  में  निष्ठा  att  विश्वास  करें  तथा  एक  दूसरे  के  ति  qa  सहानुभूति

 तथा  सहायता  का  व्यवहार  भारतीय  प्रैस  को  बहुत  नेपाली  समाचारपत्रों  को

 अ्रनावश्यक  महत्व  नहीं  देना  क्योंकि  उनकी  पटक  संख्या  बहुत  भारिक  नहीं  है
 ह

 मल  भंप्रेजी  मे
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 की  मांगे--रलवे--जारी

 गी  प्रभात  कार  उपमंत्री  महोदय  ने  भोजन  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  कुछ

 प्रश्नों  का  उत्तर  दिया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  तो  सब  का  ही  विचार  है  कि  विभागीय  भोजन  व्यवस्थ

 चलती  चाहिये ।  परन्तु  इस  का  स्तर  गिर  गया  है  उसे  बनाये  रखना  चाहिये
 ।  इस  बारे  में  उत्तर

 रेलवे  शर  पूर्वी  रेलवे  दोनों  में  ही  स्थिति  एक  सी  है  ।

 गाड़ियों  में  भीड़भाड़  को  शिकायतें  तो  श्राम  ही  हैं  ।  सियालदह-राज-घाट  लाइन

 पर  भीड़भाड़  बहुत  रहती  है  ।  सरकार  को  यह  बताना  चाहिये  कि  इस  भीड़भाड़  को  कम  करने  के

 लिए  क्या  किया  जा  रहा है  ।  पौर  यह  स्थिति  कब  तक  ऐसी  रहेगी  ।  इस  लाइन  का  विद्युतीकरण  कब

 तक  पूर्ण  हो  जायेगा

 मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  नियमों  के  प्रसार  लाइन  को  पार  करना  दंडनीय  है

 फिर भी  स्थिति  एसो है  कि  यह  नियम  श्राम  तौर  पर  भंग  होता  रहता  है  ।  ऐसे  रेलवे  स्टेशन  हैं  जहां

 एक
 प्लेटफार्म  से  दूसरा  प्लेटो  तक  जाने  के  लिये  कोई  पुल  नहीं  है  गौर

 लोगों  को

 मजबूरन  लाइनों पर  से  ही  हो  कर  गुजरना  पड़ता  है  ।

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  तालन्दू  श्र  बोइंचीग्राम  स्टेशनों  पर  शेड  को  व्यवस्था

 की  जानों  चाहिये  ।  इस  के  बिना  लोगों  को  काफी  कष्ट  का  सामना  करना  होता  है  |  इस  के  अतिरिक्त

 यह  भी  कहूंगा  कि  हवा-सियालदाह  और  हावड़ा-श्रीमती  लाइनों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये  ।

 एसे  हो  बुकिंग  की  व्यवस्था  भी  सन्तोषजनक  ढंग  को  नहीं  है  ।  उसे  भी  ठीक  करना  चाहिये  ।  गाड़ी

 में  जक  कराने  के  लिए  भो  लोगों  से  धिक  घन  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  ।  यह  भी  व्यवस्था

 को  जानों  चाहिए  कि  बादल-करवा लाइन  पर  चलने  वाली  गाड़ियां  नित्यानंद  पुर  पर  रुकें  ।

 महोदय  पीठासीन

 मैं  रेल  मंत्रो  को  मुबारकबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  तीसरे  जज  के  यात्रियों  के  लिए  काफी

 सुविधा  आरों  को  व्यवस्था  को
 है

 ।  एक  रेलवे  लाइन  सियालदह-हावड़ा  सनौर  बोल  के  बीच  में  है  ।

 इत  लाइन  पर  लगभग  दो  लख  व्यक्ति  प्रतिदिन  aia  जाते  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  लाइन  पर

 विद्युत  चालित  डिब्बों  की  व्यवस्था  की  जानो  चाहिये  ।  कई  एक  स्टेशनों  पर  केवल  एक  ही  स्टेशन

 मास्टर  वहां  असिस्टेंट  मास्टरों  की  भो  नियुक्तियां  की  जानी  चाहियें  ।  पंडवा  स्टेशन  के  पूर्वी  भाग

 में  लेवल  कर्ष  तग  gt  चालू  किया  जाय  ।  इसे  rRRE  में  बन्द  कर  दिया  गया  था

 थी  Ho  ato  द्विवेदी  :  उपाध्यक्ष  मैं  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  रेलवे  ने

 भारत
 में

 प्रगति  नहीं  को  है  ।  प्रगति को  है  लेकिन  प्रगति  की  दिशा  ऐसी  है  जिस  पर  बातें  कही  जा

 सकता हैं
 ।  सन  १९५७  से  ले

 कर
 तंक  थल  ने  जो  प्रगति  की  है  वह  झ्राइचयंजनक  है  धौर  हम

 उस  को  मुक्त  कंठ  से  प्रशंसा  करते  हैं  ।  इस  कारण  रेलवे  मंत्री  और  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यों  को  मैं  इस

 काम
 के  बधाई  दूगा  लेकिन

 उन  का  ध्यान  जो  गया  है  वह  केवल  बड़े-बड़े  स्टेशनों  और  बड़े-बड़े

 कामों  को  ग्रोवर  ही  गया  है  ।  इस  देश  में  ८६  प्रतिशत  ऐसे  निवासी  हैं  जोकि  शहरों  में  नहदीं/रहते  या

 बड़े-बड़े  स्टेशनों  के  समीप  नहीं  रहते  हैं  ।  हमारे  रेलवे  गोंडों  ने  ८४  प्रतिश्त  नागरिकों  की

 दयकताओओं  पर  ध्यान  कम  दिया  है  ।  मैं  मानता  है  कि  तोसरे  दर्जे  के  मुसा  फ़िरों  के  लिए  बहुत  सुविध

 मूल  ara



 १३१०  अनुदानों  की
 ७  PER

 म०  लें

 दी  गई  पंखे  लगाये  गये  हैं  घौर  जगह  re  सुविधाएं  दी  गई  हैं  लेकिन  ऐसा  उदाहरण  रेलवे  मंत्री

 भी
 नहीं  बतला  सकते  कि  उन  क्षेत्रों  में  जहां  पर  कि  किसानों  को  अपनी  कृषि

 की
 उपज  पहुंचाने  में

 बड़ी
 कठिनाई

 पड़ती  वहां  रेलवे  लाइन्स  उन्हों  ने  पहुंचायी  हों
 ।

 उदाहरण  के  लिए  मैं  बतलाऊँ कि
 मेर  इलाक  में  ही  areal को  चार  दिन  में  जाना  पड़ता  है  तब  किसी  जगह  पर  पहुंच

 कर वहू  प्रश्नों  फ़सलों  को  बेच  सकते हैं  ।  ऐसे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रेलों  को  कोई  व्यवस्था  को  गई

 जहां  जहां  सर्वे  भी  इस  के  लिए  हो  चुके  उन  की  प्रो  भो  ध्यान  नहीं  दिया  गया  |  बड़े  बड़े  रेलवे

 ०५. स्ट  बनाने  पर  रेलवे  मंत्रालय  करोड़  रपये  खर्च  कर  देता  है  ,'लेटफ/म्सं  बनाये  गये  फिर  ६71. ह  देश

 भर  में  डबल  लाइन  डाली  जा  रही  है  ।
 मुझे  बड़ी  खुशी  है  कि  यह  काम  किये  जा  रहे  हैं

 मैकेन
 यदि

 ग्रामीण  कौर
 दाहरी  क्षेत्रों

 में
 डेवलपमेंट  कानों

 में  बराबर  का  अनुपात  रहे  तो  ठ  क  ह्  ।  जितना

 रुपया
 श्राप  खर्च  करना  चाहते  हू  उस

 में  से  क  द्र  हिसा  देहाती  क्षेत्रों  are  fas  क्षेत्रों
 के

 लिये  शम कर रथ

 करें  जिस  को  कि  तरफ़  श्राप  ने  कभी  तक  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  रेलवे  मंत्र  लय  से  मुझे  खेद  के  साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  इन  की  कौर  उपेक्षापूर्ण  नीति  भ्रपनाई है  ।  परब  समय  गर्त  है  जब  उस  को  यह

 नीति  त्यागती  चाहिये  are  श्राप  उन  ग्रामीण  ate  उपेक्षित  प्रदेशों  की  झोर  धन  देंगे  कौर

 वहां  रेलवे  को  सुविधाएं  करेंगे  तो  देश  के  लोग  झप  की  प्रयसा  करेंगे  क्योंकि  भारत  देश  देहातों  का

 देश  है श्रौर एक प्रजातंत्र एक  प्रजातंत्र  देश  होने  के  नाते  जनता  का  बहुत  बड़ा  भाग  जोकि  देहातों में  रहता  है  कौर

 जिन  के  मत  के  पर  हम  लोग  चुने  जाते  हेरफेर  सरकार  बनती  इसलिए  न्याय  का  तकाज़ा

 है  कि  उन  के  सुख  सुविध/्रों  का  भी  ख़याल  रक्खा  जाय  झ्र ौर  अराज  उन  की  जो  रेल  की  सुविधा  प्राप्त

 नहीं  है  वह  उन  को  पहुंचाई  जाय
 ।  इस  बात  को  श्राप  को  भूलना  नहीं  चाहिये

 कि
 केवल  दायरों  प्रौढ़

 बड़े  बड़े  स्टेशनों  के  पास  रहने  वाले  लोगों  द्वारा  ही  यह  सरकार  नहीं  बनती है  ।  इस  के  अलावा

 की  arma  जो  बढ़ी  है  वह  इन  देहातियों  के  पैसे  से  ही  बढ़ी  है  ।  ग़रीब  देहाती  लोगों  से  रेलवे  कों

 सब  से  भ्रमित  पैसा  मिलता  है  |  रेलवे  प्रशासन  की  रिपोर्ट  में  लिखा  गया  है  कि  फर्स्ट  सैकेंड  क्लास  की

 agar  प्रैक्टिकल  सब  से  अधिक  झ्रामदनी  रेलवे  को  तीसरे  दर्जे  के  मुसाफ़िरों  से  होती  है  ।  रेलवे

 को  TS  क्लास  के  मुसाफ़िरो ंसे  १८  200,00000  रुपये को  आमदनी  होती  है
 ।

 जिस  वर्ग  से
 इतनी

 अधिकਂ  ara  रेलवे  को  होती  उस  की  सुविधा  की  «५ तार  रेलवे  मंत्रालय  का  जो  ध्यान  नहीं

 जाता  यह  चोट  कहां
 तक

 उचित  कौर  न्यायसंगत  है
 ?

 हमारे  रेल  मंत्रो  बिलकुल  नये  हैं  प्र  प्रभी  बहुत  दिनों
 तक

 वे  इस  सम्बन्ध  में  भ्रध्ययन  कर

 पायेंगे  ।  लेकिन  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यगण  ag  तो  पबलिक  टाइट  कम्पार्टमेंट्स  या  dara  में  चलते

 जैसेकि  वाटर  टाइट  होता  है  उसी  तरह  पबलिक  टाइट  कम्पार्टमेंटस  में  वह  रहते  हैं  जहां
 पर

 कि

 जनता  की  श्रावस्यकताश्ों  का  ध्यान  नहीं  दिया  उन  की  छोटो  छोटी  तकलीफ़ों  को  कम  करने

 की  are  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  बल्कि  बड़ी  बड़ी  समस्याएं  जैसे  रेलवे  का  इलेक्ट्रिफिकेशन  बड़े

 बड़े  रेलते  स्टेशन्ज  बनाये  दुहरी  लाइन  डाली  इन  बातों  पर  ज्यादा  ध्यान  दिया

 जाता है  |  दूसरी  बालों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता है  ।

 मैं  मानता हूं  कि  जहां  कहीं  भी  हमारे  इस्पात  के  कारखाने खुले  हैं  वहां  पर
 लाइनें  डालनी

 चाहिएं  |  साल
 के

 साल
 जब  बजट  बनाया जाता  है  उस  में  दूसरो  सुख  सुधी  थ्रो

 का  ध्यान  नहीं  दिया

 जाता  |  मैं  रेले  मंत्री  से  कहूंगा  कि  यदि  वह  चाहते  हैं  कि  प्रजातंत्र  की  जों  स्थापना  हुई  है  वह  स्थायी

 तो  मैं  उन  से  प्रर्थना  करूंगा  कि  वे  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दें  कि  रेलवे  बोले  के  जो  सदस्यगण  हैं

 शौर  जोकि  पबलिक  की  aaa  से  बिलकुल  विमुख  रहते  हैं  उन  के  ऊपर  भी  कुछ  हस्तक्षेप

 करने  का  काम  करें  और  नोति  ऐसो  निर्धारित  करें  जिस  से  कि  सर्दी  कौर  सच्चे  मायनों  में  प्रजातंत्र

 देश  में  स्थायी  तौर  पर  रह  सके  ।



 १९  १८८४  भ्रनदानों  की  मांगें--रेलवे  ऐश

 कल  जब  उन्हों  ने  रंगा  साहब  से  कहा  कि  वे  भी  किसान  हैं  तो  मुझे  यह  सुन  कर  बड़ी  खुशी

 हुई  कि  उन्हों  ने  अपने  को  किसान  कहा  लेकिन  यदि  वे  किसान  हैं  तो  किसानों  की  भ्रावश्यकताओं  शौर

 पर  भी  उन  का  ध्यान  जाना  चाहिए  |  रेलवे-बोझ  की  मातहती  में  वे  काम  यह  मैं  पसन्द

 नहीं  करता  |  एक  समय  जब  श्री  गोपालस्वामी  पविंदर  रेलवे  मंत्री  हुए  तो  रेलवे  ats  ने  कहा  देखिये

 मंत्री  का  काम  केवल  weal  का  जवाब  देना  बिल  इरादी  पेश  करना  है  प्रौर  बजट  की  स्पीच  पढ़

 देने  का  काम  है  ।  रेलवे  बोर्ड  जो  है  एक  स्टैचुटरी  चीज  है  ale  उस  के  कामों  में  रेलवे  मंत्री
 जी

 कों

 हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिए  ।  we  श्री  गोपालस्वामी  आयंगर  एक  बुद्धिमान  झ्रादमी  उन्हों  ने

 कहा कि  अगर  ऐसी  बात  हो  at  मैं  रेलवे  बोर्ड  को  ख़त्म  कर  उस  को  एबौलिश  कर  t

 इस  का  नतीजा  यह  gat  कि  रेलवे  बोर्ड  ठीक  ठीक  रास्ते  पर  गया  प्रौर  वह
 उन

 के  इशारे  पर

 चलने  लगा  ।  अज  श्री  गोपालस्वामी  प्रांगण  इस  देश  में  नहीं  ्  foe  जी  उन  के  बदले  में

 बराये  हैं  ।  सरदार  स्वर्ण  सिह  भी  एक  भ्रच्छे  परौ  कुशल  प्रशासक  हैं  ale  यदि  वह
 दराजें

 रेलवे
 TS

 के  कामों  के  ऊपर  देखरेख  करें  प्रौर  ऐसी  नीति  निर्धारित  करें  जिस  से  कि  इस  देश  की  रेलवे  में

 यक
 सुघार  हों  प्रौढ़  इस  देश  के  ८४  प्रतिशत  नागरिकों  को  सुख  सुविधा  मिले  अर  वहां  पर  नई

 रेलवे  लाइन्स  बनें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  उन  के  काम  की  प्रशंसा  होंगी
 ।  लॉग

 समझेंगे  कि  उन  के  रेल

 मंत्री  बनने  के  बाद  एक  नये  युग  का  जनता  की  सुख  पुवारी
 का

 प्रबन्ध  किया  गया

 ऐसा  भ्र वसर  पर  हम  निश्चय  रूप  से  उन  की  प्रौढ़  अधिक  बधाई  देंगे  ।

 उपाध्यक्ष  लवेश  में  जो  नई  लाइनें  बनाई  जा  रही  हैं  उन  का  कुछ  वर्णन  श्राप  की

 रिपोर्ट
 में

 दिया  gard  ।  उस  में  बतलाया  गया है
 कि  २२४४,  ३७  किलोमीटर  नई  रेल  शाखाएं

 डाली  जा  रही  हैं  ।  इन  में  से  कितनी  देहाती  क्षेत्रों में  पड़ेंगी  इस  का  अनमन  इसी  से  लगाया

 जा  सकता  है  कि  सेंट्रल  रेलवे  में  ब्रॉडगेज  में  ve.  €२  किलोमीटर  को  नई  रेलवे  लाइन्स  डाली  जायेंगी
 कौर  मीटरगेज  में  av  १४  किलोमीटर  डाली  जायेंगी  ।  इस  से  ae  भलों  प्रकार  अपमान  लगा

 सकते  हैं  कि  यह  लाइन्स  किस  arent  पर  बिछाई  जाती  हैं
 ?

 जब  काश्तकारों  के  लिए  अपनी  फ़सल  बेचने  का  समय  प्राता  है  तो  उन  को  area  रिश्वत

 दिये  नहीं  मिलते  ।  जहां  के  काश्तकार  Fea  देते  हैं  वहां  के  स्टेशनों  पर  वैस ेपहुंच  जाते हैं  ।  जहां

 के  लोग  faa  नहीं  देते  हैं  वहां  वेगास  नहीं  पहुंचते  हैं  ।  लाचार  हो  कर  किसानों  को  अपनी  उपज

 सस्ते  दाम  पर  बेचने  पड़ती  है  प्र  किसान  क  परेशानियों होती  है  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  जहां  बाप  कोथ  ले

 शौर  दूसरे  कामों  के  लिए  वेगास  दें  वहां  राव  इलाकों  में  जहां  पर  रेलवे  aga  नहीं  उन  के  ara

 पास  स्टेशनों  की  व्यवस्था  करने  की  निसार  ध्यान  दें  ॥

 पहले  दल  बर्ड-झांसी  डिवीज़न  के  एक  स्टेशन  का  निरीक्षण  किया  गया  |  इस  के  बारे

 में  मैं  ने  रेल  बे  मंत्रालय को
 डिविज़नल

 S32 को  लिखा  लेकिन  उस  का  कोई प्रत्युत्तर नहीं
 मिला  ।  नतीजा  यह  हुआ  कि  किसानों  को  पिछले  साल  काफ़ी  नुक़सान  उठाना  पड़ा  शर  उन  की

 फसल  बहुत  सस्ते  मुल्य  पर  गई  ।  इसलिए  मैं  महोदय  का  उधर  ध्यान  दिलाते  हुए  चाहूंगा

 fr  दस  खरे  सोर  east  को  ace  oe  ware  द

 हमारे  इलाके में  कुछ  काम  होने  को  थे  ।  उन  कमों  की  तरफ़  भी  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 नहीं  गया  ।
 उदाहरण  के

 लिए
 मैं  बतलाना  चाहता  हूँ  कि  मौजूदा एक  स्टेशन  है  |  खगोल  वहां से  ३-४

 मील  के  फ़ास्ले
 पर  है  लेकन  उस  स्टेशन  का  नाम  रोल  रक्ख  गया  है  ।  पहले  उस  का  नाम  मोदी

 जब
 मैं  ने

 उत  को  प्री
 मंत्रो  महसूद

 का
 ध्यान  दिलाया कि  उस  का  नाम  मौजूदा होना  चाहिये

 न
 कि  रगौल

 ते
 जवाब

 यह
 दिया  जाता  है  कि

 स्टेट  गवर्नमेंट जब  हम  को  लिखेगी  तब  हम  उस  को
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 बदलेंगे  वरना  हम  नहीं  बदलेंगे  ।  मैं  नहीं  समझ  पाया कि  ऐसे  उत्तर  का  क्या  शरथ

 अगर  रेल  मंत्रालय
 पूछना  तो  वहं  स्वयं  स्टंट  गवर्नमेंट  से

 पूछ  सकता  है  ।  मैं  बताना

 चाहता  हू ंकि  पचासों  मुसाफिर  वहां पर  जावे  हैं  फिर  देखते  है ंकि  वहा  पर  मोहरा  नाम

 का  कोई  स्टेशन  नहीं  जबकि  मोहा  में  ही  वह  स्टेशन  है। इस इस  सम्बन्ध  में  शायद  यह

 जिक्र  करना  भी  असंगत  नहों  कि  डाकखाने  का  नाम  भ  जबकि  ag  मोहरा  में

 हो  स्थित  संचार  मंत्रालय  के  श्रधघिकारीਂ  कहत ेहैं  कि  जब  रेल  मंत्रालय  र  दान  का  नाम

 बद  तो
 हम

 भी  डाकखाने  का  नाम  बदल  देंगे  ।  इसमें  साल  बोत
 गया  है

 शौर  कुछ  भी  नहीं  gar  मैंने  माननीय  जी  का  ध्यान  इस  are  दिला  दिया  है  wie

 मैं  श्राशा  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे में  श्रावस्ती  करेंगे  ।

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण
 :  कितने  समय  से  यह  नाम  चल  रहा  है  ?

 शी  स०
 ला०  द्विवेदी  :  १९४७  के  बाद  से  चल  रहा  उस  के

 पेशतर  उसका
 नाम

 मोहरा  हो  था ।  जब  देश  का  बंटवारा  नहीं  gar  तो  नोहा  नाम  को  एक  दाहर

 इसलिए  इस  स्टेशन  का  नाम  बदल कर  रोल  हवा  गया  ।  सब  मोहांध  नाम का  वह  शहर

 पाकिस्तान
 में  चला  गया  है  कौर  हिन्दुस्तान  में उस  नाम  का  त्र  कोई  स्थान  नहीं

 ऐसी  अनस्त  में  ad  vs
 ड्  =F  शन  का  नाम  मोहरा  कर  देना  बहुत  आ्रासान हो  गया है  |

 जमता  नार्थ  बैंक  स्टेशन के  लिए  वहां  को  जनता  ने  लिखा-पढ़ी  को  wit  रेलवे  बोझ

 नेइस  बात  की  मंजूरी  दे  कि  वहू  बनाया  ७ जाया ॥  श्री  पिछले
 पांच  साल  से  इस  बात  का

 कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  कि  वर्कस्टेशन  बनाया  जायगा  या  नहीं  ।  लोगों  को  जब  डिपाजिट

 कं
 =~

 जमा  करते
 के  लिए  कहा  तो  तह

 डिपाजिट  wi  जमा  कर  दिया  सब  किस्म

 अश्वासन  दिए  गए  लेके  लाभ  चार  पांच  साल  से  इस  बात  का  जवाब  नहीं  मिलता

 है  कि  बड सड शत  atm  या  नहीं  मन्जू  ।  सिलने  के  बाद  वह  स्टेशन  नहीं  बनाया  गया
 है

 हमारे  वृंदेलखंड  से  लेकर  इलाहाबाद  तक  कोई  vaca  ट्रेन  नहीं  है
 ।  यदि

 मैं अपने  इज-के  में  जाता  चूता  या  दुसरे  बड़े  बड़े  लोग  जाना  चाह्ते  तो  वहां  पर  चंबा

 गज  ores घंटे  के  घ  tag  ।  हम  जाते  Qu  के  लिए  एक प्रार्थना
 '  उत्तर में  यह

 बताया  गयाहै  कि

 की  tar  लाइन  wears  है  प्रौढ़  उसको  मजबूत  शिया  जा  रहा है  ।  लेकिन  इस  दर्जन

 के  कारण  FAN  पर  नवाए  जानें  वाले  पुल  को  बद  कर  दिया  गया  जबकि  ग्र

 सब  कोम  चालू  ह

 क
 ~

 दफ  यय a दो  त  wat  के  तरफ  इशारा  कर  ना  मैं  बात  पन  li  कर  दूंगा  ।  इलेक्ट्रा

 feat  सब  जाह  किया जा  रहा
 लेकिन  महदोवद  में  नहीं  किया

 जा  रहा  उस

 दिया  जाना  चाहिए  |

 ast  को  मतर मेंट  के  बारे में  मैंने  पहले  जि  कर  दिया है

 ax  पु
 पक ~  रे  ष्  लाइन  का  सर्वेक्षण  १९४७  से  पूर्वे  हो  चुका  ari  उसकी

 तरफ  तब  कोई  ध्यान  नहीं  हैश्नौर  नहीं  वह  बन रही
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 हरपाल पुर  स्टेशन  से  सतना  होकर  रीवा  स्टेशन  जो  कि  विन्ध्य  प्रदेवा  में

 कवर  करन ेके  लिए  एक  रेलवे  लाइन  मन्जूर हों  चुकी  लेकिन  वह  अब  खटाई  में  पढ़ी

 हूई  पता  नहीं  कि  वहू  कब  बनेगी  ।  इसी  तरह  यह  भी  पता  नहीं  है  कि  राठ  स्टेशन  कब

 खोला  जायगा  ।

 इसके  बाद  Hag  निवेदन  करना  चाहता हं  कि  रेलवे  के  विकास  ate  प्रगति  तथा  नई

 रनवे  लाइनों  के  बारे में  जितना  कॉम  हो  रहा  वह  ऐसे  ढंग  से  हो  रहा  जिससे  हमारे

 क्षेत्र  को  stat  होती  माननीय  मंत्री  महोदय  से  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि

 बजट  बताने  के  सम्बन्ध  में  वह  जनता  के  प्रतिनिधियों  से  सलाह  ले  लिया  sti  वह  उन

 लोगों  के  विचार  तोर  सुझाव  सुन  कर  उन  पर  विचार  किर  लिया  उन  पर  कमल  वह

 करें  या  न  राज-कल  यह  स्थिति  है  कि  बजट  को इस  लंदन में  पेश  कर  दिया  जाता है

 और  कह  दिया  जाता  है  कि  इन  ग्रान्ट्स  को  मन्जूर  किया  श्री हम  कुछ  नहीं  कर  सकते

 लेकिन  बजट  बनाने  के  समय  जनता  के  प्रतिनिधियों  से  पूछा  नहीं  जाता  कनसल्टेटिव

 कमेटीज  में  ऐसी  बात  नहीं  हो  पाती  है  ।  इस  सदन  में  ऐसी  व्यवस्था  की  जाये  की  सम्बद्ध

 इलाकों  के  लोगों  से  बात  मौत  करके  श्र  वहां  की  श्रावद्यकताओं  को  देख  कर  बजट

 बनाया  जाये  ।  यदि  यह  देखा  जाये  किस्म  लोगों  की  बातें  ठीक  झोर  उचित  तो  उनको

 मान  कर  उनके  अनुसार  ही  कार्यवाही  की  जाये

 न  दादों  के  साथ  मैं  प्रतीकों  घन्यवाद  ता  हूं

 ी  लीलाघर
 कटकी  :  FEGR—-KR  में  रेलवे  ने  जो  प्रगति  की

 उसके

 लिए  रेलवे  मंत्रालय  garg  का  पात्र  हम  जो  कि  विभाजन  के  कारण  बाकी  भारत  से

 कट  गये  उनके  लिए  आसाम  लिक  रेल  बना  कर  रेलवे  ने  बहुत  बड़ा  काम  किय  था ।

 ग्रासिम  जोन  को  परिवहन  सम्बन्धी  झावद्यताशओं  के  लिए  रेलवे  काफी  रही  है

 ग्रोवर  इस  दिशा  में  काफ  काम  किया  गया है  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सब  कार्य  के  लिए  उस

 क्षेत्र के  लोग  रेलवे  प्राधिकारियों  के  बहुत  सराभा  इस  पर  भी  बहुत  सा  काम  ऐसा  है

 जिसे  अभी  किया  जाना  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  मैं  यह  भी  बताना  चाहता हूँ  कि  श्रीराम  को  भारत  के  wea  भागों

 से  मिलाने  वालो  मीटरगेज  ~ va ay  की  बढ़ती  हुई  भ्र सैनिक  तौर  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी

 परिवहन  को  झावइयकताओं  पूरा  नहीं  कर  सकती  |  उसकी  क्षमता  को  बढ़ाने  का  केवल

 एक  उपाय
 है  कि  सिलोगुड़ी  से  असाम  तक--गोगीछोपा  अथवा  गोहाटी  तक  बड़ी  लाइन

 को  बढ़ा  दिया  जाय  ।  इसके  अतिरिक्त  यदि  गोगीछोपा  से  गोहाटी  गारों  पहाड़ी
 को  मिलाने  एक  मीटरगेज  लाइन  बन  जाय  तो  बहुत  ही  उत्तम  बात  होगी  ।

 मैं  इस  बात  का  भो  भ्रनुरोध  करना  चाहता हूं  कि  सरकार  फरक्का  बांध  का  निर्माण

 आरम्भ  करे
 ।  इस  पर  एक  बड़ी  लाइन  का  पुल  होना  ag  भी  मांग  है  कि  कटिहार

 अरर  बरौनी
 के

 बीच  एक  बड़ी  लाइन  बनायी  जाय ।  इससे  आसाम  का  बाकी  भारत  से

 जोड़  हों  जायेगा  |  इन  दादों  से  मैं  रेलवे  मंत्रालय  की  मांगों  क  समर्थन  करता  हु ँ|

 पश्चिमी  यशोदा  रेड्डी  :  राज  की  स्थिति  को  देखते  हुए  जो  कुछ  भी  gar
 उसके  लिए  रेलवे  मंत्री  गौरव  के  भ्रमणकारी  यद्यपि  राय-व्यस्क  में  कुछ  इधर  उधर

 ee के  दोष

 नमून  wat  में

 044  re)  १4)
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 यशोदा

 यह  सन्तोष  की  बात  है  कि  रेलवे  जोनों  के  पुनर्गठन  के प्रइन  पर
 रेलवे  मंत्री

 ने  ध्यान

 दिया  मेरा  निवेदन है  कि  हैदराबाद  में  एक  जोन  का  केन्द्रीय  कार्यालय  स्थापित  किया  जानाँ

 नागार्जुन  सागर  के  रास्ते  से  हैदराबाद  को  श्रॉगोल  से
 मिलाने  के  लिए एक

 रेल  लाइन

 का  निमाण  किया  जना  चाहिए  i  निजामबाद  के  रास्ते  से  रामगुडम  कौर  wets  बीच

 भी  क  tat  व्यवस्था  होनी  चाहिए ।  कोठागुदाम  श्र
 राजामुन्द्री  बच  र्द्धक

 रेलवे  लाइन  बनायी  जाय

 afaaried:  प्रशिक्षण  स्कूल  के  प्रशिक्षार्थियों  को  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़ता  उनको  समय  पर  वेतन  at  पास  नहीं  सिलते  उनके  लिए  उचित  wae

 व्यवस्थ  इत्यादि  भी  नहीं  मेरा  wade  है  कि  उनक  समस्या त्रों  र  समुचित

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 श्री  बेरवा  कोटा  उपाध्यक्ष  '  सबसे  पहले  तो  मैं
 उन  रेलवे  कर्मचारियों

 को  धन्यवाद  दूंगा  जिन्होंने  इस  संकट  काल  में  अपना  ज्यादा  समय  दे  कर  काम  किया है  ।

 इसी  के  साथ  साथ  में  उन  लोगों  का  विरोध  करूंगा  जिन्होंने  ऐसे  टाइन में  सैलून

 में  बैठ  कर  काफ  भत्ते  बारह  बनाये  हैं  जैसे  कि  जनरल  मेनेजर  प्रौढ़  बड़े  बड़े

 अफसरों  इत्यादि  ।

 मुझे  कुछ  थें  कलात  पैसेंजरों  के  बारे  में  कहना  कोटा  से  eo  डाउन  शाम  को

 छूटती  उनमें  जयपुर  की  काफी  सवारियां  उस  गाड़  में  इतन  भड़  होती  है

 किलकारियां  पड़ी  जाती हैं  वहां पर  रात  रात  भर  ।  इसलिये  बड़ा  अच्छा  हो  कि  रेलवे

 मंत्रालय  उसमें  तीसरे  दर्जें  के  दो  डब्बे और  लगा  दे  ।  मैंने  भी  कहा  था  इस

 सम्बन्ध  में  कि  श्रोवरलोड  होने  पर  भी  वहां  पर  बहुत  सवारियां  पड़ीं  रह  जाती हैं

 वहुत  से  स्टेशन  ऐसे  हैं  बड़े  बड़े  जहां  पर  कि  क्रासिंग  होता  जैसे  कि  माधोपुर है  वहां  ।
 पर  भरान ेके  एक  घंटे  पहले से  टिकट  मिलता  इश्के  कारण  बहुत  से  लोगों  को  बगैर

 टिकट  लिये  हुए  ह  में  बैठना  पड़ता  रास्ते  में
 उनके  चालान  होते  इसलिये

 ऐसे  स्टेशनों  पर  एक  घंटे  के  बजाय  थो  पहले  टिकट  मिलना  चाहिये  ताकि  लोगों  को

 से
 टिकट

 मिल  सके
 ।  चूंकि  समय  बहुत  कम  होता  लिये  लोग  ms  की

 ही  पहले  दौड़ते  टिकट  लेने की  चिन्ता  बहुत  नहीं  करते  क्योंकि  टिकट  आसानी  से
 मिलता

 नहीं  इस  कारण
 से  ऐंक्सिडेंट्स  भी  बहुत  होते

 माधोपुर से  जयपुर  जाने  वाली  जो  गाड़ी  है  उसमें  कैदी  पर  भी  स्लीपिंग  कोच  नहीं  ae

 रोत  भर का  सफर  सवेरे  छः  बजे  गाड़ी  पहुंचती  इसलिये  उसमें  स्लीपिंग  कोच  होना

 बहुत  जरूरी

 माधोपुर से  कोटा  जाते  ला खेरी  का  स्टेशन
 पड़ता  वहां पर  एक  सीमेन्ट

 है ग्रौर  कम  से  कम
 २०,०००  आबादी  वहां पर  बड़े  बड़े  अफसर  भी  रहते

 क नगर  एक  गाड़ी  छूट  जाती  है  रात
 में  तो  ger  faa  तीन  बजेगी  गाडी  मिल  a Nt  द

 है  ओर

 उनको  कम  यो  कग  दस  घंटे  तक  रेयान  पर  पड़ा  रना  होता  है  ।  q  &.
 काण्ड

 दुसरी
 गाड़ो  मिलती  वह  भी  लोकल  मिलती  है  जो  कि  मथुरा  से

 है
 Pc

 प्रौढ़  कोटा  तीन
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 बज  पहुंचती  लिये  भ्रमर  वहां पर  जनता  गाड़ी  .  मिनट  के  लिये  ठहर  जामा  करें  थो

 प्रिया  होगा  ।

 सला खेरी  स्टेशन  रेलवे  लाइन  के  एक  तरफ  पड़ता  है  लाखेरी  शहर  लाइन  के  दूसरी  तरफ

 पढ़ता है  ।  इस  लिये  वहां  पर  एक  फट  ब्रिज  बना  दिया  जाय  ।  मंत्री जी  ने  पहले  कहा  था  कि  वें

 इस  पर  विचार  करेंगे  ।  लाइन  की  डबलिंग  के  साथ  अगर  फट  ब्रिज  बना  दिया  जाय  तो  अच्छा  है
 ॥

 रेलवे  कमेंचारी  कल  संकट  काल  में  देश  का  बड़ा  साथ  दे  रहे  इस  के  एवज  में  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  हड़ताल  के  समय
 जो

 लोग  ग्रेट  किये  गये  थे  या  नौकरी  से  प्लग  कर  दिये  गये  थे
 उन

 को  फिर  से  नौकरी  में  ले  लिया  जाना  चाहिये  कम  से  कम  इतना  तो  जरूर  किया  जाना  चाहिये  कि  जिनਂ

 को  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  था  उन  को  नौकरी  पर  ले  लिया  जाय  कौर  जिन  को  बन्दी  बना  लिया

 गया  था  उन  को  बन्दीगृह  से  रिहा  करवा  दिया  जाये  ic  नौकरी  में  ले  लिया  जाय  ।

 हमारे  कोटा  स्टेशन  के  पास  ही  एक  सिटी  स्टेशन  है  ।  वह  स्टेशन  तब  का  है  जब  पहले  पहल

 शायद  स्टेशन बने  १८  ५७  में  ।  वह  इतना  छोटा  है  कि  एंजिन  आगे निकल  जाता  है  कौर  कुछ

 स्टेशन  के  पीछे  रह  जाते  हैं  ।  उस  का  प्लेटफार्म  बीच  में  जाता  है  ।  इस  लिये  मेरी  प्रार्थना  यह  है

 कि  उसके  प्लेटफार्म  को  बड़ा  कर  दिया  पर  रोदानी  का  इन्तजाम  कर  दिया  जाय  टांगा

 es  वगैरह  बनवा  दिया  जाय  क्योंकि  कोटा  शहर  बहुत  काफी  बढ़  गया  वह  मन  लाइन  पर

 पड़ता  हू  ।  पटी  नवदीं  कि  वह  मेन  लाइन  पर  पड़ता  है  उस  के  पास  सारा  मिलिटरी  एरिया  इस  लिये

 इस  स्टेशन  पर  ज्यादा  ध्यान  दिया  जाय  ।

 आज  हम  देखते हैं  कि  जिस  वकत  ag  क्लास  का  किराया  बढ़ाया  गया  था  उस  समय
 ८  करोड़

 रु०  की  बचत  का  अनुमान  लेकिन  उस  के  बदले  ३१  करोड़ रु०  की  बचत  हो  गई
 ।

 इस  लिये मैं  कहना

 चाहता हूँ  कि  जो  किराया  बढ़ाया  गया  था  उसे  घटा  दिया  जाय
 ।'  यात्रियों

 के
 लिये  यह  सबसे  बड़ी

 बात  होगी  क्यों  कि  राज  जो  श्रोवरलोडिंग  की  समस्या  है  वह  हल  नहीं  हो  सकती  ।  भीड़  इतनी  ज्यादा

 जाती  है  कि  श्राप  कर  भी  कया  सकते  हैं  ?  आखिर  लाइन  पर  लाइन  तो  नहीं  ढाल  गाड़ी पर  गाड़ी

 हो  नहीं  चला  सकते
 ।

 भीड़  तो  पापुलेशन  के  साथ  बढ़ती  ही  जायगी
 ।

 इस  लिये  श्राप  तीसरे  दर्जे  के  ary

 यों  के  साथ  इतनी  रियायत  कीजिये  कि  उन  का  किराया  कम  कर  दीजिये  ।

 थो
 स्वर  सिह

 :
 किराया  करने  से  प्रो वर लोडिंग  बढ़  जायेगी  क्योंकि

 ज्यादा  ध्रादयी

 सफर  करेंगे  ॥

 थी  बैरवा  कोटा
 :

 उनको  इतना  संतोष
 हो

 जायगा  कि  भ्रमर  मुसीबत  उठानी  पड़ती  है  तो
 राया  तो  कम  हो  गया  ।

 वें  कम  किराया  दे  कर  मुसीबत
 भी

 उठाने  को  तैयार हैं  ।  फस्ट  क्लास  की  तरह

 उनकी  सीट  पर  खाना  तो  श्रा'नहीं  जाता  है  ।  वालों  के  लिये  डब्बे  में  ही  थाली  लग  कर

 जाती है  लेकिन  तीसरे  दर्जे  तो  दरवाजे  तक  भर  हुये  होते  है  जहां  से  ae  जाना  भी  सम्भव  नहीं  है  ।  वे

 पानी  पीने  तक  के  लिये  मोहताज  रहते  हैं  क्यों  कि  उन  में  से  वे  निकल  भी  नहीं  सकते  ।  तो  वह  पानी

 पीने
 के  लिये  मोहताज  रहते  हैं  कि  कब  स्टेशन  कराये  कौर  किसी  तरह  पानी  पियें  ।  भीड़  के.कारण दें

 पानी  पीने  के  लिये
 भी

 निकल  नहीं  पाते  ।  तो  भीड़  को  कम  करना  चाहिये  ताकि  इन  लोगों  को  सुविधा

 हो  सके

 श्री  काशीराम गुप्त  :  ज्यादा  गाड़िया  बढ़ाने  से  भीड़  कम  हो  सकती  है  ।

 शी  बरवा  कोटा
 गाड़ियां  नहीं  बढ़ायी  जा  सकती  तो  किराया  ही  कम  कर  जाये  ।

 श्र  स्वर्ण  सिंह  :  मेरे  रूमाल  से  श्राप  इसी  पर  सब्र  कीजिये  कि  किराया  बढ़ा  नहीं  है
 ।

 e
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 श्री  बैरवा  कोटा
 :

 इसके  लिये  धन्यवाद  है  कि  oad  किराया  नहीं  बढ़ाया  ।

 श्री  स्वमं  सिह
 :  इस  बात  को  ज्यादा  न  खींचिये  |

 श्री  बैरवा  कोठा
 :

 हमारे  यहां  जो  अनाज  का  एरिया  है  उसमें  रामगंज  मंडी  भवानी  तथा

 बारां  मंडियां  हैं
 ।

 इन  स्टेशनों  पर  वेतन
 न

 मिलने  के  कारण  पड़ा  रहता  है  कौर  उसको  ट्रकों  से

 भेजना  पड़ता  है  जिससे  व्यापारियों  को  नुकसान  होता  है  ।  श्रगर  यहां  व्यापारियों को  वैगन  मिल  जाम

 तो  उनको  बड़ी  भ्रासानी  हो  सकती  है  ।  इस  लिये  वहां  पर  वेगास  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  |

 यह  ठीक  है  कि  area  कोटे  में  क्वार्टर  बना  दिये  हैं  लेकिन  उनकी  weet  तरह  निगरानी  न  होने
 &

 उनकी  हालत  खराब  है  |  जो  बनते  हैं  उनमें  से  दस  पर  सेंट  निगरानी  न  होने  से  गिर  जाते  हैं
 ।

 न
 मालूम  किस  मुहिमें  को  आपने  उनको  दिया  हुमा  है  ।  उसकी  तरफ  ध्यान  रखना  उनकी

 आपने  पैसा  देकर  बनवाया  उनको  ठीक  हालत  में  रखना  चाहिये
 ।

 केवल  क्वार्टर  बनाना  ही  काफी  नहीं  है  ।  आपने  वहां  डिसपेंस  री  बाबा  दिया  है  इसके  लिये  seq

 वाद  लेकिन  वहां  पर  बच्चों  का  स्कूल  डाकखाना  भी  होना  चाहिये  ।  डाकखाना  न  लेने  से[लोगों

 को  एक  काड  भी  डालने  के  लिये  दो  मील  शहर  तक  जाना  होता  वहां  डाकखाने हाई  स्कूल

 की  व्यवस्था होनी  चाहिये  ।

 केजुझल लेबर को डम्पोरेरी लेबर  को  गोरे  बना कर  जल्द  स्थायी  बनाना  चाहिये  लोग  पांच  पांच  और

 साल  तक  चलते  रहते  हैं  ।  बरच्छा  हो  कि  उनको  नम्बर  पर  ला  कर  स्थायी  कर  दिया

 जाये  |

 जो  प्रमोशन  दिये  जाते हैं  उनके  पीछे  बड़ी  गड़बड़ी  रहती  है  ।  जरगर  कोई  पास  हो  जाय  तो  दो

 सौ  चार  सौ  रुपया  लिये  बिना  डाक्टर  साहब  सर्टिफिकेट  नहीं  देते  फिर  बीच  में  छोटे  प्रदान

 करते हैं  ।  यह  सही  है  कि  बड़े  भ्र फप तरों  का  गरीबों  की  तरफ  ख्याल  लेकिन  छोटे  प्रफेसर  तो  उनको

 नोच ही  लेना  चाहते  हैं  ।  इस  लिये  अगर  उन  लोगों  की  निगरानी  हो  तो  बहुत  अच्छा  है  ।  जनरल  मैनेजर

 साहब  १३  लाख  कर्मचारियों  पर  रहते  हैं  ।  उन  तक  दरख्वास्त  तक  नहीं  पहुंच  पाती  ।  मैंने  मजदूरों

 की  शिकायतें  बम्बई  भेजी  हैं  लेकिन  वहां  से  छः  महीने  तक  जवाब  ही  नहीं  श्राता  ।  जब  हमारी  बात

 इतने  बड़े  जनरल  मैनेजर  साहब  नहीं  सुनते  तो  छोटे  लोगों  से  हम  कया  आशा  कर  |  इस  बारे

 में  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 जो  टिकट  चैकर  हैं  उनको  किसी  न  किसी  ग्रेड  में  होना  चाहिये  जिस  तरह  कि  गाडे  का  Sy

 वर  का  प्रेम  है  ।  गार्डों  भ्र ौर  ड्राइवरों  को  एलाउंस  मिलता  है  लेकिन  टिकट  चैकर  को  नहीं  मिलता  वे

 घेरे  रात  को  दिल्ली  जाकर  सो  जाते  हैं  प्रौर  सवेरे  उठ  कर  फिर  चल  देते  हैं  ।  उनको  एलाउंस  मिलना

 चाहिये  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  उनको  ऊपर  की  आमदनी  हो  जाती  है  |

 श्री  बैरवा  कोठा  दिल्ली  से  याम  गढ़  तक  तो  उनको  ऊपर  की  आमदनी  नहीं  होती  ।  लेकिन

 आगे  ऊपर  की  आमदनी  होती  है  कौर  ज्यादातर  स्लीपर  कोच  में  होती  है  |  वह  कह  देते  हैं  कि  हो

 रहा  है  और  जब  सेठ  जी  उनको  दस  बीस  रुपया  दे  देते  हैं  तो  वे  उनको  स्लीपर  में  जगह  दे  देते  हैं  इसी

 प्रकार का  एक  केत  १८०० रुपये  के  गबन  मामला  फ्रंटियर  डी  लक्स  मेल  में  पकड़ा  गया  था  |

 dy  कंडक्टर  बम्बई  से  रतलाम  तक  चलता  है  ।  वहू  जिसे  चाहे  उतार  सकता  है  शौर  जिसे  ae  बि  1

 सकता है  ।
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 जहां  तक  शील्ड  कास्ट  कौर  शील्ड  ट्राइब्स  वालों  को  गौतम  देने  का  सवाल  उनकी

 सीट  होते  हुये  भी  उनको  प्रमोशन  नहीं  दिया  जाता
 ।

 इस  जोन  में
 १३  लाख  कर्मचारियों में  ६  लाख

 शिड्यूल  कास्ट  प्रौर  शिड्यूल्ड  ट्राइन्स के  होंगे  लेकिन  वे  बेचारे  कुली  कबाड़ी  हैं  ।  उनको  प्रमोशन  नहीं

 दिया  जाता  ।  दूसरों  को  रुपया  लेकर  उनके  स्थान  पर  प्रमोशन  दे  दिया  जाता  है  ।  इस  पर  ध्यान  देना

 चाहिये  ।

 सन्  PeYS—RE  में  यह  ते  किया  गया  था  कि  बड़े  स्टेशनों  पर  शिड्यूल्ड  कास्ट  शिड्यूल्ड

 वालों  के  स्टाल  खोले  जायें  ।  लेकिन  उसमें  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  ।  एक  छोटा  सा  बयाना  स्टेशन

 है  वहां  पर  एक  दशिड्यल्ड  कास्ट  वाले  ने  स्टाल  लगाया  लेकिन  उसको  बाब  लोग  परेशान करके

 उसका  स्टाल  हटवाना  चाहते  हैं  ।  इस  लिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जो  सहूलियतें  दूसरे  रेलवे  कमेंचारियों

 को  प्रोमोशन  के  मामले  में  दी  जाती  है  वे  ही  सहूलियतें  शिड्यूल्ड  कास्ट  शिड्यूल्ड  rest  वालों को

 दी  जानी  चाहिये  कौर  उनकी  मांगों  में  कटौती  न  की  जाये  ।

 जो  ट्रांसफर  किये  जाते  हैं  वे  उस  समय  न  किये  जायें  जब  कि  बच्चों  के  इम्तिहान  होने  वाले  हों  ।

 हां संफर  किसी  भी  अफ़सर  के  बच्चों  के  इम्तिहान  के  बाद  किये  जानें  चाहिये  ।  बीच  में  are  किसी

 अफसर को  मद्रास  से  मध्य  प्रदेश  भेज  दिया  जाये  तो  उसके  बच्चों  की  पढ़ाई  नष्ट  हो  जाती  है  क्योंकि

 वह  दुसरे  प्रदेश  की  भाषा  नहीं  समझते  |  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  जहां  तक  हो  सके  ट्रांसफर

 एक  ही  डिवीजन  में  होने  चाहिये  ताकि  बच्चों  की  पढ़ाई  में  बाघा  न  पड़े  ।

 yar  इकबाल  सिह  :  रेलवे  मंत्रालय  ने  रामलाल के  दिनों  प्रासाद  शौर  नेफा

 में  जो  शानदार  कार्य  किया  है  मैं  उसके  लिये  उन्हे  घन्यवाद  देता  हुं  ।  रेलवे  में  सर्वागीण  सुधार  gar

 है  ।

 जहां  तक  असाम  रेल  लिक  का  प्रदान  है  यह  प्रश्न  साम  से  कलकत्ता तक  बड़ी  लाइन  बिछा  कर

 ही
 हल  किया  जा  सकता  है  इस  सम्बन्ध  में  कायें  ग्रीक  तेजी  से  करना  चाहिये

 |

 पंजाब  राज्य  में  सभी  व्यक्ति  इस  बात  से  सहमत  हू  कि  लुधियाना  चंडीगढ़  कौर  जगाधरी  के

 बीच  एक  बड़ी  लाइन  बनायी  जाये  ।  पंजाब  सरकार  ने  भी  इसकी  जोरदार  सिफारिश  की  थी  ।  सरकार

 को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये कौर  तीसरी  योजना  की  अवधि  के  भीतर  समाप्त  कर  देना
 चाहिये  ।

 हिन्द्मालकोट  ate  गंगानगर के  बीच  रेलवे  लाइन  में  शीघ्रता  की  जाये  इस  कार्य के  लिये

 चालू वह  म॑  जो  राशि  रखी  गयी  है  वह  बहुत  कम  है  तथा  इस  कायें  में  अपेक्षित  प्रगति  नहीं  की  जा

 रही है  ।

 यदि  मुखी-तरण-तारण सम्पर्क  लाइन  बनायी  जाये  तो  फिरोजपुर से  अमृतसर  के  बीच  की दूरी
 २०  मील  कम  हो  सकती  है  ।

 फीरोजपुर  में  रेलवे  प्रशासन  को  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर बनाने  चाहिये  ।  यह  स्मरण

 रखना  चाहिये  कि  फिरोजपुर  विभागीय  मुख्य  कार्यालय  है  |

 अपर  इंडिया  एक्सप्रेस  गाड़ी  को  फी  भोजपुर  तक  बढ़ाया  जाये  ।  फीरोजपुर कपास  व  गेहूं  की  बड़ी

 मंडी  व्यापारियों को  भर  भ्रमित  माल  डिब्बों  का  संभरण  किया  जाना  चाहिये  ।

 डा०  महादेव  प्रसाद  )  :  सभापति
 मैं  रेलवे  मंत्री  जी

 का
 ध्यान  प्रस्तुत

 चर्चा  के  प्रसंग में  कुछ  ऐसी  बातों  की  कौर  श्रीकांत  करना  चाहूंगा जो  कदाचित  उनके  लिए
 छोटी  at  किन्तु  हमारे  लिए  श्र  जनता  के  लिए  वह  बड़ी  हैं  ।

 wast में
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 महादेव

 हमारा  जो  भी  योजनाएं  चल  रही  हैं  वहू  योजनाएं  समाजवादी  हैं  ।  समाजवादी

 योजनाकारों  को  कसौटो  मेरी  समझ  से  दो  बातों  में  है
 ।  एक  तो  यह  कि  उन  योजनाओं  के  द्वारा

 हमारा  ध्यान  पिछड़े  वर्गों  की  तरफ़  कहां  तक  जाता  बह  वर्ग  जोकि  सामाजिक  कौर  अधिक

 तौर  पर  पिछुड़े  कौर  दूसरे  यह  भी  महत्वपूर्ण  है  कि  जो  पिछड़े  क्षेत्र  उनको  तरफ़  हमारा

 ध्यान  कितना  जाता है  ?

 मुझे  यह  कहते  हुए  बड़ा  खेद  है  कि  हमारी  रेलवे  की  योजनाश्रों  की  जो  प्रगति  हुई

 इतना  सब  कुछ  होते  हुए  भी  पिछड़े  क्षेत्रों  को  are  हमारे  रेलवे  मंत्रालय  का  ध्यान  नहीं  गया  है  |

 उदाहरण  के  तौर  पर  मैं  क्षेत्र  को  एक  बात  पेशा  करना  चाहता  हुं  ।  प्रा नन्द नगर  से
 नौ तत वा

 का  जो  सव दान है है  वह  रेल  १८८६  में  बिछायी  गयो  थी  रोक  उस  वक्त  भी  वह  कोई  अच्छी रेल नहीं रेल  नहीं

 थी  ।  ag  सवा ४१  पौंड  की  थी  wa  वह  घिस  घिसा  कर  मैं  समझता  हुं  कोई  ३२-३३  पौंड
 को

 ही  रह  गयी  होंगी  ।  मैंने  एक  get  श्राप  को  सेवा  में  प्रस्तुत  किया  था  ।  उस  प्रश्न  को  शायद

 आपने  रेलवे  मंत्रालय  को  रैफर  किया  are  उन्होंने  जो  उत्तर  दिया  उस  उत्तर  से  स्पष्ट है  कि  रेलवे

 मंत्रालय  ने  यह  श्रावक  समझा  किਂ  उस  सैक्शन  की  रेल  को  बदला  जाये  ।  लेकिन  आवश्यक  मानते

 हुए  भी  उधर  ध्यान  नहीं  दिया गया  41.  यह
 उन

 का  उत्तर  हे  जो  मुझे  प्राय  को  तरफ़  से  प्राप्

 gar  है  ।  उसे  मैं  पढ़  देना  चाहता हूं  glare  नगर-नौतनवा  खंड  को  पटरियां  इस  कारण  नहीं

 बदली जा  सकीं  कि  ४५०  पौंड  वाली  पुरानी  पटरियां  उपलब्ध  नहीं  थीं  ।'  जिस  प्रकार  के  इंजिन

 इस  लाइन  में  चलाये  जा  रहे  हैं  उनके  लिये  यह  पटरियां  ठीक  हैं  ।

 सामान  के  उपलब्घ  होने  पर  पटरियां  बदल  दी  जायेंगी  ।

 उस
 पत्र  से

 दो
 बातें  प्रकट  होती  हैं

 ।
 एक

 तो
 यह  कि  इसकी  आवश्यकता  तो  थी  किन्तु

 इस

 झ्रावश्यकता
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  भी  वहां  जो  स्थिति  थी  उस  को  ठोक  करने  के  लिए  कोई

 अच्छा  उपाय  नहीं  निकाला  गया  बल्कि  स्पीड
 को

 सीमा  कर  दिया  गया  ।  हम  को ऐसो  सुचना

 मिलीं

 है  कि  स्पीड  इसलिए  कम  कर
 दी

 गई  क्योंकि  og  इंजिन  जाने  सेਂ  वहां  ख़तरा  हो  जाता
 |  मैं श्राप

 को  बतलाऊं  कि  इस  सैक्शन  में  गाड़ी  १३-१४  मोल  की  रफ़्तार से  चलतों  है  तो  फिर  पह  इस

 समस्या  का  कोई  हल  तो  नहीं  है
 ।

 इस  सिलसिले  में  मैं  श्राप  से  निवेदन  करूं  कि  यह  क्षेत्र
 केवल

 पिछड़ा  gat  ही  नहीं  है  बल्कि  सामरिक  दृष्टि  सेਂ  भी  अरपना  महत्व  रखता है  ।  कल  के  समाचारपत्र

 में  सुरक्षा  ae  समन्वय  मंत्री
 का

 एक  पत्र
 जो

 प्रधान  मंत्री  जी  को  लिखा  गया है  उस  को  चर्चा  को  हैं  ।

 उस  में  उन्होंने  सुझाव  दिया  था  कि  १००  मील  को  बड़ी  लाइन  सिलीगुड़ी  से  जो गोगो पा

 तक  बनाई  जाये  ।  जिससे  कि  झा साम  ग्रोवर  देश  के  न्य  भागों  के  बीच  रेल  Ly arth  स्थापित  हो  सके  ।

 जेसा  कि  मैं  ने  अभी  निवेदन किया  यह  एक  एसा  क्षेत्र  है  जिसका  कि  सामरिक  दृष्टि  से
 भी  कम

 महत्व  नहीं  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  रेल  मंत्रालय  को  इधर  ध्यान  देना  चाहिए  झोर

 लखनऊ  से  लेकर  सीधे  सिलीगुड़ी  तक  एक  एसी  बड़ी  रेलवे  लाइन  बिछानी  चाहिए  जिससे  यातायात

 की
 जो  दिक्कतें  कभी  बीच  में  पेश  हो  गई  थीं  ag  फिर  से  पेश  न  हो  सकें  ।  रेलवे  मंत्रालय  की  प्रो

 से  इसका  उत्तर  यह  दिया  जा  सकता  है  कि  उन  के
 पास  साधनों की  कमी  है  ।  लेकिन  मुझे इस

 सम्बन्ध  में  अत्यन्त  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जहां  साधनों  की  इस  तरह  कमी  हों  वहाँ

 इस  प्रकार  के  ae  किये  जाते  हैं  जिनकी  कि  कोई  ज़रूरत  नहीं  है  शर  उस  प्रसंग  में  साधनों  की

 कमी
 की

 बात  जोकि  उनकी  दौर  से  जवाब  में  कही  जा  सकती  वह  कुछ  उपयुक्त  नहीं  मालूम
 होती  ख़ाँ  के

 कार्यक्रम
 का  जो

 खरीता  हम  लोगों
 को

 यहां  पर  मिला  उस  में  हम  ने  aga  सारी

 बातों
 को

 नोट  किया  लेकिन  समय  के  अभाव  में  मैं  उन  सब
 को

 पढ़ना  मुनासिब  ae  समझता  हूँ  ।
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 इस  सदन  में  जब  कोई  रेलवे  लाइन  बदलने  या  कोई  ग्न्य  सुविधा  देने  की  मांग  की  जाती

 तौ
 कहा  जाता  है  कि  साधनों  की  कमी  है  ।  हमारे इलाके  में  लेहड़ा  नाम  का  एक  स्टेशन  जहां  पर

 बरसात  में  पर्याप्त  शेड  न  होने  के  कारण  कोई  खड़ा  नहीं  हो  सकता  है  ।  इस  का  कारण  भी
 साधनों

 की  कमी  ही  बताया  जाता  है
 ।

 इस  की  तुलना  में  मैं  as  को
 गोरखपुर  की  एक  बात  बताता  हूं  कि

 वहां  पर  झ्राफ़िसजें  के  लिए  जल-विहार  करने  के  लिए  एक  स्विरभमिंग-पूल  बनाने  पर  चौदह  लाख

 बचें  किया  जा  रहा  है  ।  लंगर  वाकई  साधनों  की  कमी  तो  उस  का  प्रभाव  इस  दिया  में  क्यों

 नहीं  पड़ता  है
 ?

 इसी  सिलसिले  में  मैं  श्राप  का  ध्यान  रेलवे  के  टाइम  टेबल  की  तरफ  भी  श्रीकृष्ण  करना  चाहता

 हूं  ।
 ऐसा  मालूम  होता  है  कि  रेलवे  के  जो  बड़े  बड़े  झाफ़िसज़ं  टाइम  टेबल  बनाते  वे  अनासक्त  हो  कर

 चह  काम  करते  हैं  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  शायद  रेलवे  मंत्री  महोदय  की  तरफ़  से  उन  को  गोता  का

 यह  उपदेश  मिल  गया  है  कि  मा  फलेषु  कदाचनਂ  अर्थात  कम  करते  उस  का

 क्या  इस  की  चिन्ता मत  करो  |  जनरल  टाइम टेबल  में  जो  खराबियां  उन  को  ara  छोड़

 ।  मैं  श्राप  कों  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  नवतनवा  से  गोरखपुर  जो  गाड़ी  श्रानन्दनगर से  हो  कर

 उस  को  श्रानन्दनगर  में  ढाई  घंटे  तक  रोक  दिया  जाता  है  प्रौढ़  ५२  मील  की  दूरी वह

 छः  घट  में  तय  करती  है  ।  उसका  से  वह  ट्रेन  ५-५७  पर  है  कौर  नवतनवा  की  ट्रेन

 -- ४७  पर  वहां  से  चलती है  ।  इसलिए  लोग  उसका  वाली  गाड़ी  में  नवतनवा  से  उतर  कर

 et हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  ने  स्थानीय  अघिकारियों  को  चिट्ठी  लिखी  कौर  टोलोकिन  पर  भी

 रन  से  बातचीत  लेकिन  उन  के  कान  पर  जूं  तक  नहीं  रेंगती  है
 ।

 इस
 का  कारण

 यह  है  -  कि  वे

 जानते हैं  कि  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  लिखेंगे  ।  रेलवे  मंत्री  उस  की  रिपोर्ट  उन्हीं

 ाफ़िसज् के  पास  भ  देंगे  और  उन  का  जवाब झा  जायगा  ।  नगर  रेलवे  मंत्री  बड़े  मेहरबान

 सो  ag  बता  देंगे  कि  उन्होंने  रेलवे  अधिका  रियों  को  लिखा  है  ale  उन  का  जवाब  श्री  गया  है  ।  इस

 की
 कई  दुखद  घटनायें  हमारे  सामने  प्राई हैं  ।

 मैं  ने  रेलवे  मंत्री  जी
 को

 कई  पत्र  लिखे  हैं  ate

 उन्होंने  उन  पत्रों  को  प्राधिकारियों  को  रेफर  किया  ।  उन  अधिका रियों  का  जो  जवाब  उस  को

 मंत्री  महोदय  ने  हमारे  सामने  feat

 जो  सामान  मंगाया  जाता  उस  के  लिए  स्टेशनों  पर  जो  महाफ़ज़  लगता  मैं  नदीं  समझ

 पाता  हूं  कि  किसी  स्टेशन  प्र  द्व्फ़ेज  का  एक  रेट  हो  कौर  दूसरे  स्टेशन  पर  दूसरा  रेट  हो  ।  मैं श्राप  को

 बताना  चाहता  हूं  कि  नवतनवा  स्टेशन  का  का  रेट  श्रानन्दनगर  के  रेट  से  ज्यादा  है  ।  जब

 स
 बारे  में  पूछा  तो  मालूम  हुमा  कि  यह  तो  आफ़िस  का  डिस्क्रीदन  है  कि

 *
 किसी  cara

 ब्रिटेन
 की

 स्थिति
 को

 ध्यान  में  रख  कर  ह्वेल  को  निश्चित  करें  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रकार

 कोई  नीति  रखना  बड़ा  ख़तरनाक  है  ।  जहां  पर  व्यापारी  श्राफ़िसज्ं को  खुश  कर  उनको

 लेंगे
 ,

 वहां  पर
 जिस

 तरीके  से  काम  हो  दूसरे  al  पर  वैसे  नहीं हो  सकेगा

 अगले  वर्ष  के  लिए
 जो

 कुछ  योजना  हमारे  सामने  उस  में  हम  को  रेलवे  मंत्रालय की

 संकुचित  दृष्टि  दिखाई  पड़  रही  है
 ।

 इस  सदन  में  कौर  बाहर  भी  बाढ़  के  बारे  में  aga  चर्चा  हो  चुकी

 है  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  इस  सदन  का  ध्यान  इस  बात  की  तरफ़  किया  था  कि  बाढ़  को

 के  जो  उपाय  उन  को  प्रयोग  में  लाया  लेकिन  एक  हल  यह  है  कि  रेलवे  के  पुलों  में

 सुघार होना  चाहिए  |  मुझे  भ्रफ़्सोस  के  साथ  कितना  पड़ता  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  इस  झ्  ध्यान

 नदीं  दिया  है
 ।

 कौर  कहीं  शायद  कोई  ध्यान  दिया  गया  लेकिन  कम  से  कम  हमारे  क्षेत्र  मेंਂ  तो

 इस  are कोई  ध्यान  नहीं  दिया गया  है



 १३२२  अनुदानों  की  मांगें
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 गें  गसਂ  प  कट-स्टेशन  बनाने मैं  हूं  कि  श्रानन्दनगर  कौर  नवतनवा  लाइन  पर  उदितपुर

 की  दिशा  में  कार्यवाही  की  जाये  ।  घुघूती  लाइन  पर  ख़ुशहाल नगर  का  जो  हाल्ट-स्टेशन  वहँ

 बरच्छा  काम  कर  रहा  है  ।  इस  लिए  उस  को  रेगुलर  बनाया  जाये  ।

 श्राप ने  जो  मुझे
 जो

 समय  दिया  उस  के  लिए  मैं  घन्यवाद  देता
 ।

 श्रीमती  ज्योत्सना चन्दा  :  रेलवे  ने  श्रापात  काल  में  जो  शानदार  कार्य  किया

 उसके  लिए  वह  बधाई  की  पात्र  है  ।  जहां  तक  पूर्वोत्तर  रेलवे  का  सम्बन्ध  है  इसकी  दशा  में  सुधार
 करने  के  लिए  तत्काल

 कार्यवाही  की  जाये  ware  की  परिवहन  स्थिति  बहुत  बुरी  है

 तमिल  राब  पीठासीन

 मेरा  सुझाव  है  कि  बड़ी  लाइन  को  सिलीगुड़ी  से  झमीनगांव  तक  बढ़ा  दिया  जाये
 ।

 सरकार
 को

 इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  सैनिक  तथा  असैनिक  महत्व  की  सामग्री
 यथासंभव

 रेलवे  के  द्वारा  ही  ले  जायी  इस  सम्बन्ध  में  ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनियों  पर

 रहना  उचित  नहीं  है

 रेलवे  लाइनों  को  मनीपुर  कौर  चीजों  पहाड़ियों  तक  बढ़ाया  इस  कार्य  के  लिये  तीसरी

 योजना  के  दौरान  ही  सर्वेक्षण  किया  जाना  चाहिये  जिससे यह  कार्य  उचित  समय  में  समाप्त  हो  सके  ।

 झासाम  में  तिनसुखिया स्थान  के  व्यापारियों को  माल  डिब्बों  का  संभरण  उचित  संख्या  में
 किया  जाये  ।  मैं  यह  भी  अनुरोध  करना  चाहती हुं  कि  सिलचर  से  गौहाटी  या  बरौनी  तक  सीधे  डिब्बे

 लगाये  जायें  अन्यथा  यात्रियों  को  बहुत  कठिनाई  होती है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वे  grave  में  रेलवे  लाइन  के  दोनों  प्रो
 भूमिहीनों

 को
 बतायें

 frat  नागा  विद्रोही  रेलवे  लाइनों  पर  ध्वंसात्मक  कार्य  नहीं  कर  सकें  ।

 भी  कछवाय
 :

 सभापति  मैं  रेलवे  मुं  त्री  का  ध्यान  दो  चार  बातों  की

 दिलाना  चाहता  हूं  )

 मध्य  प्रदेश  के  अधिकांश  क्षेत्र  के  अन्दर  रेलवे  की  बहुत  कमी  है  ।
 मगर  सरकार उस  क्षेत्र  में

 रेलवे  लाइन  डाले
 तो

 करोड़ों  रुपये
 की

 आमदनी  हो  सकती  है
 ।

 निमाड़  क्षेत्र  में  जो  आदिवासी रहते  हैं

 उनको  रेल  तक  जाने  के  लिए  राए  या  बाए  सौ  मील  जाना  पड़ता  है  ।  मेरा  सुझाव है  कि  खेंडवा

 से  दाहोद  तक  एक  लाइन  डालनी  चाहिए  ताकि  श्रादिगसियों  को  लाभ  पहुंच  सके  ।  उस  क्षत्र  में
 कपास  कौर  मूंगफली  ज्यादा  होती है  ।  जरगर  वहां  रेलवे  लाइन  हो  जाये  तो  वहां  की  जनता  को

 बड़ी  सुविधा  हो  सकती है  ।

 इसी  प्रकार  देवास  क्षेत्र  में  एक  लाइन  देवास  से  हाट  खाते

 मेनवाग  होती  हुई  हरदा  जाकर  मिल  जानी  चाहिए  ।  इससे  भी  सरकार  को  काफी
 आमदनी  हो  सकती  है  ।

 रेलवे  स्थानों  पर  जौ  जनता  को  रेलवे  कर्मचारियों  ढारा  परेशानी  होती  है  उस  का  मैं  कुछ

 उल्लेख करना  चाहता  हूं
 ।

 उज्जैन  के  मालगोदाम  पर  व्यापारियों  को  बैगन  खाली क  करने के  लिए  बहुत
 intr  में मिर्जा  मे
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 समय  दिया  जाता  है  ।  उन  से  कहा  जाता  है  कि  तुम

 को  एक  घंटे  में  खाली  करना  है
 ।  एक  घंटे

 में  खाली  नहीं  हो  पाती  तो  उन  के  ऊपर  दबाव  डाला  जाता  है  पर  यदि  कर्मचारियों
 को  दस  पांच

 रुपये
 दे

 दिये
 जायें

 तो
 कभी

 भी
 खाली  कर  सकते  हैं

 ।
 इस  बारे  में  मैं  ने  व्यक्तिगत  रूप  से  रेलवे  मंत्रो

 जी

 को  पत्र  दिया  ।  उस  का  उत्तर  भराया  था  कि  जांच  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  अभी  तक  कुछ  हुमा  नहीं  ।  एक

 पत्र  मैं  ने  जनरल  मेनेजर  को  भी  भेजा  लेकिन  दो  महीने  हो  गए  उस  का  कोई  उत्तर  नहीं  पाया  है

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 वहां  से  तो  जवाब  प्राता  ही  नहीं  |

 एक  पाल नीर  सदस्य  :  वहां  का  तो  स्टैंड  ६  महीने  का  है
 ।

 श्री  कछवाय  :  जब  पालियामेंट  के  एक  मेम्बर  के  पत्र  का  जवाब  देने  में  वे  इतना  समय  लगाते

 हैं  तो  साधारण  व्यक्तियों  को  कितनी  कठिनाई  होती  होगी  इस  का  अनुमान  मंत्री  महोदय  लगा  सकते

 हं

 एक  गाड़ी  भोपाल  से  भ्रहमदाबाद  के  लिए  सवा  नौ  बजे  चलती  है  ।  लेकिन  यह  सात

 भ्राठ  घंटे  लेट  हो  जाती  है  कौर  यह  ११७  मील  का  टुकड़ा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  शिकायतें

 की  गयीं  लेकिन  कुछ  सुनवाई  नहीं  होती  ।  इस  कारण  उस  क्षेत्र  के  मुसाफिरों
 को

 बड़ी  परेशानी  होती

 मंत्री  महोदय  को  इस  जोर  ध्यान  देना  चाहिए  कि  गाड़ी  समय  पर  चले  ।

 उज्जैन  भोपाल  के  बीच  में  कुछ  नए  स्टेशन  बने  हैं
 ।

 उन
 को

 बने
 दो

 साल  हो  गए  हैं  लेकिन

 वहां  टिकट  मिलने  की  व्यवस्था  नहीं  है  at  न  गाड़ी  वहां  रुकती  है  ।  पैसिंजर  परेशान  हैं  ।  उन

 स्टेशनों
 को

 बने  दो  साल  हो  गए  लेकिन  उस  क्षेत्र  की  जनता
 को

 उन  से  कोई  लाभ  नहीं  मिल  रहा
 ।

 आखिर  इन  के  बनाने  का  क्या  मतलब  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  गाड़ी  को  भोपाल  से  रतलाम  तक

 था  अहमदाबाद  तक  एक्सप्रेस  बनाया  जायें  जोकि  बीच  में  न  रुके  जिस  से  जनता  को  काफी  लाभ

 मिल  सके  |

 मध्य  प्रदेश  में  ऐसे  बहुत  से  क्षेत्र  हैं  जहां  कि  रेलवे  का  होना  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।  पर  मेरी

 समझ  में  नहीं  प्राता  कि  मध्य  प्रदेश  की  तरफ  ऐसा  दुलेक्ष्य  कयों  किया  जाता  है  ।  कौर  क्षेत्रों  wie

 प्रान्तों में  भ्र नेक ों  नई  लाइनें  डाली  गयी  हैं  लेकिन  मध्य  प्रदेश  में  ऐसा  देखने  को  नहीं  मिलता

 कहीं  नई  लाइन  डाली  जा  रही  हो  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  प्राय  मध्य  में  हे  इसलिए  ।

 श्री  कछवाय
 :

 मध्य  में  रहने  का  यह
 ae  तो

 नहीं  कि  वहां  की  जनता को  लाभ  से  वंचित

 रखा  जाय
 ।

 हमारी  सरकार  का
 तो

 यह  कहना  है  कि  सब  को  बराबर  सहूलियत  मिलने  चाहिए  ।

 हमारी  सरकार  ने  देश  की  जनता  को  फस्ट  सेकंड  क्लास  कौर  थर्ड  क्लास  में  बांट

 रखा  है
 ।

 थड़े  क्लास  में  वे  गरीब  लोग  हैं  जों  मजदूरी  कर  के  अपना  पेट  भरते  हैं  ।  उन  के  बच्चे

 रहते  हैं पौर  वह
 उन  का  बराबर  पालन  नहीं  कर  पाते  उज्जैन  की  बाईं  दिशा  में  एक  मजदूर

 बस्ती  है  जहां  के  मजदूर  मिल  में  काम  करने  जाते  हैं  ।  भ्रमर  वे  पुल  पर  से  हो  कर  जायें  तो  उन  को  तीन

 चार  मील  का  रास्ता  ते  करना  होता  है  ।  इसलिए वे  रेलवे  लाइन  पार  कर  के  भ्र पने  काम  पर

 हैं  ।
 ऐसा  करने  में  उन  का  बड़ा  चक्कर  बच  जाता  है

 ।  इस  कारण  हर  साल  दो  तीन  दुर्घटनाएं  हो  जाती  हैं

 हैं  और  मजदूर  मर  जाते
 दो

 फिर  उन  के  बच्चों  की  संभाल  करने  वाला  कोई  नहीं  रहता  ।  इस

 स्थान
 पर  एक  पुल  बनाना  चाहिए

 ।  इस
 के  लिए  अनेक  बार  शिकायतें  की  जा  चुकी  हैं  ।  मैं

 ध्यान  इस  दिलाना  चाहता  हूं  ।
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 उज्जैन  के  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिए  एक  कालोनी  बनायीਂ  गई  है  जोकि  दो  मंजिली  है  ।  बरसात

 के  दिनों  में  नीचे  की  मंजिल  में  दो  दो  तीन  तीन  दिन  तक  पानी  भरा  रहता  है  कौर  लोग  दूसरी  मंजिल

 पर  रहते  हैं
 ।  तो

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रो  ध्यान  देना  चाहिए  ae  कम  चोरियों  के  लिए  कौर  मकान

 चाहियें  और  जो  मकान  बने  हैं  उन  में  ऐसी  व्यवस्था  होनी  चाहिए कि  पानी  न  भरे  ग्रोवर  नगर

 यह  नहीं  हो  सकता
 तो

 उन  के  लिए  दूसरे  स्थान  पर  मकान  बनाने  की  व्यवस्था  की  जाय
 ।

 ये
 सब

 बातें  हम  यहां  कहते  हैं  प्रौढ़  मंत्री  महोदय  सुनते  हैं  लेकिन  कुछ  होता  नहीं  यह  कहावत
 चरित्रों  होती है  कि  हाथी  निकल  जाता  है  ate  कुत्ते  भोंकते  रहते हैं  ।  हम  जो  कुछ  भी  कहें  लेकिन

 करना  वही है  जो  सोच  रखा  है  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  ।  हम  इस  ग्रोवर  श्राप  का  विशेष ध्यान  दिलाना

 चाहते  हैं
 ।

 हम  उस  क्षेत्र  से  ae  हैं  प्रौढ़  मजदूरों  के  क्षेत्र  से  आते  हैं  ।  वे  हम  से  शिकायत  कर  ते  हैं

 कौर  हम  स्वयं  जा  कर  उन  की  प्रबस्ध्था  देखते  हैं  र  फिर  श्राप  को  बतलाते  हैं  ।  सही  बातें  स्वयं

 देखने  के  बाद  ग्रा पके  सामने  ७ सख्त  है  ।  इसलिए  हमारी  बातों  पर  बराबर  ध्यान  देना  चाहिए
 |

 भागवत  झा  area  :  मुझे  रेलवे  मंत्री  के  इस  आवासन  से  कुछ  प्रसन्नता हुई

 है  कि  भागों  में  मनमानी  वृध्दि  पर  लागत  व्यवस्था  में  ध्यान  रखते  हुए  पुनर्वास किया  जायगा

 मैं  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  श्रापात  काल  को  देखते हुए  मैं

 भागलपुर-मंदार लाइन  को  कोपला  क्षेत्रों  तथा  बढाने  के  लिये  नहीं  कहूंगा  तथापि  इस  लाइन  पर

 ढोनी  ate  तिकानी  के  बीच  एक  हाल्ट  बना  दिया  जाये  ।  इन  दोनों  के  बीच  १०  किलोमीटर की  दूरी

 पूर्वी  रेलवे  के  एकचारी  हाल्ट  को  स्टेशन  का  रूप  दिया  जाये  इस  हाल्ट  से  रेलवे
 को

 पर्याप्त

 ara  हो  रही  है  ।  भागलपुर  स्टेशन  के  दक्षिणी  प्लेटफार्म  पर  छप्पर  की  व्यवस्था  की  जाये  सबौर  श्र

 घोषा  के  बीच  मामलखां  नामक  स्थान  पर  भी  एक  हाल्ट  बनाया  जाये  |

 श्री न०  प्र०  यादव  )
 :  सभापति  महोदय  श्राप  ने  मुझे  डिमांड  पर  बोलने  का  जो

 दिया  उस  के  लिये  मैं  सब  से  पहले  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  इस  के  बाद  मैं  रेलवे  कर्मचारियों

 को  धन्यवाद  दूंगा  जिन्हों  ने  कि  इस  इमरजेंसी  पीरियड  में  दिन  रात  परिश्रम  कर  के  लड़ाई

 सामान  arte  जो  जहां  भेजना  था  उसे  उन्होंने  तुरन्त  भेजा  ।  इस  के  लिए  वे  बधाई  के  पात्र  हैं
 ।

 मैं  उस  क्षेत्र  से  जाता  हूं--सीतामढ़ी  के  संसदीय  क्षेत्र  जोकि  हिन्दुस्तान  में  एक

 महत्वपूर्ण  जगह  है  ।  सीतामढ़ी  वह  जगह  है  जहां  जगतजननी  सीता  जी  की  जन्मभूमि  है
 ।

 मां  सीता

 की  जन्मभूमि  होने  के  कारण  हिन्दुस्तान  के  ही  नहीं  विदेशों  के  लोग  भी  सीतामढ़ी  श्राया  जाया  करते

 यह  भारत  का  एक  प्रसिद्ध  तिरे  स्थान  है
 ।

 इस  सीता  माता  की  जन्मभूमि  में  प्रभी  तक  इस  स्टेशन  पर

 शेड  नहीं  बनाया  गया  है  जिस  से  वहां  के  यात्रियों  एवं  देश  के  तीर्थयात्रियों  को  काफ़ी  तक़लीफ़  हुआ

 करती है  ।

 इस  के  साथ  ही  साथ  वहां  साल  में  दो  बहुत  बड़े  धार्मिक  मेले  लगते  हैं  ।  एक  ta  में  रामनवमी

 के  पर  शौर  दूसरा  वट पंचमी  के  अवसर  पर  मेला  जुटता  है  जिस  में  बिहार  के  ही  नहीं  वरन्  देश

 के  दूसरे  राज्यों  से  भी  लोग  सीतामढ़ी  ara  हैं  प्रौर  लाखों  की  संख्या  में  लोग  मे  ने  में  aa  जाते  हैं
 ।  उस

 मौक़े  पर  प्रभी  जो  एक  थर्ड  क्लास  वेटिंग  रूम  है  ag  बहुत  छोटा  है  ।  श्राप  से  निवेदन  है  कि  वहां

 मढ़ी  जो  सब  डिवीजन  का  मुख्यालय  है  में  थड़े  क्लास  के  पैंसेंजसं  के  लिए  बहुत  बड़ा  हाल  होना  चाहिए

 जिस  में  कम  से  कम  उस  मेले  के  पर  हज़ारों  यात्री  उस  में  शरण  ले  सकें  शौर  रात्रि  में  विश्वास

 कर  सकें  ।.
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सीतामढ़ी  शहर  दो  भाग  में  विभक्त  उत्तर  शौर  दक्षिण  ।  हर  एक  साल  चार  यात्री

 दाहर  के  व्यापारी  लोग  मा लग दाम  में  जाते  हैं  वे  इंजन  से  कट  जाया  करते  हैं
 ।  इस  साल  भी  दो  महीने

 पहले  सीतामढ़ी  का  एक  व्यापारी  अपने  व्यापार  के  सिलसिले  में  मालगृदाम  में  गया
 था  ।  जब

 वह  अपने

 घर  लौटा ग्रा  रहा  यकायक  इंजन  स्टेशन  पर  पहुंचा  प्रौढ़  वहीं उस  से  कट  कर  उस  का
 प्राणान्त

 हो  गया  ।  इसलिए  रेलवे  मंत्री  महोदय  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  पर  एक  झ्रोवरब्रिज  निर्माण  करा

 देने  की  कृपा  करें  ।

 इस  के  बाद  बेर गीति या  एक  बहुत  बड़ा  व्यापारिक  स्थान  है  ।  बे  रगीनिया  से  करीब

 एक  मील  की  दूरी  पर  हमारे  नेपाल  का  राज्य  शरु  होता  है  ।  उस  बरगी निया  स्टेशन  से  गौर  बाज़ार

 जोकि  नैपाल  राज्य  का  डिस्ट्रिक्ट  हैड  क्वाटर  बहुत  से  पसेंजस  नेपाल  उसी  रास्ते  से  जाते  हैं
 |

 वहाँ

 भी  अभी  स्टेशन  पर  कोई  शेड  नहीं  बना  है
 ।

 इसलिए  जहां  way  देश  के  यात्रियों
 को  तो

 तक़लीफ़

 है  हमारे  वे  यात्री  जोकि  उस  रास्ते  से  बैरगनिया हो  कर  नैपाल  जाते  उन्हें  भी  बड़ी  तकलीफ़

 होती  है
 ।

 इसलिये  निवेदन  है
 कि

 वहां  भी  प्लेटफार्म  पर  ats  होना  चाहिए  रेलवे  लाइन  पर

 एक  झ्रोवरब्रिज  होना  ।  चूंकि  बरगीनिया  शहर  भी  दो  भागों  में  बंटा  हुआ  है  इसलिए  वहां

 भी  एक  daca  होना  चाहिए  ।

 इस
 के  बाद  ढंग  स्टेशन  पर  एक  माल गु दाम  क़रीब  ६  महीने  से  बना  है

 |

 इसके
 बाद  ढंग

 स्टेशन  करीबਂ  ६  महीने  से  बन  कर  तैयार di  निवेदन  है  कि  वहां  जितनी  जल्दी
 हो  सके  टिकट घर  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये

 ।  गाड़ी उस  स्टेशन  पर  रुकनी  चाहिए  जिस  से  उस

 इलाके  के  लोगों  को  सुविधा  हो  सके  ।

 बैरगनिया  ate  ढेंग  स्टेशन  के  बीच  में  धर  के  दिनों  में  रेलवे  लाइन  टूट  गई  थी
 ।  रेलवे की  प्रो

 से  लाखों  रुपये  थ  करनें  पर  जों  बागमती  की  पुरानी  घार  है  उस  पुरानी  धार  को  रेलवे  की
 प्रो

 से

 नयी  घार  को  पुरानी  घार  की  प्रो  लाना  चाहा  था  ।  लाखों  रुपये  खर्च  होने  के  बाद  भी  इस  बार  FHC

 वह  रेलवे  बांध  टूट  गया  ate  वह  बागमती  नदी  रेलवे  लाइन  तोड़ती  हुई  फिर  आगे  बढ़  गयी
 ।

 लिए  मेरा  निवेदन  है
 कि  ag  रेल  ate  जोकि  टूट  गया  है  उसे  फिर  बनाना  चाहिए  जिस  से

 बा  मती

 नदी  अपनी  पुरानी  घारा  में  चली  श्राये
 ।

 उस  बांध  की  फिर  से  मरम्मत  होनी  चाहिये
 |

 ढंग  स्टेशन  पर  क़रीब  ६  महीने  पहले  से  एक  मा लग दाम  बनकर  तयार  है
 ।  लेकिन

 रेलवे  अधिकारियों  के  द्वारा  अरब  कहा  जा  रहा  है
 कि

 यहां  से  वह  माल गुदा मं  तोड़  कर
 फिर

 किसी

 दूसरे  स्टेशन  पर  ले  जाया  जायेगा  |
 मेरा  निवेदन  है  कि  माल गु दाम

 को
 यहां  चाहिए  क्योंकि

 यह  व्यापार  का
 एक

 केन्द्र  स्थान  है
 ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ढंग  स्टेशन  भी  व्यापार  का
 एक

 बहुत

 बड़ा  केन्द्र  मकई  कौर  धान  इस  इलाके  में  काफ़ी  होता  है
 ।

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है
 कि

 ढंग  स्टेशन

 पर  जौ  माल
 ब  न

 कर  महीने  से  तयार  उस  को  वहीं  पर  रहने  देना  चाहिए
 ।

 सीतामढ़ी  ste  वाज़ पट्टी  स्टेशनों  के  बीच  में  जो  रेलवे  हाल्ट  पिछले
 छः  महीनों

 से  बन
 कर

 तेयार
 वहां  भी  गाड़ियां  रुकनी  चाहियें

 ही  से  कलकत्ता जाने  वाले
 जिस  से  वहां  के  यात्रियों

 कों
 सुविधा

 हो
 सकें  |

 .

 है  ।  लोग  ७  बजे
 जो  यात्री  उन  के  लिये  anh  तक  कोई  सुविधाजनक

 साढ़े  तीन
 सुबह  सीतामढ़ी  से  जाते  हैं  कौर  एक  बजे  समस्तीपुर  पहुंचते  हैं

 लगभग

 घंटे  ठहरने  के  बाद उन  को
 कलकत्ता  के  लिए  गाड़ी  मिलती  है  ।  मेरा  सुझाव  है

 कि
 दिन

 के  ११  और

 १२  बजे  के  बीच  में  कल
 कत्ता  के  लिए  नरकटियागंज  से  सीतामढ़ी  होते  हुए  एक

 जिस  से  सीतामढ़ी  नेपाल

 के  डिरिड्बट  हैड
 उत्तर  बिहार कौर  नेपाल  राज्य के  गौर  बाज़ार  कौर

 के  लोगों  को  कलकत्ता  इत्यादि  जाने  में  सुविधा
 हो

 सके
 |
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 १९४७  से  से  ,  रेलवे  ग्र धि कारियों  के  द्वारा  सोनवर्षा  से  मुजफ्फरपुर

 वाया  सीतामढ़ी  ५९  मील  नई  रेलवे  लाईन  बिछाने  का  सभी  काम  हो  गया  था  ।  डीर्माकशन  ग्रोवर

 सर्वेक्षण  भी  हो  गया  था  शौर  पत्थर  के  ल  भी  कहीं  कहीं  गाड़  दिए  गए  थे  |  लेकिन  कभी  तक  उस  लाइन

 का  निर्माण नहीं  हो  सका  जिसके  sora  में  सीतामढ़ी  के  इलाके  के  लोगों  नेपाल  राज्य  के  लोगों

 कोको  कि  पटना  मुजफ्फरपुर जाते  ३७  मील  की  ge  तय  करने  के  लिए  सीतामढ़ी

 पुर  होकर  मुजफ्फरपुर पहुंचना  पड़ता  जिसमें  ars  घंटे  का  समय  लग  जाता  है  प्रौढ़  १००  मील  की

 दूरी  तय  करनी  पड़ती  है  ।  इसलिए  सोनवर्षा  से  मुजफ्फरपुर  वाया  सीतामढ़ी  तक  एक  रेलवे  लाइन

 बनाई जानी  जिस  का  सर्वेक्षण  पहले  ही  हो  चुका  है  ।

 रीगा  ढंग  स्टेशनों  के  बीच  में  मोहनी  मण्डल  पर  एक  हाल्ट-स्टेशन  होना  चाहिए
 |

 उसका

 सर्वेक्षण  हो  चुका  है  बहुत  दिनों  से  उसकी  जांच-पड़ताल  हो  रहो  है  ।  रेलवे  भ्रषिकारियों  द्वारो  यह

 कहा  जा  रहा  है  कि  बहुत  जल्दी  ही  वह  हाल्ट  बनेगा  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यहां  भी  एक  हाल्ट  शी

 शीघ्र  बनाया  जाना  चाहिए
 ?

 अ्रादापुर छी रा दान  रू  रनों  के  बीच  में  पच पोख रिया  हाल्ट  बन  कर  तैयार  है
 ।

 वहां  पर
 भी

 गाड़ी  कनी  चाहिए  ।

 आपने  मुझे  जो  समय  दिया  उसके  लिए  घन्यवाद |

 भी  दिया
 :  माननीय  सभापति  मैं  रेल  मन्त्रालय  का  ध्यान  कुछ  बातों  की

 कौर

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  इस  ae  का  रेलवे  बजट  fam  इस  ख़याल  से  भ्रच्छा  है
 कि  यात्री-टिकट द  नहीं

 बढ़ाई गई  लेकिन  बजट  को  देखने  से  यह  मालूम  होता  है  कि  र  जनता  से  अधिक  से
 अ्रघिक

 पया  खींचने  के  ही  फेर  में  रहती  राज  तक  यात्रियों को  क्या  सहूलियतें दी  गई  था  दी
 जा

 रेल  मन्त्री  महोदय  यदि  सिर्फ  इन्हीं  सवालों  पर  गौर  करं  तो  जनता  का  बड़ा  उपकार  होगा
 ।

 बजट  की

 किताबों  में  तो  सहूलियतों  की  गिनती  सैकड़ों  में  पहुंच  जाती  परन्तु  जब  कोई  आदमी  अपना  बिस्तर

 लेकर  स्टेशन  पहुंचता  तो  वहीं  से  उसकी  मुसीबतें  शुरू  हो  जाती  हैं  ।  जब  वह  रेल  यात्रा  समाप्त  करता

 तब  वहू  ज़रा  चेन  की  सांस  लेता  है  ।

 भीड़  को  घटाने  या  बढ़ती  हुई  भीड़  का  मुकाबला  करने  के  लिए  श्राज तक  कोई  कायदे
 की

 कार्रवाई  नहीं  की  गई  है  ।  इस  बात  की  जांच  करने  की  भी  कोशिश  नहीं  को  गई  है  किं  किन  क्षेत्रों  में

 अधिक  सहूलियतें  की  जरूरत  है  ।  मैं  इलाके  की  ही  बात  करता  हूं  कटनी  से  बिलासपुर  का  रेल

 खण्ड  मानों  हमारे  रेल-विभाग  के  कोप  का  शिकार  है  ।  वहां  पर  माल  खास  तौर  से  कोयले  की

 निकासी  को  बढ़ाने  के  लिए  लाइन  दोहरी  की  गई  परन्तु  इतने  उपयोगी  site  इतने  महत्वपूर्ण  इलाके

 की  जनता  कितनी  तकलीफ  में
 क्या  कभी  इस  का  विचार  किया  गया  है  ?  वहां  चौबीस घंट  में  दो

 पैसेंजर  गाड़ियां  चलती  हैं  ।  देश  के  ate  दूसरे  भागों  में  तो  श्रगर  यात्री  को  गाड़ी
 न  ो

 वह

 कर  लेता  परन्तु  इस  इलाके  की  भौगोलिक  दशा  ऐसी  है  कि  aa  तक  कटनी  से  बिलासपुर  का

 इलाका  सड़क  से  नहीं  जुड़ा  है
 ।

 वहां  पर  fas  रेल  का  ही  सहारा  है
 ।

 जो  दो  पैसेंजर  गाड़ियां  वेभी

 बीना  site  भोपाल  से  जाती  हैं  ।  कटनी  में  यू०  पी  ०,  मध्य  भारत  शौर  दक्षिण  की
 तरफ

 से  जो

 हजारों  यात्री  वे  यहां  से  इन्हीं  दो  गाड़ियों  में  जाते  हैं  ।

 इसਂ  इलाके  में  कोयले  की  खदानों  की  संख्या  करीब  दो  awa  जिससे  उद्योग  व्यापार

 खूब  बढ़  रहा  है  ।  इस  क्षेत्र  की  जनता  को  दूसरे  इलाकों  से  बहुत  सी  रोज़-मर्रा
 की

 चीजें  मंगानी  पड़ती  हैं

 जिसका  साधन  fas  रेल  हैं  ।  इसके  अ्रलावा  दिल्ली  या  अन्य  भागों  से  जो  लोग  कोरबा  प्रौढ़
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 भिलाई  वगैरह  जाते  उन्हें  बीना  से  बिलासपुर  करीब  २५०  मील  का  सफर  पूरा  करने  में  बीस  घंटे

 तग  जाते  हैं
 ।

 इस  पर  भीड़  की  भारी  मुसीबत  है  ।  कई  बार  इस  बात  की  मांग  की  गई  कि  कटनी  से

 बिलासपुर  के  बीच  में  एक  अतिरिक्त  गाड़ी  जाये  बीना  से  बिलासपुर  तक  के  बीच  एक

 एक्सप्रेस  गाड़ी  हो  ।  तो  यह  होगा  कि  दिल्ली  से  भिलाई  तक  एक  एक्सप्रेस  चलाई  परन्तु

 रेल  विभाग  ने  इस  तरफ  क्या  ध्यान  दिया  यह  बात  रेल  बजट  से  नहीं  मालूम  होती  है
 ।

 मैं  रेलवे  मन्त्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इतने  महत्वपूर्ण  इलाके  की  जनता  को  सहूलियत

 देने  की  बात  पर  ध्यान  ta  जनता  के  लाभ  के  लिए  सुख  के  लिए  sada की  उन्नति  के  लिए

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  बात  हमारा  रेल  विभाग  समझ  तो  वह  महसूस  करेगा
 कि  सा  ग

 व्यवस्था  में  व्यापक  परिवर्तनों  की  आवश्यकता  है  ।

 at  utes  )
 :

 सभापति  झ्रापने  मुझे  समय  यह  श्रापकी  मेहरबानी
 स

 थोड़े  से  समय  में  मैं  चार  बातें  कहना  चाहूंगा
 |

 थीं  कछवाय  :  सभापति  महोदय  मैं  समझता  हूं  कि  इस  समय  क्रोम  पूरा  नहीं है  ।

 चेयरमैन  सबसे  पहले  मैं  रेलवे  मन्त्रालय  को  बनाई  गा  कि  इन  दिनों  इस  मिसाल
 को

 परफारमेंस  काफी  अच्छा  रहा  ष्  इस  इमरजेंसी  कौर  विकास  के  जामाने  में  इस  मन्त्रालय  ने  दोनों

 भोर  ग्रीवा  काम  है  ।  हाउस  ने  उनको  इसके  लिए  धन्यवाद  दिया  मैं  भी  उसमें  शामिल  होता

 हूं
 ।

 लेकिन  यह  घन्यवाद  देते  हुए  भी  मेरा  यह  कहना  है  कि  समें  काफी  feat  भी  हैं
 ।

 उस  we  हमारे

 प्रत्य  मित्रों  ने  भो  ध्यान  श्रावित  किया  है  ।  मैं  प्रतीक  समय  न  लेते  हुए
 जो

 थोड़ी  सी  बातें  मुझे  कहनी

 हैं  कहना  चाहता हूं  ।

 पहली  बात  ै  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पहली  योजना  के  दौरान  उस  समय  की

 एस्टीमेट  कमेटी  ने  मन्त्रालय  का  ध्यान  इस  र  ग्रा कर्षित  किया  था  are  सिफारिश  भी  की  थी  कि

 नैरोलेक  का  सिस्टम  खर्चीला  कौर  आजकल  निरुपयोगी  भी  है  ।  कल  मन्त्री  जी  ने  फरमाया  था
 कि

 जहां  तक  मीटरगेज  ate  ब्राडगेज  का  सम्बन्ध  है  उनको  बात  तो  wa  है
 लेकिन

 नै  गेज
 सिस्टम

 बहुत  छोटा  सा  वह  केवल  VY  हजार  मील  का  है  ae  खर्चीला  है  राज  के  विकास  के  युग  में

 मैं  नहीं  समझता  कि  फिर  उसको  wa  तक  क्यों  जारी  रखा  जा  रहा  है
 ।

 मैं  भी  उस

 एस्टीमेट  करे  ग  का  सदस्य  था  जिसका  मैंने  ऊपर  जिक्र  किया  है  ।  ate  मेरा  ख्याल  है  कि  कमेटी  को

 ta  its  ने  प्रशासन  दिया  था  कि  नैरोलेक  सिस्टम  को  घीरे  घीरे  खत्म  कर  देंगे  ।  न  १५

 सालों  में  कोशिश  की  गयी  होती  तो  अरब  तक  यह  खत्म  हो  गया  होता

 मैं  दास  कर  एक  लाइन  को  कौर  आपका  ध्यान  ग्राकषित  ।  नागपुर  से  परासिया  तक

 नेरोगेज  लाइन  है  ।  यह  रेल  इस  कार  की  है  कि  नागपुर से  छिंदवाड़ा ७८  मील  है  जिसमें  ae

 लगते  छिदवाड़ा  से  पलासिया  १८  मील  है  ।  छिंदवाड़ा कौर  पलासिया  इलके  कोयले  के

 न  ६००  वैगन  होकर  जोते  हैं  ।  नागपुर ate  छिंदवाड़ा  के  बीच  में

 काफी  रिच  एरिया  है
 ।

 इसमें  संतरा  बहुत  पैदा  होता  है
 ।

 इसमें  कोयले  कौर  मैगनीज  की  खानें  हैं  शौर

 रिच  फारेस्ट  लेकिन  यह  सब  होते  हुए  भी  इस  इलाके  की  जोर  रेलवे  मन्त्रालय
 का

 ध्यान  नहीं

 जाता
 ।

 कई  बार  इसके  बारे  में  सवाल  किए  गए  मेमोरेंडम  भेजे  गए  ate  इतना  ही  नहीं  प्रस्ताव  किए

 गए  पर  उघर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  शरर  वहां  के  लोग  समझते  हैं  कि  हमारी  दुर्लभ  किया  जा

 जा  रहा  यहां  लाखों  पए  का  शंतरा  होता  है  पर  रेल  का  ब्रॉडगेज  लाइन  उपयुक्त  साधन  न  होने  के
 कारण

 में  नुकसान  होता  है  बै सेरो  मंडियों  में  देरी  से  पहुंचता  है
 ।

 लोगों  को  दूसरे
 का

 आपा  दाम
 तक

 नहीं  मिल  पाता  ।  भोर  प्रतियां लाखों  का  किसान  सदना  पढ़ता  है
 ।
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 सी  तरह  छिंदवाड़ा  एक  मशहूर  जगह  है  जहां  बहुत  श्रमिक  सब्जी  होती  है  जो  कलकत्ता

 बम्बई  तक  भेजी  जाती  है  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  है  उस  इलाके  का  कि  वहां  नागपुर  से  छिंदवाड़ा  तक  ७८

 मील  की  नेरोगेज  लाइन  है  छिंदवाड़ा  से  पलासिया  तक  १८  मील  है  ।  उसके  दोनों  तरफ  ब्राडगेज

 लाइन  है
 जो  कि

 ट्रेंट  लाइन  है
 ।

 इसलिए  मैं  रेलवे  मन्त्री  जी  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि
 स  छोटी सी  लाइन

 को  जल्दी  से  ज्यदा  ब्राडगेज  में  बदल  दें  ।

 एक  डेढ़  साल  पहले  हमारे  भूतपूर्व  रेलवे  मन्त्री  जी  बाब  जगजीवन  राम  जी  वहां  स्वयं  ग्रॉँय  थे

 शर  उन्होंने  महसुस  किया  कि  इस  एरिया  के  लिए  ब्राडगेज  की  जरूरत  है  कौर  उन्होंने  श्रीनिवासन  भी

 दिया  ।
 लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  इस  बजट  में  उसका  कहीं  उल्लेख  नहीं  है  ।

 इस  बात  के  लिए  मैं  मन्त्री  जी  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  परासिया  सिरगुरा  लाइन  का  उल्लेख

 बजट  में  किया  गया  है
 ।

 यह  एक  छोटो
 सी

 लाइन  है
 ।  लेकिन  मैं  कहुंगा  किਂ  उससे  भी  ज्यादा

 आवश्यक

 परासिया  छिंदवाड़ा  लाइन  का  ब्राडगेज  में  किया  जाना  था  ।  इसਂ  एरिया  में  रिच  फारेस्ट  रिच

 रहें  खेती  का  उत्पादन  भी  यहां  बहुत  होता  है  ।  वहां  के  लोग  यह  समझते  हैं  कि  वहां  नैरोगेज  लाइन

 का  होना  एक  अभिशाप  है  ।  इस.ग्रभिशाप  को  श्राप  जल्दी  से  जल्  दुर  कीजिए  यह  मेरा  निवेदन  है  |

 इसके  साथ  ही  साथ  मैं  ग्रा पसे  करूंगा  कि  एक  छोटी  सी  लाइन  नागपुर  सेਂ  नैनपुर  तक  जाती

 है  ।  कहा  तो  काफी  जाता  है  कि  रेलवे  पैसिंजर  Malach  की  तरफ  काफी  ध्यान  दे  रही  हैं  ।  यह  बात

 बड़े  बड़े  शहरों  के  लिए  तो  सही  है  जहां  बड़े  बड़े  स्टेशन  बने  हैं  ।  कौर  सारी  सुविधाएं  लेकिन  इस

 लाइन  पर  कोई  पैसिंजर  भ्रम  निजी  नहीं  है
 ।

 रेलों  में  फस्टें  क्लास  के  डब्बों  में  छोटी  उन  पर

 नहीं  कहीं  ta  नहीं  हैं  ।  कहीं  बिजली  नहीं  लगती  पानी  का  इन्तिज़ाम  नदीं  न  भ्रच्छे

 है  ale  नागपुर  से  नैनपुर  तक  रद्दी  खाने  का  इन्तिज़ाम  नहीं  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 इसलिए  तो  आपने  घन्यवाद  दिया  है  ।

 थी  ates
 :

 घन्यवाद  मैंने  दिया  लेकिन  मैंने  यह  भी  तो  कहा  है  कि  त्रुटियां  हैं  उनकी
 &  उनका  ध्यान  प्रा कर्षित  कर  रहा  हूं  ।  तो  इन  सुविधाओं  को  दूर  करने  की  मेहरबानी  करें

 ।
 या  तो  इस

 लाइन  को  ब्राडगेज  कर  दीजिए  इसको  नै  गेज  ही  रखने  वाले  हैं  तो  पैसिंजर  श्रमैनिटीज

 दीजिए  ।  हमारे  इलाके  के  लोग  यह  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकते  कि  अन्य  स्थानों  में  रेलवे  ने

 पैसिंजर  श्रमैनिटीज दे  रखी  हैं  ।

 हमारे  इलाके  में  नागपुर  कौर  जबलपुर  बड़े  बड़े  शहर  हैं  ate  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  हैं  ake  सेंट्रल

 यव ने मेंट के  कई  Fat
 भी

 वहां  पहुंच  गए  हैं
 ।

 एक  मामनींय  सदस्य
 :

 कौर  पहुंचने  वाले  हैं  ।

 शी
 :

 पहुंच
 भी

 गए  हैं  ग्रोवर  पहुंचने  वाले  भी  हैं  ।  उस  इलाकों  के  ने  रोज़ेज  सेक्शन  इलाके  में

 ब्राडगेज  न  होने  के  कारण  वहां  का  विकास  रुका  शुभ्रा  वहां  पर  जो  संतरा  होताहैं  उसकी  लोगों  को

 sat  wal  कीमत  मिलती  है  ।  यहां  ब्राडगेज  की  बड़ी  श्रावस्यकता  है  ।  इस  कौर  मैं  ध्यान

 दिलाना  चाहता  हूं  ।

 मैंने  कई  बार  लिखा  wie  सवाल  भी  किए  कि  इटारसी  ate  नागपुर  के  बीच  में  जोलखेड़ा  पार

 wap  स्टेशन  बना  दिया  जाए  ।  इससे  दस  बारह  गांव  लगते  हैं  कौर  स्टेशन  चार  मील  दूर  है  ।  इससे  लोगों

 को  गाड़ी  में  बड़ी  तकलीफ  होती  है  ।  रेलवे  अधिकारियों  श्राइवासन  भी  दिया  था  मगर  कुद
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 नहीं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  यहां  पर  एक  फ्लैग  स्टेशन  ही  बना  दिया  जाए  भ्रमर  बड़ा  स्टेशन  नहीं  बना

 सकते ।  इससे  इस  लाके  के  लोगों  को  बड़ी  सुविधा  हो  जाएगी
 ।

 मैं  इस  ate  झापका  ध्यान  झाक षित

 करना  चाहता  हूं  ।

 बैसे  तो  कितनी  ही  शिकायत  कौर  बात  कहने  को  है  लेकिन  समयाभाव  के
 कारण  उनकों  में

 नहीं कहू  सकता हूं  ।  लेकिन  में  एक  बात  दौर  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां  यह  कह
 दिया

 जाता  है
 कि

 गस  का  अभाव  है  भ्र  पैसे  का  प्राचीन  नहीं है  इसलिये  यह  चीज़  किस  प्रकार  से
 तो  एसा  कहना

 ठीक ही  यह  क  लेकिन  भाप  फेयर  ग्रोवर  फ्रेट  मैं  बड़होत्री  कर  रुकते  त्र  झगर  श्रावक

 ता  तुम  हो  तो  करती  भी  इसमें  भी  कोई  शक  नहीं  लेकिन  इसी  के  साथ-साथ  बाप  को

 रेलवे  मंत्रालय  मैं  विभिन्न  ad  की  मदों  में  बचत  करने  कीਂ  कोशिका  भी  करनी  चाहिए  |

 जहां  तक  मेरा  ख़याल  है  FeUG  मैं ट्रान्सपोर्ट  एको ना मिस्ट  के  नाते  प्रोफ़ेसर  गेलब्रेंध  ने  श्लोकों

 सलाह  दी  थी  कि  डर्बालिग  के  बजाय  रेडियो  टेलीफोन  सिस्टम  यदि  शुरू  किया  जाय  तो  खं  मैं

 काफ़ीਂ  बचत  की  जा  सकती  सकी  सिफ़ारिश  की  गई  थी  कि  यदि  यह  सिस्टम  उपयोगी  हो  तो

 इसे  उपयोग  में  लाकर  कुछ  बचत  भी  की  जा  सकती  है  ।

 aa  मेरा  समय  समाप्त  हो  गया  है  इसलिये  wie  अधिक  में  कुछ  न  कहूंगा
 ।

 मुझे  MAT

 हैकि  चंद  एक  बात  जो  में  ने  श्राप  से  कही  उनकी  जोर  श्राप  ध्यान  दीजियेगा  पौर  उस

 लाइन को  जल्दी से  जल्दी  शुरू  ऐसी  मेरी  प्रार्थना है  ।

 श्री  हिम्मत सिह जी  ).  :
 भारत  बहुत  बड़ा  देश  प्रत्येक  क्षेत्र

 विकसित  होना

 चाहता है  रेल  लाइनें  मुख्य  प्रावश्यकताधों में  है  ।

 कई  रेल  लाइनें  है  जिन  का  कि  मंत्रालय  को  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 अहमदाबाद  बड़ी  लाइन  केवल उस  क्षेत्र  के  लिये  आवश्यक  परन्तु  राष्ट्रीय

 a  arg  काण्डला से  केवल  गुजरात  पौर  उसके नज  क  क ेक्षेत्रों  को  ही  लाभ  नहीं

 परन्तु  काश्मीर  तक  सभी
 उत्तरी  क्षेत्र  को  लाभ  होगा  ।  काण्डला  प्रौर  अहमदाबाद बहुत  प्रावश्यक

 प्रतिरक्षा  के  पहलू  से  भी  यह  लाइन  बहुत  भ्रावश्यक  इस  लाइन  पर  कम  से  कम
 प्रारम्भिक

 काम  तो  शुरू  हो  जाना  चाहिए  ।

 काण्ड ला  का  विकास  इस  रेल  से  सम्बद्ध  है
 ।  waiter इस  पर  काम

 आरम्भ  किया  जाता

 चाहिये  ।  भोर  छोटी  लाइन  की  बजाए  बड़ी  लाइन  बनाई  जानी  चाहिए  |

 पालनपुर  जंकशन  पर  बहुत  सी  लाइने  भट्ठी  होती  ष्ष्  लाइनों  wire  दो  प्लेटफार्मो

 मैं  कोई  बाड़  नहीं  है
 ।

 श्री
 :

 लोग  प्राय  उन  को  पार  करते  उन को  ख़तरा  रहता  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही  कीं  जानी  चाहिए  ।

 सौराष्ट्र में  सुरेन्द्रनगर  कौर  विवि के  बीच  में  छोटी रेल  चलती  है  जो  कि  किसी

 सरकारी  व्यक्ति  के  भ्रमित  है  लोग इस  से  संतुष्ट  नहीं  है  ।  इस  में  पता  नहीं  क्यों  परिवर्तन  नहीं

 किया  जाता  |

 far  स्वर्ण  सिंह  :  यह  मामला तो  राज्य  सरकार के  अधीन  योंकि  जिस  afa
 पर  यह  रेल

 चल  रही  है  वहू  राज्य  सरकार
 ने  q i}  पर

 दो  हुई  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 श्री  हिम्मत सि हूजी :  मेरी  जानकारी के  wart  ६  महीने  का  किराया  राज्य  सरकार

 की  दिया  जाता  है  कौर  ६  महीने  का  केन्द्रीय  सरकार  को

 fart  रंगा
 :

 माननीय  मंत्री  अपने  प्रभाव  का  तो  प्रयोग  कर  सकते  हूं
 ।

 fet  हिम्मतसिहजी :.  में  मान  य
 मंत्री

 से
 प्रार्थना  करता हूं  कि  वे  जो  में  ने  कहा  है

 उसकी  जांच  करें  कि  उस  में  कुछ  तथ्य  है  ।

 थी  दि०  सि०  चौधरी  सभापति  मले  ही  स  को  पुनरावृत्ति  कहा

 लेकिन  सब  से  पहले  में  रेलवे  मंत्रालय  आर  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  कौर  बधाई  देना  चाहता  हूं  |

 में  समझता हुं  कि  शायद  कोई  ऐसा  नाननीय  सदस्य  नहीं  जिस  ने  उनको  घन्यवाद  हीं  दिया  हो  |

 सें  ने  ऐसे  माननीय  सदर  के  भाषण  भी  सुने  जिन्होंने  एक  दाऊद  भी  रेलवे  मंत्रालय  के  कार्य कीਂ

 तारीफ़  में  नहीं  लेकिन  धन्यवाद  उन्होंने  भी  दिया  ।  में  समझता हूं  कि  यह  शायद  रेल

 मंत्रालय के  कायें  या  हमारे  मंत्री जी  के  विशिष्ट  व्यक्तित्व  की  वजह  से  है  |

 जिन  बातों  का  ज़िक्र  कई  माननीय  सदस्यों  ने  पहले  भी  किया  में  उनका  कौर  ज्यादा  उल्लेख

 नहीं  परन्तु  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  पिछले  वर्ष  मेरे  दिनारा  में  यह  बात  थी  कि  कोयले

 को  समस्या  किसी  भी  तरह  से  हल  नहीं  हो  सकेगी  ।  उत्तर  प्रदेश  में  कोआपरेटिव  संस्थानों  से

 सम्बन्धित  होने  की  वजह  से  मूझे  बताया  गया  कि  पिछने  वर्ष  सैकड़ों  बल्कि  हज़ारों  xe

 पकाने  कपट  कोयला  न  मिलने  की  वजह  से  ऐसे  at  पड़े  रह  गए  पिछले  वर्ष  जब  मंत्री  महोदय

 की  तरफ से  इस  बारे मैं  झाइवासन  दिया  गया  ो  मुझे  भी  विश्वास नहीं  था  ।
 बल्कि

 मैं  ने
 तो  भट्ट  वालों  से  कह  दिया  था  कि  इस  बार  उनके  भटटे  नहीं  चल  क्योंकि  अगर

 कोयला  झा  भो  तो  वह  थोड़ा-बहुत  ही  जायगा  ।  लेकिन  हम  को  यह  देख  कर  ्

 gar  कि  कोयला  हमारी  ara  से  भी  अधिक  पाया  ।  इस  लिये  मैं  समझता  हूं  कि  मंत्रालय  ने  जो

 काय  किया  जो  कि  उस  ने  उस समय  जब  कि  उस  को  चीन  जैसे  देश  से  लड़ाई  लड़ने  के  लिए

 बहुत  कायें  करना  पड़ा--उसके  लिए  वह  बनाई  का  पात्र  है  |

 मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  तरफ़  विशेष  रूप  से  दिलाना  चाहता हुं  कि  माननीय  श्री  लाल

 बहादुर  शास्त्री  के  समय  से  हुह किसान  स्पेशलਂ  चलाने  का  प्रबन्  किया  गया  था  ।  उन  किसान

 में  बहुत  से  किसानों  को  जाने  aaa  मिला  |  लेकिन  दुर्भाग्य  से  इस  बारे  में  कुछ  ऐसे

 नियम  बनाए  व्यापारियों  ने  उस  में  भाग  लेना  शुरू  किया  ate  न  मालूम  क्या  कठिनाइयां

 कि  उतकों  चलाना  कठिन  हो  गया  है  ।  मूझे  मालूम  है  कि  उन  स्पदशल्ज पी  में  हम  जिन

 किसानों  को  ले  गए  उनको  देश  के  विभिन्न  विकास  कार्यों  को  देखने  का  अवसर  मिला  था  |

 जो  लोग  गवर्नमेंट  की  9.0  आलोचना  किया  करते  स्पैशलਂ  में  घूमने  के  बाद  उनके

 मेरा यह दिमाग़  में  भी  यह  बात  झाई  थीਂ  कि  बाकई  गवर्नमैंट  कितने  बड़े-बड़े कार्य  कर  रही  है  ।

 सुझाव  है  कि  यह  जो  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  कि  ऐसी  यात्रा  सिर्फ़  स्पांसडें  बाई  गवन  मेंट
 उसको

 संशोधित कर  के  यह  व्यवस्था  कर  जाए  fe  यदि  कोई  यात्रा  पार्लियामेंट  के  किसी  मेम्बर

 के  द्वारा  स्पांसडें  जो  कि  अपनी  कॉस्टीटयूएन्सी  के  किसानों  को  देश  के  बड़े-बड़े

 कार्यों  को  दिखाने  के  लिए  ले  जाना  चाहता  तो  उसको  भी  इस  विषय  में  सुविधा  दीਂ

 बल्कि  मैं  तो  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  इस  सम्बन्ध में  नियम  बनाते  समय  नगर  किसानों था  ससी

 के  दूसरे  लोगों  की
 भी

 राय  ले
 लो  तो  ज्यादा  श्रच्छा  होगा  ।

 SE

 मृ
 bed

 ी  में
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 मंत्री  जीਂ  ने  भाषण  में  कहा  कि  कमेटी  ज  काम  कर  मैं  तो  यह  निवेदन  करूंगा

 कनेडी  में  मैं  भो  लेकिन  मुझे  यह  सुचना  मिजो  है  कि  अब  उन  कमेटीज  को
 बैड  हें  नहीं  होंगीं

 आर  उसको  ayiesty  को  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 नापे  रेलवे  में  कौशल  स्टाफ़  को  वर्दी  दी  जातों  है  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  से  जिस

 eat  से  मैं  आता  वहां  पर  --
 मस्तराम  में  --

 सेंट्रल  रेलवे  के  कौशल  स्टाफ़  को  वर्दी

 नहीं दो  जातों  है  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  arc  एक  रेलवे  में  ऐसा  किया  जा

 रहा
 ग

 कोई  कारण  नहीं  है
 कि

 दूसरो  tara  के
 कौशल

 स्टाफ़
 को  भी

 उसी
 प्रकार

 वर्दी
 न  दी

 जाये  ।

 जो  माननीय  सदस्य  श्री  तक  बोले  उन  सब  ने  अपनी-ग्लानि  कांस्टीट्यूएन्सी  की  विशेषता

 बताई  में  aT  निवेदन  करना  चाहता  g  कि  मथुरा  भी  किसी  से  कम  महत्वपूर्ण  स्थान  नहीं

 जिसको  are  रेलवे  मंत्रालय  का  ध्यान  नहीं  जाना  चाहिये  ।  मैं  समझता हुं  कि  वहां  पर  न  केवल

 उत  जिने  शरीर  सुतरे  बल्कि  उस  से  भी  wie  तो  सारे  देश  शौर  दूसरे  देशों  से  भी  यात्री

 जाते  है  ग्रोवर  वे  छह  कर  मगर  को  देखते  हूं  ।  केवल  घार्मिक  दृष्टि  से  ही  बल्कि  ऐतिहासिक  fee

 से  भी  मथुरा  का  महत्व  वहां  पर  गोवर्धन  कौर  बलदेव  आदि  कुछ  ऐसे  स्थान  जिनको  झगर

 रेलवे  लाइन  से  मिला  दिया  तो  बहुत  उपयुक्त  होगा  |

 मझ
 ~

 ~]  यह  मालुम  हुमा  है
 कि

 एक  प्रोपोज  थीਂ
 कि

 मथुरा  से  अलीगढ़  तक  ब्राडगेज ला  न

 बिछा  ।  उस  प्रोपोज  पर  विवार  किया  जाये  ।  में  समझता  हूं  कि  वह  लाइन  वन्दा बन  दो

 कर  जा  सकती है  ।

 मथुरा  में  रेलवे  का  एक  पुल  जिसके  समान  में  मैं  ने  मंत्रीਂ  महोदय  से  निवेदन  किया

 था  ।  उस  पुल  से  यात्री  are  गाड़ियां  निकला  करती  थीं  ।  लेकिन  स्टेट  गवर्नमेंट  के  पी०  डब्ल्यू  ०

 डी०  न  वहां पर  जो  पुल  बना  दिया  उस
 से  गाड़ियों  का  तो  रास्ता हो  गया  लेकिन वह  दूर  हो

 गया  है  ।  इस  वजह  से  जो  गैलरियां  बनी  हुई  जिस  से  जनता  निकला  करतीਂ  उनको

 बन्द  किया  जा  रहा  है
 ।  इस  से

 जनता  को  कठिनाई हो  जायेगी  ।  ऐसा  मालूम  हूरो  है  कि  उस  रेलवे

 ga  के  लिए  पहले  ही  वक्त  लगाया  गया
 था  शर

 उस  टेक्स  सें  पुल  को  पुरी  कीमत  वसूल कर  ली

 गई थी  जिस  पुल  को  जनता  से  पूरी  कोमल  वसूल  कर  ली  गई  उसको  यात्रियो ंके  लिए  बन्द

 कर  देता  उचित  नहीं  है  ।  में  माननीय  मंत्री से  निवेदन  करूगा  कि  वह  मेरी  प्राय ना  पर  विश्वास

 करें  और  यह  देखें कि  यात्री  जमुना  से  पास  दूसरी  तरफ़  जाते  हैं  और  गैलरियों  से  निकलने  के  waar

 और  कोई  रास्ता  नहीं  हैं
 ।

 पुल  तो  वहां  रहेगा  ।  उसमें  कुछ  सुधार  हो  रहा  लेकिन  उस  सुधार के

 साध-साथ  ग्राम  उन  गे लारियों  को  रहने  दिया  तो  उस  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 में  ने  देखा  है  कि  जहां-जहां पर  मेले  होते  वहां  के  लिए  स्पेशल  गाड़ियां  चलाई  जाती  हूँ  ।

 में  कुछ  ऐसे  मेल  a  जिन  में  एक-एक  मही मेमें  desde  लाख  यात्री  ताते  हूँ  ।  में

 ने  रिपोर्टे  में  देखा  है  कि  हरिद्वार  जैसे  स्यान  के  लिए  स्पेशल  गाड़ियां चलाई  जाती  है  ।  उसी  तरह

 मथुरा  के  लिए  भी  इस  तरह
 का  प्रबन्ध  किया  जाये और  वहां  के  लिए  भी  मेलों  के  समय

 गाड़ियां चलाई  जाय  ।  इस  से
 न

 केवल  वहां  की  जनता  बल्कि  बाहर की  जनता  को

 सुविधा  होगी  ।
 मेलों  के  समय  मथुरा  स्टेशन  पर  बहुत  ज्यादा  भीड़  भट्ठी हो  जाती  है  |  मथुरा में

 काफ़ी  गाड़ियां  जाती  लेकिन  ज्यादातर  वे  इस  प्रकार  की  होती  जो  कि  as  कलास  के  यात्रियों

 लिए  ज्यादा  उपयुक्त  नदीं  होती  हैं  ।

 .3044  (Ai)



 सरकार
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 दि०  सि०

 रेलवे  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  जो  सब  से  पहली  डिमांड रखी  गई  उस
 को  देखने  से  मालूम

 होता  है  कि  मंत्रालय कौर  विशे  कर  बोले  कैंचे  में  ४४,००० रु०
 की

 कमी
 की

 गई  है  |  हालांकि

 वह  रकम  कोई  ज्यादा  नहीं  लेकिन  इस  परिस्थिति  जबकि  सब  जगह  ख़र्च  asia  जा  रहा  है

 इस  कमी  के  लिए  रेलवे  मंत्रालय  धन्यवाद  का  पात्र  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  भी  कहूंगा  कि  इस  मंत्रालय  को  देख  कर  कौर  मंत्रालय  भीਂ  इसका

 aren  करेंगे  ।
 जिस  तरह

 से  इस  मंत्रालय  ने  इस  वर्ष  धन्यवाद  प्राप्त किया  में  अदा

 करता  हूं  कि  अगले  वर्ष  भी  ag  उसी  तरह  से  कार्य  करता  रहेगा
 प्रो

 हम  लोग
 उसी

 तरह
 से

 एकमत

 हो  कर  उसको  धन्यवाद  और  बधाई  देते  रहेंगे  ।

 श्री  qo  क०  भट्टाचार्य  में  एक  मामले  का  जो  कि  रेलवे  बजट  से  तो  संबंध

 नहीं  परन्तु  रेलवे  से  संबंध  रखता  है  जिक्र  करना  चाहता हूं  ।  यदि  सरकार
 म्यू  नगरी  क्षेत्र  देने

 के  लिये  पाकिस्तान  को  मना  सके  जिस  में  होकर  गीतनदान-लोकगोत्र  मार्ग  गुजरता  है
 तो  श्रासाम

 से  सीधे

 माग  में  अनुभव  की  जाने  वाली  सब  कठिनाइयां  दूर  हो  जाएंगी  |  त्रिपुरा  में  एक
 क्षेत्र  हमारे  कब्जे

 में  था

 यह  पाकिस्तान  रेल  माग  पर  अवस्थित  था  |  हम  ने  न्रत्यत  उदारतापूर्वक  यह  भू क्षत्र  उस  देवा  को

 नन  समझौते  के  अ्रन्तंगत  दे  दिया  है
 ।

 हैं  उसी  समय  उस  क्षेत्र  पर  नियंत्रण  के  लिए  बातचीत  करनी
 चाहिये  थी  ।

 रेलवे  प्रशासन  मंत्री  महोदयों  दिए  गये  श्राइवासनों  को  पु  नहीं  है  ।  रेलवे  इस

 वासन  की  पूर्ति  करने  में  सफल  रही  है  कि  परिचित  दीनाजपुर  रेल  द्वारा  fear  दिया  जायेगा  ;  उन्होंने

 बोसा-राजकपूर  सैक्शन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  श्रीनिवासन भी  नहीं  पुरा  किया  है  ।  पाकिस्तान

 सीमा  तक  पहुंचने  के  लिये  केवल  यही  एकमात्र  माग  उपलब्ध  है
 |

 केलूरियाघाट-सिलीगुड़ी  रेल  मागें  को  मिलाना  गलत  यदि  पूर्ववर्ती  लाइन  को  खिलाया  जाता

 तो  यह  मार्ग  काफी  छोटा  हो  जाता  ।

 माननीय मंत्री  सारे  क्षेत्र  का  निरीक्षण क  कौर  वहां  जा  कर  इन  तथ्यों  को  देखें  ।

 श्री  कर थि रमण
 )

 :
 माननीय

 मंत्री  को  जो  उन्होंने  आपातकाल  में  काम

 किया  है  बधाई  देता  हूं
 ।

 दूसरा  दर्जा  समाप्त  कर  देना  चाहिये  |  केवल  प्रौढ़  ऊपर  क्लास  हो  रहनी  चाहिये  ।

 दूसरे  दर्जे  में  न  तो  काफी  जगह  रहती  कौर  न  सुविधाएं  ह  ।

 इस  आपातकाल  में  सेवानिवृत  पदाधिकारियों से  नियति  अर  फ्री  पास  तुरंत  वापस  ले

 लेना  क्योंकि  इसका  काफी  दुरूपयोग  होता  है  |  डाक  कौर  तार  विभाग  के  कामना  रियों को  मुफ्त

 पोस्टकार्ड  ग्र ौर देल  कोन  करने  की  सुविधाएं  भी  दी  जाती  ,  तो  रेलवे  कामना  रियों  को  पास  इत्यादि  की

 सुविधाएं  क्यों  दी  जायें  ।  ट्रेवल  एजेंसियों  के  लिये  ग्रा रक्षित  स्थानों  में  कमो  करनी  चाहिये  ताकि  झाम

 मुसाफिरों  को  सिंह  frat  में  सुविधा  रहे  ।

 प्रथम  श्रेणी  में  नवीन  aa  डब्बे  लगाये  जायें  जिन  में  प्रत्येक  बर्थ  के  लिये  एक  शौचालय

 कडा

 stat  में
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 ३०  से  ४०  किलोमीटर  के  फासले  वाले  मार्गों  पर  डीजल  इंजन  काम  में  लाए  जाएं  ताकि  यात्री

 समय  पर  अपेक्षित  स्थान  पर  पहुंच  सकें
 |

 वाम रान नगर  को  सत्यमंगलम  से  मिलाने  वाली  लाइन  तीसरी  योजना  में  ही  निर्मित  की  जानी

 चाहिये  |  ईरोड  से  डिडीगल  रेलमार्ग  के  साथ  ही  यदि  उपरोक्त  रेल  मार्ग  का  निर्माण  किया  जाये  तो

 अर सी कटे  श्र  हुबली  को  छोड़ा  जा  सकता  है  तथा  दक्षिण  कौर  बम्बई  के  बीच  फासले  में  २००

 मीटर  कमी  की  जा  सकती  है  |

 म  स  राज्य  म  थेनी  प्रौढ़  गुड नूर  के  बीच  रेल  मागं  प्रावश्यक है  |

 हमारा  कल्याणकारी  राज्य है
 |  पिछड़े हुए  प्रौर  बढ़े  हुए  क्षेत्रों का  प्रस्तर  नहीं  किया  जाना

 चाहिये  ।

 श्री  रट  गि०  दुबे  :  सभापति  इस  समय  सदन  में  रेलवे  डिमांड्स  पर

 चर्चा चल  रही  है  |  रेलवे  बजट  के  डिस्क  के  भ्र वसर  पर  काफी  चीजों  का  गया  ल  किया  गया  कौर

 काफी  बातों  पर  रोशनी  डाली  गई  ।  मैंनंहीं  समझता  कि  इस  भ्र वसर  पर  उन  सब  चीजों  में  जाना

 उचित  होगा  |  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  कि  रेलवे  बोड़े  ने  या  रेलवे  मिनिस्टरी  ने  इस  इमरजेंसी

 के  सिलसिलें  इस  गम्भीर  र  में  जो  कुछ  कार्यवाही  की  है  वह  स  सदन  के  धन्यवाद  के  काबिल  है  ।

 रेलवे  बोर्ड  के  अधिका  रियों  था  रेलवे  मंत्रालय  के  कामना  रियों  के  बारे  में  यह  तो  दावे  के  साथ

 नहीं  कहा  जा  सकता  कि  उन्होंने  स्टील  इरादी  चीजों  के  यातायात  के  बारे  में  जो  बौटेलनेक्स

 उन  बोटेलनैक्श
 को  रिमूव  करने  में  कामयाबी  हासिल  की  है  लेकिन  इस  इमरजेंसी  को

 फेस  करने में

 उन्होंन  काफी  काबलियत  बताई  हैं  ।  इस  के  लिए  सदन  को  रेलवे  मंत्रालय  को  धन्यवाद  देना  चाहिये  ।

 जहां  तक  रेलवे  रिसने  डिविजन  का  संबंध  मे  री  समझ  में  रेलवे  की  ट्रांस्पोर्ट  प्रावलम्ज़  को  हल

 करने  के  बारे  में  वह  बहुत  भ्रच्छा  कार्य  कर  रहा  है  |

 रेलवे
 में

 जो
 कर्मचारी  वे  एकेडमी  मिक  दृष्टि  से  क्वालिफाइड  हों  या

 न
 लेकिन  मेरे  ख्याल  में

 मगर  से  कर्मचारी  को  भी  सही  श्रापरटनिटी  तो  वह  काफी  अच्छी  तरह  से  काम  कर

 सकता है  |  मसलन  प्रॉबलम  श्राफ  मेमटेन  स  ऐं  ड  रिपेयर  का  सवाल  भ्राता  है  |  मैं  रेलवे  मंत्रालय से  श्रंपील

 करूंगा  कि  जिस  प्रकार  प्राण  टशन  के  बारे  में  बोनस  इन्सेन्टिव  स्कीम  चलाई  जा  रही  जिसकी  awe  से

 प्रॉडक्शन  काफी  बढ़ा  उसी  तरह  मेंटेनेंस  एंड  रिपेयजं  के  क्षेत्र  में  भी-उसकी  झा डिन री

 प्रावलम्ज् के  लिये  स्ट्रीट  प्रावलम्ज्ञ  के  लिए  फारेन  एक्सपर्ट  की  सहायता  लेने  के  बजाये

 ब  कंचा  रियों
 को  अवसर  दिया  जाये  ,  तो  मुझे  पूरा  यकीन है  कि  इन  प्रावलम्ज्ञ  को  भी  हम  साल्व

 कर  सकेंग े।

 UG
 !  तक  वेस्टेज  का

 संबंध  कुछ  त्रुटियां तो  लेकिन  रेलवे  मंत्री
 ने

 कहा  हैं
 कि  अगर  इस  बारे

 में
 कोई  सजेस्टियन्ज  स  सदन  में  तो  वहू  उन  पर  विचार  क  गे  ।  सेरा  ख्याल  है  कि  डिविजनल

 लैवल  पर  जो  कमेटीज  जैसे  कि  रेलवे  की  डिस्ट्रिक्ट  एडवाइज़री  गज़  नगर  उनके  मं गम् बज  को

 walt  वगेरह  चेक  करने  को  सुविधा  तो
 कुछ  हद  तक  यह  सवाल  हल  करने  में  सहायता

 मिलेंगी  ।

 aa  मैं  मैसूर  प्रदेश  के  कुछ  गम्भीर  सवाल  श्राप  के  सामने  रखने  की  कोशिश  करूंगा
 ।

 मैं  यह

 महसूस  करता हुं
 कि  रेलवे  मंत्री  हर  एक  काम  को  तो  नहीं  कर  लेकिन  मेरे  दोस्त  डिप्टी  मिनिस्टर

 श्री  जब  वहां
 तो

 कुछ  बात  उनके  सामने  रखी  गई  थी
 प्रौढ़

 मुझे  संतोष  है
 कि

 उन्होंने  वहां  के  कुछ  सवालों  पर  गौर  कर  के  कुछ  सहायता  की  है  ।
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 रेलवे  मंत्रालय  ने  हा स्पेट  से  गुंटकल  लाइन  को  डबल  करने  का  फीसला  किया  है  ।  यह  बहुत  बरच्छा

 फैसला है  क्योंकि डा स्पेट  एरिया  मैं  आयरन मौत  को  दबिश  होती  है  ।  वह  मद्रास  जाता  है  कौर  वहां  से

 फारेन  कंट्रोज को एक्तपोटं को  रक्तपायी  होता है
 |  लेकिन

 उसी  दुष्ट  से  अगर  देखा
 तो  हा स्पेट  से  हुबली  को

 झाई रन  भ्राता  बल  से  वह  कारावास  VE  ति  हज़ारों  कारावार  पोट  से  वहू
 मिडल

 ईस्ट  प्रौढ़  दूसरे  कंट्रीस  को  जाता है  ।  ग्राम  मैं  ने  प्रथिक्वत  तरीके  से  सुना  है  कि  हा स्पेट  से  हुबली
 ac

 काराबार  जाने  में  जो  खर्चा  भ्राता  वह  मद्रास  जाने  के  खर्चे  से  भी  कम  होता  है  प्रौढ़  इस  प्रकार

 कारावार  से  विदेशों  को  माल  म्बाबानी  से  भेजा  जा  सकता  है  ।  माननीय  मंत्री  जी  से  मेरा यह  झगड़ा हैं

 कि
 जब  वह  हा स्पेट  ae  गुंटकल  लाइन  को  डबल  कर  रहे  तो  फिर  वह हा स्पेट शौर  हुबली

 के
 केस

 को  भी  उसी  दृष्टि  से  क्यों  नहीं  देखते हैं  ?

 ह'रट्रकोटुर ट्रक  के  बारे  में  प्राचीन  कमीशम  ने  फैसला  किया  था  कि  वहां  पर  नई  लाइन  बननी

 क॑  कि  तुम  ate  चित्रदुर्ग  वर्ग  रह  इलाके  पचास  या  सौ  साल  तक  श्रायरन  प्रौढ़  सप्लाई
 कर

 सकते  है  ।  यह  बात  भी  गौर  करने  के  काबिल  है  ।

 गोधरा  पोरें  वास्तव में  एक  कच्छ  पोर्ट  है  ।  हा स्पेट  हुबली प्रौढ़  हुबली  से  गोझा  पोर्ट  से
 माल

 विदेशों को  भेजा  जा  सकता  है
 ।

 ग्राम  हुबली  कौर  गोशा  पोर्ट  के  बीच
 भी

 डबल  लाइन  बिछाने  के  प्रदान

 पर  विचार  किया  तो  उस  से  इस  प्रदेश  के  सवाल  हल  करने  में  बहुत  मदद  मिलेगी
 ।

 अन्त  में  मैं  रेलवे  मंत्री  जी  से  कहूंगा  कि  इस  सीजन  के  जो  सवाल  उन
 के  बारे

 मैं  दक्षिण
 कौर

 खासकर  मैसुर  कौर  मद्रास  के  लोगों  यह  भावना  है  कि  हमारी  तरफ  काफी  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 इस  लिये  ag  इस  तरफ  भी  ध्यान  देने
 की  को

 शीश  यह  करते  हुए  मैं  श्रपनी
 बात  खत्म

 करता हुं  ।

 इन  चन्द  शब्दों  के  साथ  मैं  प्राय  का  शुक्र  गुजार  हूं  कि  ने  मुझे  बोलने  का  दिया
 |

 शी  बृज  विहारी  महरोत्रा  :  चेयरमैन  मैं  are  का  बहुत  श्राभारी  हुं  कि
 झाप

 ने  मुन्ने  बोलने  का  aaa  दिया है
 ।
 मैं  इस  अनुदान के

 लिये  माननीय  मंत्री  जी  को  बधाई  देना

 चाहता हूं
 ।  रेलवे  कीਂ  व्यवस्था में  इस  तरह  क  उन्नति  हुई  है  कि  जिसकी  प्रशंसा  करनी  चाहिये  ।

 चीन  के  प्राक् रमण  के  वक्त  रेल  विभाग  are  उसके  कामना  रियों  ने  जिस  तत्परता  से  काम  किया  कौर

 उप  समय  ट्रांस्पोर्ट  की  फैसिलिटी ज़  को  पैदा  करके  जो  कामयाबी  हासिल  उसके  लिए  भी  वे  बधाई  के

 पात्र

 जहां  तक  था  क्लास  का  प्रश्न  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  उसमें  जो  भीड़  होती

 उतकों  कैसे  कम  किया  जाय  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  पैसेंजर  गाड़ियों  में

 कुछ  डिब्बे  बढ़ाए  ताकि  भीड़  कम  हो  ।  उन्होंने  ae  क्लास  के  किराये  नहीं  बढ़ाएं  इसके  लिए

 वह  धन्यवाद के  पात्र
 लेकिन

 क्लास  के  पैसें  जजों  को  बहुत  मामुली  सुविधाएं
 भी

 नहीं  मिलती है
 ।

 मिसाल  के  तौर  पर  ब्रांच  लाइन  में  जो  गाड़ियां  चलती  उनमें  पंखे  नहीं  लगे  हैं  ।  मैं  निवेदन  करूंगा  कि

 ऊंची  क्लास  के  पें पें जज  को  तो  सुविधायें  मिलती  लेकिन  थर्ड  क्लास  के  Caos  जरिये  से

 रेलवे  विभागों  को  बड़ी  आमदनी  होती  इस  लिये  उनकी  सुविधाओं  का  भी  कुछ  ध्यान  रखना
 चाहिये

 कानपुर  में  सैंट्रल  रेलवे  कौर  नाथे  wed  रेलवे  का
 जो  as  क्लास का  बुकिंग

 झ्राफिस  वह  एक  छोटा  सा  काबुक  उसका  बरामदा  चार  पांच  फीट  चौड़ा

 सैकड़ों  आदिमयों  को
 टिकट  लेने  के  लिए  लाइन  बना  कर  बसो  जाड़े  में  खुले

 थें  खड़ा  रहना  पड़ता  कानपुर  इतना  बड़ा  शहर  जिसमें  हजारों  ७  जाते
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 वहां  पर  यह  दुर्दशा  हैकि  टिकट  लेने  के  लिए  लोगों  को
 पानी

 में  भीगना  पड़ता

 कौर  गर्मियों  में  घूप  में  तपना  पड़ता  वहां  पर  बगल  में  मुसाफिरखाना  बना  लेकिन

 टिकट घर अलग  जो  रेलवे  ब्रिज  उसको  बीच  में  खतम  कर  दिया  गया  है  कौर  ae

 क्लास  का  जो  बड़ा  मुसाफिरखाना  बनाया  गया  उसको  उस  ब्रिज  से  नहीं  जोड़ा  गया  है
 ।

 इसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  भ्रामक  ब्रिज से  उतर  कर  मुसाफिरखाने श्राता  है  भ्र  नगर

 वर्षा  होती  तो  उसको  भीगना  पड़ता  इस  तरफ  बाहर  जो  खुला  प्लेटफार्म  उसको

 कवर  करने  की  जरूरत  भ्रमर  ब्रिज  होंडा  क्लास  के  मुसाफिरखाने  से  मिला  दिया

 तो  एक  बहुत  बड़ी  भ्र सुविधा  दूर  हो  जायेंगी

 faa  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  रेल  मंत्री  उस  कानपुर  के  माल  रोड
 पर

 दोदो  लाल  क्रार्सिग्ज  जहां  पर  ट्रैफिक  जेम  हो  जाता  हैऔर  लोगों  को  श्राद्ध-राध घंटे

 खड़ा  रहना  पड़ता  वहां पर  श्रावक-ब्रिज  बनाने  का  सुझाव  जिसे  शास्त्री  जी  ने

 स्वीकार  किया  था  ।  उस  बात  को  जमाना  हो  लेकिन  माल  रोड  की  लेवल

 afar  पर  झ्रोवर-ब्रिज  नहीं  बन  सके  एक  ब्रिज  तो  बनना  है  मरे  कम्पनी  के  पास  कौर

 दूसरा  इलेक्ट्रिक  हाउस  के  जो  कि  लम्बाई  की  दृष्टि  से  माल  रोड  के  बिल्कुल  सैंटर

 में  पड़ता  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह  कानपुर  की  इस

 जरूरत  की  तरफ  ध्यान  देने  की  कृपा

 पनकी  के  पास  जो  लेवल  क्रासिंग  वहां  पर  भी  सुविधा  होती  वहां  पर  भी

 लोगों  को  बाघ-प्रतिघंटे घंटे  तक  खड़े  रहना  पड़ता  एक  प्रोपोजल  था  कि  नगर  वहां  पर

 झावर-ब्रिज  नहीं  बन  सकता  तो  रेलवे  लाइन के  बराबर-बराबर  दाहिनी  तरफ  सड़क

 बना  कर  गोविन्द  नगर  के  साथ  मिला  दिया  जाये  ।  इस  अवस्था में  वह  श्रावक-ब्रिज  बनाने  कीं

 जरूरत नहीं  रह  जायगी  ।  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  इन  दोनों  में  से  एक

 उपाय  को  काम  में  लाया  जाए  ।

 अब  मैं  भ्र पने  क्षेत्र  के  छोटी  लाइन के  उन  स्टेशनों
 के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 थो  कि  कानपुर  से  फर्रुखाबाद  तक  हर  एक  स्टेशन  पर  प्लेटफार्म  नहीं  जिसका  नतीजा

 यह  है  कि  अक्सर  मुसाफिर  गाड़ियों  से  उतरने  था  चढ़ने  में  गिरते  हैं  धौर  चोट  खा  जाते

 है ं।

 मेघना  स्टेशन  के  ठीक  सामने  इन्टर  कालेज  जिसमें  करीब-करीब  एक  हजार

 विद्यार्थी
 पढ़ते  वहां  पर  जो  लेवल  क्रासिंग  वह  रेलवे  स्टेशन  से  बहुत  दूर  मगर

 विद्यार्थी  लेवल  क्रासिंग  से  जाना  तो  उनको  बड़ा  चक्कर  खा  कर  जाना  पड़ेगा  ।

 जानते हैं
 कि  विद्याथियों

 की  प्रवृत्ति  यह  होती  है  कि  वे  लम्बा  चक्कर  नहीं  लगाना  चाहते  हैं  ।

 इसका  नतीजा  यह  हैकि  वे  स्टेशन के  सामने  से  लाइन  को  क्रास  कर  के  कालेज में  जाते

 अक्सर  ऐसा  gar  है
 कि

 विद्यार्थी  या  दूसरे  लोग  जरूरी  हुए  या  मर  गए  ।  उस
 कालेज

 के  अथारिटीज की  तरफ  से  माननीय  मंत्री  जी  की  सेवा  में  प्रार्थनापत्र  भी  पाया  gard  कि

 ta  के  प्लेटफार्म  के  बगल  एक  लेवल  क्रासिंग  बना  दिया  जाये  उसको  बनाने  में

 असुविधा  तो  मेरी  प्रार्थना
 हैकि  रेलवे  स्टेशन  के  बाहर की  जहां से  ग्रांड

 टंक  रोड  जाती  एक  ऐसा  ब्रिज  बना  दिया  जिससे  विद्यार्थियों  को  रेलवे  लाइन  के

 पार  झीने-जाने  में  सुविधा हो  सके
 ।

 इससे  विद्याथियों  को  जाने  की  सुविधा  हो  जाएगी
 ।

 ated  रेलवे  के  झींझक  स्टेशन  पर  जनता  ठहरा  करती  थी  ag  बड़ीਂ  मंडी है  सनौर

 कानपुर
 से

 तीस  मील  पर  जनता  के  यहां  न  ठहरने  का  नतीजा  यह  है  कि  मुसाफिरों  के
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 बृजबिहारी

 लिए  केवल  दो  गाड़ियाँ  रह  जाती  मेरी  star  हैकि  वहां  पर  जनता के  ठहरने  की

 फिर  व्यवस्था  की  जाए I

 बिठूर  का  स्टेशन  टरमिनस  स्टेशन  जब  श्री  गाडगिल  उस  समय  के  रेल  मंत्री  वहां

 गए थे
 तो  उन्होंने  भ्राइवासन  दिया  ar  कि  बिठूर  को

 मेन  लाइन  पर  लाया  जाएगा ।

 मालुम  होता  है  कि  वह  श्राइवासन  गाडगिल  साहब के  जाने  के  साथ  रही  की  टोकरी  में  चला

 wart  fac  एक  स्थान  है  जहां  हजारों  att  रोजाना  art  रहते  वहां  डीजल

 कीਂ  गाड़ी  जाने  लगी  इसका  परिणाम  यह  होता  हैकि  वह  यात्री  जिनके  ca  ज्यादा

 सामान  होता  होवे  उससे  नहीं  जा  पाते

 मैंने  देखा  है  कि  आपने  अनेक  स्टेशनों  पर  इस  तरह  के  साइन  बोड़ें  लगा  रखे
 कि

 फला  स्थान के  लिए  यहां से  गाड़ी  बदली  जाएंगी  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  साधना  जंक्शन
 पर

 भी  श्राप  इस  तरह  का  साइन  बोर्ड  लगा  दें  कि  यहां  से  बिखर  श्री  ब्रह्मावत  के  लिए  गाड़ी

 बदलीਂ  जाती  इसी  तरह  से  कल्याण  पुर  स्टेशन .  से  बिठूर  सड़क के  रास्ते  नौ  मील

 मेरा  सुझाव  है  कि  कल्याणपुर  स्टेशन  पर  भी इस  तरह  का  साइनबोर्ड  लगा  दिया  जाए  कि

 यहा ंसे  बीट्स  श्री  ब्रह्मावतं  सड़क  के  रास्ते  रोमिल

 सेंट्रल  रेलवे  के  कई  स्टेशनों के  पास  से  बिजली  की  लाइन  जाती  है  लेकिन  उस  लाइन से

 उन  स्टेशनों  पर  बिजली  नहीं  ली  गयी  ms  महीने  हुए  जब  हमको  रेलवे  यूजर्स

 देटिव  कमेटी  ने  श्रीनिवासन  दिया  था  कि  शादी  eat  जिनके

 पास  से  बिजली  की  लाइन  जाती  fare  दे  दीਂ  लेकिन  are  महीने  हो  गए  इन

 स्टेशनों  पर  mt  तक  बिजली  नहीं  पायी  मेरा  प्रतिरोध  है  कि  जो  areata  दिया  गया

 है  उसको  पुरा  किया  जाए  श्र  इन  स्टेशनों  पर  बिजली  at  रोशनी  पहुंचायी  जाए ।

 सेंट्रल  रेलवे  की  एक  लाइन  कानपुर  से  बांदा को  जाती  उस  पर  एक  स्टेशन  पतारा

 वहां  प्लेटफार्म  ऊंचा न  होने  से  एक्सीडेंट  होते  रहते  मेरी  प्रार्थना  हूं  कि  वहां  के

 प्लेटफार्म  को  ऊंचा  किया  जाए  |

 इन  शब्दों  केसाथ
 मैं  फिर

 रेलवे
 मंत्री

 को
 धन्यवाद  देता  हूं  आशा  करता

 कि  जो  बातें  मैंने  कही ंहैं  उन  पर  ध्यान  दिया  जाएगा  कौर  उन  पर  शीघ्र  कार्यवाही  की  जायगी ।

 सभापति  माननीय  मंत्री  उत्तर  के  लिये  कितना  समय  लेंगे  ।

 श्री  स्वर्ण  fag:  लगभग
 ३०  से  ४०  मिनट  लूंगा ।

 tat  नरेश  सिह  महिला  :
 :  उस  कौर से  ६  सदस्य  लगातार  बोले  हैं  ?

 श्री  प्रकाश वीर  पस्ती  उस  पार्टी  के  ६  सदस्य  बोल  चुके

 महोदय
 :  मझे

 तो
 जो  सूची दी  गई  है  मैं  तो  उसके  ata  चलूंगा

 थी  दे०  fro  ):  सभापति  शझ्रापनेजो  मुझे  मौका  दिया

 है
 उसके

 लिए
 मैं प्रापको  धन्यवाद

 देता  रेले  मंत्री  सरदार  स्वर्ण  सिंह  ने
 एक  उत्तम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रशासक  की  ख्याति  जीत  की  wae  वित्त  वह  के  लिए  उन्होंने  जो  रेलवे  का  कार्यक्रम

 रखा  है  भ्र ौर जो  धोरण  स्वीकार  किया  है  उसके  लिए
 मैं  उनको  धन्यवाद  देता  हुं  ।

 नेरोगेज  रेलवे  के  बारे में  गवर्नमेंट  की  नीति  है  कि  उसे  बन्द  करना  यह  दो  हजार

 मील  की  sate  दुर्भाग्य  से  इसका  कुछ  हिस्सा  मेरे  क्षेत्र में  भी  इसके  वर्किंग  को  देखते

 हुए  यहीं  कहना  पड़ता  है  ने  जल्द  बन्द  कर  दिया  जाए
 ।  मुर्ति जा पुर  से  यवतमाल  की

 यह  ७८  मील  की  लाइन  यवतमाल  एक  ast  व्यापारिक  केन्द्र  है  ok  यहां  विशाल

 आबादी है  ।  इस  विशाल  आबादी  के  लिए  केवल  यहीं  रेलवे  लाइन है  जिस पर  मुसाफिर

 गाड़ियां  ae  मील  प्रति घंटे  stated चाल  से  चलती  ate  इसकी  चाल  पहले  से  भी

 गिर  गयी  इस  रेलवे  से  सफर  करना  खतरनाक  केवल  सरकार  की  नीति  नेरोगेज

 को  बन्द  करने  की  है  इसीलिए  मैं  इसको  बन्द  करने  के  लिए  नहीं  बल्कि  इससे  सफर

 करना  खतरनाक  है  इसलिए  भी  मैं  इसको  बन्द  करने  को  कहता  हूं  ।

 इस  सदन  में  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  दुर्घटनाओं  का  जिक्र  किया  लेकिन  इस  लाइन

 पर  खास  तौर  की  दुर्घटना  होती  हैं  जो  कौर  लाइनों  पर  नहीं  होती  ।  इस  प्रकार  की  एक

 दुर्घटना  का  हाल  में  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  मुर्तेजापुर  से  यवतमाल  ला सीना

 स्टेशन  ऊंचाई  पर  हैं  ट्रेन  चढ़  नहीं  पाती  ।  इंजिन  डब्बे  खींच  नहीं  पाता  ।  fi

 १९  फरवरी को  जब  ड्राइवर ने  खींचने  की  कोशिश की  तो  इंजिन  wie  एक  डिब्बा  तो ध्रागे  चला

 गया  कौर  पांच  मुसाफिर  जिनमें  ३००  मुसाफिर  कौर  एक  माल  का  डब्बा

 होकर  पीछे  १२  मील  अपने  बाप  चले  गए  ।  ऐसी  दुर्घटनाएं  इस  लाइन पर  होती

 रहती  हैं  ae  लाइन  एक  ब्रिटिश  कम्पनी  के  पास  है  जो  इसकी  कोई  चिन्ता  नहीं  करती  |

 स्टाफ  वालों  के  लिए  कोई  सुविधा  नहीं  दी  जाती  ।  कर्मचारियों  के  लिए  क्वाटर  नहीं

 डिस्पेंसरी है  ।  यवतमाल  शहर में  झोंपड़ियों तक  में  बिजली  है  लेकिन  यवतमाल  रेलवे  स्टेशन  में

 बिजली  नहीं  है  ।  पैसेंजर  के  लिए  अनेक  दिक्कतें  हैं  ।  मैंने  बहुत  सी  दिक्कतें  बताई  भी  हैं  ।  लकिन

 स्टाफ के  लिए  भी  बहुत  सी  दिक्कते ंहैं  ।  यह  कम्पनी  बिलकुल  खयाल  नहीं  करती  लेकिन

 कम्पनी  का  जो  एग्रीमेंट  जो  sage  वह  हर  साल  बढ़ाया  जाता  मैं  प्राय  के  जरिए

 मंत्री  महोदय  से  प्रियंका  करूंगा  कि  इस  पर  ध्यान  रक्खें  धौर  उसका  ब्व७ कंट्रें वट  बंद कर  के

 सरकार को  ag  रेलवे  अपने हाथ  में  ले  लेनी  चाहिए ।

 एक  मिनट  में  मैं  एक  महत्व  की  बात  आपके  सामने  रखता  र  इस  बारे  में  मैंने  रेलवे
 मंत्रालय  को  लिखा  भी  था  ।  वह  aa  यह  है  कि  शाखा--पुसऋ  लाइन  जोकि  बहुत  साल

 पहले  बंद  at  गई  है  उसको  फिर  से  शुरू  करना  चाहिए  gay  लिए  हमारे  माननीय  नेता
 श्रादरणीय डा० डा०  अणु ०  ने  इस  लाइन  को  फिर  से  शरू  करने  का  केस  बहुत  प्रति  तरीके  से
 कल  रक्खा

 था  डा०
 प०  का०

 देशमुख  ने  इसके  बारे  में  जिक्र  किया  मैंने इस  लाइन

 को  शुरू  करने  के  लिए  पिछले साल  भी  कहा  था  लेकिन  मेरी  श्रावाज  मंत्रालय  तक

 नहीं  पहुंची
 ।

 अबतक  मेरी  आवाज  माननीय  मंत्री  श्री  स्वर्ण  सिंह  नहीं  पहुंची

 डा०  भ्रूण  शर  देशमुख  साहेब  की  wast
 तो

 मुझे  उम्मीद  है  उन  तक  जरूर
 देगी  ae वह  इधर  ध्यान  देंगे  ।  मेरा  निवेदन है  कि  जो  झा इवा सन  इस  गवर्नमेंट  मंत्री

 महोदय  ने  दिया
 था  वह  झ्राइवासन  पुरा  किया  जाय  ।  यंह  श्राइवासन दिया  गया  था  कि  न

 घाटी  बिल
 थी

 जीवन  a  रिस्टार्टे  मैं  आपके  जरिए  मांग  करता  हूं  कि  वह  श्रीनिवासन

 qe  fear
 जाय  कौर

 इस  लाइन
 को

 चालू  किया  जाय  ।  एक  प्रार्थना  मैं  और  करना  चाहता हूं
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 दं०  fito

 कि  कम  से  कम  जवाब  देते  समय  मंत्री  महोदय  यह  बतलायें  हम  इसके  बारे  में  इनक्वायरी

 करायेंगे  कि  प्राया  यह  फिर  से  शरू  हो  सकती  नहीं  ।  कम  से  कम  इतना  आश्वासन

 तो  मंत्री  ada  अपने  जवाबी  भाषण  में  देने  की  कृपा  करें  ही  ।  बस  यही  प्रार्थना  में  as

 जरिए  मंत्री  महोदय  से  करूंगा  ।

 श्री  प्रकाश्वीर  शास्त्री  )
 :  उपाध्यक्ष  में  रेलवे  मंत्रालय  को  कुछ

 सुझाव  इस  मांग  के  सिलसिले  मैं  देना  चहता  हूं
 ।

 पहला  सुझाव
 तो  यह  हे

 जोकि
 पिछले  दो  वर्षों

 से

 बराबर  ही  रेलवे  मंत्रालय
 के

 अनुदानों  को  चर्चा  के  समय  देता  ara  हूं  कि  रेलवे  को  सब  से  श्रमिक

 आमदनी  aire  श्रेणी  के  यात्रियों  से  मिलती  हैं  ।  तीसरी  श्रेणी  के  यात्रियों  को  जहां  अन्य  प्रकार  की

 अ्रविक  सुविधाएं  श्राप  दे  रहे  एक  सुविधा  उस  मैं  इएन  tes  दें  कि  छट  छ  टे
 स्टेशनों

 पर  जहां  गाडियाँ  बहुत  कम  देर  क्त  तोर  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिए  कुछ  सहायक  इस

 प्रकार  के  रेलवे  के  अधिकारी  नियुक्त  कर  दिये  जाय  जिस  से  गाड़ी  चल  रही  वह  लटक  रहे  चन्द्र

 डि  में  चुसने  नहीं  पा  रहे  जगह  नहीं  मिल  है
 प्र

 रेल  छट  है  सिवा  बहुत  से  स्थानों
 पर

 ऐसा  होता ह  कि  fest  में  जगह  होती  है  लेकन  पहले  ह. ठ  हुए  पैं जिस  जगह  होने  के  बावजूद  अन्दर

 चाहने  वालों  को  स्यान  नहीं  दे  रेलवे  के  कूछ  प्राधिकारी  हों  जोकि  उन  को  स्थान  दिला

 दें  प्रौढ़  merc बैजा  दें
 तो

 में  समझता हूं
 कि

 तीसरे  दर्जे  के  मुसाफ़िरों  के  लिए  आप
 की  थ्रो

 से  बहुत  सुविधा
 की  बात  हो  जायगी  |

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  एक  गाड़ी  जो  उत्तर  रेलवे  की  पठानकोट-सियालदह

 मुरादाबाद  कौर  सहारनपुर  के  रास्ते  से  हो  कर  चलती  लक्सर  कौर  मुरादाबाद  के  बीच

 मैं  यह  गाड़ी  हर  एक  स्टेशन  पर  पै  उं  जर  हो  कर  रुकती  हैं  परन्तु  बदकिस्मती  यह  है
 कि

 यह  गाड़ी  पीछे
 पठानकोट  से

 पं  जाब  की  झोर  से  ही  भरी  हुई  रात ह ैहे
 |  इस  गाड़ी  को  मुरादाबाद  तौर  लक्सर

 के  बीच  रोकने  के  जो  पहुचे  एक  पत  जर  गाड़ी  इस  के  अरति  रिक्त  चलती  थी  उस  को  समाप्त

 कर  दिया गया  है  |  परिणाम  उस  का  यह  हैं  कि  इस  के  were  इतनी  ज्यादा  भीड़  होती  हैं  कि  लोग इस

 मैं  चढ़  ही  नहीं  पाते  है
 ।
 मेंने  रेलवे  बोर्ड  से  निवेदन  किया  था  कि  पै  दें  जर  गाड़ी  को  चालू  कर  दिया

 जाय
 तो

 बहुत  प्रति  हो  ।
 मुन्ने  खुशी  हैं  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  अपने  कुछ  अविका  रियों  को  वहां

 पर  भेज

 कर
 उस  की

 जानकारी
 लौ

 प्रौढ़  वह  स्वयं  इस  बात  से  सहमत  हुए  कि  उस  गाड़ी  मैं  इतने  भाग  के
 मान्दर

 बहुत  भीड़  रहती  है  ।  उन्होंने  एक  श्रलग  छिदवा  लखनऊ  सहारनपुर  के  बीच  मैं  उस  गाड़ी  में

 स्वीकार  किया
 ।

 लेकिन  उस  एक  fess  के  बाद  भी  में  समझता  हूं  कि  समस्या  का  पूरा  समाधान  नहीं

 हो  पाया हे  ।  ने  अपनी  चिट्ठी  मैं  यह  भी  लिखा  था  कि  जब  वहां  डबल  लाइन  का  काम  पुरा

 हो  जावेगा
 तो

 हम
 उस  को  भी

 चालू  कर  गे  ।
 में  समझता हूं  कि  वह  काम  लगभग  सब

 पुरा  हो  है  ग्रोवर  अधिक  नहीं  तो  कम  से  कम  तो  उस  में  are  डिब्बा  तब  तक  के  लिए  कौर

 बढ़ा  जिये  लेकिन  जल्दी  से  जल्दी  इस  पहली  गाड़ी
 को

 चालू  कर  दगे  तो  इस  बीच  में  गांव  के
 किसानों

 को  छोटेछोटे  स्टेशनों पर  यह  गाड़ी  पकड़ ने  में  जो  दिक्कत  होती  भ्ग्द  इस  a  बड़ी  प्रा सानी हो

 तीसरे  नजीबाबाद  गज  बोला  जो  सेक्शन ह  इस  के  बारे में  मेंने  पहले  भी  यहां  कई  बार  कहा

 है  ate  फिर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सेक्शन  पर  कई  स्टेशन  प्रकार  के  है  जो  रू  शन  तो  टिकट

 भीਂ  वहां  पर  बंटते  है  लेकिन  इतना  सब  कुछ  होते  हुए  भी  वहां  न  तो  तारघर  कोई  जा  कर  स्टेशन

 मास्टर  को  र्  कि
 गाड़ी  कितनी  लेट  है  तो  वह  कहते  हैं  कि  हम  नहीं  बतला  सकते  यहां  तार  इंतजाम

 नहीं  सिवाय  इस  के  जब  वहँ  सिगनल  दे  देते  है  घंटा  भर  पहले  गाडी  भराने  के  समय  जब  भी  झा  जाय

 गाड़ी  तो  यहां  से
 पास  हो  जायगी  ।  एक  इतना  बड़ा  सैक्शन  कौर  उस  के  स्टेशनों  पर  प्लेटफार्म  न

 स्टेशनो ंके  ऊपर  तारघर  का  इन्तजाम
 न

 में  समझता  हं  कि  यह  कोई  प्रगति  चीज  नहीं  है  ।
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 एक  प्राय  बात  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  दिन  पहले  सेकेन्ड  aes  वार  जिस  समय  चल

 रही  थी  तो  इस  लाइन  को  उखाड़  लिया  गया  था  लेकिन  इस  से  पहले  देहरादून  के  लिए  जो  भी  एक्सप्रैस

 गाड़ो  दिल्ली  से  जाती  थी  वह  वाया  लक्सर  हो  कर  पास  होती  थी  लेकिन

 जो  देहरादून  के  लिए  दिल्ली  से  गाड़ी  जाती  ह  तो  वह  सहारनपुर  अर  रुड़की  के

 रास्ते  से  हो  कर  जात॑  है  ।  जब  कि  रात  में  उस  लाइन  पर  कई  कौर  एक्सप्रेस  गाड़ियां पास  होती

 @  तो  देहरादून  एक्सप्रेस  त  को  मोहनपुर  नारायण  हो  वर  देहरादून  के  लिए  पास

 कर  दिया  जाय
 ।
 में  समझता  हूं  कि  उस  क्षेत्र  के  लोगों

 को
 भीਂ  उस  से  लाभ  हो  सकेगा

 ।

 सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  गढ़  बाल  का  वहू  इलाका  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  भी  एक  बहुत  महत्व

 पूर्ण  रूप  बरता  जा  ।  या  तो  उस  गाड़ी  को  की  श्रोर हो  कर  डाइव टें कर  दें  तो

 बरच्छा  हो  या  फिर  दिल्ली  से  कोटद्व/र  के  लिए  क  ई  टूट  "  एक्सप्रेस  गाड़ी  उधर  से  पास  कर  दी  जाय

 जिससे  सीमा  से  सीधा  ArEerT  रेल  के  जरिये  दिल्लो  से  जोड़ा  जा  सके  ।

 एक्सप्रेस  के  सम्बन्ध  में  मेंने  रेलवे  बडे  के  aff  को  भी

 लिखा  था  लेकन  दुख  हे  कि  श्रमी  तक  उस  मांग  के  ऊपर  कुछ  सुहाना  हृ ति पूर्वक

 विचार  नहीं  हो  सका  ह्  लक्सर  कौर  नजीबाबाद  के  मध्य में  एक  महत्वपूर्ण  स्टेशन

 वालावाली  है  ।  यहां  पर  ग्लास  का  बहुत  बड़ा  कारखाना  है  पौर  मी  was

 में  कई  अ्रच्छध  क्षेत्र  मेंने
 निवेदन  किया  था

 कि
 शाम  के  बाद

 5k
 बजे  सुबह  तक  कोई

 इस  तरफ़  गाड़ी  नहीं  हे  जिससे  दूर  जाने  वाले  लोगों  को  सुविधा  हो  ।
 उनका

 उत्तर
 यह  पाया कि  जो

 टूर  जाने  वाले  कलकता  प्रौर  लखनऊ  के  यात्री  हैं  वह  हम  को  यहां  से  बहुत  कम  मिलते  निवेदन

 मंत्री  जी  से  यह  है  कि  ६  महीने  प  क्षण  के  तौर  पर  इस  को  रोक  कर  देखें  ।  ग्राम  उस  में  परिणाम

 सुखद  हो  तो
 उस  को  आगे

 भीं
 चाल  एक्ट  वरना  जै  वो  भ्र भी  श्राप

 की
 व्यवस्था  हूं  फिर  उस  व्यवस्था

 को  ज्यों  का  त्यों  कर  दे  ।  इस  से  एक  सब  से  ब्प्ढ़ा  लाभ  यह  होगा  कि  उस  क्षत्र  के  बच्च जो  उधर  लक्सर

 र  नजीबाबाद  की  प्रोर  पढ़ने  के  लिए  जाते  F  उन  को  लौटने  में  प्रौढ़  जाने  के  लिए  बहुत  भ्रच्छी  गाड़ी

 मिल  सकेगी
 ।

 उन  पढ़ने  वाले  बच्चों  की  सुविधा  ar  प्रौढ़  खास  तौर  से  गांव  के  किसानों
 की

 सुविधा

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  भ्रावश्यक  है  इस  गाड़ी  को  यहां  रोका  जाय  ।

 रेलवे  में  काम  करने  वाले  उन  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  जो  बिना  टिकट  सफर

 करने  वाले  लोगों
 को

 पकड़ते  है  ।  मेरा  अनुमान  ऐसा  है  शायद  रेलवे  के  मंत्री  भी  मूझ  से  सहमत  होंगे
 कि

 बिना  टिकट  यात्रा  कश्ते  वालों  का  सिलसला  हिन्दुस्तान  के  दो  ही  न  प्रान्तों  में  विशेष  रूप  से  है
 भोर  जिन  तीन  प्रांतों  में  विशेष  रूपसे  यह  बदकिस्मती  से  उसमें एक  वह  भी  प्रान्त  जिसका  कि

 में  यहां  पर  प्रतिनिधि हो  कर  oar  हूं  ।  बिहार  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  इसी  तरह  की  घटनाएं  सुनी ॥

 इन  यात्रा  करने  वालों  में  श्रीकांत  नई  पीढ़ी  के  वह  नौजवान  है  जो  कालिजों में  पढ़ने  के  लिए
 जाते  कभी  कभी  ऐसा  होता है  कि  एक  टिकट  चेकर  काफ़ी  बच्चों  को  वर्मा  टिकट  पकड़ता

 कई  बार  ऐसे  घटनाएं  टिकट  चेकर  बालकों  रा  गया  बुरी  तरह  से  उसे  चंट  पहुंचायी
 गयी  ।

 जहां  इस  तरह  की  घटनाएं  होती  हूँ  मेरा  sear  इस  प्रकार  का  निवेदन  है  कि  वहां  श्रगर  पुलिस
 को  विशष  व्यवस्था  करें  उन  की  सुरक्षा  के  ताकि  वह  बेचारे  हिम्मत  के  साथ  अपनी  ड्यू  भ्र  जाम

 दे  तो
 उस

 का  लाभ  जहां  भ्र पने  रेलवे  कर्मचारियों की  सुरक्षा  करना  दर  उसका
 लाभ

 यह
 भी

 होगा
 कि

 जो  नई  पीढ़ी  के  नौजवान  अपना  भविष्य  नहीं  समझ  गलत
 जो  वे

 सीखते
 जा  रहे  उन  के  ऊपर

 भी
 नियन्त्रण  हो  सकेगा  ।  कई  स्टेशनों  का  मुझे  पता  है  जहां  इस  प्रकार

 की

 अवांछनीय  घटनाएं  घटी  ह

 अन्तिम  बात  कौर  कह  कर  मैँ  अपने  भाषण  को  समाप्त  करता  हुं
 ।

 हमारे  माननीय  रेल
 मंत्री

 न
 केवल  रेल  मंत्री  ही  हूं  बल्कि  भारत  सरकार  ने  उन  के  करघों पर  इससे भी  एक  बड़ी  जिम्मेदारी
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 श्री  Zo  दि०

 सौंपी  हू
 जो  इस  के  अन्दर  मैं  समझता  हुं

 कि
 कैबिनेट  के  एक  सीनियर  मेम्बर  होने  के

 नाते  उन

 के  ऊपर  केवल  इस  देश  की  सरकार  ने  नहीं  बल्कि  देशवासी  भो  उन  ५ क  यार  पाशा  भरी  दृष्टि  से  देख

 रहे  हें  कि  हमारे  देश  के  सम्बन्ध  जो  पाकिस्तान  के  साथ  उलझन  गये  हूं  उन  उलझी  हुई  गाठों  को  किस

 प्रकार  हमारे  केन्द्रीय  मंत्रो  सुलझाते  ह  ।  इस  का  असर  अगली  पीढ़ी  पर  रोक  भारत  के  इतिहास

 पर  भी  पड़ेगा  ।  यह  प्रसंग  वह  नहीं  हे  कि  मैं  उस  चर्चा को  उठाऊं  लेकिन  चर्चा  जो  रेलवे  मंत्रालय  से

 सम्बन्ध  रखने  वाली  है  उस  के  सम्बन्ध  में  मैं  विश्व  इस  समय  निवेदन  करना  चाहता हूं  और  वह  यह

 कि  कई  वर्षों  से  यह  चाज  सदन  के  इन्दर  चर्चा  का  विषय  बनती  फि  पाकिस्तान  के  दोनों  भागों

 को  मिलाने
 के  लिए  भारत  से  हो  कर

 जो
 लिंक  जोड़ी  जानी

 थी  उस
 के  ऊपर  सरकार  ने  कया  निर्णय

 लिया  ?  हमारे  डिप्टी  मिनिस्टर  शाहनवाज़  खां  ने  कई  वार  स  का  उत्तर  दिया  है  कि  कभी  स  पर

 विचार  हो  रहा है
 |  लेकिन  अरब  जबकि  श्राप  देख  रहे  हैं  कि  पाकिस्तान  की  नीयत  इस  तरह  की  नहीं

 है  कि  वह  भारत  के  साय  अपने  सम्बन्ध  अच्छे  बना  कर  रख  मैं  समझता हूं  कि  भारतवर्ष  को

 इतने  वर्षों  तक  इस  समस्या  को  डाटे  रखता  या  लटका  कर  कोई  की  चीज़  नहीं  होगी  ।

 कलकते  इस  बार  जहां  वह  कौर  बहुत  ब  तो  को  करने  कम  से  कम  इस  का  निर्णय  कर  दें
 रेलवे लिक  वाली  जो  बात थी  स  को  अन्तिम  रूप  से  समाप्त  कर  दिया  गया  |

 मंत्री  स्वर्ण  :  जनरल  मैनेजरों  के  माध्यम  से  रेलवे  का  चलाना

 जिस  पर  रेलवे  बोर्ड  का  सर्वोच्च  नियंत्रण  तथा  निर्देश  स्थायी  सिद्ध  gare  |  जब  एक  माननीय

 सदस्य
 ने  यह  कहा

 कि
 रेलवे  बो  जो  संसद्  में  कहा  जाता  है  या  जो  मंत्री  महोदय  उन  से  करवाना

 ह  उस  की
 कौर  ध्यान  नहीं  तो  मुझे  श्रामण्य  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ate  सभा

 में  कही  गई  बातों  की  सावधानी  से  जांच  करता  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  के  उद्धरण  संबंधित

 रेलवे  प्रशासनों  को  भेज  दिए  जाते  हूँ  ।  रेलवे  प्रशासनों  को  यह  आदेश  दिया  गया  है  कि

 dag  के  वाद  विवाद  का  घ्यान पु वेक  अघ्ययन  किया  जाय  अर  सभा  में  दिए  गए  सुझावों  पर  वाही
 की  जाय  ।

 सद  के  नेतृत्व  में
 जो

 नीतियां  बनाती है  उन  के
 कार्यान्वयन

 के
 लिये  रेलवे  बोड़

 एक  महत्वपूर्ण संगठन  है  ।

 रेलवे  बो  पदेन  सरकार  के  सचिव  होते  ह  ।  रेलवे  मंत्रालय  में  सचिव  कार्यपालक  अधिकारी

 होते  है  ।
 अन्य  मंत्रालयों  में  ऐसा  नहीं  होता  है  ।

 इस  बात  पर  मतभेद  हो  सकता  है  कि  सचिव  पर  कार्यपालक  उत्तरदायित्व  चाहिए
 या  नहीं  ।  रेलवे  के  कार्यों  के  लिए  सचिव  के  स्तर  के  भ्र धि कारियों  के  लिये  यह  झ्रावश्यक  है  कि

 उन
 पर  कार्यपालक  उत्तरदायित्व  होना  चाहिए  ।  ये  अधिकारी  क्षेत्र  संगठन

 ज |  से  होने  क्योंकि  ऐसे  अधिका  रियों  को  पर्याप्त  अ्रतभव च्  होता  है  ।  उन्हें  प्रशासन
 को  समस्याओं  से  परिचय  होता  है  ।

 रेलवे  प्रशासन  का  काम  एक  विशेष  प्रकार  का  है  ।  सचिवालय  स्तर  पर  कार्यक्षमता  काफी
 हद

 तक
 उन

 भ्र धि कारियों  ने  रेलवे  के  सम्यक  से  जो  ज्ञान  ग्रहण  किया  हो  उस  पर  निर्भर  है  ।

 ऊख  राज्य  सरकारों  में  दूराजनीयर  सचिवालय  के  सदस्य  भी  थे  शर  सचिवालय  का  काम
 करते  थे

 ।  जहां  तक  रेलवे  as  का  सम्बन्ध  है  यह  योजना  लाभदायक  सिद्ध  हुई
 है

 ।

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 रेलवे  संघों  से  सम्बन्धित  सदस्यों  के  भाषणों  की  सामान्य  मुद्रा  से
 मुझे  कुछ  दुःख  र्था

 के  भाषणों  से  ऐसा  मालूम  होता  था  कि  रेलवे  प्रशासन  ग्रोवर  रेलवे  संगठनों  में  झगड़ा  सा  रहता  था  |

 मैं  सभा  को  यह  भ्राइवासन  दिलाता  हूं  कि  विभिन्न  स्तरों  पर  रेलवे  प्रशासन  रेल॑  कर्म चा  रियों  कौर  रेल

 प्रशासन  अच्छे  सम्बन्ध  बनाये  रखने  का  श्रत्याधघिक  महत्व  समझता  है  ।  एक  दौर  दूसरे

 में  मतभेद  नहीं  है  ।  एक  गैंगमैन  या  पोइंट्समेन  भी  उतना  ही  सेलमैन  है  जितना  रेलवे  बोड़

 का  सदस्य  ।  मैं  ने  देखा  है  कि  रेलवे  रोड  के  पुराने  feared  अपने  प्राय  को  गर्व  के  साथ  रेलवेमेन

 कहते  है  ॥

 tet  प्रिय  गुप्त
 :  हम  भी  उन  के  आचरण  पर  गर्व  करते  हैं  ।

 pot  स्वर्ण  सिंह
 :

 मुझे  प्रसन्नता  है
 कि

 श्री  प्रिय  गुप्त  वर्गों  में  नहीं  ।  उत्तर-पूवे  कौर  उत्तर  सीमांत  रेलवे  को  लीजिये  ।  किन् हु

 साधारणतया  यह  अच्छा  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  वहू  इस  प्रकार  बोलना  जारी  नहीं  रख  सकते  ।

 श्री  स्वर्ण  fag
 :

 यद्यपि  माननीय  सदस्य  के  बोलने  का  ढंग  कुछ  कट्ताएुर्ण  है  मैं  जानता  हूं

 कि
 वह  एक  भद्र  पुरुष  हूं  ate  मुझे  यह  है

 कि
 मैं  उन  से  अपना  दृष्टिकोण मन वां

 लूंगा  ।  कई  बार  वह  इसे  स्वीकार  कर  लेते  हूँ  ।  कभी  कभी  वह  मेरे  सामने  मान  भी  लेते  है  .

 थ्री  प्रिय  मैं  क्षेत्र  रेलवे  के  बारे  में  कह  रहा  था  ।

 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  वह  भ्रामक  में  ही  वार्तालाप
 कर  रहे  हैं  ।

 pat  स्वर्ण  सिह  :  मैं  अध्यक्ष  महोदय  से  ही  बात  कर  रहा  था  |

 कभी  कभी  वह  इस  बात  को  भी  स्वीकार  कर  लेते हू  कि  उन  के  संघ  के  सदस्यों  को  ऐसा  दृष्टि

 कोण  अपनाना  चाहिये  जिस  से  कर्मचारी  भी  सहमत हों
 ।  मैं  उस  के  विषय  में  संतोष  प्रकट  नहीं  करता

 क्योंकि  कर्मचारियों  की  सहानुभूति  भर  विश्वास  उन  के  साथ  होता  है  इसलिए  वह  उन  की  मांगों

 को
 जोरदार  शब्दों  में  प्रौढ़  कभी  कभी  झगड़ा  करने  जेसे  शब्दों  में  रखते  ह  ।  किन्तु उन  का

 अभिप्राय  ऐसा  नहीं  होता  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :  यह  एक  कटाक्ष  है  जो  मुझे  पसन्द  नहीं  है--मैं  उस  प्रकार  को  व्यक्ति  नहीं

 हूं  ।
 उन्हें  चाहिये

 कि
 मुझे  अधिक  अच्छी  तरह  समझें

 ।

 श्री  स्वरण  सिह  मेरे  लिए  कठिनाई
 तो

 यही  है  कि  वह  wa  तक  मेरे  बारे  में  पर्याप्त  रूप
 से  नहीं  जानते  ।

 इसलिए जहां  तक  इन  श्रम-सम्बन्धों का  प्रदान  है  हम  इस  बात  का  प्रयास कर  रहे  हूँ  कि  उन

 के  साथ  हमारे  भ्रच्छे  से  अच्छे  सम्बन्ध  रहें  ।  उस  सीमा  तक  जहां  तक  हम  कुछ  संघों  प्रिया
 कारियों

 की
 प्रत्याशा  के

 अनुसार  कार्य  नहीं  कर  सके  हैँ  मैं  अपना  दुर्भाग्य  समझता  हूं  कौर  ae  भी  इस

 बात  के  लिये  प्रयास  करता  रहूंगा  कि  हम  उन  के  साथ  प्रबन्ध  से  SS  सम्बन्ध  स्थापित
 कर  सकें  ।

 हम  रेलवे  के  सामान्य  वित्तीय  पहलू  पर  चर्चा  कर  रहे  थे  ।  हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  रेलवे
 में  कोंचा  रियों  पर  सब  से  अधिक  धन  खर्च  fi  व्यक्ति  का a  किया

 जाता  है
 |  इस

 से  यह
 प्रकट  होता

 है  कि

 अंग्रेजी  में
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 स्वरूप ही  इस  प्रकार  का  है  ।  रेलवे के  कार्य  संपादन में  मचा  रियों  का  योग  अत्यन्त  महत्वपूर्ण है  +

 इसलिए  rag  निज  हित  के  कारण
 भी  हमें  कमरा  रियों

 की  अधिकाधिक  सदभावना  प्राप्त  करनी

 चाहिये

 इसलिये  प्रत्येक  दृष्टिकोण  इन  विभिन्न  प्रणालियों  की  स्थापना  इसलिये  की  गई  है  कि

 श्रमिकों  में  इस  प्रकार  की  भावना  उत्पन्न  करें  कि  वह  रेलवे  के  कार्य  में  सक्रिय  भागीदार  हे  ;

 लिये  हमेशा  उन  की  सलाह  ली  जाती  है  प्रौढ़  उन  से  निरन्तर  परामर्श  किया  जाता  है  ।  हमें  यह  याद

 रखता  चाहिये  कि  सेवा  की  शर्तें  ak  सेवा  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  निम्न  श्रेणी  कौर  उच्च  श्रेणी  के

 रेलवें  कर्मचारियों  में  सम्बन्ध  का  केवल एक  पहलू  मात्र  कुछ  अन्य  पहलू  भी  जेसे

 कुशलता  दुर्वटनाश्रों  को  रोकना  पौर  रेलवे  कारखानों  का  उत्पादन  बढ़ाना  |  इन  मामलों

 के  सम्बन्ध  में  काय  कारी  समितियां  बनती  रहती  F  कौर  परामर्दा  तथा  ग्न्य  ऐसी  निकट  सम्यक  की

 बातें  चलती  रहती  है  ।  मैं  इस  बात  को  स्वीकार  हूं  कि  कर्मचारियों  का  सुझाव  स्वीकार  करने

 से  कई  देशों  में  महत्वपूर्ण  सुधार  हुए  हैं  ।

 इसलिये हमें  उस  दृष्टिकोण  से  इन  सब  बातों  को  देखना  है  श्र  केवल  इस  कारण  कि  कुछ
 विशेष्  मामलों  पर  जेसे  मांगों  अथवा  अथवा  जो  कुछ  भी  इन्हें  कहा

 कुद  मतभेद  हूँ  हमें  कोई  आतंकवादी  दृष्टिकोण  नहीं  अपनाना  चाहिये  ।  उन  मतभेदों  को  दूर  करने  के

 लिये  भी  सरकार  की  सामान्य  नीति  न  केवल  रेलवे  में  अपितु  किन्तु  अन्य  विभागों  ate  राज्य-उपक्रमों

 में  भी  यही  रही  है  कि  स्वस्थ  कार्मिक  संघों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाये  |  मुझे  सभा  को  यह  बताते  हुए

 हो  होता  है  कि  रेलवे  के  कम  चोरियों  में  क्षेत्रीय  स्तर  पर  सुसंगठित  और  सुसंचालित  कार्मिक  संघों

 के  प्रतिनिधि  भी  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  श्रखिल  भारतीय  रेलवे  बोर्ड  स्तर  पर  कार्य  करने  वाले  दो

 महत्वपूर्ण संघ  हूं  ।  गत  वर्ष  मैं  इन  दोनों  संघों  के  विधिक  समारोह  में  सम्मिलित  gar  था  प्रौढ़
 उस

 सम्मेलन  में  व्याप्त  भावना
 को

 देख  कर  मैं  बहुत  प्रभावित  gar  उन  की  कुछ  मांगें  उन  की

 उच्चाकांक्षायें  भी  होगी  ।  कभी  कभी  ऐसा  भी
 होता है

 कि  आवश्यकता  से  अधिक  वह  मात्र  स्थानीय

 समस्याग्रों  में  ग्रन्तग्रस्त  हो  जायें  ।  किन्तु  अधिकतर  संघों  के  मस्तिष्क  में  उद्देश्य  स्पष्ट  थे  शौर  वह  यह

 थे
 कि

 रेलवे  के  कायों  को  कुशलतापूर्वक  सुरक्षित  रूप  से  चलाया  जाये  कौर  कोंचा  रियों  के  उचित

 हितों  कौर  महत्वांकांक्षाप्रों की  भी  रक्षा  की  जाये

 इतने  बड़े  संगठन  जहां  कर्मचारियों  पर  इतनी  बढ़ी  राशि  व्यय  की  जाती  श्र  देश  के

 किसी  अनप  मंत्रालय  अथवा  विभाग  की  तुलना  में  जिस  के  कर्मचारियों  की  संख्या  सब  से  अ्रघधिक

 मतभेद  होना  स्वाभाविक  है  प्रौर  इन  मतभेदों
 को

 दूर  करने  के  लिये  कई  उपाय  गये

 हम  स्थायी  समझौता-वार्ता  व्यवस्था  के  बारे  में  इस  तरह  वार्ता  करते  जसे  वह

 कहीं  बाहर  से  ला  कर  लागू  की  गई  हो  ।  वास्तव  में  रेलवे  प्रशासन ने  लगभग  १२

 वर्ष  पहले  रेलवे  कर्मचारियों  के  संगठित  संघों  से  विस्तारपूर्वक  परामर्श  किया  था  कौर

 वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  थे  कि  कर्मचारियों  में  विश्वास  कौर  सन्तोष  उत्पन्न  करने  का

 सर्वोत्तम  उपाय  यही  है  कि  विभागीय  क्षेत्रीय  रेलवे  स्तर  कौर  रेलवे  बो

 पर  चर्चा  और  समझौता  वार्ता  की  जाये  प्रौढ़  यही  प्रणाली  चलती  रही  है  ।  १०० में  से  €०  अथवा

 Ry  मामले  तुरन्त  प्रौर  तत्क्षण  निबटा  दिये  जाते  हैं
 ।

 ta  प्रिय  गुप्त
 :

 न्यायाधिकरण ों  के  सम्बन्ध  में
 ?

 +a  अंग्रेजी  में
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 tat  च  कठिनाई  यह  है  कि  उन  का  मस्तिष्क  मेरे  मस्तिष्क  से  श्रमिक

 तेजी
 से

 कार्य  करता  है  ।
 मेरी  बुद्धि  इतनी  तीक्ष्ण  नहीं  है  जितनी  श्री  प्रिय  गुप्त  की

 ।

 fart  प्रिय  गुप्त
 :

 तीसरी  के  बारे  में  प्रभी  कुछ  नहीं  किया  गया
 |

 सभा  को  गलत  जानकारी  दी  जा  रही  है  ।

 पथ  स्वर्ण  कभी  कभी  जब  कोई  व्यक्ति  प्रशान्त  हो  उठता  है
 तो

 मुझे  कुछ
 भय  सा  लगता  है  कि  बातसु'ष्टहो  गई है  और  इसीलिये  वह  ि ि बेचेनी  अनुभव

 कर  रहे  ह  |
 जब  वह  भाषण  दे  रहे  थे  तब  मुझे  बेचैनी  अनुभव  नहीं  हुई  कुछ

 भी  हो  मैं
 भी

 उन

 से  ऐसे  शिष्टाचार  की  ही  ara  करता हूं  ।

 मैं  ने  पहली  दो  बातों  का  उल्लेख  किया  एक  विभागीय  अथवा  जिला  स्तर  ait  दूसरी

 क्षेत्रीय  स्तर  |  यहां  मामले  पर  चर्चा  होती  है  साधारणतया  &e  से  ey  प्रतिशत मामले  यहीं

 निबटा  दिये  जाते  हैं  ।  फिर  उनका  प्रश्न  यह  था
 कि

 तीसरी  व्यवस्था के  बारे  में  क्या

 इस  बात  से  मैं  यह  समझता  हूं  कि  पहली  ate  दूसरी  व्यवस्था  के  बारे  में  वह  संतुष्ट  हो  चुके  हैं  ।

 तीसरी  व्यवस्था  रेलवे  बो  स्तर  की

 ऊपरी  प्रिय  गुप्त
 :  पहली  व्यवस्था  तो  एक  मजाक है  ।

 थी  स्वर्ण  रेलवे  बोर्ड
 के  प्रतिनिधियों कौर  संघ  के  बीच  इस  विषय  पर  चर्चा हुई

 है  प्र  बहुत  से  प्रश्नों  का  समाधान  हो  गया  है  ।

 इस  तीसरी  व्यवस्था के  बारे  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  यदि  कुछ  अनिर्णीत  मामले

 हों  site  यदि  सरकार  यह  विचार  करे  कि  यह  काफ़ी  महत्वपूर्ण हैं  ऐसे  स्वरूप के  हैं  कि

 इनके  विषय  में  किसी  तीसरे  स्वतंत्र  और  निष्पक्ष  जेसे  का  मत

 करने  की  झ्रावद्यकता  है  तो  यह  भी  हास्यास्पद  है  ।

 शनी  प्रिय  गुप्त  श्रीमान  ।  यहां  बाप  गलती  पर  यह  एक  स्थायी

 व्यवस्था  थी  ||

 छी  स्वरण  सिह  इस  विषय  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  श्राप  को  मेरा  वक्तव्य  स्वीकार

 करना  ।  में  ने
 श्राप  के  प्रति  शब्द  का  प्रयोग  कभी  नहीं  किया  ।  भाप ने  कई

 बार  इस  का  प्रयोग  किया  है
 ।

 यदि  कोई  ऐसी  बात  कहता  हूं  जिसका  तथ्यों  से  सामंजस्य  नहीं

 अथवा  वास्तव  में  अशुद्ध  है  तो  बाप  को  कदाचित  यह  तो  समझ  लेना  चाहिये  कि  मैं  एक  बहुत  बड़ा
 उत्तरदायित्व  कन्धे  पर  ले

 रहा  चाहे  झप  मेरे  वक्तव्य  से  सहमत  नहीं  किन्तु  मैं

 ऐसा  कोई  भी  वक्तव्य  नहीं  दूंगा  जो  गलत  हो  ।

 pe  प्रिय  गुप्त
 :

 श्राप  को  गलत  जानकारी दी  जा  सकती है

 गयी  स्वर्ण  बाप  बाद  को  मुझ  से  यह  बात  कह  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार  बहस  करने

 का  कोई  लाभ  नहीं
 ।  इस

 से  यही  प्रतीत  होगा  कि  कुछ  संघों  के  नेता  अनुत्तरदायी  हैं  धौर
 तस्वीर

 के  दूसरे  रुख  के  बारे  में  जानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 अपनी  गलती  स्वीकार कर
 श्री  पिय  गुप्त

 :
 क्या  हम  मंत्री  महोदय  से  यह  प्रत्याशा  नहीं  कर  सकते  कि  वह

 ले
 ~  ?

 अंग्रेजी  में
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 fat  cay  यदि  मंत्री  किसी  बात  को  श्रावव्यक  समझे  तो  उस  का  उल्लेख  कर

 सकता है  ।  जब  एक  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  शर  तथ्यों  को  सामने  रखा  जा  रहा  है

 तो
 कम  से  कम  प्रजातंत्रीय  व्यवस्था  में  इतनी  तो  अ्रपेक्षा की ही जाती की  ही  जाती  है  कि  उसे  य  के  साथ

 सुना  जाये  |  यदि  वह  संतुष्ट  न  हों  तो  वह  बाद  को  इसके  विषय  में  कह  सकते  हैं  कौर  हम  फिर

 चर्चा  करते  समय  उसका  समाधान  कर  सकते  हैं  ।  अक्सर  माननीय  सदस्य  सभा  के  बाहर  कुछ

 सहयोगियों  के  साथ  मिलते  रहते  हैं  शर  यदि  वह  बुरा  न  माने  तो  मैं  एक  गुप्त  बात  बताऊं
 कि

 वह  बाहर  इतने  उग्र  नहीं  होते  जितने  सभा  में  ।
 इसलिये  मेरे  हृदय  में  उनके  लिये  कोमल  भावनायें

 हैं  कौर  जब  वह  सीमा  को  पार  कर  जाते  हैं  और  मुझे  कुछ  कड़ी  बात  कहनी  पड़ती  हैं  तब  मुझे

 काफ़ी  संकोच  अनुभव  होता है  |

 विभागीय  कौर  क्षेत्रीय  स्तर  पर  चर्चा  श्र  संघ  ae  रेलवे  बोर्ड  के  प्रतिनिधियों में  चर्चा

 होती  हे  बैठकें  २  अथवा  ३  माह  में  की  जाती  हैं  कौर  बहुत  सी  बातों का  समाघान  किया  जाता

 है  ।  उन्होंने  मतभेद  की  अवस्था  में  एक  तीसरी  व्यवस्था  का  भी  प्रश्न  रखा  है  ।  इस  में  हमें

 कुछ  संतुलन  रखना  है  ।  यदि  नियमित  रुप  से  कोई  बाहरी  व्यवस्था  कार्य  करे  तो  यह  प्रलोभन को  जन्म

 देगी  are  कुछ  सीमा  तक  समझौता  वार्ता  द्वारा  फैसला  करने  की  इच्छा  कम  हो  जायेगी  ।  मैं  यह

 तक  उपस्थित  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  नहीं  हूं  कि  उच्चतम  स्तर  पर  प्रतिनिधि  कौर  प्रशासन

 एक  दूसरे  से  सहमत  न  हों  तो  एसीਂ  कोई  स्वतन्त्र  व्यवस्था  न  हो  ।  कुछ  श्रवस्थाश्रों में  जहां  सामान्य

 स्वरुप  सिद्धांत  अथवा  नीति  विषयक  कोई  पर्याप्त रूप  से  महत्वपूर्ण  मामला हो  तो  उन

 सब  बातों  की  जांच  करने  के  लिये  ate  कोई  ऐसा  निर्णय  देने  के  लिये  जिसे  विगत  काल  में  स्वीकार

 किया  गया  aes  एक  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण नियुक्त  कर  सकती  है  ।  श्री  प्रिय  गुप्त
 भी

 स्वीकार  करेंगे  कि  आवश्यकता पड़ने  पर  शंकर  सरन  न्यायाधिकरण कीਂ  स्थापना  की  थी  कौर

 इसकी  लगभग  सारी  सिफारिशों  को  मान  लिया  गया  है  ।  cari-anaitat arat sracar fafa वार्ता  व्यवस्था  विभिन्न

 स्तरों पर  संघोंਂ  की  सामूहिक  कार्य  करने  की  सामान्य  प्रक्रिया  के  अतिरिक्त  कुछ

 नहीं  ।  एसी  व्यवस्था  है  कि  यदि  उच्चतम  स्तर  पर  दुर्भाग्य  से  कोई  भ्रन्तिम  समझौता
 न  हो  सके  तो

 हम  एसे  न्यायाधिकरण की  स्थापना  कर  सकते  हैं  ।  रेलवे  ऐसा  दवा  कर  सकती  ह  कि  इस  विषय

 में  उस  ने  बहुत  से  aa  विभागों  से  पहले  ही  पग  उठाये  हैं  ।  सामूहिक  समझौता  वार्ता  की  यह  पद्धति

 wit  कार्मिक  संघों  को  प्रोत्साहित  करने  का  कार्य  रेलवे  विभाग  की  एक  सराहनीय  विशषता  है  ।

 यह  प्रशासन  ही  ऐसा  है  जो  श्रमिकों  के  को  बहुत  कम  रियायतें  देता  है
 ।

 मैं  एसे  बहुत से

 संघठनों  के  बारे  में  नहीं  जानता  जहां  कार्मिक  संघों  के  पदाधिकारियों  को  एसी  ही  दीं

 गई  हैं
 ।  जब  कर्मचारियों  का  सम्मेलन  रेली  होती हैं  तब  संघों  के  पदाधिकारियों

 सम्बन्धित  रेलवे  कर्मचारियों  को  कई  निःशुल्क  पास  दिये  जाते  हैं  ।  हमें  इससे  कोई  शिकायत नहीं

 क्योंकि सरकार  की  नीति  ही  यही ह  कि  कार्मिक  संघों  के  कार्यक  को  प्रोत्साहन  दिया  जाये
 +

 इसलिये  जब  ऐसे  संकेत  दिये  गये  कि  सारी  एसी  हे  कि  उसे  ड्रा  भी  नहीं  जाये  तब  मुझे

 बहुत  दुःख  हुमा  ।  इस  के  उपरांत मैं  यह  भी  कहना  चाहूंगा कि  इस  सम्बन्ध में  अन्तिम  ध्येय

 कर्मचारियों में  सन्तोष  उत्पन्न  करना  ही  है  ।  यदि  इस  व्यवस्था  के  कार्य  करने  के  फलस्वरुप  कुछ

 कमियां  सामने  जाती  हैं  waar  किसी  सुधार  का  संकेत  मिलता  हे  तो  ही  उस  प्रदान  की  जांच

 की  जा  सकती  है  कौर  सुधार  के  उचित  उपाय  अपनाये जा  सकते  हैं  ।  किन्तु  जिस  रुख  पर  मैं  आपत्ति

 उठाता  हूं  वह  यह  ह  कि
 एसी  भावना  उत्पन्न  की  जाती  है  जसे  संघों  के  प्रतिनिधियों  are

 प्रशासन

 के  बीच  कोई  वास्तविक  विवाद है  ।

 fat  प्रय  यह  वास्तव में  ह  ।

 art  म
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 sit  स्वन  सिह  किसी  भी  में  इस  प्रकार  की  भावना  नहीं  होनी  चाहिये ।  मैं  संघों

 के  प्रतिनिधियों  को  यह  भ्राइवासन  देता  हूं  कि  जहां  उनके  लिये  यह  उचित  हूं
 कि

 वह  इस  विषय

 के  प्रति  सहयोग  कौर  मित्रता  से  पूर्ण  रुख  मैं  यह  भी  प्रयास  करूंगा  कि  प्रशासन भी  इसी

 प्रकार  का  व्यवहार करे  ।  दोनों  पक्षोंको  इस  सामान्य  ध्येय  को  सामने  रख  कर  करना  चाहिये

 कि  रेलवे  के  कार्य  में  श्रमिक  दक्षता  हो  are  इसके  साथ  ही  कर्मचारियों  के  न्यायोचित  हितों  की  भी

 रक्षा  हो  सके  ।  दोनों  में  कोई  भी  विवाद  नहीं  are  किसी  भी  प्रकार  के  विवाद  को  अथवा  अन्य

 प्रवृत्ति  को  उत्पन्न  करने  के  प्रयास  में  किसी  भी  पक्ष  को  मेरा  समर्थन  प्राप्त  नहीं  होगा  ।  मैं

 बात  कहता  TAT  कौर  ऐसा  प्रयास  करता  प्ट्र्गा  कि  इस  प्रकार  का  वातावरण  उत्पन्न  नहीं

 होने  दिया  जाये  ।

 मैं  दुःखद  स्मृतियों  की  याद  दिलाना  नहीं  चाहता  किन्तु  मैं  अनुभव  करता  हूं  कि  विगत

 काल  में  इस  प्रकार  के  रुख  से  विषम  परिस्थिति  उत्पन्न  हो  गई  थी  जिसके  विस्तार  में  मैं  जाना

 नहीं  चाहता  ।  हम  सब  को  इस  बात  का  प्रयास  करना  चाहिये  कि  वातावरण में  सुधार  हो  जाये

 जो भी  विवाद  हों  उनका  हल  निकाला  एसा  संतोषजनक हल  जो  कर्मचारियों  को  भी

 स्वीकार हो  ।

 मैं  कर्मचारियों  से  मिला  हूं  धौर  साधारण  कर्मचारियों की  मनोदशा  से  परिचित  हुं  ।!

 मैं  जानता  हूं  कि  वह  देश  के  हित  में  सब  कुछ  करने  के  लिये  तेयार  हैं
 ।  इसलिये वह  अपनाई  गई

 सामान्य  नीति  के  महत्व  को  भ्रधिकाधिक  समझते  जा  रहे  मेरा  एसा  कहने  का  यह  नहीं

 है  कि  जो  कुछ  भी  निर्णय  लिया  जाये  उसे  कोंचा  रियों  के  प्रतिनिधि  स्वीकार  कर  लें
 ।

 यदि  कोई

 आपत्तियां हैं  तो  उन्हें  सामने  रखने  का  उन्हें  पूर्ण  प्रतिकार  है  उन  पर  निष्पक्षता  शर  सहानुभूति

 के  साथ  विचार  किया  जायेगा  ।  क्योंकि  भ्रन्तिम  ध्येय  तो  यही  है  कि  उनका  सहयोग  प्राप्त  किया

 लाये  न  कि  विवाद  पदा  किया
 जाये

 ।
 मैं  श्रमिकों

 के
 प्रतिनिधियों  से  कपिल  करता हूं  कि  इस

 समस्या  को  वह  इस  दृष्टिकोण  से  देखे  ।

 मैं  प्रयत्न  करता
 रहा  हूं  कि  यह  गड़बड़  लाने  फंवाले  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  ate  war

 लोगों  के  बीच न  रहने  पायें  ।  मैं  यात्रा  पदोन्नति के  मार्ग  जेसे  उठाये  गये  विशेष

 मामलों की  चर्चा  नहीं  क्योंकि  यह  मामले  कार्मिक  संघों  से  सम्बन्धित  जिन  की  चर्चा

 अथवा  समाधान  एकपक्षीय  रीति से  मेरे  द्वारा  इस  प्रकार  के  वाद-विवाद करने  से  नहीं  किया

 जा  सकता  दन  मामलों  को  सामान्य  रीति  से  लेना  पड़ेगा  ।  इस  का  यह  नहीं  है  कि  इन  मामलों

 के  बारे  में  मैं  स्वयं  प्रिये  विचार  नहीं  बल्कि  मेरे  विचार  में  शायद  इन  पर  अपना  मत  व्यक्त

 करना  उचित  नहीं  क्योंकि  इस  से  उन  मामलों  के  अन्तिम  नीतियों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने
 की

 सम्भावना है  जिन
 के  बारे  में  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  चिन्तित हों  ।

 पू  इस  के
 कि

 मैं  अपना  भाषण  समाप्त  मैं  एक  दो  मामलों  की  कौर  संक्षिप्त  रुप  में  निर्देश
 करुंगा

 रेलवे  व्यवसाय  का  चूंकि  श्रमिक  लोगों  द्वारा  प्रयोग  किया  जाता  इस  लिये  यह  स्वाभाविक
 है  कि

 विभिन्न  सेवाओं  के  प्रति  प्रतिक्रिया हो  ।  बाद-विवाद  से  मेरी  सामान्य  धारणा  यह  बनीं  है  कि

 अधिकतर  माननीय  सदस्य  विभाग  की  sire  से  खानपान  के  प्रबन्ध  की  प्रथा  को  त्याग  देने  के  हक  में  नहीं

 हैं
 ।

 यह
 मेरी

 सामान्य  धारणा  है
 ।

 परन्तु  विभागीय  खानपान  प्रबन्ध  में  सुधार  लाने  अच्छी  सेवा

 उपलब्ध  करने  की  तीब्र  इच्छा  प्रकट  की  गई
 ।

 जब  माननीय  सदस्यों  ने  पपर  निजी  अनुभव  के  आधार

 पर  कहा  कि  उपलब्ध  किया  गया  खाना  अच्छा  नहीं  था  तो  मेरे  पास  इस  बात  को  ठीक  समझने  के
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 ७  coe

 | ह द
 |  ह o7r  दो

 रिक्त  कौर  कोई  चारा  नहीं  है  ।  इस  लिये  खान  पान  प्रबन्ध  में  सुधार  लाना  ही  इस

 ay हम  उचित  पग  उठा  रहे  हैं  ।

 खानपान  प्रबन्धकों  द्वारा  एक  बात  मेरे  ध्यान  में  लाई  गई  है  ।  यह  बात  मैं  एक  तक  के  रुप  में  नहीं

 कह  रहा  हू  बल्कि  इस  उद्देश्य  से  कि  इस  बारे  में  कुछ  प्रतिक्रियाद्नों का  मुझे  ज्ञान  हो  सके  |  उनका  कहना

 है  वर्तमान  कीमतों  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  सुघार  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  विशेषकर  पश्चिम
 प्रकार

 के

 खाद्य  पदार्थों  में  जिन  प्रयोग  बहुत  उच्च  वर्ग  के  यात्रियों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  खाने  की  वस्तुओं  के

 गुण  में  सुघार  करना  हमारा  लक्ष्य  होना  चाहिये  |  परन्तु  रेलवे  जैसी  व्यवसाय में  बहुत  wes  खानपान

 का  प्रबन्ध  होना  कठिन  क्योंकि  प्राधिकार  यात्री  नहीं  होते  ौर  उस  खाने  की  कीमत

 करने  योग्य  नहीं  होते  ।

 भी  इकजोत गुप्त  दक्षिण  परिचय  )  :
 खाने  की  वस्तुयें  तयार  करने  झर  सफाई

 का  कीमतों  से  कया  सम्बन्ध  है  ?

 श्री  स्वर्ण  सिह
 :

 इस  का  तो  केवल  एक  ही  उत्तर  है
 कि

 इसे  साफ  site  बेहतर  होना  चाहिये
 ।

 रसोई  थौर  बतन  साफ  होने  चाहिये  भ्र  यात्रियों  तक  भोजन  साफ  तरीके  से  पहुंचना  चाहिये  ।  इस  बात

 छे  मेरे  द्वारा  विरोध  करने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  हम  विभागीय  खानपान  की  व्यवस्था  में  हर

 तरह  से  सुधार  लाने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  सब  मुझे  यह  सामान्य  श्राधिदेश  मिल  गया  हूं  कि  विभागीय

 थान  व्यवस्था  जारी  क्योंकि  एक  समय  तो  मेरी  यह  धारणा  हो  गई  थी  कि  शायद  विभागीय

 खान-पान  की  ग्यवस्थथा  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  तीब्र  इच्छा  प्रकट  की  जा  रही  है  ।

 भी  हरि  विष्णु  कामत  )'
 :

 मैं  मंत्री  महोदय  को  विश्वास  दिलाउंगा
 कि

 हमें  बहुत

 बढ़िया  भोजन  पदार्थों  की  नहीं  बल्कि  सादे  कौर  साफ  पदार्थों  की  झ्रावश्यकता  है
 |

 part  स्वर्थ  किसी  भी  खानपान  संघटन  को  ऐसा  ही  उपबन्ध  करना  हम

 करेंगे  कि  इस  दिदा  में  प्रयास  जारी  रहें  ।

 fett  सिंहासन सिह  (Tay)  :  खाद्यान्नों  की  कीमत  गिर  रही  हैं  खानपान  व्यवस्था

 में  खाद्यान्नों  का  dt  अ्रघिकतर  प्रयोग  होता  तो  फिर  वह  कीमतें  बढ़ाने  की  बात  क्यों  सोचते  हैं
 ?

 थी  स्वर्ण  सिह
 :

 भ्र गली  बार  मैं  कुछ  ais  दूंगा  जिन  से  यह  मालूम  हो  सकेगा  कि  कुल  बिल  में

 श्वाद्यान्नों का  कितना  मुल्य  होता  है  ।  हमारा  मुनाफा  खोरी  का  विचार  नहीं  है  मेरे  विचार  में  उचित

 सबन्ध  द्वारा  सुघार  लाये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  श्दि, कुछ माननीय कुछ  माननीय  सदस्यों  द्वारा  समय-सारिणीर्या  तेयार  करने  के  बारे  में  कुछेक

 विरोध  प्रकट  किये  गये  हैं  ।  इस  प्रकार  के  वाद  विवाद  में  मेरे  लिये  एक  कठिनाई है  कि  मैं  विशेष

 गाड़ियों  के  समयों  के  बारे  में  उपयोगी  टिप्पणियां  नहीं  दे  परन्तु  एक  पुष्ट  प्रक्रिया  हम  अपना

 सकते  हैं  ।  मैं  समझता  हुं
 कि

 वर्तमान  प्रक्रिया  इस  लिये  अपनाई  गई  है  कि  माननीय  सदस्यों  कौर

 सारणी  समिति के  विचार  जाने जा  सकें  ।  माननीय  सदस्यों  शायद  alae  काम  काज  करत  रहते  हैं  इस

 लिये  उन  के  विचार  समय-सारणियों  के  तेयार  करने  से  पहले  ही  ले  लिये  जाते  हैं  ।  समय-साररिणियां सभी

 माननीय  सदस्यों  को  भेज
 दी

 जाती  हैं  कौर  यह  आश्या
 की

 जाती  है
 कि

 वह  सुझाव  भेजेंगे  ।

 ere
 tat  हरि  विष्णु  कामत

 ।
 मुझ

 तो
 पिछले  ११  मासों  में  समयसारणी नहीं  मिली

 मूल  अंग्रजी  में
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 tat  स्वरण  fag:  मुझे  तो  यह  बताया  गया  है  कि  इस  प्रकार की  प्रथा  रही  परन्तु  यदि

 यह
 प्रथा

 नहीं  है
 ewe

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  सदस्यों की  रायें  तो  मांगी जाती  हैं  परन्तु जो  भी

 सुझाव  दिये  जाते  हैं  वह  किसी  न  किसी  आधार  पर  स्वीकार  कर  दिये  जाते  हैं  ।

 ब ह  स्वर्ण  fag
 :

 उसकी  मैं  भ्र भी  चर्चा  पहले  हम  यह  देख  लें  कि  प्रक्रिया  में  क्या  किसी

 सुधार  की  झ्रावव्यकता  है  ।  जसा  कि  मैंने  सदस्यों  की  रायें  मांगी  जाती  हैं  ।  के  साथ

 विभिन्न  स्तरों  पर  समय  सारणी  समितियां  हैं  जिन  में  सदस्यों  को  भी  प्रतिनिधित्व  मिलता  है  ।

 सारणी  परामर्श  समितियों  कौर  प्रादेशकि  रेलवे  उपयोगकर्त्ता  ध  समितियों  में  भी  कुछ  माननीय

 सदस्य  होते  हैं
 ।

 इन  समितियों  की  बैठकें  ्र पात काल  के  कारण  नहीं  हो  रही  इन  की
 os

 gar  करेंगी  ।  राष्ट्रीय  रेलवे  उपयोगकर्त्ता  परामशं  समितियों  की  बेठकें  हो  रही  are  प्रादेशिक

 रेलवे  उपयोगकर्त्ता  समितियों  की  बैठकें  भी  बुलाई  जायेंगी  ।

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  क्या  उपयोगकर्त्ताश्रों  wera  उन  के  प्रतिनिधियों  का  समय-सवारियां

 तैयार  करने  से  पूर्व  परामर्श  लेने  का  वर्तमान  प्रबन्ध  सन्तोषजनक है
 ?

 को  स्वीकार करने  में

 कुछ  अ्रापत्ति हो सकती है हो  सकती  परन्तु  उन  का  सम्मान  होना  चाहिये  कौर  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  कोई  सम्भव उपाय  निकालना  चाहिये  ।  दूसरी  are  यह  भी  विचारणीय  बात  हे  कि  ऐसे  मामले

 में मत  विभेद  हो  सकते  हैं  ate  जिस  किसीਂ  का  भ्रांति  उत्तरदायित्व  होता  है  उसे  विभिन्न  पतलूनों  को

 दृष्टि  में  रखकर  निर्णय  लेने  होते  हैं
 ।

 तेज  चलने  वाली  गाड़ियां  हैं
 ।

 एक
 प्रो

 तो  यह  इच्छा

 व्यक्त की  जाती  है  कि  वह  कम  समय  में  लक्ष्य स्थान  पर  साथ  ही  इस  अनुरोध  हैं  जिन

 द्वारा  गाड़ी  के  कुछ  महत्वपूर्ण  स्टेशन  पर  ठहरने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  मेरे  लिये  यह  बहुत  कठिन

 हे  कि  मैं  ऐसे  सुझाव की  अवहेलना  करू  ।  उन
 अनुरोध  कतारों  द्वारा  कहा  जायगा  कि  मैं  उन  के

 सुझाव से  सहमत  क्यों नहीं  हूं  ;  ae  कि  वह  गाड़ी  के  केवल  दो  मिनट  के  लिये  वहां  ठहरने  का  भ्रनुरोध

 कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  दो  मिनट  के  लिये  रुकने  का  यह  हे  कि  गाड़ी के  चलने  की  गति  को  कम  करना

 फिर  रुकना होगा  फिर  गति  पकड़ने  में  भी  समय  लगगा  ।  इस  लिये  एसे  मामलों  में  हमें

 दोनों  सुझावों  में  समायोजन  करना  होता  है
 ।

 मैं  केवल  एक  उदाहरण  दे  रहा  हूं  ।  इस  प्रकार के  कई

 उदाहरण हो  सकते  हैं  ।  रेलवे  प्रदयासन, जिस का उद्देश्य जिस  का  उद्देश्य  उपयोगकर्ता त्रों में  सन्तोष  उत्पन्न करना

 का  नुक्ता निगाह  केवल  सुधारों  को  ठुकरा देने  का  ही  नहीं  होता  ।  इन  का
 सावधान

 पूर्वक  अध्ययन किया
 जाता  कौर

 जिस
 समय  समय-सारणी  तैयार हो  रही  होती  है  यह  सुझाव

 फिर  से  भेजे  जा  सकते  हैं  ।

 कुछ  स्थानीय  विषयों  की  चर्चा  करने  से  पूर्वे  मैं  तीन  राज्यों  सम्बन्धी  विशेष  कर  उल्लिखित

 मामलों पर  संक्षेप  में  कहूंगा  क्योंकि  वह  सामान्य  महत्व  के  मामले  हैं  ।  सम  भर  पश्चिम
 बंगाल

 के  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  असम  के  परिवहन  प्रबन्धों  में  सुधार  की  महत्ता  का  उल्लेख  किया

 है
 ।

 सरकार  इस  बात  को  बहुत  महत्व  देती  है  कि  असम  राज्य  भ्रमणा  देश  के  उस  भाग  में  यात्रियों

 तथा  माल  का  परिवहन निर्वाध  रुप  से  हो  ।
 हम  ने  इस  दिशा  में  पहले  ही  कुछ  कदम  उठाने  हैं

 ।
 मैं  उन्हें

 दोहराऊंगा  नहीं  क्योंकि  अपने  बजट  भाषण  में  मैं  पहले  ही  इनकी  चर्चा  कर  चुका  हूं  ।  इस  मामले
 तर

 विचार  हो  रहा  है  जसा
 कि

 मैं  सभा  में  कह  चुका  उस  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  विचार हो  रहा

 हे  कि  क्या  दोहरी  लाइन  या  अन्य  लाइन  बिछानी  संभव  हो  सकती  है  सनौर  दूसरी  लाइन बड़ी  लाइन  हो

 अथवा  छोटी  लाइन  इन  मामलों  के  वित्तीय  परिणाम  क्या  शादी  ।
 हम  ऐसे  उचित  कदम

 पूर  प्रंग्रेती  मैं

 3044  (Ai)
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 स्वरण

 उठाने  के
 इच्छुक  हैं  जिन

 के  फलस्वरूप  इस  क्षेत्र
 की  परिवहन  संबंधी  alee  श्रावश्वकताएं  पुरी हो

 सकें  वहू  लगातार  पुरी  होती  |  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  विशेष  कर  मंसूर  से  खाने  वाले  सदस्यों  ने  मंसुर
 के

 बारे

 में  कुछ  कहा  है  ।  यदि  मैं  उन्हें  उचित  प्रकार  समझ  सका  हूं  तो  उन  के  कहने  का

 at  यह  था  कि  जिस  गति  से  पूर्वी  तटके  पत्तनों  का  विकास  हो  रहा  है

 उस  गति
 से

 पश्चिम  तट  के  पत्तनों
 का

 नहीं  हो  रहा  ।  पूर्वी
 तट

 पर
 मद्रास

 ae  असाध्य
 प्रदेश  राज्य  जिन  में  विशाखापत्तनम और  तूतीकोरिन  की  नई  बन्दरगाह  हैं

 ।  इन

 बन्दरगाहों  का  या  तो  विकास  हो  रहा  है  या  इन  का  विस्तार  हो  रहा  है  ।  परिश्रमी तट  पर

 कारवार  की  बन्दरगाह  हैं  ।  जहां  व्यक्त  किये  गये  विचारों
 से  मुझे पूर्ण

 भूति क्योंकि  विकास  सेब  कौर एक  सा  होना  चाहिये  तटीय  विकासका  मामला  निरन्तर  सरकार

 के  ध्यान  में  परन्तु  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  होगा
 कि

 जहां
 तक

 रेलवे  का  सम्बन्ध है  इस  के

 कार्यों  को  किसी  विद्वेष  पत्तन  के  विकास  की  गति  के  साथ  साथ  चलना  होता  है  ।  ऐसा  कहते  हुये  मैं

 उत्तरदायित्व की  अवहेलना  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  यह  मैं  गम्भीरतापूर्वक कह  रहा  हूं  |  ज्योंही

 मंगलौर  पत्तन  के  विकास  संबंधी  निर्णय  किया  विशेषकर  उस  क्षेत्र  से  बच्चे  लोहे  के  निर्यात में  वृद्धि

 करने  के  ज्योंही  रेलवे  ats  ने  योजना  आयोग  के  परामर्श  से  यह  निश्चय  किया
 कि

 हसन

 मंगलोर  लाइन  के  कार्य  को  करना  चाहिये  ।  इसी  गोनरा  पत्तन  भी  एक  बड़ा  पत्तन

 पहले यह  एकलित  रुप  में  उस  छोट  से  क्षेत्र  द्वारा  ही  प्रयोग में
 लाया

 जाता  रहा  था
 ।

 अब  चूंकि  गोझा

 भारत का  एक  रंग  बन  गया  है  अतः  हम  इसे  श्रमिक  विशाल  दृष्टि  से
 कोचीन

 कारवार गोझा  ate  के  बारे  में  हम  योजना बना  रहा  हैं  जिस  से  कि  इन  पत्तनों में  होने  वाले

 विकास  के  साथ  साथ  हम  कायें  कर  सकें  ।

 [  wert  महोदय  पीठासीन

 इस  लिये  यह  एक  मिली  जुली  बात  है  जिस  के  बारे  में  योजना  रेलव  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्रालय  भ्र  आयात  तथा  निर्यात  की  मात्रा  के  विषय  में  अ्रंतर्राष्ट्रीय  व्यापार  इन  सब

 को  मिल  कर  विचार  करना  होता  a  जो  परिणाम होते  हैं  वह  भी  मिली  जुली  विचार  धारा के

 आघार पर  ही  निकलते  हैं  ।  इस  मामले पर  हमें  इस  प्रसंग में  देखना  रेलवे  अथवा  सरकार  के

 किसी  wea  भाग  के  लिये  पूर्वी  तट  wear  पश्चिमी तट  को  तरजीह  देने  का  सवाल  नहीं  होता  ।  जब

 यह  निश्चय  ले  लियां  गया  है  कि  बेलारी  कच्चे  लोहे  का  भार  मद्रास  पत्तन  द्वारा  अधिक  सुविधा से

 सहन  किया  जा  सकता  है  तो  गुंटकल-होसपेट तक  अतिरिक्त  लाइन  का  उपबन्ध करना

 हो  गया था  ।  ऐसा  इस  लिये  किया  गया  था  कि  मसूर  राज्य  से  कच्चा  लोहा  गोवा  सके  इस  लिये

 नहीं कि  पश्चिमी  तट  पर  पत्तनों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  किन्हीं  लोगों  की  भावनाओें  को  घात  पहुंचाया

 जाय  ।  इस  प्रकार  की  हर  भावना  को  मैं  निकाल  देना  क्योंकि  ae  निश्चय  किसीਂ  प्रादेशिक

 विचारधारा  से  प्रभावती  हो  कर  नहीं  लिये  गये  ।  यह  निश्चय  स्थिति के  हर  पहलू को  जांच  कर  ही

 लिये गये  हैं  ।

 राज्य  में  फराका  बांध  का  उल्लेख  किया  गया
 ।  जैसा  कि

 सभा  को  ज्ञात  सिचाई  तथा

 विद्युत  मंत्री  ने  पहले  ही  बताया  है  कि  उन  का  विचार  फराका  बांध  के  कार्य में  विकास  करने का

 है  ।  हम  यह  सोच  रहे  हैं  कि  यदि  रेलवे  पुल  को  भी  बांध  के  are  मिला  दिया  जाय  तो  बहतर  होगा  ।

 इस  मामले पर  पुनः  सावधानी से  विचार  किया  जा  रहा  इस  बारे  में  प्रतिमा  कि  रेलवे

 पुल  को  फराका बांध  से  मिला  दिया  जाय  अथवा  पुल  के  काय  को  अलग  से  किया  फराका  बांध

 सम्बन्धी समय  अनुसूची  भ्र  अरन्य  मामलों  पर  निर्भर  करेगा  परन्तु  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  है  ।
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 जम्म  शर  काश्मीर  के  माननीय  सदस्यों  तथा  अन्य  सदस्यों  ने  भी  कहा  कि  रेलवे  लाइन

 जम्मू
 तक

 बढ़ा  दी  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुख्य  रुकावट  रावी  का  पुल  है  ।  पाशा  है  कि  अगली

 में  जब  यह  पुल  पुरा  पूरा  बन  जायगा  तो  रेलवे  लाइन  जम्मू  तक  बढ़ा  दी  जायगी
 |

 आखिरी
 लक्ष्य

 यहीं  है
 ।

 अगली  योजना  के  दौरान  में  हम  कितना  काम  पूरा  कर  सर्कते  हैं  इस  के  बारे  में  इस  समय

 कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिये  सभा  को  काफी  समय  मिलेगा  |

 सभी  यही  कहते  हैं  कि  चूंकि  मध्यप्रदेश  से  केन्द्र  में  कोई  मंत्री नवदीं fat  बड़े

 उस  राज्य  से  उचित  व्यवहार  भी  नहीं  किया  जाता  ।  हम  श्राप से कुछ श्राइवास कुछ  श्राइवासन  चाहते
 x

 ह्
 | >

 श्री  स्वर  नई  लाइनों  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  संभव  वहीं  किया  जा  सकता  है
 |

 वह  बात  जो  सम्भव  न  हो  व्यर्थ  है  ।  हमारी  योजना  है  ।  जो  संसाधन  हैं  वह  पहले  ही  निर्धारित

 किए  जा  चुके हैं
 ।

 संसाधनों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जो  लाइनें  बिछाना  समझा  गया  था
 उन

 के
 बारे  म  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ।  किन  नई  लाइनों पर  विचार  किया जा  सकता  है  कौर किया  जाना

 चाहिए  ।  यह  मामलों  तो  अगली  योजना  के  लिए  है  ।  थे  सुझाव  अगली  योजना  बनाते  TAT

 ध्यान  में  रखे  जा  सकते  हैं
 ।

 चौथी  योजना  बनाते  समय  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  पहलू  होगा  जिसे  ध्यान

 में  रखा  जायगा  ।  यह  तो  एक  कड़वा  तथ्य  है  ।  मझे  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कहनी  चाहिए  जो  पूरी  न

 की  जा  सके  ।  हम  योजनायें  के  अनसार  विकास  कर  रहे  हैं  ।  नयी  योजना  बनाते  समय  ही  नई  लाइनों

 पर  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 port  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  :  पहली  योजना  के  दौरान  में  हम  ने  कुछ  नई  लाइनें

 बनाने  का  निर्णय  किया  था  ।  जब  दूसरी  योजना  बनाई  गई  तो  ये  नई  लाइनें  ली  ।  जब  एक  बार

 प्राथमिकता  निर्धारित  कर  दी  तो  हमें  उस  के  भ्रनसार  ही  चलना  चाहिए

 श्री  स्वर्ण  सिह  यह  कठिनाई तो  जारी  क्योंकि  हम  प्रगति  कर  रहे  हैं
 ।

 उदाहरण

 मध्यप्रदेश  में  जब  हम  ने  भिलाई  इस्पात  पंचाट  बनाने  का  निर्णय  किया  तो  हमें  भिलाई  को  कच्चे

 लोहे
 की

 खानों  से  मिलाने  के  लिए  एक  नई  शाइन  बनानी  पड़ी  ।  चूने  की  पत्थर  की  खान  को  भी  रेलवे

 से  मिलाना  पड़ा  प्रौढ़  कई  प्रौढ़  नई  नई  रेलवे  लाइनें  बनानी  पड़ीं  ।  प्रत  देश  की परिस्थितियों को

 देख  कर  हमें  कार्यवाई  करनी  पड़ी  है  ।  हमें  व्यवहारिक  व्यक्तियों  की  तरह  से  समस्याश्रों  का  सामना

 करना  चाहिए
 ।

 स्थानीय  विचारों  के  प्रभाव  को  नीचे  नहीं  भराना  चाहिए  ।

 समिति  ने  बहुत  wear  काम  कथा  है  ।  उन्हों  ने  जो  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  दिया  है  उस

 पर  विचार  किया  जा  चुका  है
 ।

 हम  ने  लगभग  सभी  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  हैं  ।  हम  ने  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  है  जिस  में  की  गई  कार्यवाही  का  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।  न  केवल  उन  सिफ  रियों
 को

 स्वीकार  कर  लिया  गया  है  उन  को  कार्यान्वित  भी  किया  जा  रहा  है  ।  हम  इस  परीक्षण  का

 अधिकतम  लाभ  उठाएं  श्र  दिए  गए  सुझावों  का  कार्यान्वयन  करेंगे  ।

 कोसती  राका  राय  :  अ्रन्तिम  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा  गया  है  ।

 fat  स्वर्ण  अन्तिम  प्रतिवेदन  aft  नहीं  सिला  है  ।  समिति  के  सदस्य  अघिक
 कारी

 प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  क्षेत्रों  का  पेंशन  कर  रहे  हैं  ।  वे  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेंगे
 ।

 परन्तु  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  की  सिफ़ारिशों  महत्वपूर्ण
 है  ।  वे  अन्तिम  प्रतिवेदन  पर  निर्भर  नहीं  हैं  ।

 हम  ने  उन  के  कार्यान्वयन  ने  !

 लिए  कदम  उठाए
 ।

 eq  स्पष्ट  a |  फिर  भी  दुर्घटनाएं  होती  हैं
 ।  हमें

 a क  क  oe

 मूल  wast  में
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 स्वरण

 लगातार  सावधानी  से  काम  लेना  है  पटरियों  प्रौढ़  इंजनों  को  ठीक  रखना  रेलवे  कर्मचारियों  को  भी

 सावधान  रखना  है  ।  रेलों  में  रक्षा  के  लिए  रेलवे  कर्मचारियों  को  सावधान  रहना  चाहिये  |

 किस स०  मो ०  बीजों
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  लोहे  के  स्लीपरों  की  जगह  पर  करार  एस ०७

 स्लीपर  प्रयोग  करने  की  योजना  का  बना  ?

 fat  स्वर्ण  उस  में  प्रगति  हुई  हैं  ।  इस  मामले  के  लिए  एक  विशेषाधिकारी  नियुक्त

 किया  है
 ।  इस  सम्बन्ध  में  विदेशी  जानकारी  का  लाभ  भी  हम  उठाना  चाहते  हैं

 ।
 जिस  प्रकार  की

 दुर्घटनाएं  यहां  होती  हैं  उन  से  इस  का  इतना  अधिक  सम्बन्ध  नहीं  होता  ।  यह  तो  सचाई  है
 ।

 लाल

 सिगनल  होते  हुए  भी  कोई  भागता  है  दुःखद  दुर्घटना  हो  जाती  है
 ।

 कई  बुरी  दुघंटनाश्रों  का

 पटरियों
 at

 डब्बों  इत्यादि  से  सम्बन्ध नहीं  होता  ।  ये  महत्वपूर्ण  हैं
 ।  इन  का  सुधार  होना

 चाहिये
 ।  इन  को

 कभी-कभी  जरूरत  से  afr  महत्व  दिया  जाता  है
 ।

 कई  दुःखद  दुर्घटनाएं श्रेय

 परिस्थितियों  जिन  का  जिक्र  मैं  ने  किया  होती  हैं  ।  किसी  भी  गलती  से  ये  दुघेटनाएं होती  हैं  ।

 दुर्घटनाओं  से  बचने  के  लिए  रेल  कर्मचारियों  की  सावधानी  बहुत  जरूरी  है
 ।  कर्मचारियों

 पर

 काम  के  दबाव  को  रोकने  के  लिए  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश
 जो

 समाचारपत्रों  में

 जाता  है  उसे  बहुत  महत्व  दिया  जाता  है  ।  ब७ ०५  यह  सुन  कर  बहुत  दुःख  हुमा  कि  कुछ  स्टेशन  मास्टर

 श्र  भ्रसिस्टैन्ट स्टेशन  मास्टर  लगभग  १००  घण्टों  के  लिए  काम  करते  थे  ।  परन्तु  जब  हम  ने  जांच

 की  तो  पता  चला  कि  वे  इतने  प्रिक  खराब  मामले  नहीं  थे  !  कुछ  रेलवे  लाइनें  हैं  जिन  पर  यातायात

 अधिक  नहीं  है
 ।

 ऐसी  लाइनों  पर  १२  घण्टे  बाद  दूसरा  आदमी  श्री  जाता  है
 ।

 यदि  दूसरा  आदमी न  हो

 तो  उसी  शभ्रादमी  को  काम  करना  पड़ता  है  ।.

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 उत्तर  सीमान्त  रेलवे  में  तो  २५  घंटे  काम  करना  पड़ता  है
 ।  जी०

 टी
 ०

 एक्सप्रेस  के  ड्राइवरों  को  १२  घण्टे  काम  करना  पड़ता  है  ।  इन  के  सम्बन्ध  में  बतलाइये
 |

 श्रवण  माननीय  सदस्य  उत्तर  सीमान्त  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  क्यों  पूछते  हैं  जबकि

 हम  जो  दूसरी  रेलवे  के  बारे  में  समाचारपत्रों  में  ही  प्राया  उस  का  जिक्र  कर  रहे  हैं
 |

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  aq  इस  मामले  को  श्राम  बना  रहे  हैं  ।  इसी  पर  मझे

 हे
 ह

 |

 श्री  च०  का ०  भट्टाचार्य  :  कई  बार  रेलवे  प्राधिकारी  समाचारपत्रों  के

 ग्राहकों  को  मामला  साबित  करने  के  लिए  फोटो  देने  के  लिए  कहते  हैं  ।

 श्री  स्वरण  सिह
 :

 मैं
 इस

 पर  आलोचना  नहीं  कर  सकता
 ।

 यदि  सही  बात  को  साबित  करने
 के  लिये  फोटो  प्रस्तुत  किए  जाएं  तो  कोई  बुरी  बात  नहीं  ।  गलत  बात  को  साबित  करने  के  लिए  गलत

 फोटो  प्रस्तुत  नहीं  कीਂ  जानी  चाहिए  ।  मैं  आलोचना  नहीं  कर  सकता  कि  कैसी  परिस्थितियां

 थीं

 पत्रों  प्रिय  गुप्त
 :

 दिल्ली  केबिन  का  प्वाइंट  खराब  हो  गया  था  ate  लीवर  भी  ठीक
 कायें

 नहीं  कर  रहा
 था  ।

 इस  के  कारण  छः  दुर्घटनायें  हुई
 ।

 म्रथ्यक्ष  महोदय :  शांति  |

 tra  अंग्रेजी
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 श्री  प्रिय  वह  कहते  हैं  कि  इस  में  केवल  झ्रादमियों  की  ही  गलती  थी  ।

 िष्यक्ष  महोदय
 :

 कया  माननीय  सदस्य  किसी  की  बात  को  सुनेंगे  sear  नहीं
 ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  हां  ।

 free  महोदय
 :

 वह  नहीं  सुन  रहे
 ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :

 मैं  याप  की  सहायता  चाहता हूं  ।

 गभ्रप्यक्ष  महोदय
 :

 वह  मैं  नहीं  दे  सकता  ।  जब  एक  सदस्य  बोल  रहे  हाँ  तो  दूसरे  को  झपना

 स्थान  ग्रहण  करना  पड़ता  है  ।

 tat  प्रिय  गुप्त
 :

 में  कुछ  जानकारी  तो  मांग  सकता  हूँ
 ।

 गभ्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 शांति
 ।

 wa  वह  बैठ  जायें
 ।

 fat  स्वर्ण  सिंह
 :

 सके  खेद  है  कि  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  ।  साधारणतया  यदि  कोई  सदस्य

 बोलने  के  लिए  खड़े  होते  हैं  तब  मैं  उन  की  बात  मान  लेता  हूं  किन्तु  जब  भ्रन्तर्बाधायें  उस  पर  नहीं

 होतीं  जिस  पर  मैं  बोल  रहा  हूं  तब  ऐसा  करना  कठिन  होता  है  यदि  मैं  इस  प्रकार  उन  के  सामने

 झुक  जाऊं
 तो

 यह  सभा  के  प्रति  उचित  नहीं  होगा
 ।

 मैं  किसी  बात  को  सामान्य  नियम  बनाने  नहीं  जा  रहा  था  ।  बहुत  ही  शांत  रूप  में  में  परिस्थितियों

 का  चित्रण कर  रहा  था  केवल  यह  बताने  के  लिए
 कि

 ger  में  मनुष्य  सावधान  हो  तो  बहुत  कुछ  हो

 सकता  है  ।  श्र  मैं  समझता  हूं  कि  इस  पर  किसी  को  भी  आपत्ति  नहीं  होगी  ।

 इसलिए  वास्तव  में  ऐसे  ही  सावधान  व्यतीत  उत्पन्न  करने हैं  प्रौढ़  उन्हें  बनाये  रखना  है  ।

 श्र  ऐसे  करने  के  लिए  जो  भी  प्रक्रियाएं  आवश्यक  हैं  उन्हें  TATA  है  ।  यदि  उसे  कार्य  करना

 पड़ता  है  तो  इसे  रोका  जाये  ।  यदि  कार्य  करने  की  भ्रवस्थायें  इस  में  सहायक  न  हों  तो  उन  में  परिवर्तन

 किया  जाये  ।  इस  विषय  में  रेलवे  संघों  शर  हरनेक  प्रतिनिधियों  द्वारा  दिये  गये  ठोस  सुझावों  का

 स्वागत किया  जायेगा

 मैं  किसी  बात  को  सामान्य  नियम  नहीं  बना  रहा  ।  यदि  कुछ  मनोवैज्ञानिक  परिवारों  की

 श्रथवा  प्राय  किसी  ऐसी  ही  वस्तु  की  आवश्यकता  हुई  भ्रथवा  किसी  प्रकार  का  प्रशिक्षण  झ्रावश्यक

 हुआ  तो  उस  की  भी  व्यवस्था  करनी  चाहिए  जैसाकि  हम  ara  कर  रहे  हैं  पौर  जैसाकि

 समिति  प्रतिवेदन  में  भी  दिया  gar  है  ।

 कठिनाई  तो  यह  है  कि  जब  कभी  यह  कहा  जाता  है  कि  गलती  श्रादमियों  की  है  प्रौढ़  यदि

 कोई  बड़ी  विपत्ति  झा  जाती  है  तो  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  कुछ  भ्रमित  चंचल  हो  उठते  हैं
 we  यह

 समझने  लगते  हैं  कि  देश  का  सारा  रोष  उन्हीं  के  उपर  जा  गिरेगा  ।  वह  ऐसा  रुख  अपनाते  हैं

 जिससे वहू  हर  किसी  की  रक्षा  करने  के  पीछे  सारी  निन्दा  अनावश्यक  रूप  से  स्वयं  ऊपर  ले

 लेते  हैं  ।

 इस  से  किसी
 को

 लाभ  नहीं  पहुंचता
 ।  ।

 मदि  छिदी  शरू  की  गलती  है
 हो

 यह

 नहीं  कहा  जाता
 कि

 सारा  कर्मचारी  at  उस  के  लिए  उत्तरदायी  है
 ।

 ग्रामीण  दुर्घटनाओं
 की

 सख्या

 मूल  wit
 में
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 लिए  कुंवारी  ही प्रशंसा के  पात्र  हैं
 ।  इसलिए

 जब  इन
 बातों  को  प्रकाश  में  लाया  जाता  है  तब  हमें

 अ्रनावश्यक  रूप  से  भयभीत  नहीं  होना  चाहिए  कौर  हमें  हर  कमी  को  दूर  करने  के  उपाय  खोजने  के

 अपने  अन्तिम  ध्येय  को  ध्यान  में  रखते  हुए  स्थिति  का  सामना  करना  चाहिये
 ।

 मैं  श्राप  का  हूं

 भी  काशीराम  गुप्त  :  भीड़  के  विषय  में  ?

 श्री  स्वर्ण  सामान्य  वादविवाद के  उत्तर  में  मैंने  जो  कुछ कह  दिया  उससे  ates

 कहन ेके  लिये  मेरे  पास  कुद  नदीं  है  ।

 tat  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  बुक  स्टालों  के  एकाधिकार  का  प्रश्न  उठना  चाहता हूं  ।

 ची  स्वर्ण  सिह  :  मुझे  खेद  है  मैं  इस  विषय  पर  कुछ  शब्द  हीं  कहूंगा
 ।

 जहां  तक  उल्लिखित  विशेष  मामलों  का  सम्बन्ध  है  मुझ  संविदा  को  शर्तों  शादी  की  जांच  करने

 का  नहीं  था  ।  किन्तु  एक  बात  यह  है  कि  एक  ही  संस्था  के  पात  कई  बुक स्टाल  हैं
 ।  दूरा

 प्रश्न  कय  को  श्रणी  का  था  ।  मुझ  इस  विषय  में  निश्चयपूर्वक  कुछ  भो  प्रतोत  नहीं  क्योंकि  मुझे  इने

 न  जाय बुक स्टालों  के  कार्य  को  देखने  का  अवसर  नहीं  मिलता  |  जब  मैं  feat  था  तब  उबर

 करता  था  कौर  कभी  कभी  इन  स्टालों  से  eat  पुस्तक  खरीद  लेता  था  ।  किन्तु  मैं  यह  नहीं नत

 कि  उनका  कार्य  बरच्छा  है  अथवा  बुरा  ।  यदि  काय  प्रच्छ  है  तो  हमें  इस  विषय  में

 की  आवश्यकता  नहीं  कि  एक  हू  संस्था  के  हाथ  में  बहुत  से  बुक स्टाल  हैं  एकाधिक [7
 फ  कगार

 नहीं  हूं  किन्तु  समझता  हूं  कि  इस  विषय में  कार्य  की  श्रेणी हो  मुख्य  वस्तु
 :

 परामर्शदात्री  समितियां  भी  हैं  जो  उनके  साहित्य  की  लगों  one  के  विषय  में  परामर्श  देत

 रहती  हैं  ।  यह  ठेके  भी  लगातार  नहीं  दिये  जाते  ।  समय  समय  पर  इनका  नौकरी  किया  जातें

 मैं  रेलवे  को  भ्रनुदेश  दे  दूंगा  कि  नवीकरण  के  वह  माननीय  सदस्यों  की  भावनाओें  का  Bi

 ध्यान  रखें  प्रौढ़  इस  बात  को  सुनिश्चित  करें  कि  कार्य  अच्छा  ही  हो  ।  यदि  कायें  के  बारे  में  fear

 प्रकार  को  शिकायत  हों  तो  माननीय  सदस्य  उन्हें  मुझे  दे  सकते  हैं  क्योंकि  ध्येय  तो  यही  है  कि  रेलें

 को  कायें  हर  प्रकार  से  प्रच्छ  हों  ।  यह  सब  यात्रियों की  सुविधा  के  लिये ही  है  ।  मंत्रो के  रूप  में
 मेरे  र  रेलव  प्रशासन  के  मुख्य  कार्यपालक  के  रूप  में  रेलवे  as  के  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 विचार  नहीं  हैं
 ।

 उद्देश्य  यही  है
 कि

 युक्तिसंगत  मूल्य  पर  अ्रच्छी  पुस्तकें  मिलें  ।  धन्यवाद

 fat  नरेन्द्र  fag  सहारा  क्या  रेलवे  मत्र/लघ  भाई  ए०  एस०  और  कराई  पो०  एस०

 के  समान  ही  रेलवे  की  सेवाशर्तों  को  करने  का  विचार  कर  रहा  है
 ?

 जरी  स्वर्ण  fag:  यह  पहले  से  ही  केन्द्रीय  सेवा है  ।  ऊंचे  स्तर  पर

 श्रेणी  के  प्राधिकारियों  की  नियुक्तियां  केन्द्रीय  लॉक  सेवा  आयोग  के  माध्यम  से  श्राम  प्रतियोगी

 मिल  wie
 में
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 परिचितों  दारा  को  जती  ser  जाँते  सिविल
 इंजी  परिवहन  मचा  यांत्रिक

 लेवा  भारी  सब  केन्द्रीय ,  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  नियुक्त
 faa  जाते  xa

 सा  घ  रण  निधि ० ay  लिये
 पढ

 वास्यउ में में  हो  एक  Alias भा  रही  य सेवा है  स्वर  पर  कुछ

 व्यक्ति  हूं  स्वरबद्ध  प्रशिज्षग  के  कारण  बहुत  करते  हू  ।

 एक  कई  च बरव पूद्ध  इज  वद  विवाद  में  का  उत्तर

 नद्दी  feat  ने  कढ़ा  था  कि  एक  स्वात  पर  एक  यारो  पुज  जाना  चाहिये  ।

 जल  गोहद  के  प्रभाव  के  विजय में  उठ  तेल  दियो
 मेरा

 उन
 सुझावों

 की

 सम्बन्धित  रेतते  को  मेज  देते  का  विचार

 र्है

 आर  जत  हुन  प्रत्येक  क्षेत्र  के  Ueqey ey दें  nai  fa

 परानरीसभतो  में  faa,

 faut  हरि  जिरगा  कामत  मुरे  प्राच्य  है  बहुत  जल्दी  ही  ॥

 त्री  स्वर्ण  fag:  हम  उत  तिथियों का  निश्चय कर  रे  जब जब  दम  वहां  मिलेंगे  तब  तो  दम

 मेनेजर  से  इन  स्थानीय  बातों  की  जांच  करने  aire  विभिन्न  सुझावों  पर  अपनी  टिप्पणी  देने

 &
 लिए  mat  मेरा  विचार  है  कि  यहां  उतर  के  बजाय  इन

 early  सुझावों  पर  कार्यवाही

 करने  का  यद
 अधिक  ब्यवद्दारिक  शौर  लाभदायक

 तरीका

 थ्री  में  fro.  पाटिल  जो  सब्जेक्ट  को  पावर  में  नहीं  है  उप  पर  कमेटी  डिसीजन

 ar  इन्क्वायरी  कसे  कर  सकेगी  ?

 tat
 स०  मो ०  बनर्जी

 :  कया  माननीय  मंत्री  प्राप़्त  काले  समाप्त  होने  के  बाद  उन  लोगों  के

 पर  fared  हड़ताल  के  समय  निकाल  दिया  था  विचार  करेंगे  ॥

 थी  च०  फा
 भट्टाचार्य

 :  इस  विषय में  ay  करेंगे  कम  से  कान

 एक
 गाड़ो

 सियालदह
 े

 फदका  तक  जाते  कौ  व्यवस्था  हो
 जाये ?

 महोदय  :  हर  मांग को  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  1

 श्री  स्वर्ण  उनका  प्रश्न  है  किकया  मैं  उन  मामलों  पर  विचार  कहूंगा  |  मेरा  ऐसा

 स्वभाव  नहीं  है
 टीमें  किसी

 विषय  पर  विचार  करने  से  मना  कर  दूं  इसलिये  जो  भी  कुछ
 मेरे

 पास  आता है  में  दत्त  पर  विचार करने  के  aq  प्रस्तुत  हूं  fare  उस  विचार का  क्या

 होगा  पंद  में  wat  नहीं  कट  सकदा

 पै  मब्यज्ष..घडो दय  :  में
 सारे

 -
 कटौती  प्रस्तावों को  एक  साथ  हो  या  पृथक ?

 माननीय  सदस्य
 :

 एक  साथ

 .
 fara  महोदय :

 F  प्रस्ताव  संद्या  २  से  ५,  ७,  ८  शौर  २६  सभा  के  समझ

 मर्दन
 के

 लिये  रखता  हूं

 ।

 =  pa  |

 TAR  भंप्रेजी  में
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 (2 |  ्  हारा
 सभी

 कटौती  प्रस्ताव  के  लिए  ta  गये  तथा  ध्रस्वीद्त हुए  ।

 डीपी  महोदय  हाए  रेलवे  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान
 के

 लिय
 wat

 ई

 हवा  1

 हुई

 माग  सकदा  ays  रानी

 Senko  as

 रुपये १  रेल  arg  8,019,980,  000%

 १६६२-६६
 के  लिए

 रेने
 मंत्रालय  को  श्रनु रानों  की  निम्नलिखित  मांगें

 प्रस्तुत
 की

 गयां  ह

 pap

 माग  i  fe

 गया

 a

 रुपये

 विविध  व्यय  £0,22,000

 चालू  तथा  प्रत्य  लाइनों  के
 लिये

 _  है  १,  ०१,०००

 ऋ  6h
 कार्य वहन  व्यय--प्रशासन  WR,19&,  0००

 कार्यवाही  व्यय---मरम्मत  कौर  संधारण  29,52,5%,000

 ८,३९७ 79,  R¥,000 कायत  व्यय--संचालक  किनारों

 wast  व्यय--संघात  €2,20,36,000

 |  का्येयटून  वयय---कमंचारो  कौर इंजन  के  अतिरिक्त  संचालन  र८२,५८७,६४५,०००

 कार्यवाही  व्यय---विविघ  व्यय  32,02,  ५६,०००

 go  व्यय--श्रम  कल्याण  थि  रै  {4,E5,000

 | ह  कार्यवाही  व्यय--प्रवीण  रक्षित  निधि  में  विनियोग  &0,00,0  C-3.)

 सामान्य  को  भुगतान  ०6७ र  ६,  १०

 रे  चालू  लाइन  के  काम  १२,'४६९,५०,०००

 नई  agat का  निर्माण  ६५,६  ४४  900

 (५  पालू  लाइव  निर्माग--विस्तार  afreanct  ३,  2%,E¥,000

 ६  पल  साइन  निर्माण  कार्य--विकास  निधि  84, €5,00,000

 gs  fata  निधि  में  विनियोग  ची  रै १,००  82,000

 way

 थो  ao  ना०  विद्याशंकर  <qz)  :
 श्रध्दा

 जो कुछ  कभी  पट्टा पर  रेल

 मंत्रो  जाने  पढ़ा  उपले यह  साफ़  जाहिर होप  कि  बड़े  हो  हमदर्दाना  रोके पर  वह  हर  एक

 great  में  विचार  करेंगे  ।  वे  तमाम  जोकि  पुतले  रेलवे  बोर्डे  या  दूसरे  मामलों  के  बारे

 पह  में  sar गई
 उन

 पर  नहीं  कहूंगा  ।  उनके  प्र तावा कुछ कुछ  बातें जिंन  को  तरफ

 मैं  woul  धान  दिलाना  बाहुदा हूं  ।
 ह

 कमल  अंग्रेजी में
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 महोदय  पीठासीन

 सब  से  पहली  बात  मैं  रिपेयर  के  बारे  में  कटना  चाहता  हु  ।  हमारा  जितना  भी  रेलवे  स्टाक

 जितने  भी  रेलवे  के  डिब्बे  उनकी  मरम्मत  वर्ग रह  में  काफी  कमी  रहती  है  ।  कसर देखा  गया  है

 कि  रेल  के  डिब्बों  मेरे  यहां  तक  कि  फस्ट  क्लास  के  डिब्बों  तक  में  बहुत  सो  फीलिंग्स  गायब  रहती

 मैं  नहीं  जानता हूं  कि  इसका  क्या  कारण  क्या  वे  चोरो  हो  जातों  हैं  या  किसी  दूसरी  तरह  से

 निकल  जाती  हैं  ।  मैं  नहीं  कहता  हूं  कि  उस  में  रेलवे  की  कितनी  जिम्मेदारी  है  ।  लेकिन  अक्सर

 शिकायत  यह  होंती  है  कि  वे  चीज़ें  निकल  जाती  हैं  ।  निकालने  के  बाद  फिर  किलो  न  किसी  रास्ते  से

 हो  कर  वे  ही  रेलवे  को  बिक  जाती  हैं  कौर  इस  तरह  से  इसकी  एक  ट्रेड  सी  बन  गई  है  ।  इस  कौर

 रेलवे  डिपार्टमैंट को  काफी  ध्यान  देने  की  जरूरत है  ।

 देखा  गया  है  कि
 न

 सिर्फ  तीसरे  क्लास  के  डिब्बों  में  बल्कि  फर्स्ट  क्लास  के  डिब्बों में  भी

 कभी  पानी  के  नल  की  टूटी  गायब  होती  कभी  उस  में  से  ale  कोई  चीज  निकल  जाती  है  ।  यह  जो

 पासफ्रेज  होता  ये  जो  चोरियां  होती  इससे  मुसाफ़िरों  को  काफी  तकलीफ़  होंती  है  ।  कभी  बल्ब

 गायब  रहते  हैं  क्यो  ब् प्ख  गायब  रहते  हैं  कहीं  काटीं  रेलवे  के  सीलिंग  are  दूसरो  जगह  एल्यूमीनियम

 को  पटरियां  लगी  रहती  वे  भी  गायब  हो  जाती  हैं  ।  ड्राप  किसी  भी  रेलवे  में  चले  किसी

 भी  क्लास  में  चले  जाइये  ।  फस्ट  क्लास  में  भी  ग्र क्सर  श्राप  कों  चीजें  गायब  मिलेंगी  ।  मैं  कभी  कभी

 तीसरे  दर्जे में  भी  जाता हूं  ।  थर्ड  क्लास  के  मुसाफिर  तो  कुछ  बोल  भी  नहीं  लेकिन  उन  को

 अक्सर  यह  शिकायत  रहती  है  किਂ  as  क्लास  के  डब्बों  में  खोजें  ठीक  नहीं  रहती  हैं  ।  कभी  कभी  उस

 का  रिजर्वायर  चूता  है  तो  पानी  गायब  रहता  है  ।  फस्ट  बलास  में  भी  ag  देखा  गया  है
 कि

 कई  दफा

 टंकी  का  पानी  गायब  रहता  है  ।

 कभ  चीज  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  लेबर  वेलफेयर  के  बारे  में  हैं  ।  काफी  सरकारी  क्वॉटर

 बने  लेकिन  अभी  भी  जो  लोग  रेलवे  में  काम  करते हैं  उन  में  से  काफी  लोगों  को  मकानों  की

 बड़ी  दिक्कत  है  ।  उन  की  यह  भी  शिकायत  रहती  है  कि  अक्सर  उनके  मकानों  की  मरम्मत करने  में  काफी

 समय  लगता  है  ।  खास  तौर  पर  छोटे  स्टेशनों  पर  इसकी  बड़ी  शिकायत  रहती  है  क्यों  कि  बड़े  बड़े  स्टेशनों

 पर  तो  फिर  भी  कुछ  न  कुछ  इन्तजाम  हो  जाता  है  ।

 इस  तरह  से  उनकी  दवा  दारू  की  बात  है  ,  चीजों  की  बात  है  ।  जो  उन  के  वेलफेयर प्रौर

 निटीज  की  जिन  हैं  उनके  ऊपर  काफी  घ्यान  देने  की  जरूरत  खास  तौर  पर  जो  छोटे  मुलाजिम हैं
 उनको  यह  दिक्कत  बहुत  होती  हैं  ।  मैं  समझता हूं  कि  डिपार्टमेंट  को  इस  तरफ  भी  काफी  ध्यान  देना

 चाहिये  ।

 कंस्ट्रक्शन  श्राफ  न्यू  रेलवे  लाइन्स  के  बारे  में  अभी  यहां  पर  रेलवे  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  वे  न्यू

 लाइन्स के  सं  में  कभी  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।  मैं  उन  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  जब  हमा  री  योजना

 बन  गई
 तो  उस

 के  बाद  यह  कहना
 कि

 योजना  में  परिवर्तन  किया  जाय  तो  ae  मुमकिन  नहीं  है  ।  लेकिन

 मैं  यह  जरूर  चाहता  हूं  कि  इस  बारे  में  प्रभी  से  कुछ  प्लैन्स  बानाई  जायें  क्यों  कि  अक्सर  यह  होता  है
 कि

 जब
 अगली  योजना  बनने  लगती  है

 तो
 बहुत  सी  डिमान्ड्स  इकट्ठी  हो  जाती  हैं  प्रौर

 जल्दी  जल्दी
 में

 बड़ी  में  फिसले  किये
 जाते

 खास  तौर  पर  ऐसे  मामलों  में  जिनमें  कि  मुख्तलिफ  इलाकों  के  मेम्बर

 वान  हर  एक  तरह  की  चीजें  चाहते  हैं  ।  मैं  जानता  हूं  कि  हर  एक  चीज  हर  जगह  हासिल  नहीं  होती
 ।

 जितनी  लाइनी  की  जरूरत  है  उतनी  हर  गजह  पर  बन  नहीं  इसलिये  डेटा  देख  कर  प्राय  रिटी

 फिक्स  करनी  चाहिये
 ।

 जहां  जहां  पर
 भी

 नई  लाइनें  बनानी  हैं  वहां  पर  प्राय रिटी
 फिक्स  करने  का

 अभी से  इन्तजाम  करना  चाहिये  |
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 बात  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जित  जगहों
 में

 *
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 सालों  से  हालत  यह  है  कि  रेलवे  लाइन  तो  चली  गई  कौर  रास्ते  में  खास  पास  के  लोगों  के  जो  खेत  थे  उनके

 re
 में  एक  लकीर  सी  पड़  गई  ।  खेत  का  प्राधा  हिस्सा  लाइन  के  एक  तरफ  प्रौर  था  दूसरी  तरफ

 हो

 गया  है  ।  ऐसे  भी  काफी  स्थान  हैं  जिन  का  एक  गांव  का  एक  हिस्सा  तो  एक  तरफ  पड़  गया  है  कौर  दूसरा

 गांव  दूसरी  तरफ  पड़  गया  है  ।  लोग  दोनों  हिस्सों  में  कराना  जाना  चाहते  हैं  प्रौर  इस  बात  की  काफी  मांग

 करते  हैं  कि  वहां  पर  कुछ्  न  हो  सके  तो  कम  से  कम  रेलवे  क्रासिंग  तो  बना  दी  जायें
 ।

 प्यार  वहं

 दूसरी  तरफ  जाना  चाहते  हैं  तो  उनको  क्रासिंग  नही  मिलती  है  ।  किसी तरह  से  |:  सात  मील  घूम  कर
 ब

 क  झपने  खतों  में  पहुं  चते  हैं
 |  चीज  उनके  लिये  काफो  दिक्कत तलब  है  ।  खास  तौर  ऐसे  समय  मैं  जबकि

 हम  चाहते हैं  कि  खेती  की  तरक्की  होकर  खेत  वालों  को  इस  तरह  की  दिक्कत  है  तो  यह  नहीं है
 ।

 इसके  बारे  में  काफी  ध्यान  से  उन  लोगों  की  सुनवाई  होनी  चाहिये  ।  मेरी  कांस्टिट्एन्सी में  रोपड़

 थ

 नंगल के  दीवान  रेलवे  पर  यह  हालत  है  रोपड़  से  कुछ  दूर  QO-VY  गांवों की  जमीन  को  इस  तरह
 दो

 हिस्सों  में  बांट  दिया  गया  है  ।  लोगों को  मील  का  रास्ता  तय  करना  पड़ता  है
 ।  वहां पर  कोई

 २०  या  २४  गांव  ऐसे  हैं  जिन  के  प्राय  खेत  इधर  को  रह  गये  श्र  खेत  उधर  रह

 सात  सालों  की  जद्दोजहद  के  बाद  कंपेन्सेशन  देने  के  लिये  कुछ  कदम  उठाया  गया  है  ।  उनकी  मांग  यह
 थी

 कि  वे  लोग  कम  से  कम  aga  में  अपने  खेतों  की  मिला  सकें  प्रौढ़  पास  के  गांवों  में  आसानी  से  जा  सक  !

 राज
 तो

 हालत  यह  है  कि  छः  सात  मील  के  बीच  में  कोई  रेलवे  क्रासिंग  नहीं  है
 ।  अक्सर जब  वे  जाते  हैं

 तो  बरसाती  नाला  होता  है  उसके  नीचे  से  जाते  हैं  ।  जब  नाला  नहीं  चलता  है  तब  उसके  नीचे  से  जा  पाते

 हैं  ।
 लेकिन  जब  बरसात  होती  है  तब  उनको  काफी  दिक्कत  हो  जाती  है  ।  ऐसी  चीजों  के  बारे  में  रेलवे

 को

 काफी  हद  तक  जिम्मेदारी लेनी  चाहिये  ।  रेलवे  से  दख्वस्त  की  जाती  है  तो
 वह  कहती  है

 कि

 स्टेट  गवर्नमेंट  भी  कुछ  ख  जो  डिस्ट्रिकट  बो  है  वह  कुछ  खर्चे  रेलवे  तभी  खर्चे  करेगी
 जब

 डिस्ट्रिक्ट  बोर्ड  या  स्टेट  उस  पर  खरे  करेगी  ।  मेरी  दर्ज  यह  है  कि  जब  रेलवे  बनती  है

 शरीर  उसकी  वजह  से  जब  खेत  या  गांव  टूट  जाते  बंट  जाते
 उस

 सरत  में
 सारी

 जिम्मेदारी रेलव  की  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि
 जो  इस  तरह

 की
 शिकायतें

 जो
 इस

 तरह

 की  मांगें  हों
 उन

 के  ऊपर  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  ज्यादा  तवज्जह  देनी  चाहिये
 ।
 मैंने

 ग
 एक  मिसाल दी

 और  भी
 मिसालें  इस  तरह  की  होंगी

 ।
 मैं  जानता  ह  कि

 जहां  पर  श्राप  रेलवे  क्रांति  ब्र नायें गे  वहां
 मी

 कई  तरह की  समस्यायें  पैदा हो  जायेंगी  ।  हो  सकता  है  कि  केवल  क्रासिंग  हों
 उन

 से

 डेट्स हो  सकते  हैं
 ।  इस  तरह काम  में  दिक्कतें  जरूर  हैं  लेकिन  चाहे  कुछ  लोगों  को  इस  से  दिक्कतें हो  जायें

 पर
 जो  २०  या  २५  गांव  है  उन  की  दिक्कतों  को  तो  श्राप  को  सोचना  ही  चाहिये  ।  we  रेलवे  विभाग

 कह  दे
 कि  चूंकि इस  में  दिक्कतें  हैं  इस  लिए  रेलवे  क्रासिंग  नहीं  बन  सकते  कौर  उन  लोगों

 को
 उन  के  हाल  थ

 पर  छोड़
 दे  तो  उससे कोई  तसल्ली नहीं  हो  सकती  है

 ।  इस  लिये  मैं  13.0  करूंगा
 कि

 ऐसे  मामलों  पर
 जल्दी

 विचार  होना  चाहिये  att  जहां  पर  इस  तरह  के  हालात  पैदा  होते  हैं  रेलवे के  बनने  से  ,  वहां  लोगों  को
 काफो  सहूलियत  मिलनी  चाहिये  |  क

 यह  कुछ  चीजें  थी  जिन  की  तरफ  मैं  रेलवे  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  था
 ।  चूंकि

 मैं

 aaa  डिस्कशन  के  मौके  पर  बोल  नहीं  सका  इस  लिये  इस  मौके  पर  मैं  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  धन्यवाद

 देना  चाहता  F  प्रौढ़  मुबारकबाद  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  रेलवेज  के  काम  में  काफी  बाकायदगी  पदा

 की  उनमें  एफिशिएन्सी पैदा  की  है  ।  ग्राम  रेलवे  काफी  ठीक  टाइम  पर  चलती  हैं  प्रौर  एडमिनिस्ट्र

 दान
 में  भी  काफी  इम्प्रूवमेंट  gars  |  पिछले  साल  जब  से  कि  उन्होंने  यह  काम  लिया  मैं  समझता

 हूं कि  लिस  सहूलियत
 से

 वे  इस  रेलवे  के  काम  को  प्रिया  बनाने  की  को  दिशा  कर  रहे  हैं  ग्रोवर  मेजबां  को

 ण Sent
 जिस  मीठे  तरीके  से  ऐइ्योरेन्पेज दिये  विशवास  दिलाया  है  कि  उन  की  शिकायतों  को दूर  व

 cat ‘Bae
 लिये  सारा  हाउस  उन्हें  मुबारकबाद  देगा

 ।

 थ  द
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 उ०  मित्र  :  रेलों में  जो  भीड़भाड़  चल  रही  है  उसके  बारे में  बहुत

 से  माननीय  सदस्यों  ने  अपने  विचार  व्यक्त  किये  हैं  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  भीड़भाड़  की  समस्या  को

 हल  करने के  लिये  ौर  जनता  गाड़ियां  चलायी  जानी  चाहिये  ।  भ्रापातकालीन  अवस्था में  ata

 मुकुलित  डिब्बों  का  चलना  बन्द  किया  जाना  चाहिये  |  बिहार  के  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  भी  परिवहन  क

 बहुत  समस्या यें  वहां  भी  मुसाफिर  गाड़ियों  के  चलाये  जाये  की  आवश्यक्ता  है  ।  नगर  पटना

 एक्सप्रेस” में हमेशा में  हमेशा  ही  भीड़भाड़ रहती  इत  लाइन  पर  दूसरी  गाड़ी  की  व्यवस्था की  जाय  ।  श्रीश

 चक्रधर  पुर  गाड़ी हको  टाटा  नगर  तक  बढ़ाया  जाये  ।

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  राउरकेला  से  विशाखापटनम  तक  एक  सीधी  रेलगाड़ी

 चलायी  जाय  |  यदि  संभव  न  हो  तो  वहां  के  लोगों  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिये ह
 अथवा  एक्सप्रेसਂ  के  साथ  कम  से  कम  इन  स्टेशनों  की  बीच  एक  सीधा  पहुंचने  वाला

 डिब्बा  लगाया  जोय  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  भ्र ौर  श्रमिकों के  लिये  व्यापक  स्प  से  की

 व्यवस्था  की  उन  रेलवे  कर्मचारी  के  लिए  भी  कुछ  किया  जाना  चाहिये  जिन्हें  एक  स्थान  से  दूसरे

 स्थान पर  बदल  दिया  जाता है  ।  उनके  बच्चों  की  शिक्षा  संबंधी  कठिनाई  दूर  करने  के
 रेलवे

 प्रशासन  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  विभिन्न  स्थानों  पर  बच्चों  के  लिए  सस्ते  होस्टलਂ  बनाये

 जाने  चाहिये  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  टाटानगर  में  तमंचा  रियों  के  बच्चों  के  लिए

 एक  स्कूलਂ  की  आवश्यकता है  ।  वर्तमान स्कूल  को  स्कूलਂ  तक  किया  जा  सकता
 कौर

 इस  स्कूल  को  रेलवे  कोलनी  में  ले  जाया  जाना  चाहिए  ताकि  छोटे  छोटे  बच्चे  यातायात  के  भारी रद  से

 बच  सकें  ।

 श्री  क्षमता  प्रसाद  मंडल  :
 उपाध्यक्ष  भारतीय  रेलें  भारत  में  ही  नहीं  एशिया

 में  सबसे  बड़ी  संस्था  हैं  site  इसके  कार्य की  जितनी  भी  प्रसन्ना  की  जाय  थोड़ी  है  ।  पिछले  अक्टूबर

 नवम्बर  के  महीने  में  जो  शहर  इस  संस्था  ने  राष्ट्र  को  दिखाया  सचमुच  वह  प्रशंसनीय  है  ।  पूर्वोत्तर  सीमान्त

 रेलवे  कौर  पूर्वोतर  rarfa  ये  उत्तर  रेलवे  से  संबंधित  पर  इन  दोनों  रेलवे  का  काम  विशेष

 रूप  से  सराहनीय  रहा  ।  और  इसी  लिए  इस  सदन  में  एक  स्वर  से  हमारे  योग्य  रेल  मंत्री  साहब  की  प्रशंसा

 की  गई  है  ।

 इस  समय  में  दो  चार  बातें  बिहार  के  संबंध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  अभी डा डा  ०  यू
 ०

 मिश्र  ने  बड़े  सुन्दर

 ढंग  से  इंडस्ट्रियल  एरिया  के  बारे  में  बातें  आपके सामने  रखी  हू  ।  मैं  eat  कुछ  wer  बातों
 की  शोर

 रेलवे  मंत्री  महोदय  का  स्थान  श्रावित  करना  चाहता  हूं  ।

 बिहार  जनसंख्या  के  विचार  से  भारत  वर्ष  में  दूसरे  नम्बर  पर  भ्राता  है
 ।

 श्र  यह  सीमान्त राज्य

 वहां
 प  :  जो  रेलवे  की  सुविधा  है  वह  काफी  नहीं  यह  इंडस्ट्रियल  एरिया  नई  नई  खानें  इस  क्षेत्र

 में  निकल  रहो  नई  नई  इंडस्ट्रीज़  खुल  रही  हैं  ale  इस  प्रकार  वहां  काफी  प्रगति  हुई  है
 ।

 किसी  भी  विकास  शील  संस्था  का  उत्तरोत्तर  at  बढ़ते  जाना  स्वाभाविक  है  ।  यही  अवस्था  हमारी

 रेलों की
 जिन  क्षेत्रों

 में  नये  नये  बे  राज  खोले  गए  नई  नई  नहरें  बनायी  गयी  नए  कार्य  किए

 जा  रहे  हैं  वहां  रेलों  की  नई  लाइन  बिछाना  भी  जरूरी है
 ।  बिहार के  एक  हिस्से  में  एक  छोटी  सी

 लाइन  सुपोल  कौर  wafers  स्टेशनों  के  बीच  थी  जो  कि  कुछ  समय  पहले  उखाड़  दी
 गयी  थी  ।

 वहां  के  लोगों  का  कहना  है  कि  wea  वहां  काफी  विकास  हो  रहा  है  पोर  वहां
 की  हालत  अच्छी

 यह  जूट  ग्रोइंग  एरिया  काफी  विकसित  हो  रहा  नई  नई  नहरें  झर हां
 निकाली  जा  रही

 विवि इसलिए
 इस  लाइन

 का
 रेस्टोरेशन  हो

 जाना  जरूरी  कहा  जाता  है
 abl

 मूल  viet  में
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 यमुना  प्रसाद

 इसको  नई  लाइन  के  रूप  में  लिया  रेस्टोरेशन  के  रूप  में  नहीं  लिया  जाएगा  ।  मैं  रेलवे  मंत्री

 जी  का
 ध्यान  इस  तरफ  आकर्षित  करना  चाहता  हूं

 कि
 वे  इस  साव॑  जनिक  महत्वपूर्ण

 प्रश्न
 को

 देखें
 प्रौढ़

 यह  देखने  के  बाद  नगर  उनकी  राय  हो  कि  इसको  रेस्टोर  नहीं  किया  जा  सकता  तो  हमको  संतोष  हो

 जाएगा  कौर हस  वहां  के  लोगों  को  बता  देंगे  कि  इसमें  दिक्कत  है  इसलिये  wat  इस  कठिनाई

 को  सहन  करें  यूपी  वह  एक  छोटी  सी  बात  मालूम  होती  लेकिन  एक  छोटी  सी  बात  भी  कभी

 कभी  बहुत  खतरनाक  रूप  ले  सकती  है  ।  मानसी  स्टेशन  गंगा  के  किनारे  ६००-७००  गज  पर  यह

 देखने  में ग्राता है कि गंगा का इरोजन कि  गंगा  का  फ्रोजन  बराबर चलता  है  ।  सुनने  में  प्राया  है  कि  इरीगेशन

 एंड  पावर  के  लोग  कहते  हैं  कि  साहब  पुल  का  वह  बड़ा  राजेन्द्र  पैल  बन  जाने  की  वजह  से  बहुत  ज्यादा

 गड़बड़ी  है  जिससे  गंगा  का  ऐसा  रूप  हो  रहा  है  ।  चाहे  कुछ  भी  हो  मगर  ऐसे  प्रोजेक्ट्स  में  जहां  इरोजन  FT

 इतना  बड़ा  सवाल  हैदर  हो  सकता  है  कि  मानसी  स्टेशन  के  पास  वह  इरोजन  ,  कटाव  अराग  की

 आर  गया  तो  उस  लाइन  को  बड़ा  नुकसान  पहुंच  सकता  है  ।  मैं  रेल  मंत्रालय  के  सुयोग्य  नायक  सरदार

 स्वर्ण  सिंह  से  कहूंगा  कि  वह  इरीगेशन  एंड  पावर  के  लोगों  से  मिल  कर  इस  तरह  का  कोझारडिनेशन

 दोनों  विभागों  में  लाये  जिससे  कि  यह  सब  काम  कौर  तु  तू  मैं  बाद  में
 न  सके

 ।

 इसके  बाद  मैं  थोड़ा  सा  निवेदन  करना  चाहता  हूं  ।  यह  बोर्डर स्टेट  का  वह  इलाका  एक  एसा

 दहर  जोकि  एकदम  नेपाल  के  किनारे  है  ।  नेपाल  से  सीधा  संबंध  वहां  से  है  ।  वहां एक  छोटी

 सी  नेपाल  देश की  लाइन है  एम  ०  जी०  रेलवे  |  नेपाल  गवर्नमेंट  की  छोटी सी  रेल  है  उस
 जय नगर  स्टे

 दान  को  ठीक  करने  के  लिये  प्रो  वहां  से  जनकपुर  की  शर  जाने के  जनकपुर  एक  बहुत

 घार्मिक  ग्रोवर  तीरथ  स्थान  नेपाल  में  जय नगर  स्टेशन  का  विस्तार  प्रावश्यक  है  ।  इसके  अ्रलावा  वहां

 गन्ने  की  खेती  भी  बहुत  ज्यादा  होती  है  ।  काफी  उपजाऊ  इलाका  है  ।  जैसा  मैंने  शुरू  में  निवेदन  किया

 वहां  की  जनसंख्या  प्रति  वर्ग  मील  बहुत  ज्यादा है  ।  भारत  में  शायद  दरभंगा  का  यह  जिला

 दूसरा  या  तीसरा जिला  है  जहां  बादी  अत्यधिक घनी  है  ।  वहां  हम  लोग  चाहते  हैं  कि  जय नगर  के

 पहले  एक  छोडा  सा  हाल्ट  स्टेशन  होना  चाहिये  ।  जय नगर  कौर  खजौली  के  बीच  एक  छोटा

 सा  हाउसिंग  स्टेशन हो  तो  जय नगर  में  जो  बहुत  ज्यादा  भीड़  पड़ती  है  वह  थोड़ी  हल्की  हो  सकती है
 |

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  कातौल  शौर  मुहम्मदपुर  के  बीच  में  भी  एक  हाल्ट  टेन  जाय
 |

 हमारे  भूतपूर्व  डिप्टी  प्लानिंग  मिनिस्टर  ने  भी  इन  दो  हाल्ट  स्टेशंज  के  संबंध  में  रेल  मंत्रालये  का  घ्यान

 बहुत  जोरों  से  आकर्षित किया  था
 ।

 लेकिन  देश  के  बदलते  हुए  हालात  में  उन  छोटी  छोटी  बातों
 को

 छोड़  दिया
 ।

 wae  नगर  उन  की  ae  से  कह  दिया  जाय  कि  यह  छोटी  छोटी  चीजें
 भी

 नहीं  की  जा  सकतीं  तो  अराज  जेसी  स्थिति  है  उसमें  मैं  चुप  हो  जाऊंगा  शर  संतोष  कर  लूंगा  लेकिन

 मेरी यह  समझ  में  नहीं  जाता कि  जहां  रेलवे
 के

 पास  अपनी  जिनमें  जहां हर  तरह  की  ahead

 वगेरह  की  भी  जरूरत  नहीं  ऐसे  स्थानों  में  नगर  बाप  दस  ,  पांच  मील  लाइन  को  कौर  as  देते  हैं

 मौजूद  जहां  रोलिंग  स्टाक  तो  मैं  नहीं  समझता कि  ऐसा  करना  श्राप  के  लिये  क्यों  संभव  नहीं है  ?

 लाइन  जहां  पहले  ही  मौजूद  खाली  थोड़ा  उसको  बढ़ाना  जहां  नये  इंजन  की  जरूरत  नहीं

 है
 घौर

 न  ही  जहां  जमीन  स्क्वायर  करने  का  प्रश्न  आता  वहां  रेलवे  मंत्रालय  के  लिये यह  छोटी

 छोटी  बातें  करना  संभव  होना

 अन्त
 में  मैं

 दो
 बात  कौर  सेवा  में

 निवेदन  करना  चाहता  ह  यह  बड़ी  खुशी  की

 बात  है
 कि

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  ने  इस  बार  यात्रा  भाड़े  में  वृद्धि  नहीं  की  है  ।  बजट  पेश  होने

 से
 पहले

 हम  लोग
 जब  वापस

 में
 बैठ

 कर
 इस  बारे  में

 बातें  करते
 थे  तो

 हम  लोगों
 को  यह  शभ्राशंका  थी  कि  इस  बार  फिर  मंत्री  महोदय  यात्रा  भाड़ा  बढ़ायेंगे  ।  लेकिन

 अपने  उसमें
 जो  वृद्ध

 नहीं  की  उससे  लोगों  में  बहुत  संतोष  है  ।  जब  पोल  भाड़े



 १६  १८८४  भ्रनुदानों  की  मांगें  १३४७

 में  जो  आपने  थोड़ी  वृद्धि  की  है  वह  राज की  श्रावश्यकताश्ों  को  देखते  हुए  कदाचित  उचित  ही

 राज  की  संकटकालीन  झ्र वस् था  में  जिस  ढंग  से  झ्रापने  काम  किया  है  वह  बहुत  सराहनीय  ऐशिया की

 इस  महान्  संस्था  के  योग्य  नायक  जो  आपने  अपने  को  सिद्ध  किया है  उसके  लिए  मैं  हर  तरह  से

 को  मुबारकबाद देता  हूं  ।

 शी  माते
 :

 उपाध्यक्ष  सन्  ae  में  मध्यप्रदेश  के  गरीब  प्रौढ़  पिछड़े  इलाके

 टीकमगढ़  में  राष्ट्रपति  महोदय  पधारे  थे  प्रो  उनका  वहां  पर  भाषण  शुभ्रा  था  ।  उन्होंने स्वयं  कहा  था  कि

 यहां  की  जनता  बहुत  गरीब  प्रौढ़  पिछड़ी  हुई  हेअर  सरकार  का  कत्तव्य  हो  जाता है  कि  उसको  उबारे

 नागरिक  सुख  सुविधाएं  सुलभ  करे  ।  उन  की  सेवा  में  उस  समय  यह प्रार्थना रक्खी  गई  थी

 श्राजमैं  उसी  प्रार्थना  को  संसद  के  सामने  दुहराना  चाहता  हूं  कि

 छतरपुर  कौर  पन्ना  होते  हुए  सतना  को  रेलवे  लाइन  से  मिलाया  जाय  ।

 उन  इलाकों  की  जनता  बहुत  गरीब  पिछड़ी  हुई  उनको  प्रदान  तक  खाने  को  नहीं  मिलता

 है  ।  वे  afta भूखों  मरते  हैं  ।  ठीकरा  are  कोदों  खाकर  जिंदगी  के  दिन  काटते हैं  ।  प्यार यह  रेलवे

 लाइन  बना  दी  जाय  इन  प्रदेशों  को  रेल  से  संबंधी  कर  दिया  जाय  तो  जनता पल  जायेगी  |  उसको

 सुविधा  हो  जायंगी  वहां  भ्र नाज के  भी  एक  स्थान से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाने  में

 सहूलियत  मिलेगी  ।  are  उनको  बहुत  कठिनाई  पेश  जाती  इवलिये  मैं  प्रार्थना  करूंगा  कि  यह

 रेलवे  लाइन  निकाल  दी  जाय  ।

 शमी  सुब्बरामन  :
 मेलों  और  समारोहों  पर  विशेष  गाड़ियां  चलाये  जाने  की  व्यवस्था

 बहुत  ही  सराहनीय  है  इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  त्यौहारों  के  वसर  पर  दूर  शौर  रामेश्वरम

 के  लिए  शरीक  रेल  गाड़ियों  की  व्यवस्था  की  जाय  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  कर  THT  |

 रेलवे  मंत्रालय  को  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  गए  ।

 मांग  कटौती  कटौती की

 सख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  ATATT

 सख्या
 ह तावा  धाविका

 v

 Ro  श्री  व०  इस्माइल  नयी  तिन्नेवली  नगर  १००  रुपये

 डम  श्र  नगर कोल  केप

 रिन  लाइनों के  सर्वेक्षण  को

 पूर्ण  करने  में  देरी  ।

 rv  थी  बडे  .  (१)  जांच  arent  की  पदोन्नति  १००  रुपये

 के  भ्र वसर ों  उनकी

 सेवा  शर्तों  में  सुधार  ।

 (२)  पश्चिमी  रेलवे  के  बहुत
 अ्रधघिक  व्यय

 को
 रोकना  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १३१४८  अनुदानों  की  )  ७  १९६३

 oo  ee

 rf

 ed

 (3)  रेलवे  सेवा  ग्रीवा  में

 भ्रष्टाचार  को  रोकना  ॥

 रेलवे  नियमों  के  अ्रनसार (¥

 अवकाश  संरक्षण  क्लॉक

 को  रखना ।

 न  श्री  मू०  इस्माइल  कालीकट  स्टेशन  को  पुनर्निमाण  १००  रुपये

 करने  के  काय  को  शीघ्र  पूर्ण

 करने  की  श्रावस्यकता  |

 न  श्री  प्रिय  गुप्त  महिला  प्रतीक्षा  गृहों  उपरि  १००  रुपये

 पुलों की  व्यवस्था  करने  में

 सफलता  |

 २०  श्री  बड़े  उत्तर  रेलवे  में  लिए  गये  टिकेट

 कलेक्टर  को  वरिष्ठता  प्रदान

 करने  की  भ्रावश्यकता

 न  Qs  श्री  तू  इस्माइल  तरमीम  से  freq  के  बीच  १००  यप यें

 विद्युतीकरण  मदुराई

 से  विरुद्ध बगर  तक  नई  लाइनों

 के  निर्माण  में  झ्र साधारण  देरी  ।

 ढ  ७  श्री  बड़े  ,  (१)  माधोपुर कठरा  रेल  के

 निर्माण  ।  १००  रुपये

 मध्य  प्रदेश  में  नयी  लाइन (2)

 का  निर्माण  ।

 (२)  मास्क  से  दावा  कौन

 वाया ena  हार्ड

 देवास  में  नयी  लाइन  का

 निर्माण  ।

 (¥)  मद्रास  तरमीम  विभाग के

 विद्युतीकरण  करने  की

 झ्रावश्यकता

 श्र  दे
 थी  Yo  इस्माइल  स्टेशनों  पर  कार्यालयों  में  १००  रुपये

 की  व्यवस्था करने  में

 फलता  |



 १३५६ १६  १८८४  अनुदानों  की  मांगें
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 ािवलललनलाव न  es  nm

 र  v  ड दे

 १६  20  थी  कछवाय  कोटा  से  माधव पुर  गाड़ी  १००  रुपये

 चलाने की  श्रावस्यकता

 Vo  मितव्ययता  की  बातों  पर  चर्चा डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  १००  रुपये

 करने  की  आवश्यकता t

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  गाड़ियों  की  चालन  सम्बन्धी  राशि  घटाकर

 प्रशासनिक  क्षमता  का  अभाव  ।  १  रुपया

 भर्ती  में  समान  भ्र वसर ों  का  कर  दी  जाये

 प्रभाव |

 ह  श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  दु्घटनाग्रों से  बचाव  के  लिए  राशि  घटा

 पग  उठाने तथा  कर  १  रु०

 गाड़ियो ंके  ऊपर  बेठ  यात्रियों  कर  दी  जाय

 को  मौत  तथा  भीषण

 मारों से  बचाने  के  लिए  पग

 उठाने  की  आवश्यकता  |

 ्  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  घटिया  कोयले  का  प्रयोग  जिससे  १००  रुपये

 रेलों  के  समय  पर  चलने  की

 क्षमता  तथा  चालन  क्षमता  पर

 कुप्रभाव ।

 राशि  घटा १०  श्री  नरेन्द्र सिह  महिला  (१)  काम  के  घंटे  कम  करने

 (2)  कंटीन  व्यवस्था तथा  प्राय  कर १  रु०

 सुविचारों  के  दिये  कर  दी  जाय

 (3)  विश्वास  सदनों

 करने  की  आवश्यकता |

 १०  a  छा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  गत  तथा  आगामी  वर्ष के  लिए  १००  रुपये

 श्रम  कल्याण  कार्यों  के  लिए

 नाकाफी  व्यवस्था  ।

 १४  ढ  डा०  menace  सिंघवी  सुस्त  नीति  के  कारण  कई  क्षेत्रों  १००  रुपये

 में  नयी  लाइनों  के  प्रति  उपेक्षा

 ्  9
 श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  बयी  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  और  रानी  घटा

 विकास में  प्र सफलता  t  कर  १  रु०

 कर  दी  जाय

 न  SE  श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  बंगाल  कौर  झ्रासाम  के  राशि  घटा

 छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  १  रु०

 कर  दी  जाय में  बदलने  की  आवश्यकता |

 इसक  ्  लोक-सभा  ८  e aa,  ze  ६३/१७  १८८४  के  १९  बज

 लक  के  सिए  स्थगित हुई  ।
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 २

 पर  चर्चा  प्रारम्भ  हुई
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई
 ।

 ७
 १९६३/१७  फाल्गुन  १८८४  के  लिये  कार्यावलि

 वर्ष  Pee  ३-६४  के  लिये  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  अनुदानों  की  मांगों  पर
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